
MERCADO DE TRABALHO
Atendimento de empresa na feira de empregabilidade, reali-
zada quinta (14), no Varejão do Parque dos Eucaliptos. A10

CIRCO, DOMINGO
Apresentação da Cia Atitude é indicada para todos os públi-
cos e apresenta-se domingo, às 12 horas, no Algodoal. A16
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FÉRIAS ESCOLARES
Os alunos da Escola Municipal Joaquim Carlos no último dia de aula antes do período de férias
escolares, assim como outros 36 mil alunos da Rede Municipal de Ensino de Piracicaba. A5

deslocamento entre o bairro e o
centro da cidade. Com estas mu-
danças, válidas para os dias úteis
e para os sábados, essa linha terá
960 viagens a mais ao mês.

VICES
Nos bastidores da política pi-

racicabana, ou caipiracicabana,
os comentários são tantos sobre
os pré-candidatos a vice-prefeito
que este Capiau, idoso e cansado,
acaba não dando conta de tantas
anotações. Ma promete que, com
muito esforços, cuidará dessa re-
lação a partir da próxima terça-
feira. Se o leitor desejar colabo-
rar com esta coluna, só passar
pelo WhatsApp 19-9-9787-0969
que será encaminhada sugestão
de vice para o colunista. E um avi-
so: a foto abaixo nada tem a ver
com esta nota de fim de semana.

LINHAS
A partir deste sábado (16), a

Linha 301 – Pauliceia TCI (Ter-
minal Central de Integração) /
TPA (Terminal da Pauliceia)
passa a operar com mais um ôni-
bus, mais viagens e, ainda, a im-
plantação da linha expressa, com
menos pontos de parada, dando
agilidade no percurso para o
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NA PRAÇA DA REPÚBLICA
Organizado pela Apeoesp,
professores de diversas regi-
ões do Estado de São Paulo
participaram de manifesta-
ção nesta tarde de sexta-fei-
ra, 15 de dezembro, em fren-
te a Secretaria Estadual da
Educação, na Praça da Re-
pública, em São Paulo. A ma-
nifestação, que contou con-
tou com a participação da
deputada estadual Professo-
ra Bebel (PT), segunda pre-
sidenta da Apeoesp, foi em
defesa do magistério paulis-

ta. Na manifestação, foi plei-
teado a garantia de empre-
go, salário e direitos. A de-
putada Bebel também fez um
rápido balanço de um árduo
ano de lutas e das nossas úl-
timas vitórias que foram as
Atividades Pedagógicas Di-
versificadas em local de es-
colha dos professores, atri-
buição de aulas para os pro-
fessores categoria O já no iní-
cio do ano e a reinstituição da
falta aula. “Só a luta garante
conquistas!”, destacou Bebel.

EM EVENTO
O prefeito Luciano Almei-
da e a secretária de Agri-
cultura, Nancy Thame, par-

ticiparam do evento sobre
o Programa de Serviços
Ambientais (PSA). A12
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Em força-tarefa, Câmara vota
projetos que estavam parados

O presidente da Câmara, ve-
reador Wagner de Oliveira (Cida-
dania), o Wagnão, enalteceu o
“esforço conjunto” para votar
projetos que “estavam parados”
no Executivo, pontuou. Ele enu-
mera que demandas antigas que
a população almejava do poder
público, como a definição das re-
gras para desdobro de lotes ur-
banos, a regularização de edifi-
cações e o Plano de Mobilidade
do Município, dentre outros,
avançaram neste final de ano por
conta de uma força-tarefa reali-
zada na Casa. “Tínhamos a cons-
ciência destes assuntos que esta-
vam ‘parados’ na Prefeitura e, a
partir de uma articulação junto
à assessoria do prefeito, busca-
mos dar agilidade na votação e,
assim, permitir que a população
seja beneficiada”, destaca. A14

Guilherme Leite

Wagner de Oliveira (Cidadania), o Wagnão, presidente da Câmara, destaca o “esforço
conjunto” para aprovar projetos que atendem antigas demandas da população

Vereador Wagner de Oliveira (Cidadania), o Wagnão, presidente do Legislativo,
enaltece ‘esforço conjunto’ para aprovação de ‘demandas antigas da população’

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação
(SDUH) entrega 40 casas, em
Charqueada, Região Administra-
tiva de Campinas. O evento de en-
trega das chaves será segunda

Governo do Estado entrega 40 casas para
famílias de baixa renda em Charqueada

(18), às 17h15, no próprio Con-
junto Habitacional Jardim São
Francisco ‘Bairro Paraisolândia’,
rua Bom Jesus, com a presença
do diretor de Engenharia e Obras
da Companhia de Desenvolvi-

mento Habitacional e Urbano
(CDHU), Silvio Vasconcellos. Com
47,87 m² de área útil, as casas
têm dois dormitórios, sala de es-
tar, cozinha, banheiro e lavande-
ria, distribuídos em. As unidades

possuem piso cerâmico, azulejo no
banheiro, na cozinha e na área de
serviço, laje, cobertura em estru-
tura metálica e sistema de energia
solar. O investimento no empre-
endimento foi de R$ 7,1 milhões.
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A Diretoria da Sede Regio-
nal do CPP realizae uma excur-
são na colônia de férias de Uba-
tuba´, de 15 a 19 de fevereiro de
2024. As inscrições têm início na
próxima segunda-feira (18), a
partir das 08 horas. Informa-
ções 3433.5106 / 3434.8732.

Excursão
do CPP para
Ubatuba: 24
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O servo de gleba medieval não era escravo

No que consis-
tia, precisa-
mente, a servi-

dão de gleba na Euro-
pa Medieval? Em mui-
tos manuais didáticos,
lemos a explicação
simplificadora e errô-
nea de que era uma
forma de escravidão. É
verdade que, no latim
do antigo Império Romano, o
substantivo "servus" designava o
escravo sem nenhum direito, mas
no Medievo o mesmo substanti-
vo "servus" passou a designar
algo completamente diferente.
Como ponderou espirituosa-
mente Marc Bloch, "para gran-
de desespero dos historiadores,
os homens não têm o hábito, a
cada vez que mudam de costu-
mes, de mudar [também] o vo-
cabulário" (Apologia da Histó-
ria. Rio de Janeiro, Jorge Zahar,
2001, p. 59). Em outras pala-
vras, os vocábulos mudam de
sentido no tempo e não podem
sempre ser entendidos univoca-
mente, como se exprimissem sem-
pre exatamente a mesma coisa.

Sobre a diferença essencial
entre as condições do "servus"
romano e do "servus" medieval,
esclarece Régine Pernoud: "A
condição do servo medieval é to-
talmente diferente da do escravo
antigo: o escravo é uma coisa, não
uma pessoa; está sob a dependên-
cia absoluta do seu dono que pos-
sui sobre ele direito de vida e de
morte; qualquer atividade pesso-
al é-lhe recusada; não conhece
nem família, nem casamento,
nem propriedade. O servo, pelo
contrário, é uma pessoa, não uma
coisa, e tratam-no como tal. Pos-
sui uma família, uma casa, um
campo e fica desobrigado em re-
lação ao seu senhor logo que pa-
gue os censos. Não está submeti-
do a um patrão, está ligado a um

Na Idade Média aNa Idade Média aNa Idade Média aNa Idade Média aNa Idade Média a
condição de servocondição de servocondição de servocondição de servocondição de servo
nada tinha denada tinha denada tinha denada tinha denada tinha de
desonroso. Servirdesonroso. Servirdesonroso. Servirdesonroso. Servirdesonroso. Servir
era algo muitoera algo muitoera algo muitoera algo muitoera algo muito
digno e muitodigno e muitodigno e muitodigno e muitodigno e muito
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domínio: não é uma ser-
vidão pessoal, mas uma
servidão real. A restri-
ção imposta à sua liber-
dade é que não pode
abandonar a terra que
cultiva. Mas, notemo-lo,
essa restrição não deixa
de ter uma vantagem, já
que, embora não possa
deixar a propriedade,

também não podem tirar-lha; esta
particularidade não estava longe,
na Idade Média, de ser considera-
da um privilégio (...) mais ou me-
nos aquilo que seria nos nossos dias
uma garantia contra o desempre-
go. O rendeiro livre está submetido
a toda a espécie de responsabilida-
des civis que tornam a sua sorte
mais ou menos precária: se se en-
divida, podem confiscar-lhe a ter-
ra; em caso de guerra, pode ser for-
çado a tomar parte nela, ou o seu
domínio pode ser destruído sem
compensação possível. O servo,
esse, está ao abrigo das vicissitu-
des da sorte; a terra que trabalha
não pode escapar-lhe, da mesma
maneira que não pode afastar-se
dela. Esta ligação à gleba é muito
reveladora da mentalidade medie-
val, e, notemo-lo, a este nível, o
nobre está submetido às mesmas
obrigações que o servo, porque ele
tampouco pode em caso algum ali-
enar o seu domínio ou separar-se
dele de qualquer forma que seja:
nas duas extremidades da hierar-
quia encontramos essa mesma ne-
cessidade de estabilidade, de fixa-
ção, inerente à alma medieval, que
produziu a França e de uma ma-
neira geral a Europa ocidental. Não
é um paradoxo dizer que o campo-
nês atual deve a sua prosperidade
à servidão dos seus antepassados;
nenhuma instituição contribuiu
mais para o destino do campesina-
to francês; mantido durante sécu-
los sobre o mesmo solo, sem res-
ponsabilidades civis, sem obriga-

ções militares, o camponês tornou-
se o verdadeiro senhor da terra; só
a servidão poderia realizar uma li-
gação tão íntima do homem à gle-
ba e fazer do antigo servo o propri-
etário do solo. (Luz sobre a Idade
Média. Mem Martins: Publicações
Europa-América, 1997, p. 43-44).

É sempre oportuno lembrar,
a esse propósito, o insuspeito de-
poimento de Karl Marx (1818-
1883) acerca do sistema feudal, no
qual não eram somente beneficia-
dos os nobres, mas também os
membros do "terceiro estado". E
isso a tal ponto que os servos e os
plebeus livres foram os principais
prejudicados quando, já no sécu-
lo XV, dissolveram-se muitos vín-
culos feudais e, como consequên-
cia, ficaram desamparados e re-
duzidos à condição de simples pro-
letários. Na expressão textual de
Marx, isso lhes acarretou a passa-
gem de uma "idade de ouro" para
uma sinistra "idade de ferro".

Por outro lado, na Idade Mé-
dia a condição de servo nada tinha
de desonroso. Servir era algo mui-
to digno e muito dignificante. Isso,
não somente quando se tratava de
um nobre que servia ao imperador,
ao rei ou a algum nobre de catego-
ria mais elevada, mas também
quando era um plebeu que se pu-
nha ao serviço de um nobre, pela
cerimônia "de recomendação". Na
ótica de hoje, para muita gente ser-
vir pode parecer algo desprezível e
aviltante, mas no Medievo era
muito honroso ter um senhor, pois
o servidor de certa forma se alçava

ao nível da pessoa à qual servia.
Podemos fazer, ainda hoje, algu-
ma ideia dessa realidade quando
lembramos o sistema de compa-
drio e apadrinhamento, ainda
praticado em algumas regiões do
Brasil: é prestigioso ser compa-
dre ou afilhado de alguém impor-
tante. "Quem tem padrinho não
morre pagão", dizia-se outrora,
ou seja, não fica desamparado.

Até hoje, as expressões "um
seu criado", ou "um seu criado
para servi-lo", são usadas em
Portugal e em algumas regiões do
interior do Brasil por alguém que
se apresenta, ou cujo nome é cha-
mado em voz alta. Havia, no sé-
culo XIX, uma fórmula costumei-
ra para um pai anunciar aos ami-
gos o nascimento de um filho:
comunicava a eles que "nesta casa
V. Exa. tem mais um criadinho
ao seu serviço". Na Alemanha,
ainda é usual, em certas regiões,
saudar os amigos em latim, di-
zendo simplesmente "Servus!"
(ou "Serva!", se for mulher). O
significado dessa saudação é que
a pessoa se coloca ao serviço do
outro. Na Itália se usa, como sau-
dação inicial de uma conversa
entre conhecidos ou amigos, o
"ciao", que foi no Brasil transfor-
mado em "tchau" e aqui se usa
somente como forma de despedi-
da. "Ciao" é a contração da pala-
vra "schiavo". Dizer "ciao" signi-
fica colocar-se como escravo à dis-
posição e ao serviço do outro.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

O ano inteiro, estamos
sempre na luta

TTTTTodos nósodos nósodos nósodos nósodos nós
já estamosjá estamosjá estamosjá estamosjá estamos
pagando o preçopagando o preçopagando o preçopagando o preçopagando o preço
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Professora Bebel

P ara professo-
res,  estudan-
tes, pais, tra-

balhadores, lideranças
populares e todos os que
lutam por educação pú-
blica de qualidade e pe-
los direitos da popula-
ção, o ano termina com
luta, como sempre.

Em janeiro de 2023 tivemos a
imensa alegria de termos o nosso
querido presidente Lula de volta
ao Palácio do Planalto, mas tam-
bém vivemos a frustração de ver
tomar posse como governador do
Estado de São Paulo o bolsonaris-
ta Tarcísio de Freitas, porque a
maioria do eleitorado paulista não
entendeu a importância de termos
o professor Fernando Haddad à
frente do Governo do Estado.

Todos nós já estamos pagan-
do o preço dessa escolha. Enquan-
to o presidente Lula reafirma a
educação como prioridade, ao
lado do meio-ambiente, moradia,
salário, emprego, direitos traba-
lhistas e sociais, entre outros pon-
tos importantes, Tarcísio de Frei-
tas e seu secretário da Educação,
Renato Feder, tomaram muitas
medidas contra a principal polí-
tica pública para assegurar o fu-
turo dos brasileiros e da nação.
Não fosse a nossa resistência, da
APEOESP, das entidades estu-
dantis, dos movimentos sociais e
também a atuação do nosso
mandato popular, a situação da
educação pública no nosso esta-
do poderia estar ainda pior.

Fechamos o ano com a re-
cusa da Secretaria da Educação
em prorrogar contratos de mais
de 40 mil professores temporári-
os (categoria O), mas consegui-
mos evitar um problema ainda
mais terrível, que seria o desliga-
mento de 61 professores tempo-
rários cujo contrato está plena-
mente em vigor. Era isso que pre-
tendia fazer a SEDUC. Seriam mais
de 100 professores desemprega-
dos, que teriam que cumprir qua-
rentena para retornarem à rede.

No final, graças a gestões que
fizemos junto ao governo, todos os
professores da categoria O partici-
pam da atribuição de aulas inicial
e têm chances de iniciar o ano leti-
vo ministrando suas aulas. Tive-
mos também a grande vitória de,
finalmente, ser alterada a Lei Com-
plementar 1374/2022, passando as
Atividades Pedagógicas Diversifi-
cadas (espaço de tempo para leitu-
ra, formulação e correção de pro-
vas e trabalhos e outras ativida-
des) a serem cumpridas em local
de livre escolha e não obrigatoria-

mente dentro da esco-
la. O professor que se
atrasa alguns minu-
tos também deixa de
ter descontado o dia
inteiro de trabalho,
mas apenas o atraso.

Anteriormente, ha-
víamos conseguido ven-
cer a batalha para evi-
tar que a educação pú-
blica paulista ficasse fora

do Plano Nacional do Livro Didáti-
co, assim como, pontualmente, evi-
tamos que outras medidas preju-
diciais fossem implementadas.

No entanto, a grande ameaça
ainda paira no ar: o governo de
Tarcísio de Freitas quer cortar R$
10 bilhões da educação, ou seja, re-
duzir de 30% para 25% a dotação
orçamentária para o setor. Conse-
gui, com apoio de professores, pais
e estudantes, adiar essa discussão
para o próximo ano na ALESP, mas
precisamos da ajuda de toda a so-
ciedade para que a PEC 9/2023
não seja aprovada. Procure as
subsedes da APEOESP para assi-
nar nossa PEC de iniciativa po-
pular para manter a dotação de
30% para a Educação. Ajude a co-
letar mais assinaturas. Precisamos
de 300 adesões de eleitores para
que a proposta possa tramitar.

A cada dia, assistimos o presi-
dente Lula correr mundo e reali-
zar uma série de atividades para
promover o desenvolvimento do
país e fortalecer os serviços públi-
cos. Em São Paulo, Tarcísio pro-
move a privatização da SABESP,
com a promessa de reduzir as tari-
fas e ampliar o saneamento básico.
Apenas uma semana após a ALESP
- em sessão tumultuada e proibi-
ção da presença do público - au-
torizar a privatização, o governa-
dor anuncia aumento de tarifas!

Teremos muita luta no ano
que se aproxima, entre elas uma
que é prioritária para mim: temos
que conquistar corações e men-
tes no Governo Federal, a come-
çar pelo presidente Lula, para que
Piracicaba tenha uma universi-
dade federal no desativado cam-
pus Taquaral da Unimep. Estou
de corpo e alma nessa luta em prol
da nossa juventude e do desen-
volvimento de Piracicaba e região.
Posso contar com o seu apoio?

———
Professora Bebel, depu-
tada estadual e segunda
presidenta da Apeoesp

A jornada invisível
das "Donas Marias"

Quando asQuando asQuando asQuando asQuando as
"Donas Marias""Donas Marias""Donas Marias""Donas Marias""Donas Marias"
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apoio e ajudaapoio e ajudaapoio e ajudaapoio e ajudaapoio e ajuda
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Gregório José

Numa pacata ci-
dade, vivia um
casal, João e

Maria. João trabalha-
va em uma empresa
comum, recebendo
um salário que mal
dava para sustentar a
família. Ele frequente-
mente reclamava da
vida, sentindo o peso das respon-
sabilidades sobre seus ombros.

Maria, sua esposa dedicada,
não trabalhava fora, como João
costumava frisar. Seu dia começa-
va cedo, preparando o café não
apenas para si, mas também para
os filhos do casal. Enquanto João
descansava na empresa durante o
horário do almoço, Maria lavava
a louça acumulada na pia e arru-
mava a casa. Ela acordava os fi-
lhos, ajudava-os nos deveres de
casa, fazia o almoço e cuidava para
que tudo estivesse em ordem.

Após deixar os filhos na
escola, Maria assumia uma lista
de tarefas que incluía pagar con-
tas deixadas pelo marido, fazer
compras no sacolão de verduras
para garantir uma alimentação
saudável para a família, enfren-
tar filas na UBS para pegar se-
nha da consulta do marido e
agendar retornos ao pediatra
para os filhos. Além disso, ela cui-
dava das tarefas domésticas, como
recolher as roupas no varal, passá-
las e organizá-las nos armários.

Ao final do dia, Maria busca-
va os filhos na escola, conferia os
cadernos e notas, assinava cada um
deles e preparava o jantar. Mesmo
com todas essas responsabilidades,
ela encontrava tempo para brincar
com os filhos, criando momentos
especiais em meio à correria diária.

Quando João chegava em
casa, cansado como sempre dizia,
tomava um banho rápido e ia para
o bar com os amigos, buscando um

momento de descontra-
ção para espairecer.
Maria, a esposa que não
trabalhava, como João
repetia, dava jantar
aos filhos e os coloca-
va para dormir contan-
do estórias maravilho-
sas de um mundo feliz.

Quando João retor-
nava, muitas vezes re-
clamando da comida

fria no fogão por não ter comido
na hora certa, Maria se mantinha
amorosa. Mesmo sem trabalhar,
como João insistia, ela se deitava
ao lado dele, satisfazendo suas ne-
cessidades físicas e emocionais.

A rotina de Maria é igual a de
milhares de mulheres no Brasil. Ela
se repete, com Maria desempenhan-
do suas inúmeras funções sem
nunca receber o devido reconheci-
mento. Ela continuava a tecer a
rede invisível que mantinha a fa-
mília unida, enquanto João, ab-
sorvido por suas próprias preo-
cupações, parecia ignorar o valor
incalculável do trabalho silencio-
so e constante de sua esposa.

E, os "Joões" insinuam que
suas mulheres, malnutridas e de-
samadas, levam suas duras sinas
de trabalho incansável, sem remu-
neração, sem reconhecimento, sem
entusiasmo, incentivo ou apoio.
Quando os "Joões" ajudarão?

Quando as "Donas Marias"
terão direito a estudar e terem apoio
e ajuda nos afazeres de seus lares?

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Arquivo

Foto dos anos 1960. Total-
mente nostálgica nos dias de
hoje, mostrando um veículo
considerado raridade e um
jovem (possivelmente da
Guarda Mirim) posando para
a foto... ou aplicando multa em

RARIDADE
tal automóvel. Boas recorda-
ções como estas podem ser
seguidas no canal A Foto e a
História – Piracicaba Antiga
no Facebook e no Instagram.
Que tal dar uma olhadela
lá? (Edson Rontani Júnior)

Brasil 2023: a combinação de crescimento
econômico com redução das desigualdades
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Alexandre Padilha

Estamos termi-
nando o ano de
2023 superando

as expectativas de
muitos analistas que
semearam o pessimis-
mo nas metas de cres-
cimento do país. Este
será o primeiro ano,
depois de sete, em que três coi-
sas estão acontecendo no Brasil
simultaneamente: crescimento
econômico de 3%, inflação con-
trolada e redução do desempre-
go a um patamar abaixo de 8%.

Essas são conquistas funda-
mentais para propiciar o desenvol-
vimento econômico e social de qual-
quer país, mas que andavam em
falta no Brasil dos últimos anos.

Tais conquistas são resultado
do esforço do governo e do Con-
gresso Nacional, para assegurar
orçamento público com equilíbrio
econômico, com justiça tributária
e com aumento da arrecadação. É
muito importante destacar que
esse cenário se dá pela retomada
de uma política econômica e soci-
al de credibilidade e pelo reesta-
belecimento do diálogo entre as
instituições e pela recuperação.

O pacto pela união e recons-
trução do país, consolidado entre
governo e Congresso Nacional, es-
tados e municípios, possibilitou vi-
tórias importantes para a reaque-
cer a economia e o emprego.

Em menos de um ano, apro-
vamos o novo Marco Fiscal, es-
tabelecemos medidas de comba-
te à sonegação, como o voto de
qualidade do Conselho Adminis-
trativo de Recursos Fiscais
(CARF), implantamos a taxação
das apostas eletrônicas e dos

fundos dos super-ricos
e recriamos todos os
programas sociais que
asseguram o desen-
volvimento do país.

Neste primeiro
ano, o governo, em di-
álogo com Congresso,
conseguiu coordenar a
pauta legislativa e ob-
teve sucesso na agen-

da que propôs. Dos projetos de
lei enviados ao Poder Legislati-
vo, o governo Lula 3 tem uma
taxa de sucesso para o primeiro
ano melhor do que o de seus an-
tecessores, abaixo apenas de Lula
1 e 2. Ao mesmo tempo, tivemos
taxa de aprovação de 90% das
medidas provisórias apresenta-
das - as únicas alterações feitas
foram de natureza administra-
tiva quanto ao funcionamento do
COAF e da Funasa, sem prejuízo
às políticas públicas federais.

Boa parte desses debates foi
feito em parceria com a socieda-
de civil, através do Conselho de
Desenvolvimento Econômico So-
cial Sustentável (CDESS), colegi-
ado que reúne diferentes setores
da sociedade para assessorar a
Presidência da República na for-
mulação de políticas públicas. Na
segunda reunião plenária do
CDESS, conselheiros e conselhei-
ras apresentaram recomenda-
ções ao presidente Lula, formu-
ladas após meses de debate so-
bre questões cruciais para o
Brasil de hoje, como acesso ao
crédito, transição energética e
redução das desigualdades.

Nesta reta final de 2023, es-
tamos confiantes de que o Con-
gresso dará mais essa resposta
positiva à sociedade, concluindo
a votação de matérias funda-

mentais, como a promulgação da
Reforma Tributária, a regula-
mentação das apostas esporti-
vas, além da aprovação da LDO,
da Medida Provisória 1158 da
subvenção do Imposto sobre Cir-
culação de Mercadorias e Pres-
tação de Serviços (ICMS), que vai
arrecadar cerca de R$ 35 milhões
para o orçamento da União.

Nossas pautas prioritárias
possibilitaram o aumento do Pro-
duto Interno Bruto (PIB), que
deve encerrar o ano em 3% de ex-
pansão. O Desenrola retirou fa-
mílias de dívidas, tivemos au-
mento do salário mínimo acima
da inflação, aprovamos a igualda-
de salarial das mulheres, retoma-
mos o Bolsa Família, do Minha
Casa Minha Vida e recriamos o
Novo PAC. Temos um projeto de
país e, nele, a prioridade é colocar
o povo brasileiro no orçamento.

———
Alexandre Padilha (PT),
médico, professor uni-
versitário, deputado fe-
deral licenciado, minis-
tro das Relações Institu-
ticionais do Governo Lula
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INCOMPETÊNCIA
Quedas (rebaixamentos) de

um Palmeiras, Corinthians,
Grêmio, Cruzeiro, Vasco e ago-
ra do Santos, só pode ser visto
como incapacidade: fruto de
trabalho desqualificado. Com
todo respeito aos demais, o San-
tos é um caso a parte. Uma len-
da do futebol, marca conhecida
mundialmente, é consagrada
graças a Edson Arantes do Nas-
cimento. O planeta sabe que a
camisa 10 do Santos foi do mai-
or jogador de futebol de todos
os tempos. Um clube que teve o
privilégio de ter Pelé por mais

de duas décadas, revelando (e
negociando) muitos/inúmeros
brilhantes jogadores, jamais po-
deria chegar onde chegou. O
pior é que aconteceu e deve fi-
car por isso mesmo. Cadê os
culpados? Uma falha (de conse-
lheiros) abusiva e vergonhosa.

PONTO FINAL
Perguntam a razão de Bar-

jas Negri ser um favorito tão
forte nas eleições de 2024.
Também para muitos, duas ra-
zões claras: sua reconhecida ex-
periência e o desejo de não mais
trocar o certo pelo duvidoso.
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Max Pavanello

Aproximando-se
do final do ano
 de 2023, cum-

prido o segundo ano
de nosso mandato
no Conselho Secio-
n a l  d a  O A B S P ,  é
h o r a  d e  s e  f a z e r
mais uma prestação
de contas para a advocacia.

Quando se recebe um man-
dato, deve-se desempenhá-lo com
esmero e dedicação, por isso, o
ano foi de muito trabalho.

Além da dedicação, é neces-
sário fazer-se uma prestação de
contas para aqueles que o elege-
ram possam fazer suas avaliações.

PRESTANDO CONTAS -
Além da função no Conselho Se-
cional Pleno, estamos atuando
como membro da 5ª Câmara Re-
cursal da OABSP, membro da Co-
missão de Direito Eleitoral e Co-
ordenador Regional da Comissão
de Valorização da Advocacia.

Ao longo do ano, participa-
mos das inúmeras atividades que
foram se apresentando, tais como:
17 Sessões do Conselho Secional (13
presenciais e 4 virtuais); 11 Sessões
da 5ª Câmara Recursal (10 pre-
senciais e 1 virtual); e 1 Sessão de
Grupo de Câmaras (virtual).

Tive a oportunidade de mi-
nistrar 08 palestras, referentes
aos temas Contrato de Honorári-
os e Direito Eleitoral, sendo 07
presenciais, nas cidades de Boi-
tuva, Cerquilho (2), Hortolândia,
Piraju, Santa Bárbara D´Oeste,
Tatuí, e uma virtual, pelo Depar-
tamento Cultural da OABSP.

Ao longo do ano, visitamos
26 Subseções, sendo a mais dis-
tante a de Votuporanga, e a mais
visitada depois de Piracicaba,
onde sou inscrito, Cerquilho (4).
Em Araras, Nova Odessa, São Pe-
dro e Sumaré estive 03 vezes. Fo-
ram cerca de 12.000 km rodados.

Participamos de 11 Cerimôni-
as de Outorga de Carteiras, as Sub-
seções em que mais estivemos para
essas cerimônias foram Piracica-
ba e Araras (3). Teremos a última
do ano na semana que vem, em
Piracicaba, completando 12. Fo-
ram mais 3 cerimônias de entre-
gas de láureas a quem completou
70 anos de idade e 30 anos de
contribuição para a OABSP, ceri-
mônia criada em nossa gestão.

Participamos de 5 das 14
Conferências Regionais  da
Advocacia, sendo a mais dis-
tante São José do Rio Preto.

Também, estivemos reunidos
com Vereadores e Deputados,
buscando apoio contra o aumento
das custas processuais proposto
pelo Tribunal de Justiça do Esta-
do de São Paulo; com o Secretário
Estadual dos Direitos das Pessoas
com Deficiência, Marcos da Cos-
ta, para apresentar projeto de re-
forma do prédio do Fórum de São
Pedro, com vistas a melhorias de
acessibilidade, dentre outras.

No Conselho Secional parti-
cipando das discussões e das ses-
sões, apresentei relatório e voto
em 1 processo, para o qual fui sor-
teado como relator, votos-vistas

em 3 processos, além de
diversas manifestações.

Na 5ª Câmara Re-
cursal, entre votos
como relator e votos-
vistas, foram cerca de
75 processos. Ao todo,
em nossa Câmara, pre-
sidida pelo advogado
eleitoralista Ricardo
Vita Porto, foram pau-

tados cerca de 500 processos.

Haveria mais a relatar,
m a s  e s s a s  f o r a m  a l g u m a s
das principais atividades.

ALGUMAS REALIZA-
ÇÕES - Alguns dos compro-
missos que já foram entregues
por nossa gestão, sob a presi-
dência de Patrícia Vanzolini:

- no ano de 2022, pela pri-
meira vez na história, conse-
guimos reduzir as anuidades
em 10%. Neste ano, no orça-
mento que aprovamos no mês
de outubro, não haverá aumen-
to e nem reposição da inflação.

- foi criado o programa Anui-
dade de Volta, no qual, 100% do
valor pago a título de anuidade é
possível ser utilizado como crédi-
to para realização de cursos da
Escola Superior de Advocacia -
ESA, inclusive os de especializa-
ção. Aliás, a ESA está de casa nova,
em prédio moderno e funcional.

- os honorários do convê-
nio entre a OABSP e a Defenso-
ria Pública, no ano de 2022, fo-
ram reajustados em 17% (maior
reajuste da história), e neste ano
foi de 8,59%, o que garante,
também pela primeira vez na
história, aumento real. Nas ações
referentes à infância e juventu-
de e medidas protetivas o rea-
juste foi mais significativo, 15%.

- em conjunto com a Co-
missão de Assistência Judici-
ária e também com a Comissão
de Prerrogativas, a Escola Su-
perior de Advocacia - ESA, pas-
sou a oferecer cursos gratuitos,
com foco nessas duas áreas.

- isenção de anuidade para
os advogados que contribuíram
por 45 anos ou que completa-
ram 70 anos de idade e 30 de
contribuição passou a ser au-
tomática, não sendo mais ne-
cessário o seu requerimento.

Essas são algumas, dentre as
inúmeras entregas de nossa gestão,
que mostra que é possível fazer mais
e com melhor qualidade cobrando
menos de anuidade. Estamos à
disposição para conversarmos so-
bre as demais realizações que não
foi possível relacionar neste texto.

Boas festas de final de ano a
todos e todas e que 2024 seja um
ano abençoado e de muito trabalho.

———
Max Pavanello, advogado,
Conselheiro da OABSP

Prestação de contas
para a advocacia

Papai em Pira
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Papai Noel sua-
va em bicas por
debaixo da bar-

ba que, diziam seus
inimigos, era postiça
(sim, por aqui Papai
Noel tem inimigos -
talvez seja pelo colori-
do da roupa, vá sa-
ber). Descendo a Go-
vernador, Papai ba-
lançava um sino falso como ele
- desses de lata enferrujada.
Nas costas e sobre o peito, ves-
tia um papelão de propaganda
que anunciava qualquer coisa
inútil e porcaria pensada para
arrancar dinheiro do povo. Ca-
minhando pelo centro, perce-
beu - porém - que as pessoas
pouco o notavam. Pelo contrá-
rio. Algumas faziam até ques-
tão de desviar os olhos, com
explícita desconfiança. "Tem-
pos difíceis" - pensou Papai.

Na esquina da Governador
com a XV, Papai teve de se es-
gueirar como um rato em meio
à multidão que subia pela cal-
çada e se movimentava para to-
dos os lados. Desatento, foi gi-
rado pela vaga popular e rodou
três vezes no próprio pé - só não
caindo porque se segurou
numa senhora, velhinha como
ele. Na pressa, Papai se esque-
ceu de agradecer à boa mulher,
que partiu praguejando gosto-

so alguns impropérios
natalinos. Buzinas ale-
gres tocavam Papai do
meio da rua - e os mo-
toristas, sempre edu-
cados e pacienciosos,
colocavam seus braços
para fora e cumpri-
mentavam de punhos
fechados ao Bom Ve-
lhinho que demorava

a sair do trânsito. "Gente educa-
da," pensou Noel sem conseguir
entender bem o que gritavam.

Depois, após quase ser atro-
pelado por um carro que virou a
esquina sem dar seta, Papai des-
ceu pela XV até a Armando de
Salles. Por sorte não chovia e Pa-
pai Noel pode andar por ali sem
medo de se afogar nas enchen-
tes que alegram e embelezam
aquela região ano a ano. Pela
avenida, ônibus alegres e festei-
ros adornavam a tarde do Ter-
minal Central. Que gente fantás-
tica, pensou Noel. Nada as aba-
la! E que privilégio, o desse povo,
poder viver numa cidade feliz e
tão bem estruturada - e que pre-
figura em honestos rankings
entre as melhores do Brasil.

Sem encontrar uma sombra
de árvore para se abrigar do sol,
Noel seguiu pela Armando de Sal-
les. Rodas de suor debaixo dos
braços revelavam a condição pou-
co saudável de Papai - apesar de

Alê Bragion

que, diga-se de passagem, não por-
tava ele a grande barriga que tan-
to o caracteriza em suas imagens
pelo mundo. Na verdade, Papai
Noel talvez estivesse magro de-
mais para ser Papai Noel. A bar-
ba, agora colada de vez ao rosto
suado, denunciava de fato que ele
usava mesmo uma barba postiça
- o que talvez pouco ou nada mu-
dasse em sua vida, afinal a sua
roupa (com alguma lantejoula
escapando aqui ou ali) parecia
uma fantasia de escola de samba
adaptada à imagem da tradição
natalina que os norte-americanos
impuseram ao mundo por meio
de uma garrafa de refrigerante.

Já perto da Rodoviária, Pa-
pai Noel se espantou com a quan-
tidade de igrejas espalhadas nas
proximidades. "Que terra santa!"
- disse de si para si. "Uma cida-
de assim, de pessoas tão religio-
sas, deve mesmo ser uma cidade
abençoada, sem armas, afetuo-
sa e na qual prevalece o amor ao

próximo e os direitos huma-
nos" - começou a cogitar Pa-
pai. "Até mesmo os cinemas vi-
raram igrejas, ora vejam!" -
refletiu consigo sentindo-se
verdadeiramente dispensável.

Então - certo de que o amor,
o respeito, a união, a fraternida-
de, a justiça e a equidade impe-
ram numa cidade onde abun-
dam igrejas em cada esquina e
onde os gestores só pensam no
bem comum, na cultura, na
preservação da natureza e dos
próprios públicos históricos -
Noel percebeu que não teria ele
muito mais a fazer por aqui.

Enquanto esperava o ôni-
bus na Rodoviária, ainda tor-
cendo para não chover, Noel
sentou-se à mesa num boteco.
Depois, pediu uma gelada, ti-
rou o cartaz do peito, puxou a
barba postiça, ajeitou a velha
capa vermelha cheia de lante-
joulas, descalçou o tênis gasto
e acendeu um cigarro - deixan-
do-se ficar ali, como se ele tam-
bém esperasse a vinda de algum
Papai Noel. Ou talvez estivesse
apenas esperando outros na-
tais, diferentes do nosso. Um
Natal que, de alguma forma,
voltasse a fazer algum sentido.

———
Alexandre Bragion
é cronista deste ma-
tutino desde 2017

História preservada
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Edson Rontani Jr.

Uma das históri-
as que mais me
orgulho na úl-

tima década ocorreu no
Centro Cultural Mar-
tha Watts. Isso foi por
volta de julho de 2014.
Na ocasião, eu havia
relançado neste espa-
ço meu segundo livro solo inti-
tulado "Nhô Quim - A história
que eu conheço", editado atra-
vés da Semac - Secretaria Munici-
pal de Ação Cultural e pelo Salão
Internacional de Humor. Foi uma
obra destinada às comemorações
dos 100 anos do Esporte Clube
XV de Novembro de Piracicaba.

Na ocasião, o Martha Watts
recebeu convidados para o relan-
çamento e abrigou por algumas se-
manas a exposição coletiva sobre
o personagem Nhô Quim, masco-
te do nosso alvinegro local. Parti-
ciparam os expoentes atuais do
humor local como Erasmo Spadot-
to, Luis Marangoni, Érico San
Juan, Eduardo Grosso e outros.
Foi um orgulho ser prestigiado por
tanta gente amiga que tem paixão
fervorosa pelo nosso time futebo-

lístico que completou 110
anos no mês passado.

Orgulho maior veio
durante a cobertura do
evento pela imprensa.
Um dos jornais locais
estampava a notícia que
seria escrito o livro so-
bre o Gatão, Vicente
Naval Filho. E esta re-
portagem dizia que a

conversa inicial sobre a obra ha-
via sido feita durante a noite do
relançamento de meu livro, atra-
vés do professor Adolpho Queiroz
e de Gatãozinho, filho do espor-
tista revelado pelo XV que tam-
bém defendeu por muitos anos o
Corinthians da capital paulista.

Penso que toda esta iniciativa
auxiliou no semear de uma semen-
tinha que deu árvores e seus frutos
foram colhidos. E como é gratificante
participar de iniciativas que dão bons
frutos. O livro do Gatão foi lança-
do meses depois, numa festivida-
de prestigiada por centenas de pes-
soas no Clube Cristóvão Colombo.

Utilizo essa premissa para que
notemos o quanto é importante
pisar no Centro Cultural Martha
Watts, um local que transpira his-
tória, seja ela sobre a educação ou

sobre a sociedade piracicabana. O
espaço tem sua riqueza arquitetô-
nica, com áreas muito bem dividi-
das e inspira um bem-estar para
todos que passaram no local du-
rante estes 20 anos de atividades.

Claro que minhas experiênci-
as não se resumem a apenas este
fato. Nos remetem também à pes-
quisa feita em seu acervo para que
meu livro fosse concretizado, além
de trazer uma nostalgia imensa
por ter eu cursado a graduação
em comunicação social pela Uni-
mep, quando esta funcionava em
prédio anexo o CCMW, lá pelos
idos anos 1980. Foi uma honra ver
o acervo pessoal de Rocha Netto
preservado pela iniciativa privada.

A obra lançada este mês inti-
tulada "Colecionando memórias:
20 anos do Centro Cultural Mar-
tha Watts" é uma obra polida e
que merece a atenção do piracica-
bano. Coletânea com mais de 50
autores, inspira as gerações para

pensar nos próximos anos, miran-
do-se no passado que reuniu mi-
lhares de pessoas em suas ativida-
des sociais, lúdicas e como ponto
de encontro da sociedade piraci-
cabana. Quem nunca ficou minu-
tos fitando o prédio ou tentando
descobrir como era a vida no seu
interior muitas e muitas décadas
atrás ? A obra tem a coordenação
de gente que viveu toda esta his-
tória e a quem dedicamos nossos
parabéns, sendo elas a Ana Paula
Paschoaldeli Castilho, Joceli Cer-
queira Lazier e Reinaldo Diniz.

Quando recebemos pelo IHGP
o pedido de apoio nesta publica-
ção, de imediato todas estas reme-
morações e tantas outras povoa-
ram nossa mente. De uma forma
bem gostosa, claro. Afinal, a his-
tória é rica em Piracicaba e ajudar
a escrever esta história é papel tanto
nosso, enquanto Instituto Histó-
rico, quando do aniversariante, no
caso, o Centro Cultural. Parabéns
pela data, pela obra e pela preser-
vação da cultura de Piracicaba.

———
Edson Rontani Júnior,
jornalista e presidente
do Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba

José Renato Nalini

Quem se propõe
 a escrever sobre
os outros, ainda

que falecidos, corre o
risco de vir a ser des-
mentido por herdeiros.
Foi o que aconteceu
com Aureliano Leite,
que retratou José Luís
de Almeida Nogueira, o clássico
autor das "Reminiscências" da
São Francisco. No seu livro "Re-
tratos a pena", galeria de homens
de minha admiração, ele fala de
Almeida Nogueira, justamente
para lembrar que o autor chegara
a ser agredido por rememorar
estudantadas dos acadêmicos.

A mais bizarra foi a que pro-
veio de um juiz de direito do inte-
rior. Não gostara da narrativa de
um episódio e endereçara a Almei-
da Nogueira "uma carta jorrante
de cólera disfarçada em mágoa".
Sentia-se atingido como a primei-
ra autoridade da comarca, "onde
sua toga de magistrado integérri-
mo conquistara real prestígio".

Almeida Nogueira era um
homem elegante. Publicou a car-
ta do juiz e confirmou o relato
em todas as suas minúcias.

Já Aureliano Leite continua
a traçar o seu perfil desse cronis-
ta que eternizou os primeiros
anos das Arcadas. Almeida No-
gueira falecera havia dez anos já.
E Aureliano fala que ele já é des-
conhecido. Só que resvalou em
areia movediça ao falar da cultu-

ra do retratado: "Di-
zem, e disso deu sem-
pre provas, que tinha
uma cultura múltipla,
se bem que mais peri-
férica". E critica sua
metodologia como len-
te de Economia Políti-
ca da São Francisco:

"Perdia imenso
tempo no determinar o

objeto da matéria. Basta dizer que
levava o ano nisso. Passava em
revista, para repelir uma a uma,
um mundo de definições. Ao cabo,
depois de afirmar que "economia
política é a ciência das trocas ou
ciência do valor", chegava novem-
bro e, com novembro, os exames".

Acrescenta que, pelas costas,
o chamavam de "José Fardão".
Isso porque mandara fazer far-
da de deputado, logo que se viu
eleito pela primeira vez. O episó-
dio é narrado por Afonso Celso,
no livro "Oito anos de Parla-
mento", ao relembrar os deputa-
dos notáveis entre 1881 e 1889.

O texto de Aureliano é en-
comiástico a Almeida Nogueira.
Termina com: "Almeida Noguei-
ra teve substitutos na sua ca-
deira, regida, hoje, pelo espírito
culto e equilibrado de José Joa-
quim Cardoso de Melo Neto.
Mas, homem de sua multiplici-
dade mental, consorciada a seu
feitio amorável, ainda lhe não
preencheu o vazio em o conví-
vio paulistano de inteligência".

Isso não impediu que uma
filha de Almeida Nogueira, Do-
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suscetível desuscetível desuscetível desuscetível desuscetível de
interpretaçãointerpretaçãointerpretaçãointerpretaçãointerpretação

É isso que dá

miciana, escrevesse ao "Diário
Popular", com delicada, mas fir-
me revolta: "O tempo faz esque-
cer os mortos e os vivos se apra-
zem em os desfigurar! Almeida
Nogueira! Que de absurdos te-
nho ouvido a seu respeito!".

A filha observa que Aureli-
ano se baseou em informações
deturpadas. Propõe-se a forne-
cer dados para que o autor pos-
sa conhecer mais e julgar me-
lhor. Quanto à cultura "perifé-
rica", diz que não se basearia em
seu conceito, mas no de Rio
Branco. Este convidara Almei-
da Nogueira para representar o
Brasil no IV Congresso Paname-
ricano, ocasião em que dissera:
"O Brasil será condignamente re-
presentado por Vossa Excelência.
Quero que saiba que foi o meu
escolhido porque sei que está à
altura da missão que lhe confio".

Contesta que as aulas do pai
fossem repetitivas durante todo
o ano letivo: "eu o via, todos os
dias, preparar carinhosamente as
suas preleções e, com que dedica-
ção! Como lhe deverão doer as
injustas palavras de um seu dis-
cípulo (ele os estimava a todos!)
dessa Academia que ele amou tan-
to que com ele se identificou para

lhe escrever a história, onde dei-
xou o melhor do seu espírito e uma
grande parte do seu coração!".

Ironiza com o esquecimen-
to em que caíra o pai, já que
seus atributos seriam o da vul-
garidade como cidadão e o da
incompetência como mestre.

Aureliano Leite fez publicar a
missiva na íntegra. E se explica:
"Não fiz a biografia do ilustre va-
rão. Nos meus retratos, fujo sem-
pre de detalhes que pouco dizem.
Em pinceladas largas, traçadas
de uma vez, ensaio fotografar
aquelas figuras de merecimento
às quais tributo admiração".

Ao penitenciar-se, a filha Do-
miciana escreve outra carta: "Foi
muito gentil a maneira pela qual o
dr. Aceitou as minhas informa-
ções. Pensamos, cá em casa, que a
sua crônica tivesse sido feita de
ânimo prevenido e ontem desfez-
se-nos a impressão, confesso que
penosa, que tivemos ao lê-la".

Aceitas as escusas, a filha
agradece as palavras carinho-
sas. Melhor assim. De qualquer
forma, é um perigo tentar des-
crever as pessoas. As lentes são
distintas e cada um enxerga o
que quer, pois tudo é suscetível
de interpretação. Não estamos
na República da hermenêutica?

———
José Renato Nalini, Dire-
tor-Geral da Uniregistral,
docente da Pós-gradua-
ção da Uninove e Secre-
tário-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)
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A tarefa do Eu é purificar
e aperfeiçoar o seu
pensar-sentir-agir
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Sou muito ciumento e
possessivo com meu namo-
rado (faço ele se sentir acu-
ado, o obrigo a me ver). Ele
já me deixou por um relaci-
onamento heterossexual.
Estudamos na mesma fa-
culdade e ele teme ser des-
coberto, o que nos impede de
namorar e fico arrasado.
Eu o amo, mas ele "ainda
não". Nessa insegurança às
vezes passo dos limites e ele
pediu um tempo. Como fazê-
lo entender que sofro com
meu ciúme e me sinto o pior
ser humano do mundo?

Você mesmo confessa o ciú-
me além da medida. Sabe que
não só você sofre, mas seu na-
morado que não é responsável
por seu sentimento. Por outro
lado paga o preço dos receios
dele. Não deixa de ser uma troca.

INTERATIVO

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

Cada verso é uma semente / Do meu peito um deserto /
Verde que te quero verde / Mas não há verde por perto

(Sérgio Ricardo)

CITAÇÃO!

Mas algo me incomodou
mais: seu investimento afetivo é
bastante maior que o dele. Será
que, ao se exceder por alguma
razão, ele não aproveitou para
pedir um tempo já que ainda pa-
rece não saber o que quer ou
quem quer? Você diz que o ama,
mas ele não define o que sente.

Como fazê-lo entender que
sofre? A questão principal, tal-
vez, seja você precisar enten-
der mais de você mesmo, por-
que se dispõe a pagar preços
tão caros. Exceto os ciúmes,
está feliz com ele assim? Sua
demanda de amor se apresen-
ta muito díspare da dele. Isso é
possível quando nos apaixona-
mos, mas até um relacionamen-
to heterossexual ele já tentou.
A mim parece que tanto ele
quanto você, primeiro preci-
sam se encontrar para depois
encontrarem-se um ao outro.

Entre ideologias e desonestidade intelectual
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Abstract: This
article delves
into the cur-

rent state of the Brazi-
lian political landsca-
pe, where ideological
divergences have evol-
ved into confrontati-
ons characterized by
disrespect and aggres-
sion. Specifically, ri-
ght-wing extremist groups resist
electoral defeat, resorting to false
information and irresponsible di-
alogues to deconstruct ideologies.
The “new politics” faces criticism
for disregarding diplomacy, pola-
rizing opinions, and turning ad-
versaries into enemies. In the con-
text of political debate, the impor-
tance of pausing certainties amid
disagreements is emphasized,
with a focus on respecting demo-
cracy as the optimal regime for
social coexistence. Furthermore,
the article explores the presence
of intellectual fraud, where philo-
sophical quotations are taken out
of context to support discourses
contradictory to the democratic
regime, particularly on social me-
dia. Intellectual dishonesty is iden-
tified as a strategy of the “new
politics” to sidestep debate and im-
pose ideas without academic foun-
dation. The article underscores the
significance of citizens seeking
knowledge to resist being influ-
enced by false information.

Resumo: Este artigo anali-
sa a atual situação do cenário po-
lítico brasileiro, onde as divergên-
cias ideológicas têm se transfor-
mado em confrontos marcados
por desrespeito e agressões. Par-

ticularmente, grupos de
extrema direita resistem
à perda eleitoral, utili-
zando-se de falsas infor-
mações e diálogos irres-
ponsáveis para des-
construir ideologias. A
“nova política” é critica-
da por ignorar a diplo-
macia, polarizando as
opiniões e transforman-

do adversários em inimigos. No
contexto do debate político, é des-
tacada a importância de pausar
certezas diante de divergências,
respeitando a democracia como o
melhor regime para a convivência
social. Além disso, o artigo aborda
a presença de estelionato intelec-
tual, onde citações filosóficas são
utilizadas fora de contexto para
embasar discursos contraditórios
ao regime democrático, principal-
mente nas redes sociais. A deso-
nestidade intelectual é apontada
como uma estratégia da “nova po-
lítica” para evitar o debate e im-
por suas ideias sem fundamenta-
ção acadêmica, destacando a im-
portância de os cidadãos buscarem
conhecimento para não serem in-
fluenciados por informações falsas.

Introdução: O ambiente po-
lítico brasileiro enfrenta atualmente
um desafio crucial: como lidar com
as crescentes divergências ideoló-
gicas que, em muitos casos, resul-
tam em desrespeito, agressões e
frustrações profundas. Este artigo
se propõe a examinar essa proble-
mática, concentrando-se na persis-
tência de grupos de extrema direi-
ta que, mesmo após uma derrota
eleitoral, continuam a desafiar ou-
tras correntes ideológicas. Além

disso, busca-se compreender
como a chamada “nova política”
contribui para a intensificação des-
ses conflitos, transformando o de-
bate político em um terreno fértil
para desonestidade intelectual.

Divergências e Desafios
na Política Brasileira: O res-
sentimento político observado no
Brasil vai além dos limites diplo-
máticos, atingindo níveis preocu-
pantes de agressividade verbal.
Grupos de extrema direita parecem
relutar em aceitar a derrota eleito-
ral, optando por uma abordagem
sistemática de desconstrução das
ideologias adversárias. Como
alertava Leonel Brizola, renoma-
do político brasileiro, a política
exige a habilidade de “engolir sa-
pos”, reconhecendo a efemerida-
de das certezas e a sobrevivência
das incertezas no cenário político.

A Nova Política e a Pola-
rização Absoluta: A “nova polí-
tica” emerge como um fenômeno
que, em sua busca por mudanças,
ignora a força da diplomacia, trans-
formando adversários em inimi-
gos. Essa abordagem intensifica a
polarização, obscurecendo a possi-
bilidade de consenso e substituin-
do o debate por monólogos carre-

gados de desonestidade intelec-
tual. A democracia, que pressu-
põe a convivência harmoniosa de
ideias diversas, é comprometida
quando a política se torna um
campo de batalha ideológica.

Desonestidade Intelec-
tual e a Manipulação do De-
bate: O debate político, teorica-
mente destinado a confronto de
ideias, tem sido prejudicado pelo
estelionato intelectual, uma prá-
tica que distorce citações filosó-
ficas, como as dos gregos Sócra-
tes, Platão e Aristóteles, e de Fri-
edrich Nietzsche. Essas distor-
ções são utilizadas para emba-
sar discursos contrários ao regi-
me democrático, disseminando
informações falsas em blogs e
vídeos online. A desonestidade
intelectual emerge como uma
estratégia da “nova política” para
evitar o confronto de ideias,
substituindo o diálogo honesto
por narrativas convenientes.

Conclusão: Em um mo-
mento em que o respeito ao de-
bate político é essencial para a
preservação da democracia, é
crucial que os cidadãos estejam
atentos à desonestidade intelec-
tual e busquem conhecimento
sólido sobre os temas em dis-
cussão. Negar a academia é ne-
gar a base sólida do debate, e
somente com a compreensão
plena das divergências ideoló-
gicas poderemos construir uma
sociedade que valorize a diversi-
dade de pensamentos e a verda-
deira essência da democracia.

———
José Osmir Bertazzoni,
advogado e jornalista

Pensamentos relacionados
ao sexo ou de conteúdo re-
ligioso são muito comuns

no TOC. Os mais comuns sobre sexo:
 Fixar os olhos nos geni-

tais do outro;
 Molestar crianças sexu-

almente;
 Arrancar a roupa de ou-

tra pessoa;
 Ter relação sexual de ca-

ráter incestuoso;
 Violentar sexualmente

as pessoas;
 Praticar sexo violento

ou perverso (animais).
As fantasias sexuais são par-

te da vida humana e fonte de pra-
zer. Para o TOC, elas vêm acom-
panhadas de muita angústia, o
que dá a esses pensamentos o ca-
ráter de impróprios, povoando a
mente da pessoa. Os rituais são
uma decorrência desses pensa-
mentos obsessivos, como forma
de diminuir o nível de angústia.

Pensamentos de conteú-
do considerado blasfemos
mais comuns:

  Cenas repetitivas de
sexo com a Virgem Maria ou
com os santos/as.

 De conteúdo sexual com
Jesus Cristo na cruz;

 Pensar no demônio ou
em "entidades" ou divindades
de outras religiões;

 Dizer obscenidades ou
blasfêmias quando todos es-
tão em silêncio ou na missa.

Os pensamentos de conteúdo
religioso surgem com mais frequ-
ência em pessoas que professam
alguma fé, e em geral estão associ-
ados à condenação do inferno já
que as religiões associam essas
ideias ao pecado. A confissão re-
petida ou rituais de purificação
(rezas, banhos, etc.) surge como
defesa da angústia que brota.

Fonte: http:/www.ufrgs.br/ufrgs/inicial

Falar em mentalidade des-
provida do espírito, não se-
ria possível, sem que as for-

ças atuantes, pudessem espon-
taneamente, manter o Ser vivo.
Então, estamos momentanea-
mente habitando este corpo hu-
mano e físico. Sendo assim, esta
força vital, provoca manifesta-
ções da vida, com força magné-
tica e como um ímã. O Ser hu-
mano, este Ser vivo, se estrutu-
ra, pelas forças reinantes no
organismo e de estrutura com-
plexa. É a força do princípio vi-
tal. A ciência Espiritual, afirma
a respeito do corpo vital. Refli-
ta nestas linhas, com o raciocí-
nio, baseado pela observação
sensorial pela Sincronicidade.
A experiência sensorial, tem
como base, o conhecimento, que
transcende e ultrapassa os li-
mites do conhecimento huma-
no. Observe a atitude de um
cego espiritual. As sensações
táteis e a capacidade cognitiva
humana é dotada de visão. Com
efeito, o homem passa evoluir e
adquirir o conhecimento de no-
vos mundos. Em meio a cores e
Luz, permitem ao homem, pene-
trar em mundos Superiores.

Amados e queridos leitores.
A paciência, perseverança e ener-
gia se faz necessária, para apli-
car, em sua reforma íntima, e é a
sua constituição evolutiva. A
percepção é a sua atitude. Ao
abrir acesso, a um mundo, com
membros superiores, a lumino-
sidade dos objetos ao cego espi-
ritual, não é apenas de raciocí-
nio e conclusão. O sentido Espi-
ritual, reconhece a divindade, que
se manifesta, em todos os seres
do mundo exterior. O veículo

dessa qualidade é o corpo da en-
tidade humana. A criação terres-
tre, reconhece a sua natureza em
vários níveis de desenvolvimen-
to. Por sua vez, o selvagem segue
suas paixões, seus desejos e ins-
tintos. O homem mais evoluído
decide, diante de inclinações. As
paixões e inclinações mais eleva-
das. A tarefa do Eu é purificar e
aperfeiçoar o seu pensar-sentir-
agir. É hora de despertar. Finali-
zamos estas maravilhosas linhas,
refletindo sobre os pensamentos
do Mestre Indiano Krishnamurti
- "Somos condicionados, talha-
dos, pela religião e pelo isolamen-
to, nossas próprias ilusões, pelo
ambiente, imaginações e circuns-
critos, pelas nossas próprias as-
pirações", "Uma pequena parte
do nosso cérebro é que age. Esta-
mos preocupados com nossa
própria vida limitada, preocupa-
dos com nosso sucesso, nossas
misérias e toda agitação e tudo
isso condiciona o cérebro e as-
sim nunca temos a percepção de
toda a vida" e "Disciplina é uma
constante observação. Você vai
observando suas próprias rea-
ções, de forma contínua, vendo
qual é a origem do seu pensa-
mento". E assim, que possamos
e sejamos hoje, melhores que
ontem e amanhã, melhores que
hoje. O lado bom da vida é você
quem faz. Valoriza os bons mo-
mentos, eles são únicos e eter-
nos. Existem palavras que ama-
nhecem em conexão com o Sol.
Ilumine sua mente e o seu cora-
ção. O Tempo nos faz Todos
iguais. E com a amada, querida
e estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

ImportanteImportanteImportanteImportanteImportante
entender que aentender que aentender que aentender que aentender que a
administraçãoadministraçãoadministraçãoadministraçãoadministração
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pessoas epessoas epessoas epessoas epessoas e
pessoaspessoaspessoaspessoaspessoas
precisam deprecisam deprecisam deprecisam deprecisam de
investimentosinvestimentosinvestimentosinvestimentosinvestimentos

Telma Trimer de
Oliveira Pereira

Quando falamos
ou ouvimos a
palavra moder-

nização, principalmente
a modernização do ser-
viço público, logo nos
vem à cabeça a necessi-
dade de informatização,
uma coisa está muito ligada à
outra, se temos algo defasado,
que já não atende as necessida-
des dos dias atuais, é preciso mo-
dernizar e modernizar é informa-
tizar. Verdade? Acredito que não!

Ao pensarmos que o princi-
pal investimento de uma institui-
ção se concentre nas ferramen-
tas tecnológicas, provavelmente
estaremos cometendo um gran-
de erro, pois tecnologia, por mais
necessária e importante que seja
não é responsável por uma mo-
dernização efetiva e sim um ele-
mento de grande peso que con-
tribui para um processo de mo-
dernização, mas é um elemento.

Importante entender que a
administração também envolve
pessoas e pessoas precisam de in-
vestimentos e esse é o segundo
elemento de grande relevância
numa organização. Manter as
pessoas engajadas e motivadas
para que não se acomodem em
suas rotinas diárias, reproduzin-
do muitas vezes processos e flu-
xos implantados há décadas sem
avaliar se revisões são necessári-
as é uma tarefa árdua que de-
manda líderes ativos e antenados
nas mudanças do dia a dia, pois
as leis mudam, as necessidades
mudam e precisam ser atendidas.

Pois bem, se conseguirmos
equilibrar os investimentos em
tecnologia e na equipe de traba-
lho, teremos o resultado espera-
do? Acredito que ainda não!

A meu ver, há um terceiro ele-
mento muito importante, que são
os investimentos nas instalações
físicas de atendimento, é comum
observarmos repartições públicas
mal aparelhadas, desconfortáveis
e sucateadas, departamentos in-
teiros que parecem uma foto an-
tiga, mas ainda na ativa em ple-
no século XXI. Aparelhar um lo-
cal de trabalho oferecendo con-
dições de conforto e equipamen-
tos atualizados não significa luxo
ou desperdício e sim um ambien-
te digno de prestação de serviços.

Refletindo sobre a importân-
cia desses três elementos básicos
que servem para manter uma ad-
ministração moderna, atualizada
e eficiente e como eles não foram

priorizados ao longo do
tempo eis as respostas
das dificuldades en-
frentadas hoje em dia,
seja pelos contribuintes
que esperam por servi-
ços mais rápidos e me-
nos burocráticos, seja
pelos servidores que
almejam melhores
condições de trabalho.

A minha vivência de 26 anos
no serviço público me permite afir-
mar, sem sombra de dúvidas, que
esses investimentos não caminha-
ram juntos, não foram contínuos e
graduais, e agora como gestora na
administração do prefeito Luciano
Almeida, que preza pela moderni-
zação e desburocratização e que
presta serviços para uma popula-
ção de quase meio milhão de habi-
tantes, vivencio todos os dias o
quão difícil e custoso é dar respos-
tas aos cidadãos, sendo que não
temos todos os elementos à dispo-
sição, mas como diria Albert Eins-
tein, “no meio da dificuldade en-
contra-se a oportunidade”, então,
cá estamos readequando os nos-
sos espaços físicos, encontrando os
líderes que existem nas nossas
equipes, discutindo novos fluxos
e novas ferramentas de trabalho,
sejam elas tecnológicas ou não.

Contudo, este é um momen-
to importante, onde as deficiên-
cias do serviço público estão mui-
to nítidas, o que nos faz traba-
lhar duramente em busca das
correções necessárias, sendo ago-
ra a modernização administrati-
va que almejamos algo bastante
desafiador e revolucionário, no
entanto, com as ações que estão
sendo implantadas nesta adminis-
tração, num futuro próximo, tere-
mos uma administração pública
mais moderna e evolutiva, capaz
de prestar bons serviços que satis-
faça os servidores e os cidadãos.

———
Telma Trimer de Oli-
veira Pereira, servido-
ra pública há 26 anos,
especialista em gestão
pública municipal e
atualmente exercendo
o cargo de Secretária
Municipal de Finanças

Modernização
administrativa: uma
tarefa desafiadora
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Mais de 36 mil alunos entram
em férias a partir de segunda
Em Piracicaba, os alunos de 124 escolas de ensinos infantil e
fundamental retornam às aulas no dia 1º de fevereiro de 2024
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Consumidores piracicabanos
concorrem a apartamento
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Os mais de 36 mil alunos da
Rede Municipal de Educação en-
tram em férias a partir da pró-
xima segunda (18), marcando
oficialmente o encerramento do
ano letivo. Os estudantes das
124 escolas de ensinos infantil e
fundamental retomarão as au-
las em 1º de fevereiro, dando
início ao ano letivo de 2024.

Durante o recesso, as se-
cretarias das escolas permane-
cerão abertas no horário co-
mercial para atender à comu-
nidade. Na próxima semana,
serão realizadas reuniões de
avaliação interna e pedagógicas
para discutir as ações a serem
implementadas no próximo ano.

Ao longo do período de re-
cesso, as escolas passarão por
manutenção em suas instala-

Divulgação/CCS

Férias escolares começam a partir de segunda (18)

ções, realizando reparos como
limpeza de caixa d’água, corte
de mato, higienização, desinse-
tização e pequenos consertos.

Viviane Gimenes Cavalcanti,
coordenadora da Educação Bá-
sica, enfatizou a importância das
férias para as crianças, destacan-
do que este é um momento cruci-
al para o desenvolvimento. “As
férias escolares não devem ser en-
caradas apenas como um perío-
do de descanso das rotinas em
sala de aula, mas sim como uma
oportunidade incrível para forta-
lecer vínculos, relaxar a mente e
adquirir novos conhecimentos de
maneira divertida e criativa.”

Ana Lucia Marra, também
coordenadora da Educação Bási-
ca, ressaltou a relevância do perí-
odo de recesso para os professo-

res. “As férias escolares represen-
tam um merecido descanso. Os
professores, que são seres alta-
mente interativos, se beneficiam ao

estar bem consigo mesmos, refle-
tindo diretamente em suas rela-
ções interpessoais e, consequente-
mente, dentro da sala de aula.”

A chave de um apartamento
novinho pode ser o presente de
Natal de um dos consumidores pi-
racicabanos. Na reta final de ade-
sões e para aproveitar o período de
compras natalinas, ainda é possí-
vel preencher os cupons da promo-
ção Acipi+Presente para concorrer
a esse presentão. A campanha pro-
mocional faz parte das comemora-
ções dos 90 anos da Associação
Comercial e Industrial de Piracica-
ba, celebradas ao longo de 2023.

Até o dia 9 de janeiro, os clien-
tes podem cadastrar os cupons da
campanha para concorrer aos úl-
timos 30 prêmios incluindo o
apartamento de dois dormitórios.
Os estabelecimentos participan-
tes estão listados em www.acipi
presente.com.br e no app Acipi.

Com o cupom em mãos, o
participante precisa baixar o
app Acipi Piracicaba; efetuar o
cadastro; selecionar a promo-
ção Acipi Presente; Clicar em
Cadastrar Cupom e responder à
pergunta Qual é a Associação de
Piracicaba que sorteia prêmios?

A Acipi + Presente contou com
quatro sorteios nas principais da-
tas do varejo (Dia das Mães, Dia
dos Namorados, Dia dos Pais e Dia
das Crianças). No último, marcan-
do o Natal, o grande prêmio é um
apartamento estimado em R$ 250
mil reais. Ao longo do ano, foram
distribuídos mais de 150 prêmios.

Para o presidente da Acipi,
Marcelo Cançado, a campanha
promocional é uma das ações espe-
ciais comemorativas aos 90 anos
da entidade, que teve ótima ade-
são tanto por parte dos associados
quanto dos consumidores. “Foi a
maior ação promocional da nossa
história. Mais de 150 em prêmios,
entre eles um apartamento. Mu-
damos também a mecânica de
participação, que facilitou o cadas-
tro. O balanço foi muito positivo”.

Foram realizados quatro sorteios ao longo do ano;
o último será um apartamento com dois dormitórios

Divulgação

CLIMA NATALINO - O
acendimento das luzes da Passa-
rela Pênsil, do novo prédio da
Acipi e do Teatro São José abri-
ram a programação natalina que
a Acipi (Associação Comercial e
Industrial de Piracicaba) prepa-
rou para as famílias piracicaba-
nas com atividades gratuitas até
o dia 22 de dezembro.  Com re-
pertório musical cuidadosamen-
te selecionado, o espetáculo Circo
de Natal ocorrerá na próxima se-
mana, nos dias 18 e 19, em duas
sessões: às 19h e 20h30, no audi-
tório da Acipi. Para participar, é
necessária inscrição antecipada,
por meio de link na bio do Insta-
gram da Acipi (@acipipiracicaba).
Importante: restam poucas vagas.

Também para levar o espírito
de Natal aos corredores comerci-
ais, entre os dias 18 e 22, o trenó
do Papai Noel visitará os princi-
pais centros comerciais da cidade,
das 16 às 19 horas. Na segunda-
feira (18), das 16 às 19 horas, o
Trenó passará pelos bairros Pau-
lista, Paulicéia e Centro.  Na ter-
ça-feira (19), das 16 às 19 horas,
será a vez dos bairros Jardim Eli-
te Dois Córregos e Piracicamirim.
Na quarta-feira (20), o Bom Ve-
lhinho estará em Saltinho, na pra-
ça principal, das 16 às 19 horas.
Ao término do passeio, o Bom Ve-
lhinho recebe as crianças para
muitos cliques em frente ao novo
prédio da Acipi (rua Prudente de
Moraes, 463), das 19h30 às 21h00.

Fechando a programação, no
dia 22, às 19h, a banda da Associa-
ção Atlética Educando para o Espor-
te e a Guarda Civil Municipal tocam
nas escadas da Catedral de Santo
Antônio. Às 19h30, haverá apresen-
tação de flauta com as crianças no
coreto da Praça José Bonifácio e às
20h, a programação se encerra com
Cantata de Natal, nas janelas Tea-
tro São José pelo coral Dicanto.

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Instalação de lombadas
são deferidas, mas há
demora na implantação

O requerimento 1133/2023, de
autoria do vereador Anilton Ris-
sato (PRD), que solicita informa-
ções Executivo sobre instalação de
lombada ou redutor de velocida-
de em diversos bairros do muni-
cípio, objeto das indicações 181/
21; 195/21; 2428/21; 3426/21;
1878/22 e 3059/22, foi aprovado
durante a 73ª reunião ordinária,
realizada nesta quinta-feira (14).

No documento, Rissato ques-

tiona sobre a instalação de lomba-
das em determinados locais do
Parque Orlanda, Jardim Helena,
Santa Olímpia, Minas Novas, San-
ta Teresinha e Vale do Sol que fo-
ram deferidas por meio das indica-
ções, mas ainda não foram instala-
das. Ele quer saber o motivo da de-
mora no atendimento e como funci-
ona a programação da secretaria
competente e quantos pedidos são
atendimentos mensalmente.
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PLC com incentivos para otimizar ocupação do centro é aprovado
Os vereadores aprovaram

em dois turnos, em regime de ur-
gência, na noite desta quinta-fei-
ra (14), na última reunião ordi-
nária do ano, a 73ª, e na 26ª Reu-
nião Extraordinária, realizada na
sequência, o projeto de lei com-
plementar 16/2023, do Executi-
vo, que prevê a concessão de in-
centivos fiscais e urbanísticos
com o intuito de aumentar a taxa
de ocupação do centro da cidade.

A propositura, que prevê re-
duções e isenções temporárias de
tributos e taxas, busca incentivar
melhorias nas edificações já exis-
tentes na área central, produzir
novas unidades habitacionais mul-
tifamiliares, melhor aproveitar os
espaços - inclusive para moradias
e hospedagens -, e mitigar o pro-
cesso de esvaziamento do centro,
em especial no período noturno.

“Ao longo dos anos, na região
central, há um extenso conjunto de
edifícios que perdeu sua funciona-
lidade em razão de alterações soci-
ais, econômicas, tecnológicas e ur-
banas, que, apesar da localização
muito bem servida de infraestru-
tura urbana, acabou por não aten-
der às demandas atuais. Para além
das áreas industriais, que com de-
senvolvimento urbano se desloca-
ram para outras regiões da cidade,
verificou-se também outros tipos de
edificações nas mesmas circunstân-
cias; condição semelhante também
vivida por grandes bancos e insti-
tuições, que devido ao avanço da
tecnologia necessitam de áreas cada
vez menores”, traz a justificativa
da propositura assinada pela pre-
feito Luciano Almeida (PP).

INCENTIVOS FISCAIS E
URBANÍSTICOS - O projeto de
lei complementar traz como incen-
tivos fiscais, a depender do tipo de
imóvel: isenção de IPTU durante
obra (não incidência de IPTU des-

de o alvará de construção até a emis-
são do visto de conclusão) ; redu-
ção de IPTU pós-obra: (redução de
50% (cinquenta por cento) alíquota
de IPTU a partir do Visto de Con-
clusão); isenção ou redução de Im-
posto Sobre Serviços (ISS) tomados
de construção civil - ISS da Obra;
isenção de Imposto de Transmissão
de Bens Imóveis (ITBI) na primeira
transmissão da unidade habitaci-
onal finalizada; e isenção da taxa
de instalação e funcionamento.

Entre os incentivos urbanísti-
cos contidos no projeto estão a não
contagem para efeitos do cálculo
do Coeficiente de Aproveitamento
(CA), da Área Construída Total e
da Taxa de Ocupação (TO) das áre-
as destinadas à acessibilidade e à
melhoria das condições de segu-
rança e salubridade da edificação.

O não cômputo também é
voltado a novos projetos de ha-
bitação multifamiliar ou a edifi-
cações que passarem por retrofit
(receberão novos uso) cujo tér-
reo seja destinado à instalação
de usos não residenciais, “ou em
outro pavimento com acesso di-
reto ao logradouro público”.

Também fica dispensado para
efeito do cálculo do Coeficiente de
Aproveitamento “estufas, sombrites,
toldos de lona ou policarbonato,
coberturas retráteis e articuláveis e
pérgolas cobertas (exceto com telha
cerâmica ou metálica), desde que
sejam utilizadas no recuo frontal de
estabelecimentos de alimentos e be-
bidas, atividades culturais ou ativi-
dades afins com uso noturno e/ou
aos finais de semana, com a finali-
dade de cobertura de público para
consumação no estabelecimento”,
além de prever a dispensa de um
número mínimo de vagas de estaci-
onamento para veículos em habita-
ções multifamiliares ou mistas (re-
sidenciais e comerciais juntas).

O projeto de lei ainda traz cri-
térios voltados a melhorias na cir-
culação de pedestres na área cen-
tral, com o incentivo para as cha-
madas fachadas ativas com perme-
abilidade visual.

“Dentre os incentivos urba-
nísticos propostos, destaca-se a
permeabilidade visual, como pa-
drão qualificador e obrigatório das
intervenções a serem propostas,
com intuito de permitir maior in-
teração do transeunte ao espaço
interno e vice-versa, o que garan-
te ainda mais a sensação de segu-
rança. Além disso, incentiva-se a
formação de fachada ativa, para
os edifícios multifamiliares e de
hospedagem, buscando promover
o uso mais dinâmico dos passei-
os públicos, buscando a intera-
ção, de acordo com as atividades
que se encontrarão nos térreos
das edificações, dessa forma for-
talecendo os espaços públicos e
melhorando a relação do espaço
construído com o pedestre”, com-
plementa a justificativa do Exe-
cutivo que acompanha o projeto
de lei complementar 16/2023.

DISCUSSÕES - Ao discu-
tir a propositura, a vereadora Sil-
via Morales (PV), do mandato co-
letivo A Cidade é Sua, criticou a
urgência imposta à tramitação da
propositura na Câmara. “Votei
contra a urgência desse projeto
tendo em vista a sua complexida-
de. Não estou confortável, estou
em dúvida. Houve 2 audiências
públicas extremamente esvazia-
das, com duas, três pessoas da
sociedade civil aqui na Câmara e
seis lá na Prefeitura. A participa-
ção popular foi pequena”, falou.

A parlamentar, em seu discur-
so, ressalvou o trabalho desenvol-
vido pela secretaria municipal de
Habitação e Gestão Territorial, por
ela classificado como “excelente” e

“bem intencionado”, e ainda disse
considerar fundamental a melhor
ocupação do centro. Ela, no entan-
to, ponderou: “o mérito do projeto
é bom, mas estou em dúvida pois
abarca o centro expandido, que
pega a Rua do Porto. Na dúvida, é
melhor recuar. Poderíamos ter
discutido mais esse projeto, tra-
zer mais os comerciantes. Algu-
ma coisa está estranha. Respeito
as técnicas da área, mas estou com
medo que possa ter alguma pega-
dinha, não estou afirmando. A
discussão tinha que ser maior”.

“Como ser contra um projeto
que vai trazer vida ao nosso cen-
tro, que está abandonado?” , ques-
tionou Josef Borges (Solidarieda-
de), líder de Governo na Câmara
ao discutir a propositura. “Você
não pode fazer uma remodelação
da praça? É contra... Você não
pode trazer vida para o centro... É
contra”, criticou o parlamentar.

Ele  ainda acrescentou:
“esse projeto dá possibilidade a
esses trabalhadores poderem
tem uma habitação barata no
centro, onde já tem tudo pron-
to. Tem água, tem luz, tem equi-
pamentos. Só não tem moradores”.

Ao discutir a propositura, Rai
de Almeida (PT) também criticou
a urgência na tramitação do pro-
jeto: “queremos atender a popula-
ção de HIS, em local com toda a
infraestrutura, mas não discuti-
mos com essa população, não cha-
mamos esses segmentos. E isso
não foi feito pois nem houve tem-
po hábil. Até a leitura do projeto
ficou comprometida, pois veio a
toque de caixa a esta Casa. Não
tivemos tempo de analisar esse
projeto de forma detida. Quere-
mos dar vida com qualidade, de
forma sustentável, que essas pesso-
as não sejam, daqui a pouco, exclu-
ídas de novo para outros lugares”.
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Programa incentiva doação
de equipamentos de saúde

O projeto de decreto legisla-
tivo 42/2023, que propõe a cria-
ção do Selo de Responsabilidade
Social “Pró-Mulher” na Câmara
Municipal de Piracicaba, foi
aprovado na quinta-feira (14), na
73ª reunião ordinária de 2023.
A autoria do projeto é da verea-
dora Rai de Almeida (PT).

O selo será concedido a em-
presas, entidades governamentais
e sociais que se envolvam no com-
bate à violência contra a mulher e
promovam a formação e inserção
de mulheres vítimas de violência
doméstica no mercado de trabalho.
O objetivo principal é incentivar prá-
ticas que promovam a igualdade de
gênero e o combate à violência
contra a mulher nas instituições.

O projeto estabelece critérios
para a concessão do selo, incluindo
a manutenção de um ambiente de

trabalho compatível com normas de
medicina do trabalho e a dignidade
humana, o apoio efetivo a trabalha-
doras em casos de assédio e violên-
cia, observância da igualdade sala-
rial, desenvolvimento de cursos de
qualificação profissional, divulgação
e incentivo aos direitos relaciona-
dos à maternidade e paternidade,
além da promoção de projetos de
prevenção ao assédio moral, sexu-
al e violência contra a mulher.

A Procuradoria Especial da
Mulher da Câmara Municipal de
Piracicaba ficará responsável por
regular os procedimentos de con-
cessão, renovação e exclusão do
Selo “Pró-Mulher”, com valida-
de de um ano. Na declaração de
voto, Rai de Almeida destacou
que se trata de um “projeto im-
portante com vista ao combate à
violência contra a mulher”.

O projeto que institui o “Pi-
racicaba Solidária”, uma inicia-
tiva que visa incentivar a doa-
ção de órteses, próteses, meios
auxiliares de locomoção e equi-
pamentos hospitalares em boas
condições no município, foi
aprovado em segunda discussão
na 73ª Reunião Ordinária de
2023, nesta quinta-feira (14).

De autoria do vereador An-
dré Bandeira (PSDB), o projeto
de lei 169/2023 tem em vista vi-
abilizar a doação desses dispo-
sitivos para pessoas em situa-
ção de vulnerabilidade, visan-
do promover a inclusão, bem-
estar e qualidade de vida.

O programa inclui a criação
de pontos estratégicos de coleta,
triagem técnica das doações, e a
disponibilização dos equipamen-
tos para pessoas em situação de

vulnerabilidade, mediante apre-
sentação de prescrição médica e
comprovação de necessidade.

Além disso, objetiva reali-
zar campanhas de conscienti-
zação para estimular a partici-
pação da comunidade e estabe-
lecer parcerias com instituições
de saúde, assistência social e
organizações não governamen-
tais, promovendo a inclusão e
o bem-estar desses indivíduos.

Na justificativa do projeto
de lei, André Bandeira ressalta
que o incentivo não impõe obri-
gações adicionais ao município,
mas busca colaboração entre
diferentes setores, como insti-
tuições de saúde e organizações
não governamentais, para ma-
ximizar o impacto positivo na
vida daqueles que enfrentam de-
safios de saúde e mobilidade.
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Câmara de Piracicaba
aprova o Selo ‘Pró-Mulher’
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Piracicaba está em primeiro lugar no Estado
Dados do Instituto Sou da Paz, para cidades com população entre 200 e 500 mil habitantes, foi apresentado ontem durante reunião do Comuse

Pelo segundo ano consecuti-
vo, Piracicaba foi eleita a cidade
mais segura do Estado de São
Paulo, de acordo com estudo re-
alizado pelo Instituto Sou da Paz.
O município registrou menor Ín-
dice de Exposição aos Crimes Vi-
olentos (IECV) em cidades com
população entre 200 e 500 mil
habitantes. Os dados, que são de
2022, foram apresentados pelo
comando do 10º Baep (Batalhão
de Ações Especiais de Polícia) em
reunião do Comuse (Conselho
Municipal de Segurança), quinta
(14), na Acipi (Associação Comer-
cial e Industrial de Piracicaba).

Em 2021, Piracicaba liderou o
indicador com o índice de 3,56 e
em 2022 registrou o índice de 3,44.
Neste grupo nos últimos dois anos,
na lista das cinco cidades mais se-
guras, depois de Piracicaba, em
2021, estão as cidades de Ameri-
cana (3,57), Indaiatuba (3,69),
Presidente Prudente (5,30) e Fran-
ca (5,56); já em 2022 estão: Ame-
ricana (4,05), Franca (5,04), In-
daiatuba (5,29) e Limeira (5,67).

Para o prefeito Luciano Almei-
da, estes indicadores são recursos
fundamentais para a construção de
políticas públicas eficientes e base-

adas em evidências. “Nós, gestores
públicos, devemos analisar estes
dados em diferentes momentos,
seja para pensar em novas ações
ou para monitorar e propor mu-
danças nas políticas já existentes
de modo a torná-las mais efetivas.
E é isso que fazemos na rotina dos
trabalhos desenvolvidos aqui no
Comuse e o resultado está sendo o
mais positivo possível. Esperamos
continuar com esta parceria com
as forças de segurança e entidades
locais para manter essa condição
de cidade segura”, reforçou.

É importante destacar que o
IECV é elaborado a partir de dados
oficiais da Secretaria de Estado da
Segurança Pública (SSP), levando
em consideração três dimensões de
crimes com violência, sendo eles:
crimes contra a vida, contra a dig-
nidade sexual e patrimoniais. Além
disso, os indicadores gerais estão
divididos em quatro grupos de ci-
dades com população entre 50 a 100
mil habitantes, 100 a 200 mil habi-
tantes, 200 a 500 mil habitantes e
com mais de 500 mil habitantes.

Segundo o Instituto Sou da
Paz, o cálculo da média ponde-
rada é realizado após a divisão
entre o peso e as distribuições das

Prefeito destacou a importância da parceria entre Administração,
forças de segurança e entidades para os bons resultados

Dados que mostram que Piracicaba é a cidade mais segura do
Estado foram mostrados em reunião do Comuse realizada na Acipi

Fotos: Divulgação/CCS

diferentes dinâmicas e formas de
crime. Os crimes contra a vida
(homicídio e latrocínio) possuem
peso de 40% na média geral. Já
os crimes contra a dignidade se-
xual (estupro) e patrimoniais
(roubo, roubo de veículo e roubo
de carga) têm peso de 30%.

Também é importante ressal-
tar, conforme o Instituto, que os
tipos e frequência dos fenômenos
criminais nas cidades variam de
acordo com o tamanho da popu-

lação. Cidades grandes e médias
possuem dinâmicas criminais mais
complexas e que podem envolver
uma rede mais ampla de atores,
sobretudo nos crimes patrimoni-
ais, como os roubos de veículos,
por exemplo. Em contrapartida,
em cidades de pequeno porte, é fre-
quente que as dinâmicas dos cri-
mes sejam mais associadas com
os relacionamentos e redes de in-
terações de seus moradores.

PRESENÇA – Além do pre-

feito Luciano Almeida e dos secre-
tários Luis Beltrame (Semac), Jane
Franco (Semuttran), Tássia Espe-
go (Governo) e do comandante da
Guarda Civil, Sidney Nunes, a reu-
nião contou com a presença de re-
presentantes da Secretaria de Go-
verno, Semuttran, Delegacia Secci-
onal, DEIC, Guarda Civil Munici-
pal, 10º BAEP – Batalhão de Ações
Especiais da Polícia Militar, Fórum
– Tribunal de Justiça do Estado de
São Paulo, Polícia Federal, Minis-

tério Público (MP-SP), Centro de
Detenção Provisória, Penitenciária
Masculina, CR Feminino de Pira-
cicaba, CPI-9, Funseg (Fundo de
Segurança dos Magistrados), Polí-
cia Militar Rodoviária, Grupamen-
to Aéreo PM (Águia Piracicaba),
16º Grupamento de Bombeiros,
Deinter – Departamento de Po-
lícia Militar do Interior 9 e 10º
Batalhão da Polícia Militar do In-
terior, além de representantes da
Acipi, anfitriã do encontro.
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Proprietários de imóveis rurais
terão prazo para recorrer de IPTU

Dois projetos de lei comple-
mentar de autoria da Comissão de
Estudos, constituída pela resolu-
ção 6/2022, foram aprovados nas
reuniões ordinárias e extraordiná-
rias realizadas na noite desta quin-
ta-feira (14). O projeto de lei com-
plementar 15/2023 propõe altera-
ções na Lei Complementar n° 224/
2008, que “dispõe sobre a consoli-
dação das leis que disciplinam o
Sistema Tributário Municipal”.

As alterações incluem a incor-
poração da aquicultura e piscicul-
tura às disposições da lei, equipa-
rando-as à atividade agropecuá-
ria. Além disso, o projeto de lei cria
dois novos artigos: 161-A e 161-B,
que tratam da cobrança do Im-
posto Predial e Territorial Urba-
no (IPTU) para propriedades em
expansão urbana que não de-
monstrem atividades específicas.

O artigo 161-A estabelece que
a alíquota do IPTU para essas pro-
priedades será de 2%. Já o artigo
161-B estabelece um prazo de 60
dias nos casos em que o pedido de
renovação da não incidência foi
rejeitado pelo Poder Executivo. Na
prática, se a prefeitura indeferir a
solicitação de isenção do IPTU
para esses imóveis, os proprietá-
rios terão dois meses para con-
testar essa decisão, apresentan-
do argumentos e documentação.

Já o projeto de lei complemen-
tar 18/2023, propõe a estipulação
de um prazo específico durante o
qual os proprietários de imóveis
urbanos utilizados para atividades

como exploração extrativa vegetal,
agrícola, pecuária ou agroindus-
trial possa apresentar recursos
nas hipóteses de não incidência
previstas nos artigos 123 e 161 da
Lei Complementar 224/2008.

O prazo é aplicável aos imó-
veis localizados na zona urbana
que foram sujeitos a lançamen-
tos do Imposto sobre a Proprie-
dade Predial e Territorial Urba-
na (IPTU) durante os exercícios
de 2019 a 2023, independente-
mente de recursos anteriores.

Na declaração de voto, o ve-
reador Gilmar Rotta (PP), presi-
dente da Comissão de Estudos,
destacou a disparidade na taxa
de IPTU para imóveis urbanos,
ressaltando que a metragem pa-
drão na cidade é de 250 a 300
m², com uma taxa de 22%. Na
zona rural, propriedades signifi-
cativamente maiores recebem o
mesmo valor, levando alguns
produtores a dívidas expressivas.

“Com o PLC 18, os produtores
terão a oportunidade de recorrer,
discutir novamente e simplificar o
processo de apresentação de docu-
mentos”, afirmou. Conhecida como
Comissão do IPTU Rural, a comis-
são de estudos foi constituída com
a finalidade debater o avanço no
perímetro urbano de Piracicaba e a
consequente cobrança de IPTU de
imóveis com características rurais.

A comissão é composta pelos
vereadores Gilmar Rotta (PP),
Laércio Trevisan Júnior (PL) e
Paulo Henrique (Republicanos).
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38ª edição dos Jogos termina no fim de semana
Fotos: Divulgação/CCS

Cecap está na semifinal do torneio Sub-14 de futsal Equipe semifinalista, Vem Viver 1, do Projeto Garotos de Ouro, Sub-10

Com realização da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Selam (Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ativi-
dades Motoras), a 38ª edição dos
Jogos Comunitários chega à fase
decisiva no próximo fim de semana
com as finais do futsal e do futebol.

Neste sábado (16), serão conhe-
cidos os campeões do torneio de fut-
sal masculino com partidas entre as

equipes do Vem Viver e do Cecap,
que decidem a partir das 13h30, os
títulos nas categorias sub-10 e sub-
14. Às 14h30, será a vez das repre-
sentações do Vem Viver 2 e do Ce-
cap decidirem a medalha de bronze
na categoria sub-12. Todas as parti-
das estão agendadas para a quadra
I do Ginásio de Esportes José de Oli-
veira Garcia Neto (miniginásio).

Ainda no sábado, a bola vai
rolar pela fase semifinal do tor-
neio de futebol, a partir das 8h,
com jogos entre Novo Horizon-
te e Algodoal (sub-13) e Novo
Horizonte e Algodoal (sub-15).
Estes jogos acontecem no Cam-
po de Futebol do Rezende.

No campo de futebol de Santa
Terezinha estão agendadas mais

duas partidas pela fase semifinal:
Vila Sônia e São Jorge (sub-15) e
Santo Antonio e São Jorge (sub-13).

No domingo, dia 17/12, serão
definidos os campeões de futebol
de campo nas categorias sub-11,
sub-13 e sub-15. As partidas ini-
ciam às 8h e estão agendadas
para os campos de Santa Terezi-
nha, da Vila Fátima e do Rezende.
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Nova UPA e reforma de USF são cobradas em requerimentos
O vereador Anilton Rissato

(PRD) teve dois requerimentos re-
lacionados à área da saúde apro-
vados na 73ª Reunião Ordinária,
nesta quinta-feira (14). O 1128/
2023 questiona o Poder Executivo
sobre a construção da nova UPA
(Unidade de Pronto Atendimen-
to) na região do Vila Sônia.

O parlamentar salienta, no
documento, que já apresentou a
indicação 1119/2023 sobre a ne-
cessidade de construção de um
novo prédio para a unidade devi-
do às péssimas condições do lo-

cal atual e crescimento da popu-
lação. Na ocasião, a resposta do
Executivo era que a proposta era
alvo de estudo técnico. Dessa for-
ma, agora ele questiona se existe
projeto para a construção do pré-
dio, como está o andamento do
processo para a efetivação do in-
vestimento, qual a previsão para
início e término das obras e onde
deverá ser instalada a nova uni-
dade. Além disso, se não houver
projeto, ele quer saber o motivo.

Já no requerimento 1129/
2023, Anilton Rissato solicita in-

formações sobre a reforma do
posto da USF (Unidade Saúde da
Família), localizado na rua São
Jorge, no bairro Santana. O par-
lamentar também já havia apon-
tado a necessidade do serviço
através da indicação 1969/2021 e
requerimentos 883/2021 e 177/
2023, já que o local apresenta pés-
simas condições na parte estru-
tural, com rachaduras, umidade,
goteiras, estrutura do telhado
comprometida, além de ter único
ambiente que é utilizado como co-
zinha, lavanderia e banheiro.

De acordo com o vereador, a
resposta do Poder Executivo é que
existe um contrato até 2025 com
uma empresa responsável pelo for-
necimento do material e da mão de
obra para a execução desta deman-
da. Por isso, o parlamentar quer
saber se a empresa respondeu a úl-
tima notificação realizada pela Se-
cretaria de Saúde para a execução
do serviço, qual a resposta recebida
e se existe previsão para início da
reforma. Se não houver resposta,
ele quer saber qual será a provi-
dência adotada pelo município.

PDLPDLPDLPDLPDL

Câmara ajusta classificação
de atividades para compra

O projeto de decreto legislati-
vo 66/2023, de autoria da mesa
diretora da Câmara Municipal de
Piracicaba, que altera dispositivo do
decreto legislativo 6/2023, que “re-
gulamenta o processo adminis-
trativo de contratação pública no
âmbito da Câmara Municipal de
Piracicaba, nos termos da Lei Fe-
deral nº 14.133/21, e dá outras
providências”, foi aprovado du-
rante a 73ª reunião ordinária, re-
alizada nesta quinta-feira (14).

De acordo com a propositu-
ra, a nova lei de licitações 14.133/
21, que começou a ser aplicada na
Câmara em abril deste ano, gerou
gerou dúvidas de como classificar
por meio da Cnae (Classificação

Nacional de Atividades Econômi-
cas) os diversos ramos de ativida-
de, para fins de compra direta.

Desta forma, foi feito um es-
tudo de como os ramos de ativida-
des poderiam ser agrupados, utili-
zando como base a Tabela de Es-
crituração Contábil do Tribunal de
Contas do Estado de São Paulo.
Também foram classificados os
subelementos de despesas e reali-
zado um levantamento de todas as
compras realizadas por esta Casa
nos últimos anos. Com esses da-
dos, foi elaborada uma nova clas-
sificação por grupos de ramo de
atividade mais próximos a rea-
lidade desta Casa e baseado no
que prevê a Tabela do TCE/SP.

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Vereador cobra tapa-buracos
na estrada José Saul Chinelato

O vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL) quer explicações do
Poder Executivo sobre a execu-
ção de serviços de tapa-buracos
na estrada José Saul Chinelato,
no bairro Nova Suíça, através
do requerimento nº 1116/2023,
aprovado na 73ª Reunião Ordi-
nária, nesta quinta-feira (14).

Ele relata, no documento,
que tem sido constantemente
procurado por munícipes, que
exigem uma posição e solução
relacionada à situação crítica da
estrada, no trecho compreendi-
do entre os bairros Nova Suíça
e São Geraldo, conforme já
apontado na indicação nº 2587/
2023. “Recebemos relatos preo-

cupantes por parte dos morado-
res daquela localidade, os quais
enfrentam sérias dificuldades
devido às condições precárias
da via, caracterizada por inúme-
ros buracos e irregularidades no
asfalto, tornando-a praticamen-
te intransitável”, traz o texto.

Para o vereador, a questão
é urgente e relevante e por isso,
ele questiona qual é a previsão
para a realização do serviço, que
medidas emergenciais têm sido
adotadas para minimizar os
transtornos e se existe alguma
previsão de investimentos adici-
onais ou obras de reestrutura-
ção mais abrangentes para a re-
cuperação e manutenção da via.
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Ternamente Eclético faz
apresentação gratuita

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural), re-
aliza neste domingo (17) uma
apresentação natalina do grupo
piracicabano Ternamente Ecléti-
co, agendada para às 10h, na pra-
ça Alice Caprecci, no bairro Jar-
dim Elite. O evento é gratuito.

O conjunto, composto por Ce-
cília Bellato, no piano; Luis Fernan-
do Dutra, no violino, e Álvaro Da-
mazo, no contrabaixo e arranjos,
com 18 anos de atividades, é co-
nhecido por transitar entre estilos
diferenciados. A proposta é traba-
lhar temas específicos e destacar
compositores de universos distin-
tos, que emitem informações seme-
lhantes em seu repertório musical.

No espetáculo, o grupo que,

Ternamente Eclético terá a participação da
cantora Wana Narval no evento de domingo

Divulgação/CCS

A Secretaria Municipal de
Saúde, por meio do Departamen-
to de Atenção Farmacêutica
(DAF), informa que a Farmácia
Municipal de Artemis já disponi-
biliza medicamentos que precisam
da apresentação de receita (Por-
taria 344/98) – controlados –
como o fenobarbital, clonazepan,
diazepan, fenitoína, entre outros.
Desta forma, os usuários não pre-
cisam mais se deslocar até a Far-
mácia Municipal Vila Sônia.

De acordo com a coordena-
dora do DAF, Ana Raquel Fag-
gin de Castro, a mudança visa
evitar que os pacientes saiam de
sua região de moradia para bus-
car esses medicamentos em ou-
tras unidades distantes da resi-

nesta ocasião contará com a parti-
cipação da cantora Wana Narval,
fará um show dividido em duas
partes. No primeiro momento, exe-
cutarão música clássica e música
internacional que trazem o espí-
rito de fraternidade e solidarie-
dade. Na segunda metade da
apresentação o Ternamente Eclé-
tico apresenta temas natalinos de
diversas épocas e nacionalidades.

A apresentação com duração
de cerca de 50 minutos tocará
obras como Minuetto & Badine-
rie (Bach), Trépack (Tchaiko-
vski), Peperland (George Mar-
tin), Hallelluja (Leonard Cohen),
Can you fell the Love (Elton
John), Wish you a Merry Christ-
mas (Arthur Warrell), Noite Azul
(Orestes Barbosa), entre outras.

AAAAARTEMISRTEMISRTEMISRTEMISRTEMIS

Farmácia já disponibiliza
medicamentos controlados

dência. “Disponibilizando estes
medicamentos na farmácia de
Artemis, os pacientes desta unida-
de não precisarão mais se deslocar
para outra unidade, facilitando a
acesso aos medicamentos. Isso só
foi possível, pois recentemente
contratamos um novo farmacêu-
tico para a unidade”, afirmou.

A Farmácia Municipal de
Artemis fica na avenida Fiora-
vante Cenedese, 881. O atendi-
mento é de segunda a sexta-fei-
ra das 7h às 12h e das 13h às
16h. Para a retirada dos medica-
mentos da Portaria 344/98 é ne-
cessário apresentar as prescrições
médicas, cartão de saúde e docu-
mento com foto. Outras informa-
ções pelo telefone (19) 3438-3107.

 Divulgação/MS

Farmácia de Artemis já disponibiliza medicamentos controlados
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Simespi comemora início da pavimentação
A Prefeitura de Piracicaba

anunciou o início das obras de
pavimentação em concreto da
rua Professor Benedito de An-
drade, no Distrito Industrial
Unileste. A notícia foi recebida
com entusiasmo pelo Simespi
(Sindicato das Indústrias Meta-
lúrgicas, Mecânicas, de Material
Elétrico, Eletrônico, Siderúrgicas e
Fundições de Piracicaba, Saltinho
e Rio das Pedras) que, em 2021,
contratou a empresa MAP Geotéc-
nica para a elaboração de projeto
de recapeamento do mais antigo
distrito industrial da cidade.

De acordo com o projeto, na
ocasião, a obra demandaria inves-
timentos da ordem de R$ 9,28 mi-
lhões, beneficiando as avenidas
Comendador Leopoldo Dedini,
Professor Benedito de Andrade e
a rua Phelipe Zaidan Maluf. No
total, o projeto previa a pavimen-
tação asfáltica de aproximada-
mente 47 mil metros quadrados.

Segundo a prefeitura, na rua
Benedito de Andrade, o concreto
será aplicado da rua Phelipe Zai-
dan Maluf até a rotatória de aces-
so à rodovia Margarida da Graça.

“O início das obras é uma ex-
celente notícia, já que o Simespi
reivindica, desde 2021, as obras
de recuperação do pavimento da
Unileste, que já tem mais de 50
anos”, afirma Gomes. Ele lembra
que, em dezembro de 2021, o en-

tão presidente do Simespi, Eucli-
des Libardi, entregou ao prefeito
Luciano Almeida, ao deputado
estadual Alex Madureira e ao en-
tão deputado estadual Roberto
Morais, o estudo elaborado pela
MAP Geotécnica e ofício reivindi-
cando o início das obras que bene-
ficiariam aproximadamente 120
empresas e 15 mil trabalhadores. O
mesmo documento foi entregue ao
então governador de São Paulo,
Rodrigo Garcia, por Madureira.

Em janeiro de 2022, o então
secretário de Desenvolvimento do
Estado de São Paulo, Marco Vi-

nholi, assinou autorização de re-
curso da ordem de R$ 1 milhão,
solicitado pelo então deputado es-
tadual Roberto Morais para in-
vestimento em infraestrutura do
Distrito Industrial Unileste.

Segundo a prefeitura, o pa-
vimento de concreto tem maior
durabilidade, diminui o custo
com manutenção de veículos e a
possibilidade de ocorrência de
acidentes, agiliza o trânsito e di-
minui a poluição, pois não defor-
ma quando há aceleração, frena-
gem e provas de cargas dos veí-
culos. Há menor interferência de
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Ex-presidente Jair Bolsonaro receberá ‘Título de Cidadão’
O projeto de decreto legisla-

tivo 63/2023, do vereador Laér-
cio Trevisan Jr. (PL), que conce-
de título de cidadão piracicaba-
no ao ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL), foi aprovado durante
a 73ª ordinária, realizada nesta
quinta-feira (14), com 19 votos
favoráveis e dois contrários.

De acordo com a justificati-
va do projeto, “no exercício de
sua função como Presidente da
República, Bolsonaro prestou
grande apoio a cidade de Piraci-
caba, notadamente no âmbito da
saúde, enviando recursos que
foram imprescindíveis para que
a cidade pudesse enfrentar os
difíceis impactos trazidos pela
pandemia, proporcionando um
melhor atendimento à popula-
ção da cidade de Piracicaba”.

O texto ainda afirma que nos
anos de 2020 e 2021, foram re-
passados R$77.702.705,42 para
o combate ao COVID-19. “Bolso-
naro chegou à presidência por-
que combateu o sistema. Outras
casas legislativas estão reconhe-
cendo esse feito”, afirmou. Em
aparte, o vereador Fabrício Po-

lezi (sem partido) parabenizou
Trevisan pela homenagem.

JUSTIFICATIVAS - A
vereadora Rai de Almeida (PT)
justificou seu voto contrário. “O
ex-presidente estipulou a vio-
lência contra minorias, não teve
a humildade de reconhecer a
derrota e fugiu do país”, afir-
mou. Ela ainda citou os atos an-
tidemocráticos de 8 de janeiro
deste ano, realizados pelos adep-
tos de Bolsonaro. “O ex-presiden-
te não merece o título”, afirmou.

Já a vereadora Sílvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Cida-
de é Sua, que também votou con-
tra a homenagem, afirmou que “o
país vive uma democracia e é im-
portante respeitar a ideologia de
cada um”. Porém, Sílvia exibiu al-
guns vídeos com falas polêmicas
de Bolsonaro e acrescentou que “é
por essas e outras razões, para que
a sociedade não se esqueça, vota-
mos contrários a esse título”.

GOVERNADOR - O projeto
de decreto legislativo 65/2023, do
vereador Paulo Henrique (Republi-
canos), que concede título de cida-
dão piracicabano ao governador do

estado de São Paulo, Tarcísio de
Freitas, foi aprovado com 19 vo-
tos favoráveis e dois contrários,
durante a 73ª reunião ordinária,
realizada nesta quinta-feira (15).

Natural do Rio de Janeiro,
Tarcísio de Freitas (Republicanos)
morou também em Brasília, São
Paulo, Pernambuco, no Rio Gran-
de do Norte, Campinas, Amazonas
e Haiti. Foi ministro da Infraestru-
tura no governo do ex-presidente
Jair Bolsonaro (PL) e assumiu a
missão de finalizar obras inacaba-
das, pavimentar e duplicar estra-
das de Norte a Sul; construir pon-
tes; esteve à frente da realização
de 83 leilões que garantiram qua-
se R$ 100 bilhões de investimen-
tos e geraram cerca de 1,2 milhão
de empregos diretos e indiretos.

JUSTIFICATIVAS - A ve-
readora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua,
justificou seu voto contrário. “Tar-
císio é uma dissidência do Bolso-
naro, nem do Estado ele é e já está
o destruindo com privatizações,
com a Sabesp, demissão de profes-
sores e diminuição de recursos para
a educação. É uma pessoa descon-

trolada” afirmou. Exibiu um vídeo
do governador com imagens polê-
micas. “Fica nosso registro e rea-
firmação do voto não”, finalizou.

Já o vereador Fabrício Polezi
(sem partido) parabenizou o vere-
ador Paulo Henrique pela iniciati-
va. “Tarcísio faz um brilhante tra-
balho à frente do estado e trata
nossa cidade com carinho e aten-
ção. Só por ter enfrentado uma es-
querda raivosa no tocante à priva-
tização da Sabesp, que foi invadida
por vagabundos, bandidos, que
nem ficaram 24 horas presos e sa-
íram pela porta da frente”, afirmou.

“O Tarcísio mal começou o
governo e já começou com verda-
deiras atrocidades contra o povo
paulista”, afirmou a vereadora Rai
de Almeida (PT), que votou contra
a homenagem. “No orçamento
para a segurança pública de 2024,
esse governador que está em exer-
cício fez um corte da ordem de R$
98 milhões para a segurança pú-
blica, R$ 17 milhões em cortes para
as DDMs (Delegacias de Defesa da
Mulher) 24 horas e mais R$ 15
milhões em cortes para os coletes
com câmeras para a PM”, disse.

Está sendo colocado concreto na rua Professor Benedito de Andrade

Divulgação

manutenção preventiva e corre-
tiva; maior segurança do usuá-
rio devido a macro e microtextu-
ras; melhor reflexão da luz na
superfície do pavimento; econo-
mia de até 30% nos gastos com
iluminação pública e redução na
temperatura ambiente em até
5ºC, devido à superfície clara.

Nesta primeira etapa de pa-
vimentação será executado o
PUC (Pavimento Urbano de Con-
creto), para tráfego leve e para
tráfego pesado, com alternância
do dimensionamento (espessu-
ra) das camadas de concreto.
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Apeoesp consegue liminar
impedindo que ausências não
reduzam pontos na atribuição
A liminar foi concedida pela juíza  Maria Gabriella Pavlópoulos Spaolonzi,
da 13ª Vara da Fazenda Pública do Tribunal de Justiça de São Paulo

O Tribunal de Justiça de São
Paulo concedeu liminar à ação
movida pela Apeoesp para que au-
sências consideradas de efetivo
exercício por professores não pos-
sam ser utilizadas pela Secretaria
Estadual da Educação para redu-
ção de pontos da classificação na
atribuição de aulas. A liminar foi
concedida nesta última quarta-fei-
ra, 13 de dezembro, pela juíza
Maria Gabriella Pavlópoulos Spa-
olonzi, da 13ª Vara da Fazenda
Pública do Tribunal de Justiça de
São Paulo, e comemorada pela di-
reção da Apeoesp, como mais uma
vitória em defesa dos professo-
res da rede estadual de ensino.

Com esta decisão, de acordo
com a segunda presidenta da Apeo-
esp, a deputada estadual Professo-
ra Bebel, ausências relativas a féri-
as, casamento, licença nojo, servi-
ços obrigatórios por lei, licença por

acidente ou doença profissional, li-
cença gestante, licença compulsó-
ria, licença-prêmio, missão de es-
tudos, doação de sangue, trânsi-
to, competições desportivas, licen-
ça paternidade, doação de tecidos
e órgãos, todas consideradas
como de efetivo exercício não po-
dem ter incidências para reduzir
a pontuação para efeitos de classi-
ficação de professores no processo
de atribuição de classes e aulas.

De acordo com a deputada
Professora Bebel, a Apeoesp in-
gressou novamente na Justiça
para garantir também a retira-
da das faltas médicas em rela-
ção à mesma finalidade. “O nos-
so sindicato sempre atento e atu-
ante para garantir justiça aos
nossos professores e estamos
aguardando o posicionamento
da Justiça também sobre este
nosso pleito”, destaca Bebel.

Divulgação

A Professora Bebel destaca esta importante conquista da
Apeoesp na defesa dos professores da rede estadual de ensino
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Aprovadas datas para Congresso e
eleição da diretoria dos Bancários

O presidente do Sindicato
dos Bancários de Piracicaba e
Região, José Antonio Fernandes
Paiva, participou, quinta (14), da
assembleia do Conselho de Repre-
sentantes e do Conselho Consul-
tivo da Federação dos Bancários
de São Paulo e Mato Grosso do
Sul, da qual é o vice-presidente.

O encontro aprovou a reali-
zação do VIII Congresso Interes-
tadual da Federação dos Bancári-
os de São Paulo e Mato Grosso do
Sul, nos dias 13 e 14 de março de
2024, quando serão analisadas
teses para o quadriênio de 2024 a
2028 e será realizada a eleição da
nova diretoria da Federação.

“O SindBan Piracicaba es-
tará representado e participará
ativamente do Congresso, que
será importante para a defini-
ção da campanha salarial do
ano que vem, e vai eleger a nova
diretoria e as prioridades de
trabalho da entidade para os
próximos anos”, afirma Paiva.

Atualmente, além de ocupar a
vice-presidência da Federação, o
SindBan Piracicaba possui mais
três representantes na diretoria da
entidade: a vice-presidente do Sin-
dBan, Ângela Savian, a diretora
Letícia Peres Farias Françoso e
Kariny Sarruge Milanez Paiva.

Durante o encontro, os diri-
gentes debateram o relatório de
atividades deste ano da Federa-
ção, com destaque para as mobili-
zações por melhores condições de
trabalho e contra demissões e fe-
chamento de agências, e temas
específicos, como o Saúde Caixa,
além de aprovarem a proposta or-
çamentária da entidade para 2024.

“Nós decidimos ampliar
nossos instrumentos de pesqui-
sa para saber em que condições
os bancários e bancárias estão
trabalhando. E sempre que de-
tectarmos problemas já iniciar-
mos conversações com os ban-
cos, independente da campa-
nha salarial”, informa Paiva.

Divulgação

Durante a assembleia, Paiva salientou importância
de acompanhar a situação de trabalho dos bancários
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Mobilidade Urbana é
aprovado na Câmara
Por determinação do Governo Federal, um PMU deve orientar, em
um horizonte de dez anos, toda a política de mobilidade da cidade

O Plano de Mobilidade Ur-
bana de Piracicaba, desenvolvi-
do pela Prefeitura, por meio da
Semuttran (Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trânsito
e Transportes), foi aprovado
quinta (14) pela Câmara Munici-
pal, por unanimidade dos verea-
dores presentes. O projeto de lei
complementar 6/2023 revisa o
atual plano de mobilidade da cida-
de, em vigor desde 2006, e revoga
as leis complementares 187/2006
e 254/2010. Agora, o projeto pre-
cisa ser sancionado pelo prefeito.

O desenvolvimento de um PMU
(Plano de Mobilidade Urbana) é uma
determinação do Governo Federal
para todos os municípios do país com
mais de 20 mil habitantes para ori-
entar, em um horizonte de dez
anos, toda a política de mobilida-
de da cidade, estabelecendo dire-
trizes para implantação do siste-
ma de transporte, principais obras
necessárias, entre outros serviços.

O novo plano estabelece dire-
trizes alinhadas à Política Nacio-
nal de Mobilidade Urbana e condi-
ciona a Política Municipal de Mo-
bilidade ao Plano Diretor Urbano
Integrado (PDUI) para a Região
Metropolitana de Piracicaba. Ele
aponta, por exemplo, as principais
intervenções, obras e diretrizes vi-
árias, oficializa o primeiro mapa ci-
cloviário e acrescenta definições de
contrapartidas para empreendi-
mentos que possam se tornar PGTs
(Polos Geradores de Tráfego).

O Plano de Mobilidade vai orientar toda a política de mobilidade do município

Divulgação/CCS

Das 14 emendas ao projeto
de decreto legislativo 6/2023, fo-
ram aprovadas as emendas nú-
mero 1, 2, 3 e 13, que tratam,
respectivamente, da inclusão
das faixas de retenção e recuo
exclusivas para motocicletas na
sinalização viária de trânsito;
adição de ciclovias em três no-
vas vias públicas (avenida Luiz
Ralf Benatti, avenida Brasília e
rua Ricardo Melotto); priorida-
de na regularização e desobs-
trução de calçadas em bairros
mais distantes e periféricos do
município; e acréscimo de inciso
que considera “Objetivos de De-

senvolvimento Sustentável” na
elaboração de projetos municipais.

Segundo Guilherme Milanez,
assessor especial de projetos da Se-
muttran, o PMU foi traçado seguin-
do cinco eixos, sendo eles: incentivo
ao modo não-motorizado, transpor-
te coletivo, educação e redução de
acidentes, estruturação do Anel
Rodoviário e do Sistema Viário e,
por fim, transporte de carga e PGT’s

Conforme a titular da Semut-
tran, Jane Franco Oliveira, a desa-
tualização do PMU pode compro-
meter a busca do município por
investimentos oriundos do Orça-
mento Geral da União. “Além dis-

so, a falta de um plano de mobili-
dade pode prejudicar muito o de-
senvolvimento da cidade e a segu-
rança dos pedestres e motoristas,
bem como a fluidez do trânsito.
Somos parte dos 5% dos municípi-
os aptos a receberem recursos ou
firmar convênios com o OGU. Foi
muito importante o apoio do Le-
gislativo nessa aprovação, porque
se trata da mobilidade da cidade
para os próximos dez anos. O que
colocamos no Plano são sugestões
de obras e ações que, tecnicamen-
te, devem e podem ser feitas, mas
isso depende também das próximas
gestões para seguir”, explicou.
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Oficina de enquadramento
e composição acontece hoje

Divulgação

Na atividade, Melissa Szymanski
vai mostrar alternativas na
escolha do olhar fotográfico

O segundo e último módulo da
Oficina de Enquadramento e Com-
posição Fotográfica, ministrada
pela fotógrafa profissional Melissa
Szymanski, acontece neste sábado
(16), às 14h, no Teatro Municipal
Erotides de Campos, o Teatro do
Engenho. A atividade, gratuita, é
uma realização da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cultu-
ral) e do Misp (Museu da Imagem
e Som de Piracicaba), em parceria
com o Pontos Mis do Museu da
Imagem e do Som de São Paulo.

Neste módulo, com duração
de quatro horas, chamado Deso-
bedecendo às Regras, Melissa vai
mostrar uma alternativa na es-
colha do olhar fotográfico. A pri-
meira parte aconteceu no dia 10/
11, na Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto.

“Sendo um módulo de conti-
nuidade de aprendizado da ofici-
na de enquadramento e composi-
ção fotográfica para iniciantes; os
exemplos serão um contraponto
das referências clássicas ilustra-
das; assim os alunos terão ain-
da mais repertório e dois cami-
nhos para escolher nas fotografi-
as da vida”, explica a fotógrafa.

A oficina terá uma parte
prática com câmeras digitais e/
ou analógicas para que os par-
ticipantes possam treinar os
conceitos mostrados em aula.

Melissa Szymanski é fotógra-
fa formada e pós-graduada pela
FASM (Faculdade Santa Marce-
lina). Participou de diversos cur-

sos em Milão, nas áreas de Foto-
grafia de Moda e Still Life. Tra-
balhou na Revista Italiana Moda
Pelle, na execução de editorias e
publicidade. Hoje, desenvolve seu
trabalho como fotógrafa para
agências de modelos, em diver-
sas marcas, sites e reportagens.

SERVIÇO
Oficina de Enquadramento e
Composição Fotográfica De-
sobedecendo às Regras.
Sábado, 16/12, às 14h, com
Melissa Szymanski, no Tea-
tro Municipal Erotides de
Campos. Avenida Maurice
Allain, 454. Entrada gratuita.
Informações: 3403-2601.
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EEP lança E-book escrito
por alunos do curso 

Divulgação

O professor André de Lima
disse que o E-book valorizou o
conteúdo produzido pelos alunos

A Escola de Engenharia de
Piracicaba (EEP) lançou o livro
“Engenharia de Produção: con-
ceitos e aplicações – Volume 2”,
no formato de E-Book com 305
páginas pela Life Editora. A inici-
ativa faz parte da programação
especial montada pela coordena-
ção do curso para celebrar 10
anos de atividades acadêmicas. 

Escrito por alunos do curso
dos anos de 2021 e 2022, sob ori-
entação dos professores André de
Lima, Graziela Oste Graziano
Cremonezi, Francisco Crocomo e
Marcelo Zambon, o E-book foi es-
truturado pensando no ensino
prático e ativo da Engenharia de
Produção, pesquisa e a extensão,
além de discutir a interface entre
diversos assuntos com a área. 

Os interessados podem adqui-
rir o livro pelo link https://
www.lifeeditora.com.br/loja/pro-
duto/engenharia-da-producao-
conceitos-e-aplicacoes-volume-ii/ 

O objetivo da publicação é
apresentar de forma dinâmica e
prática os temas relacionados ao
setor demonstrando a sua apli-
cabilidade, sendo uma leitura de
relevante interesse para estudan-
tes e profissionais da área com

desejo em aprofundar o conheci-
mento sobre os temas abordados. 

“O livro é composto por nove
capítulos com os trabalhos de con-
clusão de curso dos alunos. A pu-
blicação do E-Book é interessante
porque valoriza o conteúdo produ-
zido pelos formandos, ao mesmo
tempo que realça o nome da EEP
como instituição de ensino dife-
renciada”, frisou André de Lima 
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Legislativo aprova adesão da
cidade a consórcio de saúde
Projeto de lei do Executivo que prevê integração ao Consórcio Intermunicipal de
Saúde na Região Metropolitana de Piracicaba foi aprovado na tarde desta sexta (15)

A Câmara aprovou em regime
de urgência, na tarde desta sexta-
feira (15), autorização para que Pi-
racicaba integre o Consórcio Inter-
municipal de Saúde na Região Me-
tropolitana de Piracicaba (Cisme-
tro Limeira), “aderindo ao seu con-
trato de consórcio/estatuto social”.

“O Município de Piracicaba
estima para o exercício de 2O24, via
consórcio Cismetro, a contratação
de serviços diversos para atendi-
mento aos usuários do Sistema
Único de Saúde (SUS) de sua área
de abrangência, através de atendi-
mento médico ambulatoriais, espe-
cializados, exames diagnósticos e
procedimentos de média e alta
complexidade, serviços de apoio

diagnóstico terapêutico, bem como
ofertar serviços, exames e procedi-
mentos de oftalmologia, bem como
serviços de saúde bucal (odontoló-
gicos)”, traz o plano de trabalho que
acompanha o projeto de lei 235/
2023, aprovado em dois turnos, com
mensagem modificativa, durante a
29ª e 30ª reuniões extraordinárias.

Detalhes da proposta foram
apresentados à Câmara em reu-
nião conjunta, na última quar-
ta-feira (13), promovida pela Co-
missão de Legislação, Justiça e
Redação e pela Comissão de Fi-
nanças e Orçamento da Casa.

Na ocasião, representantes do
Executivo e do Cismetro informa-
ram que o município deverá de-

sembolsar uma cota fixa mensal
de R$ 17 mil para custeio das des-
pesas administrativas do consór-
cio e que, para 2024, há ainda uma
dotação prevista de aproximada-
mente R$ 5 milhões em serviços,
que serão contratados conforme
um plano de trabalho anual ela-
borado pela Secretaria de Saúde.

Promoção da igualdade racial
- Além da adesão ao Consórcio, os
vereadores ainda aprovaram na
tarde desta sexta-feira outras cinco
proposituras, entre elas o projeto de
lei 234/2023, que busca instituir em
Piracicaba a “Coordenadoria Seto-
rial de Promoção da igualdade Ra-
cial e Etnico” (que passa a ser a nova
denominação do atual “Centro de

Documentação, Cultura e Política
Negra”, e também criar nos quadros
da prefeitura o cargo em comissão
de Assessor de Política de Promo-
ção da Igualdade Racial e Étnica.

De acordo com Acácio Godoy
(PP), a propositura do Executivo
permitirá ao município aderir ao
Sistema Nacional de Promoção
da Igualdade e, assim, pleitear
verbas junto ao Governo Federal:
“Estamos adequando o Centro de
Documentação para operar como
Coordenaria, para que possamos
nos cadastrar no sistema e, a
partir daí trazer verbas federais
por meio de editais, como por
exemplos para filmes, produções
artísticas e culturais”, falou.

Divulgação

MESTRE AMBRÓSIO 
O bloco carnavalesco Cor-
dão do Mestre Ambrósio, que
nasceu em 2008 para home-
nagear Ambrósio Mart ins
Caldeira, um personagem
da boemia piracicabana e
que faleceu em junho de
2019, completa 15 anos em
2023 e o evento comemora-
tivo é neste sábado (16), às
16h, no Parque do Engenho
Central. O encontro de sam-
bistas, fazedores de cultura
e entusiastas do grupo será

em frente ao Armazém 7, pró-
ximo à passarela Pênsil. A
entrada é gratuita. A come-
moração será por meio de
uma roda de samba com o
músico Juca Ferreira e con-
vidados. Juca e o gestor cul-
tural Pablo Carajol Delvage
são os criadores do Cordão
do Mestre Ambrósio. O
grupo inclusive foi uma das
atrações no Carnaval 2023 de
Piracicaba – Roberto Crivella-
ri, em fevereiro deste ano.

Mais de 400 currículos fo-
ram entregues durante a feira de
empregabilidade que aconteceu
no Varejão do Parque dos Euca-
liptos, quinta (14). A iniciativa da
Secretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social
(Smads), por meio da Coordena-
doria de Inclusão Produtiva e do
Centro de Referência de Assistên-
cia Social (Cras) Jardim São Pau-
lo, contou com a parceria do Co-
letivo Afro Black, para a oferta
de mais de 150 vagas de trabalho
ofertadas por empresas parceiras.
O evento foi resultado das oficinas
Mundo do Trabalho, realizadas
com famílias do território do Cras.

Ayala dos Santos, 22 anos, é
moradora do Santo Antônio e mar-
cou presença na feira. “Achei mui-
to positiva essa feira aqui no bair-
ro, facilitou o acesso. Estou desem-
pregada há três meses e à procura
de uma nova oportunidade de em-
prego; quem sabe encontro uma
vaga como auxiliar de cozinha e
limpeza ou produção”, comentou.

O objetivo da feira foi pro-
porcionar de forma descentra-
lizada, prioritariamente às pes-
soas atendidas pelo Cras e pes-
soas com deficiência, oportuni-
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Feira no Parque dos Eucaliptos capta mais de 400 currículos

Fotos: Divulgação/CCS

Marcelo Santos conversa após entrega de currículo ao
representante da Coplacana na feira de empregabilidade

Atendimento de empresa na feira de empregabilidade,
realizada quinta (14) no Varejão do Parque dos Eucaliptos

Ayres dos Santos, do Coletivo Afro Black capta currículo
de Lucas Rebouçass, entrega currículo a representante
da empresa Friunafeira de empregabilidade

dade de emprego e orientações
sobre empreendedorismo ao pú-
blico vulnerável, atendido pela
Política de Assistência Social.

Patrícia Mayara Pereira, do
Polo de Empregabilidade Inclusiva
(PEI), atendeu várias pessoas du-
rante o evento e explicou sobre a
participação do polo. “Atendi algu-
mas pessoas com deficiência aqui,
com formação e em busca de uma
oportunidade. Além de orientar, fiz
a captação dos currículos para en-
caminhar às empresas parceiras do
polo, que possuem vagas para pes-
soas com deficiência. Essa é uma
forma de trazer o nosso trabalho
para perto das pessoas”, completou.

Morador de Santa Terezinha,
Marcelo dos Santos, 48 anos, agar-
rou a oportunidade e entregou o
currículo a todas as empresas pre-
sentes. “Voltei a estudar e estou em
busca de oportunidade. Essa ação
é importante, principalmente para
pessoas que muitas vezes perde o
emprego e não tem condições de
buscar a vaga de emprego em bair-
ros mais distantes; essa ação faci-
litou muito o nosso acesso”.

Outras pessoas, como Patrícia
de Jesus Almeida, 30 anos, e Lu-
cas Rebouças, 32 anos, também

passaram pela feira e ficaram sa-
tisfeitos com a ação no bairro. “Tra-
balho há um ano como freelancer,
mas hoje estou em busca de uma
vaga de estágio em Engenharia
Mecânica. A localização da feira fi-
cou acessível para as pessoas que
moram próximo ao território do
Cras Jardim São Paulo”, pontuou.

Além dos currículos entregues
diretamente aos representantes das
empresas, outros serão encami-

nhados pelo Coletivo Afro Black,
que trabalha com a captação e ori-
entação de processos seletivos.

O evento contou com a parti-
cipação de empresas, como: Afro
Black, Diverspira e Asantos RH,
Unimil Indústria e Comércio de
Peças de Máquinas Agrícolas Ltda.,
Cataguá Construtora, Coplacana,
Friuna Alimentos Ltda., além da
Seletiva RH, Sebrae, CIEE e Polo de
Empregabilidade Inclusiva (PEI).
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Rede varejista inaugura unidade na cidade e gera 350 empregos
Uma das maiores redes vare-

jistas do país, o Grupo Muffato,
inaugurou ontem (15) a primeira
unidade em Piracicaba, gerando
cerca de 350 empregos, de forma
direta e indireta. A loja do Max
Atacadista tem 10 mil m² de área
construída e 300 vagas de estaci-
onamento. Está situada na ave-
nida Dois Córregos. A abertura
da unidade teve café da manhã
para clientes e corte da fita inau-
gural, com a presença dos titula-
res da Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo),
José Luiz Ribeiro, e da Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cultu-
ral), Carlos Beltrame, representan-
do o prefeito Luciano Almeida.

“Essa unidade é um presen-
te de Natal para Piracicaba. São
mais de 350 empregos gerados.
Piracicaba vive um momento im-
portante na sua economia, prin-
cipalmente pós-pandemia. Neste
ano, já foram gerados mais de 5
mil novos empregos. A cidade

tem vocação para a indústria,
comércio e serviços”, falou o se-
cretário José Luiz Ribeiro.

O atacarejo do Grupo Mu-
ffato chega com a proposta de
oferecer preço de atacado para o
consumidor final, com compras
por preço unitário no varejo,
preço unitário no atacado e car-
tão Crediffato (preço de atacado
em qualquer volume de compra).

Além de açougue, padaria com
produção própria, confeitaria, fri-
os fatiados na hora e adega, a uni-
dade possui bazar e pneus. A es-
trutura foi construída com eficiên-
cia energética e oferece mix com
mais de 14 mil itens em diferentes
categorias. Há, ainda, loja de pro-
dutos de beleza multimarcas e uma
franquia de empadas. Em breve,
será inaugurado também o autopos-
to Muffato, ao lado do atacarejo.

Conforme o diretor da rede,
Ederson Muffato, a marca atua
em 46 cidades entre Paraná e São
Paulo e emprega quase 23 mil co-
laboradores diretos. “Queremos

retribuir o carinho e a receptivi-
dade da população com um mo-
delo de atacarejo muito competi-
tivo, que oferece preços baixos em
um ambiente moderno, confortá-
vel e dinâmico. O cliente também
ganha tempo ao aproveitar os
produtos oferecidos por lojas

parceiras, instaladas em nossa ga-
leria, e abastecendo seu carro no
autoposto da rede, que será inau-
gurado em breve”, comentou.

O funcionamento do Max
Atacadista é de segunda a sába-
do, das 7h às 22h, e aos domin-
gos e feriados, das 8h às 18h.

Divulgação/CCS

Everton Ruiz, supervisor regional, gerente Carlos Garcia,
Ederson Muffato e o secretário José Luiz Ribeiro
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Relatório do deputado Alex
Madureira é aprovado na Alesp
Serão 328 bilhões da LOA de 2024 destinados a grandes investimentos que
irão transformar o Estado de São Paulo; projeto também fixa as despesas

Na última quarta (13), a Co-
missão de Finanças, Orçamento
e Planejamento da Assembleia
Legislativa do Estado de São
Paulo (Alesp) emitiu parecer fa-
vorável sobre o relatório do de-
putado estadual Alex Madurei-
ra (PL), referente ao Projeto de
Lei 1449/2023, do Executivo, que
estima a receita e fixa as despe-
sas do Estado para 2024, que é a
Lei Orçamentária Anual (LOA).

“Foi árduo, porém um traba-
lho dignificante, o projeto recebeu
um número recorde de emendas,
mais 29 mil, e todas foram analisa-
das e apreciadas pela Comissão de
Finanças, Orçamento e Planeja-
mento”, afirmou Alex Madurei-
ra, que fez a relatoria da LOA pela
segunda vez como deputado.

“Empreendemos muitos es-
forços no sentido de contemplar
grande parte das propostas
apresentadas, tanto quanto
possível, a fim de aprimorar a
peça orçamentária apresentada
pelo Poder Executivo”, justificou
o relator Alex Madureira.

A receita estadual prevista
para 2024 será de R$ 328 bilhões.
Agora, o Projeto de Lei com as
emendas inseridas pela Comis-
são de Finanças segue para apre-
ciação do Plenário da Alesp.

“A Alesp está de parabéns,
conseguimos aprovar um exten-
so relatório, por mim apresenta-
do, e que considerou as suges-
tões apontadas pelos demais par-
lamentares. Além disso, con-
quistei recursos para a educa-
ção, cultura e fomento ao turis-
mo também foram contempla-
dos”, informou Alex Madureira.

Ainda segundo o parlamen-
tar, diversas demandas foram
atendidas pelo projeto e pelas
emendas aprovadas em Plenário
e o relatório incluiu no texto as
emendas impositivas, aquelas que
representam valores que os de-

putados têm direito a indicar,
para áreas, serviços e obras.

“Em relação a obras, garan-
timos recursos para habitação
social e investimentos no Fun-
do Municipal de Habitação,
para a construção de aparta-
mentos e residências para famí-
lias do CAD Único terem a es-
perança da sua casa própria”.

REGIÃO METROPOLI-
TANA — Com a aprovação do
Orçamento, Alex Madureira ga-
rantiu para Piracicaba e Região
Metropolitana maiores investi-
mentos nos serviços públicos,
como na área de saúde, que rece-
berá apoio ao custeio dos atendi-
mentos e procedimentos pelo SUS.
“A região conta com instituições
importantes como a Santa Casa
de Piracicaba, o Hospital dos For-
necedores de Cana, o Hospital
Regional de Piracicaba ‘Dra. Zil-
da Arns’, entre outros, e conquis-
tamos recursos importantes para
elas”, comemorou o deputado.

Na área de Segurança Públi-
ca, Alex Madureira também teve
uma importante conquista com a
construção de uma sede própria
para a Delegacia de Defesa da
Mulher (DDM) de Piracicaba, que
passará a atenderá 24 horas em
2024. “Essa reivindicação foi con-
quistada junto ao Secretário da

Aldo Guimarães

Pela segunda vez, o deputado Alex Madureira (PL)
é o relatório da Lei Orçamentária do Estado (LOA)

Sobre a Lei Orçamentária do Estado
O Orçamento do Estado

é definido pela Lei Orçamen-
tária Anual, a LOA - Projeto de
lei nº 1449 /2023, com rela-
tório do Deputado Alex Madu-
reira aprovado na Comissão
de Finanças, Orçamento e
Planejamento, e segue para
votação pelo Parlamento. O
documento contempla as
despesas e a receita que o

Governo Estadual terá à dis-
posição para aplicar nas mais
diversas áreas. A previsão é
que, para 2024, esta receita
seja de R$ 328.063.237.237,00
(trezentos e vinte e oito bi-
lhões, sessenta e três mi-
lhões, duzentos e trinta e sete
mil, duzentos e trinta e sete
reais) - a segunda maior do
País, atrás apenas da União.

Com as audiências 26 au-
diências realizadas nas regi-
ões metropolitanas, inclusive
em Piracicaba, que foi presi-
dida novamente pelo Deputa-
do Alex Madureira, a popula-
ção paulista pode participar da
construção do Orçamento es-
tadual, apresentando suas
propostas, ideias e reivindi-
cações para os municípios.

Segurança do Estado, Capitão Der-
rite, que atendeu nossa solicitação
e, finalmente, agora, teremos essa
obra completada”, comemorou.

Outros recursos serão investi-
dos na inovação e melhorias das
instituições de segurança pública,
como a construção de um novo
Batalhão para o 10º Batalhão de
Ações Especiais de Polícia (Baep)
Piracicaba, que atende as cidades
da Região Metropolitana, e apoio
ao Departamento de Polícia Judi-
ciária do Interior 9 (Deinter-9), o

CPI-9 (Comando de Policiamento
do Interior), o 10º BPM/I - Bata-
lhão de Polícia Militar do Interior,
a Base de Aviação de Piracicaba,
que atua com o Helicóptero Águia,
assim como o 16º Grupamento do
Corpo de Bombeiros de Piracicaba.

“Os valores conquistados para
as instituições de segurança visan-
do equipar melhor as equipes de
policiamento, patrulha e resgate,
com novas viaturas, armamen-
tos, coletes e equipamentos essen-
ciais”, revelou Alex Madureira.

O Colégio Cotip realizou no úl-
timo dia 07 de dezembro a cerimô-
nia de formatura das turmas do
Ensino Médio e dos cursos técni-
cos em Mecatrônica e Informáti-
ca. No total 143 alunos das três
turmas se formaram em 2023. 

O evento, que aconteceu no
Maison Vivenda, contou com a pre-
sença do professor Renato de Al-
buquerque Ferreira, diretor-execu-
tivo da Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba (Fumep), da
Dra. Juliana Damiames Baccarin,
chefe de gabinete representando o
prefeito Luciano Almeida, da ve-
readora Silvia Maria Morales, do
procurador geral do município,
Dr. Guilherme Mônaco de Mello
e da professora Viviane Cristina
Olicheski Moretti, que auxiliou na
organização da cerimônia. 

Desde a sua fundação no
ano de 1969, o Cotip já formou
mais de 14 mil alunos no Ensi-
no Médio e nos Cursos Técni-
cos nas áreas de Edificações,
Eletroeletrônica, Finanças, Lo-
gística, Informática, Mecânica,
Mecatrônica e Qualidade.  

O diretor acadêmico do Co-

Fotos: Divulgação/Cotip

Autoridades formam a mesa que dirigiu os trabalhos de formatura

O aluno Gustavo dos Santos Henrique Filho, do Ensino
Médio, ao lado do procurador Guilherme Mônaco de Mello

Rodrigo Tavares do Livramento, do Técnico em
Mecatrônica, ao lado da vereadora Sílvia Morales

CCCCCOTIPOTIPOTIPOTIPOTIP

Realizada a formatura de
143 alunos de três cursos

tip, professor Marcos Roberto Gui-
lhem Bertanha, disse que a Região
Metropolitana de Piracicaba
(RMP) é um importante polo agro-
industrial, e possui uma alta de-
manda por profissionais qualifi-
cados. Para ele, neste cenário, o
Cotip cumpre um papel muito im-
portante, formando todos os anos
os melhores técnicos para traba-
lhar nas empresas da região. 

“Importante ressaltar tam-
bém que pelo menos 10 alunos
nossos do Ensino Médio se classi-
ficaram para a 2ª fase do vestibu-
lar da USP e Unesp. Isso reforça
que o Cotip, além de ajudar os alu-
nos dos cursos técnicos, também
forma aqueles que têm objetivo
de ingressar em faculdades pú-
blicas”, destacou Bertanha. 

Também participaram da for-
matura o vice-diretor acadêmico e
coordenador dos cursos técnicos
professor Marcos Joel Leite, o co-
ordenador do Ensino Médio pro-
fessor Leonardo Henrique Melo
de Carvalho e a vice-diretora da
Escola de Engenharia de Piraci-
caba (EEP) professora Maria He-
lena Santini Campos Tavares. 

DDDDDEZEMBROEZEMBROEZEMBROEZEMBROEZEMBRO A A A A ANIMALNIMALNIMALNIMALNIMAL

Prefeitura lança campanha para estimular as adoções
Como forma de incentivar a

adoção e encontrar um lar defini-
tivo para os animais do Departa-
mento de Bem Estar Animal, a Pre-
feitura, por meio da Secretaria de
Infraestrutura e Meio Ambiente
(Simap), lançou a campanha De-
zembro Animal. Atualmente, 48
cães e 28 gatos vivem no DBEA,
aguardando uma nova família.

Além do incentivo à adoção
de um pet, a campanha viabiliza
ainda a arrecadação do kit Pre-

sente para o Natal dos bichinhos,
com petiscos, caminhas, brin-
quedos e acessórios. Também é
possível fazer cadastro para ofe-
recimento de lar temporário.

“O Dezembro Animal não é
apenas uma campanha, é uma pon-
te entre os animais e famílias. Cada
pet tem uma história, que agora
pode ser mudada com a conquista
de uma família que deseje acolher
esses animais. O projeto promete
tornar cada experiência especial e

memorável, em busca de uma ado-
ção definitiva”, salientou Alex
Gama Salvaia, titular da Simap.

Para conhecer os animais e
iniciar o processo de adoção, ou
oferecer um lar temporário, é ne-
cessário entrar em contato com o
Departamento de Bem-Estar Ani-
mal pelo telefone 3427-2721 e agen-
dar uma visita. Depois, o interes-
sado em adotar passa por uma
avaliação, para garantir que cada
pet seja encaminhado para um

ambiente saudável, promovendo
a posse responsável. Somente mai-
ores de 18 anos podem adotar.

Os pets também podem ser
conhecidos  no  Instagram:
@bemestaranimalpiracicaba

As doações podem ser entre-
gues diretamente no DBEA, que
fica na rua dos Marins, s/n, no
bairro Jupiá, ou na Simap, loca-
lizada no 9º andar do Centro Cí-
vico, que fica à rua Antônio Cor-
rêa Barbosa, 2.233, Centro.

Fotos: Divulgação

Lurdes é uma entre os 28 gatinhos aguardando uma nova família

O frajola Nino também é um dos felinos que vivem no DBEA

O doguinho Bambu está e deseja ter uma nova família

Os machinhos Kenai e Luck estão disponíveis para adoção
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Em 2022 foram contempladas 13 propriedades rurais no Programa

Pedro Polizel, um dos contemplados em 2022,
assinou o certificado de pagamento

SSSSSERVIÇOSERVIÇOSERVIÇOSERVIÇOSERVIÇOS

PSA terá reajuste
de 38% em 2024

O prefeito Luciano Almeida
anunciou quinta (14) o reajuste
de cerca de 38% nos valores do
Programa PSA (Pagamento por
Serviços Ambientais) – Preser-
vando o Futuro, a ser pago a par-
tir de 2024. O anúncio foi feito
durante evento de assinatura dos
contratos dos contemplados pelo
programa em 2022, na Secretaria
de Agricultura e Abastecimento
(Sema). A titular da pasta, Nan-
cy Thame, participou do evento.

O reajuste foi projetado
pela Sema em conjunto com a
Secretaria de Finanças (Semfi)
para os contemplados a partir
de 2023. O pagamento será re-
alizado no ano que vem.

O PSA é um sistema de re-
muneração a produtores rurais
que atendem às práticas susten-
táveis para preservação de suas
propriedades com potencial para
produção de água no município,
inseridos nas microbacias do Ri-
beirão dos Marins, do ribeirão Con-
gonhal, do córrego Tamandupá e
do ribeirão Paredão Vemelho.

“Tenho uma visão e uma pre-
ocupação pessoal sobre a questão
dos recursos hídricos. Precisamos
de mais alternativas para a capta-
ção de água, que hoje, em Piracica-
ba, é majoritariamente feita a par-
tir do rio Corumbataí. Então preci-
samos de alternativa, desde criar
uma reservação própria, que ga-
ranta o abastecimento durante o
período de estiagem, até soluções
como o PSA, de incentivar a pro-
dução local. Por isso esse progra-
ma é muito importante e temos
uma grande satisfação em realizá-
lo”, destacou Luciano Almeida.

Em 2022 foram contempla-
das 13 propriedades rurais no
Programa, totalizando o valor
total para pagamento de R$
110.314,11 e abrangendo área to-
tal de 536,05 hectares (ha),
100,53 ha de Áreas de Preserva-
ção Permanente (APP) e matas
nativas e 318,19 ha de áreas pro-
dutivas com conservação de solo.

Além disso, 10 propriedades
foram inseridas na microbacia
do ribeirão dos Marins, duas
entre o ribeirão dos Marins e ri-
beirão Congonhal e duas na mi-
crobacia do ribeirão Congonhal.

Os contemplados com o pa-
gamento foram Anivaldo Pedro
Cobra, Associação Aliança da
Misericórdia, Elizabeth Justolin,
João David Pavani, Klever Co-

ral, Marcelo Ferezini, Maria Ave-
nil, Arthur Razera, Pedro Poli-
zel, Roberto do Amaral, Sirlei
Marchi, Vanderlei Sanches Ba-
esteiro e Waldemar Gimenez.

REGULARIZAÇÃO – Além
do reajuste, também foi anuncia-
da a regularização dos pagamen-
tos, que está com defasagem de
um ano em decorrência da pan-
demia de Covid-19, em 2020.

Dessa forma, no ano que
vem, os contemplados em 2023
receberão o pagamento durante
o primeiro semestre, enquanto
os selecionados de 2024 serão
pagos no segundo semestre.

Durante o ano de 2020, por
conta da pandemia, o programa
não foi executado, apesar de ter
recebido inscrições. Por isso, os
pagamentos foram realizados no
ano seguinte e o programa ficou
com defasagem de um ano.

O PROGRAMA – O PSA re-
munera os produtores rurais por
três ações principais nas proprie-
dades rurais: saneamento ambien-
tal (coleta e destinação adequada
de águas servidas e dos resíduos
sólidos produzidos na proprieda-
de); práticas conservacionistas do
solo (evitando-se processos erosi-
vos, e promovendo a recarga dos
mananciais pela maior infiltração
de água no solo); e implantação,
recuperação e manutenção da ve-
getação das Áreas de Preservação
Permanente (APPs) e dos maci-
ços florestais da propriedade.

Para participar, o produtor
deve protocolar o projeto ambien-
tal e demais documentos da pro-
priedade rural anualmente, até o
último dia útil do mês de abril de
cada ano. O formulário e o modelo
do projeto ambiental, bem como a
listagem de documentos necessá-
rios podem ser acessados na plata-
forma Piracicaba Sem Papel, utili-
zando-se a palavra-chave PSA na
ferramenta de busca. O interessa-
do também pode dirigir-se à Sema
(avenida Dr. Paulo de Moraes,
2.113) ou ligar no telefone 3437-
4000 para mais informações.

Após a análise documental e
das vistorias técnicas à proprie-
dade, o projeto é também avalia-
do pela Unidade Gestora do PSA
e validado pelo Conselho Muni-
cipal de Desenvolvimento Rural
(COMDER). Na sequência, o pro-
prietário fará jus ao recebimento
dos valores, de acordo com as
ações e respectivos valores.
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Prefeitura leva serviços gratuitos
ao Jardim Bartira e região, hoje
11ª edição acontece na Escola Municipal José Antônio
de Oliveira, localizada na rua Dr. Adolfo Corrêa Dias, 41

Os moradores do Jardim Bar-
tira e região terão à disposição
amanhã, sábado, 16/12, das 9h às
13h, serviços gratuitos oferecidos
pela Prefeitura na 11ª edição do
Pira nos Bairros, que acontece na
Escola Municipal José Antônio de
Oliveira, localizada na rua Dr.
Adolfo Corrêa Dias, 41. Na opor-
tunidade haverá cerimônia de en-
trega da reforma da escola.

A Secretaria da Saúde é uma
das pastas que estará presente no
evento, realizando testes rápidos
de IST/Aids, orientação sobre ali-
mentação saudável, verificação de
pressão arterial e de glicemia e
ação de promoção e prevenção em
saúde bucal (rastreio de câncer
bucal). Ainda nessa área, o Cen-
tro de Controle de Zoonoses esta-
rá no Pira nos Bairros com orien-
tações sobre animais sinantrópi-
cos (escorpião, aranha, barata,
pombo, morcego, carrapato, rato
e mosquito Aedes aergypti).

Também presentes no Pira nos
Bairros, a Secretaria Municipal de
Finanças disponibilizará consulta
e parcelamento de débitos (IPTU e
taxas diversas) e orientação sobre
remissão e isenção de impostos/ta-
xas, a Secretaria Municipal de Mo-
bilidade Urbana, Trânsito e Trans-
portes (Semuttran) oferecerá pales-
tras educativas sobre segurança no
trânsito, emitirá os cartões de
transporte público e de estaciona-
mento de idoso e oferecerá infor-
mações e instruções sobre o APP
Zona Azul Piracicaba e a Smads
(Secretaria Municipal de Assis-
tência e Desenvolvimento Social)
fará atualização do Cadastro
Único/ Orientações CRAS/CRE-
AS, apresentações do Serviço de
Convivência e Fortalecimento de
Vínculos – SCFV e prestará in-
formações sobre os serviços e
programas da Assistência Social.

Outras secretarias municipais
participantes do Pira nos Bairros
são a Semdettur (Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho e Turismo), com ca-
dastro para vagas de emprego e
cursos de qualificação, e a Se-
muhget (Secretaria Municipal de
Habitação e Gestão Territorial), com
a realização/atualização do Cadas-
tro de Demanda para Habitação de
Interesse Social, orientações às fa-
mílias envolvidas nos processos de
regularização fundiária (REURB-S)
e aos mutuários da antiga Em-
dhap, da CDHU e do Programa
Minha Casa Minha Vida (Caixa).

As secretarias de Governo (Se-
mgov), Semae, a Secretaria de Agri-
cultura e Abastecimento (Sema),
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural) e Guarda Civil, tam-

EM José Antônio de Oliveira, localizada na rua Dr. Adolfo Corrêa Dias, 41, vai receber o programa
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Cadastro para obter o cartão Pira Cidadão é um dos serviços oferecidos no Pira nos Bairros

bém integram o Pira nos Bairros,
com emissão do Cartão Pira Cida-
dão, informações sobre a Tarifa
Social, oficina Horta em Casa, apre-
sentação musical, pintura facial,
distribuição de pipoca e algodão-
doce e atividades infantis e de-
monstração do Canil da GCM.

ESPAÇO PET – Para os
animais de estimação, a Pre-
feitura disponibilizará diver-
sos serviços, por meio da Si-
map (Secretaria de Infraestru-
tura e Meio Ambiente), como
agendamento de castração
para cães e gatos, orientação
veterinária, com consultório

itinerante e vacinação contra
a raiva para cães e gatos.

PARCERIAS – O Pira nos
Bairros conta com parceiros, como
a Clínica de Olhos, que vai oferecer
teste de visão e avaliação de retina
para os pacientes hipertensos e dia-
béticos, a OAB (Ordem dos Advo-
gados do Brasil), 8ª subseção Pira-
cicaba fará orientação jurídica gra-
tuita e o Memorial Metropolitano
ofertará corte de cabelo e manicure.

Desde sua 1ª edição, reali-
zada em 27/05/2023, já passa-
ram pelo Pira nos Bairros 14.139
pessoas, abrangendo os bairros
Santa Rosa, Sônia, Jardim Ca-

xambu, Parque dos Eucaliptos,
Jardim Alvorada, Mário Dedi-
ni, Eldorado/Cecap, Santa Tere-
zinha, Artemis e Santo Antonio.

ÔNIBUS GRATUITO –
Para este sábado, a Semuttran
também criou uma linha especi-
al e gratuita. Os horários de saí-
da da escola sentido bairro, se-
rão: 9h, 9h20, 9h40, 10h, 10h20,
10h40, 11h, 11h20, 11h40, 12h,
12h20, 12h40, 13h e 13h20.

Já os horários de saída do
bairro sentido escola, serão:
9h10, 9h30, 9h50, 10h10, 10h30,
10h50, 11h10, 11h30, 11h50,
12h10, 12h30, 12h50 e 13h10.
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Fim de semana em São Pedro tem música, teatro e oficinas
A programação do Encanto

de Natal, preparada pela Prefei-
tura de São Pedro, Acisp (Associ-
ação Comercial e Industrial de
São Pedro), Kidi+ e Eccus, pro-
moveu uma programação natali-
na que agitou o último fim de se-
mana da cidade, com apresenta-
ções musicais, de dança, teatro e
oficinas de doces e de enfeites.

No sábado pela manhã, às 9h,
o cortejo natalino da banda do
município de Mombuca encantou
os pedestres, motoristas e comerci-
antes da Veríssimo Prado. Regido
pelo maestro Caio Augusto da Sil-
va e na cadência da caixa, eles ca-
minharam pela principal rua do
comércio da cidade tocando mar-
chas e músicas natalinas. Acom-
panhado o jovem naipe de metais,
com trombone, trompete e tuba, o
bailarino, o duende, a rena, o sol-
dadinho, a estrela, a maestrina e o
mestre, dançando e contagiando o
público com muita animação.

Às 15h, no Museu Gustavo
Teixeira, crianças de 3 a 10 anos
participaram de uma deliciosa ofi-
cina de confecção de doces. Nas
palmas das mãos, elas enrolaram
uma deliciosa massa à base de leite
condensado, com cores natalinas,

até deixá-la em formato de uma pe-
quena bola. Em seguida, salpican-
do confeitos verdes e vermelhos, fi-
nalizaram os brigadeiros natalinos.

Às 21h, em frente ao museu, a
companhia de teatro "Os En(can-
tadores)" apresentaram ao público
o espetáculo "Anjo Atrapalhado",
uma parceria da Coordenadoria de
Cultura com o Circuito Cult SP 2023,
do governo do Estado. No domin-

go, às 15h, também no Museu Gus-
tavo Teixeira, as crianças, orienta-
das pela pedagoga Fernanda Sou-
sa, aprenderam técnicas de monta-
gem de enfeites de feltro para árvo-
res de Natal feitas do papel de lã.

"Utilizamos uma técnica mon-
tessoriana, com o objetivo de trei-
nar a coordenação motora e a cria-
tividade das crianças no artesana-
to. E esses enfeites são pendurados

Divulgação

Outro cortejo pelo Encanto de Natal

na parede e, assim, as crianças po-
dem mudar da forma como quise-
rem", disse a pedagoga, que tam-
bém é pós-graduada em Neuroci-
ência da Educação e especialista
em cursos de Educação Especial.

Por conta da forte chuva,
a apresentação do Coral Muni-
cipal Dorothéa Bená Ghirotti,
que aconteceria às 21h, em
frente ao Museu Gustavo Tei-
xeira, teve de ser cancelada.

Uma ampla programação
está pronta para o Encanto de
Natal, que vai até dia 6 de janeiro.
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Hospital Unimed Piracicaba
recebe prêmio em Minas Gerais

FESTIVAL DE VOLEIBOL
Os alunos que integram as aulas regu-
lares que são oferecidas gratuitamente
pelo PDB (Programa Desporto de Base),
desenvolvido pela Prefeitura de Piraci-
caba por meio da Selam (Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades Motoras),
participam do Festival de Voleibol no do-
mingo, 17/12, das 8h às 12h, no Giná-

Divulgação/CCS

sio de Esportes Garcia Neto, o miniginá-
sio. O evento será para as meninas e me-
ninos que participam das atividades de-
senvolvidas nos núcleos do PDB da Vila
Sônia, da Vila Rezende, do São Dimas e
do miniginásio Garcia Neto. A expectativa
do responsável pelas aulas de voleibol
do PDB, professor Abilio César Bortoleto,

Na última semana, o Hospital
Unimed Piracicaba recebeu, em
Confins (MG), o prêmio Líderes do
Índice Valor Saúde Brasil (IVSB)
2023 pela excelência no cuidado as
angioplastias coronarianas reali-
zadas na Unidade do Coração do
complexo, alcançando eficiência
operacional de 93%. O reconhe-
cimento coloca a Cooperativa na
seleta lista das 57 instituições
brasileiras classificadas no Bra-
sil. “Nossa diretoria se orgulha
do título, pois sabe o quanto as
equipes se dedicam, diariamen-
te, para prestar atendimento efi-
ciente e humanizado aos benefi-
ciários que passam pelo HU”,
disse o presidente da Instituição,
Carlos Joussef. Concedido pela
plataforma Valor Saúde Brasil em
parceria com DRG Brasil + Inte-
ligência Artificial, o prêmio ates-
ta o compromisso da Unimed Pi-
racicaba em oferecer serviços de
saúde de alta qualidade, além da
eficácia nas práticas de gestão.

A premiação não apenas ava-
lia a eficiência operacional dos hos-
pitais, mas também reconhece os
projetos implementados para apri-
morar continuamente os serviços
aos pacientes, considerando desfe-
chos assistenciais satisfatórios.

Na companhia do administra-
dor hospitalar, Nivaldo Cunha, e
da enfermeira Aline Buzaranho, o
dirigente continuou expressando

Carlos Joussef recebe homenagem de Breno Duarte,
diretor de relacionamento da Valor Saúde Brasil

Fotos: Divulgação

Nivaldo Cunha, administrador hospitalar, e Aline Buzaranho,
enfermeira do Hospital Unimed Piracicaba, também
foram reconhecidos durante a premiação

sua satisfação durante a cerimô-
nia de entrega, destacando a voca-
ção dos profissionais em proporci-
onar uma assistência de excelên-
cia. “Esta conquista atesta que es-
tamos no caminho certo e, as-
sim, continuaremos avançando
cada dia mais e mais”, enfatizou.

A premiação reforça o com-
promisso da Unimed Piracicaba
com a entrega de valor em saúde.
Segundo Joussef, isso implica em
resultados assistenciais que me-
lhoram a jornada do paciente,
otimizando os recursos disponí-
veis e evitando desperdícios. Ele
ressaltou também a importância
de práticas instituídas que au-
mentam a segurança assistenci-
al, aprimoram os cuidados nas
diversas áreas e fortalecem a
transição segura do cuidado,
prevenindo internações evitáveis.

O conceito de cuidado basea-
do em valor é visto como benéfico
para todas as partes envolvidas:
maior segurança para os pacien-
tes, acesso facilitado aos sistemas
de saúde pela população e entrega
de assistência de qualidade a um
menor custo pelas organizações.
Joussef alerta que “falhas na en-
trega de valor em saúde podem re-
sultar em sofrimentos, sequelas e
óbitos, destacando a responsabili-
dade e o comprometimento da
Unimed Piracicaba com a excelên-
cia no atendimento médico”.

VVVVVULNERÁVEISULNERÁVEISULNERÁVEISULNERÁVEISULNERÁVEIS

Governo de SP firma parceria
para as ações de prevenção
Iniciativa é parte da Campanha SP Sempre Alerta, plano integrado
para ampliar alertas e proteger população em eventos extremos

Parceria foi na quinta (14): união de esforços
na prevenção por conta do clima adverso

Marcelo S. Camargo / Governo do Estado de SP

Na quinta (14), a Secretaria de
Estado dos Direitos da Pessoa com
Deficiência (SEDPcD) e a Defesa
Civil estabeleceram um acordo para
unir esforços na prevenção, prepa-
ro e resposta a situações de desas-
tre causadas por eventos climáti-
cos adversos que possam impactar
pessoas com deficiência ou mobi-
lidade reduzida, idosos, crianças
e gestantes em todo o estado.

A ação integra a campanha
SP Sempre Alerta, que destina R$
188 milhões para a prevenção e
enfrentamento de desastres, além
de outras medidas, e foi anuncia-
da pelo governador Tarcísio de Frei-
tas no Palácio dos Bandeirantes.

A SEDPcD irá intermediar o
compartilhamento de dados sobre
estes grupos entre secretarias es-
taduais com o objetivo de mapeá-
los para direcionar efetivamente
os esforços de prevenção e prepa-
ração. Além disso, será responsá-
vel por criar materiais educativos
sobre os procedimentos ideais a se-
rem adotados nas fases de preven-
ção, preparação e resposta, bus-
cando minimizar danos. Também
irá colaborar com a capacitação de
agentes, dirigentes, conselheiros
municipais e gestores para atua-

ção com as pessoas com deficiên-
cia em situação de desastre.

“Estamos comprometidos em
garantir a segurança e o bem-es-
tar das pessoas com deficiência e
de outros grupos vulneráveis em
situações de risco e desastres.
Esta parceria é um passo crucial
para identificar e mapear essas
populações, permitindo-nos de-
senvolver estratégias eficazes di-
ante de condições climáticas ex-
tremas. Nosso objetivo é não ape-
nas proteger, mas também auxi-
liar na capacitação das redes de
proteção para garantir que este-
jam preparadas em momentos
desafiadores, oferecendo supor-
te e cuidado a quem mais preci-
sa”, destaca o secretário de Esta-
do dos Direitos da Pessoa com
Deficiência, Marcos da Costa.

A Defesa Civil, além de conso-
lidar seus próprios dados sobre es-
ses grupos vulneráveis, manterá
atualizados os cadastros no Siste-
ma Integrado da Defesa Civil (SI-
DEC). Promoverá, também, treina-
mentos para o mapeamento des-
sas pessoas, além de buscar por
voluntários especialistas para atu-
ação nas fases de prevenção, pre-
paração e resposta a desastres.

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CASASASASASAAAAA

Empresário troca presentes por 11.864 fraldas para doação
O empresário José Luís Al-

carde, membro da Mesa Direto-
ra da Santa Casa de Piracicaba,
decidiu manter a iniciativa de
anos anteriores e solicitar a ami-
gos e familiares que, ao invés de
presentes, levassem fraldas des-
cartáveis em seu aniversário.

“Estou muito agradecido, pois
a iniciativa deu certo e consegui-
mos arrecadar 11.864 unidades de
fraldas descartáveis, que já abas-

teceram os estoques do Hospital
por até quatro meses, tendo-se em
vista que o Hospital utiliza até 4
mil unidades por mês em suas
unidades de internação SUS”, dis-
se.  Ele lembra que, ano passado, o
empenho do grupo resultou na ar-
recadação de 4.320 fraldas. “Este
ano, arrecadamos três vezes
mais”, disse o empresário, lem-
brando que a ideia é que os núme-
ros sejam maiores a cada ano.

Ele contabilizou 106 pacotes
com 50 unidades de fraldas tama-
nho G cada; 84 pacotes com 46 uni-
dades extra-grandes cada; e 45 pa-
cotes com 60 unidades tamanho G
cada. “A solidariedade foi o senti-
mento que tocou os corações de to-
das as pessoas que nos auxiliaram a
conquistar este resultado em benefí-
cio dos pacientes assistidos pelo SUS-
Sistema Único de Saúde na Santa
Casa de Piracicaba”, disse Alcarde.

Ele revela que este tipo de ati-
tude fortalece vínculos e prepara o
espírito para as batalhas do dia a
dia. “Trata-se de uma amizade for-
talecida pela solidariedade”, obser-
vou, apontando também o perfil
altruísta da iniciativa que, segun-
do ele, impacta sobretudo, as no-
vas gerações. “A doação mobilizou
jovens, adultos e crianças que
acompanharam e se entusiasma-
ram com a mobilização”, revelou.

Grupo comemora aniversário tendo como foco a arrecadação de fraldas

Divulgação

é reunir em média 120 participantes para
uma manhã de confraternização e de
prática esportiva. “O objetivo com a ativi-
dade é proporcionar a massificação e o
fomento da modalidade em nosso mu-
nicípio, permitindo a integração dos alu-
nos de todos os núcleos mantidos pela
Selam durante o ano”, ressaltou Abilio.
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Câmara vota projetos que atendem
demandas antigas da população
Presidente do Legislativo, vereador Wagner de Oliveira (Cidadania), o
Wagnão, elogia “esforço conjunto” da Casa na tramitação das matérias

Wagner de Oliveira (Cidadania), o Wagnão, presidente
da Câmara, destaca o “esforço conjunto” para aprovar
projetos que atendem antigas demandas da população

Guilherme Leite

Demandas antigas que a po-
pulação almejava do poder públi-
co, a definição das regras para
desdobro de lotes urbanos, a re-
gularização de edificações e o Pla-
no de Mobilidade do Município
são alguns dos assuntos que fo-
ram temas de projetos aprovados
em uma verdadeira “força-tare-
fa” realizada na última semana
antes do início do recesso, na Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

“Tínhamos a consciência des-
tes assuntos que estavam ‘parados’
na Prefeitura e, a partir de uma
articulação junto à assessoria do
prefeito, buscamos dar agilidade
na votação e, assim, permitir que a
população seja beneficiada”, desta-
ca o presidente da Câmara, verea-
dor Wagner de Oliveira (Cidada-
nia), o Wagnão, que também elo-
giou o “esforço conjunto” da Casa.

Há registros, no site oficial
da Câmara, de reportagens des-
de 2006 em que o vereador já re-
cebia demandas sobre a necessi-
dade para a permissão do desdo-
bro de lotes urbanos no Municí-
pio. No último dia 7, portanto,
durante as 23ª e 24ª reuniões ex-
traordinárias, foi aprovado final-
mente o projeto de lei complemen-
tar 14/2023, que agora oferece a
possibilidade de regularização.

No segundo mandato como
vereador – assumiu, pela primei-
ra vez, em 2017 – Wagnão lembra
que o tema é recorrente desde que
entrou na Câmara. “Eu mesmo já

havia recebido diversos morado-
res me procurando por conta
desta situação e, agora, consegui-
mos finalmente resolver”, disse.

No caso do PLC 14/2023,
além do desdobro, a propositura
ainda facilita a análise de proje-
tos arquitetônicos, dando maior
agilidade ao trabalho dos técni-
cos da Semuhget (Secretaria Mu-
nicipal de Habitação e Gestão Ter-
ritorial) e define as regras para
instalação de antenas de telecomu-
nicações no Município, o que per-
mitirá a vinda do 5G, a mais avan-
çada tecnologia para redes móveis.

“Outro assunto muito im-
portante para nós é a aprovação
da regularização de edificações,
porque é algo que irá atingir
muitas pessoas”, acrescenta o
presidente da Câmara.  O proje-
to de lei complementar 17/2023,
que define os critérios de aprova-
ção, foi aprovado, em primeira dis-
cussão, na 73ª reunião ordinária
e, em segundo turno, 27ª extraor-
dinária, na quinta-feira (14).

Já o PLC 6/2023 revisa o Pla-
no de Mobilidade do Município.
A última versão havia sido feita
em 2006 e, com a aprovação, a
Câmara antecipa o prazo deter-
minado por lei federal para revi-
são desta legislação para cidades
acima de 250 mil habitantes. O
novo plano estabelece diretrizes
alinhadas à Política Nacional de
Mobilidade Urbana e condicio-
na o texto ao Plano Diretor Ur-

bano Integrado (PDUI) da Região
Metropolitana de Piracicaba.

Ainda no âmbito da RMP, a
Câmara também se debruçou so-
bre o projeto de lei 235/2023, que
autoriza o Município a integrar o
Cismetro (Consórcio Intermunici-
pal de Saúde na Região Metropoli-
tana de Piracicaba), o que é apon-
tado como uma alternativa para o
problema da falta de médicos na
rede municipal de saúde, sobre-
tudo referente aos especialistas.

“Vale mencionar que os proje-
tos demandam toda uma organi-
zação da Câmara para realização e
divulgação de audiências públicas,
de convocação de reuniões extra-
ordinárias, além da necessidade de

dar agilidade aos pareceres exa-
rados pelas comissões perma-
nentes da Casa”, avalia Wagnão,
ao destacar o trabalho da Procu-
radoria Legislativa, “que foi mui-
to importante neste processo”.

O recesso parlamentar inicia
no dia 16 de dezembro e segue até
31 de janeiro, quando não aconte-
cem reuniões ordinárias. “Eu acho
que nós demos uma resposta para
a cidade, de que estamos aqui aten-
tos às demandas da população. É
claro que gostaríamos de poder fa-
zer mais, mas quero registrar todo
o esforço da Casa para produzir
muito em um tempo reduzido, con-
tando com a dedicação dos servi-
dores e dos vereadores”, finaliza.

CCCCCELEBRAÇÃOELEBRAÇÃOELEBRAÇÃOELEBRAÇÃOELEBRAÇÃO

PV faz confraternização
em Piracicaba

Fotos: Divulgação

Na últ ima quarta-feira
(13) o Partido Verde de Piraci-
caba realizou uma confrater-
nização para celebrar o ano de
2023 e, principalmente, a vida.

Estiveram presentes vários fi-
liados e simpatizantes, inclusive fi-
liados de outros partidos, entre
eles o ex-prefeito do Partido dos
Trabalhadores, José Machado. Na
ocasião também ocorreram três
novas filiações ao partido. Em sua
fala de saudação, o Presidente do
PV Municipal, João Pauli, agra-
deceu a presença de todos(as) e
disse ter sido uma noite bem agra-

dável.  “Com muita alegria e âni-
mo renovado para 2024, além de
novos membros filiados, só temos
a agradecer a todos que esparra-
maram energia e amizade, e para-
benizar a vereadora Silvia Mora-
les do Mandato Coletivo, o Bruno
Prata (que não compareceu devi-
do a formatura da neta), aos ver-
des que organizaram a festa e a
Nancy Thame, nossa Secretária
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento e, também, anfitriã des-
sa noite. Estamos juntos. Um
abração a todos”, afirmou João
Pauli, em ritmo de celebração.
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Prefeitura e PM fiscalizam
e apreendem 56 motos

VVVVVAREJÃOAREJÃOAREJÃOAREJÃOAREJÃO A A A A ALGODOALLGODOALLGODOALLGODOALLGODOAL

Espetáculo Kombi no Circo
faz apresentação gratuita
Dentro do automóvel, um casal de palhaços, Tampa e Panela,
guarda um circo repleto de surpresas e histórias encantadoras

Uma Kombi que também
funciona como cenário de teatro
é mais um projeto impulsionado
pela Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural), para des-
centralizar e democratizar a cul-
tura na cidade. Na última apre-
sentação do ano, o projeto da Cia
Atitude chega neste domingo (17),
às 12h, no Varejão do bairro Al-
godoal. A entrada é gratuita.

Dentro do automóvel, um
casal de palhaços, Tampa e Pa-
nela, guarda um circo repleto de
surpresas e histórias encantado-
ras. A cada parada, revelam con-
tos incríveis, envolvendo a pla-
teia em um espetáculo que mes-
cla malabarismos, fantoches e as
trapalhadas dos palhaços.

A Cia Atitude, que celebra
seu 15º aniversário em 2023,
desenvolve trabalhos educati-
vos, culturais e sociais. Por meio
de uma abordagem itinerante,

Na kombi, Tampa e Panela guardam um circo repleto de surpresas

Vinicius Rodrigo

utilizando uma Kombi adapta-
da, a companhia leva apresen-
tações teatrais, com fantoches e
palhaços, diretamente às comu-
nidades em bairros, parques,
praças e ruas das cidades.

“A Cia Atitude acredita na
arte como ferramenta poderosa
para promover a transformação
social. As apresentações teatrais
não apenas proporcionam entre-
tenimento, mas também transmi-
tem mensagens educativas e so-
ciais, incentivando a reflexão e o
diálogo construtivo nas comuni-
dades. O compromisso da com-
panhia em levar arte e cultura
para as periferias destaca sua
missão de promover a inclusão e
a igualdade de acesso à cultura”,
conta a atriz Roxanne Souza Ca-
vallari, que interpreta Panela.

O secretário da Ação Cultural,
Carlos Beltrame, lembra que este
projeto é mais uma ação da Pasta
para levar cultura além da área

central da cidade. “Assim como a
Carreta Show Tubinho, atividades
do 16º Festival de Circo SP e o pro-
jeto Circo em Todo Canto, propor-
cionamos entretenimento de forma
descentralizada e democrática. É o
compromisso da Semac”, afirma.

SERVIÇO
Projeto Kombi no Circo. Do-
mingo, 17/12, às 12h, no Va-
rejão do bairro Algodoal. Rua
Victório Laerte Furlani, 879,
Algodoal. Entrada gratuita. In-
formações: 3403-2601.  

PPPPPAULICEIAAULICEIAAULICEIAAULICEIAAULICEIA

Prefeitura vai reformar cobertura do Terminal
A Prefeitura de Piracicaba,

por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes), re-
alizará a reforma da cobertura do
Terminal Pauliceia, com o intuito
de reconstruir a parte danificada
pelas fortes chuvas do último
mês. O investimento será de R$
608 mil. A assinatura da ordem
de serviço deve acontecer neste
mês. Após a assinatura, a empre-
sa tem dois meses para concluir
a obra. O funcionamento do ter-
minal não será interrompido du-
rante a execução da reforma.

Conforme o memorial des-
critivo do serviço, para a execu-
ção dos trabalhos será necessá-

ria a demolição da cobertura
danificada. A nova cobertura
seguirá os mesmos padrões téc-
nicos da que foi prejudicada.

“Esse serviço está em caráter
emergencial, para sanar um dano
causado por forças externas. O
Terminal da Pauliceia foi recons-
truído e reinaugurado em setem-
bro de 2019 e os danos ocorridos
neste ano de 2023 foram muito
superiores aos que a estrutura es-
tava projetada para suportar. Te-
mos seis terminais de ônibus e os
prejuízos só ocorreram neste, por-
tanto, se compararmos a outras
cidades, tivemos desgastes míni-
mos”, comentou a titular da Se-
muttran, Jane Franco Oliveira. Estrutura foi danificada devido às chuvas na cidade em novembro

Divulgação/CCS

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes) e da GCM
(Guarda Civil Municipal), em par-
ceria com a Polícia Militar, reali-
zou na noite de quinta (14) opera-
ção conjunta especial de fiscaliza-
ção de irregularidades no trânsito,
com foco em motocicletas, e tam-
bém com o intuito de coibir crimes.
A ação, denominada Operação Na-
tal Seguro, foi na avenida Saldanha
Marinho, próximo ao número 950,
e resultou em 56 motocicletas fis-
calizadas e dez AITs (Auto de In-
fração de Trânsito) emitidos.

Durante a fiscalização fo-
ram emitidas autuações por ir-
regularidades encontradas em
documentações, escampamen-
tos, licenciamento, entre outras.

“A visibilidade das equipes
policiais no local é eficaz para pro-
porcionar maior sensação de se-
gurança à população, visando
impedir crimes e desobediência às

Divulgação/CCS

Ação aconteceu na avenida Saldanha Marinho, quinta (14)

EEEEEMPRESAMPRESAMPRESAMPRESAMPRESA

Requerimento quer informações
sobre assessoria cultural

Os vereadores aprovaram na
noite desta quinta-feira (14), na
73ª Reunião Ordinária, o reque-
rimento 1137/2023, de autoria de
Laércio Trevisan Jr. (PL), que

pergunta se uma empresa na área
de consultoria e assessoria cultu-
ral prestou serviços à Prefeitura e,
em caso afirmativo, questiona
quais foram os valores a ela pagos.

leis de trânsito. Além disso, con-
tinuamos em fiscalizações cons-
tantes para carros estacionados
em vagas especiais sem autoriza-
ção, para caminhões parados em
locais proibidos, entre outras”,
comentou a titular da Semuttran,
Jane Franco Oliveira. Na fiscali-
zação de quinta, houve, ainda, a
apreensão de cinco motocicletas.

CAMPANHA – Para auxi-
liar na conscientização sobre a im-
portância de respeitar as leis vi-
sando um trânsito mais seguro, a
Semuttran, em parceria com o CCS
(Centro de Comunicação Social),
desenvolve a campanha denomi-
nada Pode Parar, com peças para
mídias on e offiline que evidenci-
am, de forma humanizada, orien-
tações didáticas sobre o que não
deve ser feito nas vias públicas,
como usar o celular enquanto di-
rige, estacionar na faixa de pedes-
tre, avançar o sinal vermelho, pi-
lotar moto sem capacete e ultra-
passar limites de velocidade.
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Após o encerramento do 2º
Ciclo de Eventos sobre Mudanças
Climáticas de Piracicaba, na últi-
ma quarta (6), a Comclima (Comis-
são Municipal de Mudanças Cli-
máticas) agora se organiza para
definição das ações para 2024.

Nos próximos dias, a mesa di-
retora da comissão se reunirá para
propor um plano de metas para
2024, que será discutido em plená-
ria durante reunião ordinária a ser
realizada no início do próximo ano.

A mesa diretora da Comcli-
ma é composta pelo presidente,
Leonardo Scopinho Heise (En-
gajamundo); a vice-presidente,
Vanessa Hoffmann (Instituto
Terra Mater), e as secretárias
executivas Juliana Gonçalez
Gragnani (Simap) e Vanessa
de Cassia Piazza (FunBEA).

“Desde que a Comclima ini-
ciou as suas atividades, em junho
de 2021, temos alcançado impor-
tantes resultados. A meu ver, o
principal deles foi a elaboração
participativa de uma Minuta de
Política Municipal de Mudanças
Climáticas que define objetivos e
diretrizes nos temas energia, mu-
dança de uso da terra, resíduos,
prevenção e redução de exposição,
entre outros. Além disso, tem au-
mentado a articulação e a mobili-
zação social. A definição estraté-
gica dos próximos passos será fun-
damental”, destacou Juliana.

CICLO DE EVENTOS –
Durante três dias, o 2º Ciclo de
Eventos sobre Mudanças Climáti-
cas de Piracicaba objetivou viabili-
zar a estruturação do município
para práticas mais sustentáveis.

O primeiro dia foi marca-
do pela palestra Iniciativa
Construindo Cidades Resilien-
tes e Suas Ferramentas de Au-
toavaliação para Elaboração de
Diagnósticos Municipais, mi-
nistrada por Heloísa Fava Fa-
gundes, que é coordenadora de
Fiscalização Ambiental da Se-
cretaria do Verde, Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sustentá-
vel de Campinas (SP) e membro
do Comitê Cidades Resilientes.

Já no segundo dia abordou
o tema Políticas Climáticas e
Mandatos Legislativos no Brasil,
com Sílvia Morales, vereadora, e
Ayri Saraiva Rando, assessor
parlamentar. Na sequência, foi a
vez de Lígia Duarte, Diogenes
Cortijo Costa, Mariana Cortijo
Costa e Aline Meme Gallo, que

debateram a temática Instrumen-
tos da Política Urbana: Plano
Diretor e Seu Papel no Enfrenta-
mento às Mudanças do Clima.

O encerramento ficou por
conta de Jussara de Lima Car-
valho, assessora de mudanças
climáticas da Subsecretaria de
Meio Ambiente do Estado de São
Paulo e Coordenadora Geral do
Projeto Municípios Paulistas Re-
silientes, que ministrou palestra
sobre o Plano de Adaptação e Re-
siliência Climática nos municípi-
os do Estado de São Paulo.

A ação teve apoio da Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Secretaria de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap), além do
Simespi, organização Engaja-
mundo, OAB (Ordem dos Advo-
gados do Brasil) e Embraplan.

Nos próximos dias, a mesa diretora da Comclima
se reunirá para propor um plano de metas para 2024

Durante três dias, o 2º Ciclo de Eventos objetivou viabilizar a
estruturação do município para práticas mais sustentáveis

Fotos: Divulgação/CCS

MMMMMETETETETETASASASASAS

Comclima se organiza para
definir as ações para 2024
Durante três dias, o 2º Ciclo de Eventos sobre Mudanças Climáticas de Piracicaba
objetivou viabilizar a estruturação do município para práticas mais sustentáveis

PPPPPIRACICAMIRIMIRACICAMIRIMIRACICAMIRIMIRACICAMIRIMIRACICAMIRIM

Prefeitura conclui obras
de contenção de erosão

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Obras e Zeladoria (Se-
mozel), concluiu nesta semana
as obras para contenção de ero-
são na margem esquerda do ri-
beirão Piracicamirim, na aveni-
da Alberto Vollet Sachs, próxi-
mo ao número 2.627, no bairro
Piracicamirim. O serviço contem-
plou a construção do muro de
gabião, com extensão de 49 me-
tros e quatro metros de altura.

Com o total de R$ 633.152,29
investidos, foi mais uma ação
para conter erosões e melhorar
a passagem do ribeirão, que, em

épocas de chuva, chegava a
transbordar em alguns pontos.

DESASSOREAMENTO –
 No ano passado, a Prefeitura, por
meio do programa Rios Vivos, exe-
cutou o desassoreamento de trechos
do ribeirão Piracicamirim, obra que
causou grande impacto no combate
aos alagamentos - evitou o transbor-
damento do manancial, principal-
mente nos bairros Morumbi, Mara-
canã e Bosque da Água Branca e
outros vizinhos. O problema com as
enchentes no Piracicamirim era an-
tigo e sua resolução era uma reivin-
dicação da população há anos.

O serviço contemplou a construção do muro de gabião,
com extensão de 49 metros e quatro metros de altura

Divulgação/CCS

ASSINE
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ANUNCIE:

2105-8555
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SR. JOSE GERALDO FERREIRA
DA SILVA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 70 anos, filho
dos finados Sr. Geraldo Ferrei-
ra da Silva e da Sra. Maria Eliza
Fernandes da Silva; deixa os fi-
lhos: Alexandra Ferreira de
Lima, casada com o Sr. Ander-
son Rodrigo Benedito de Lima
e Heraldo Jose Ferreira da Sil-
va, já falecido, deixando viúva a
Sra. Luana Medeiros Vitti da Sil-
va. Deixa netos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da
sala “01” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE ANTUNES faleceu
ontem, na cidade de São Pedro/
SP, contava 63 anos, filho dos
finados Sr. Lazaro Antunes e da
Sra. Laura Ruys, era viúvo da
Sra. Elisabete Peruzzi; deixa os
filhos: Edvaldo Roberto Antu-
nes; Edlaine Aparecida Antunes;
Erivaldo Aparecido Antunes;
Henrique Augusto Antunes;
Emerson Roberto Antunes; Ju-
liana de Fatima Antunes; Julia-
no Augusto Antunes e Jucimara
Fernanda Antunes. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório Municipal de
São Pedro/SP, para o Cemité-
rio Parque São Pedro, na ci-
dade de São Pedro/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUCIA HELENA DOS SAN-
TOS FERRAZ DE PAULA faleceu
anteontem, na cidade de São
Jose do Rio Preto/SP, contava
73 anos, filha dos finados Sr.
Manoel Messias dos Santos e
da Sra. Anaide Justino dos San-
tos, era casada com o Sr. Os-
mar Ferraz de Paula; deixa os
filhos: Anna Carolina e Victor
Guilherme. Deixa demais fami-
liares e amigos. O Velório foi
realizado anteontem, das

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 90/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 90/2023,
Processo: 1348/2023, que tem por objeto a AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E MOBILIÁRIOS ADAP-
TADOS.  As propostas serão acolhidas com início no dia 19/12/2023, às 10:00 horas até às
08:00 horas do dia 02/01/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00
horas do dia 02/01/2024.  Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será
realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em
www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e
Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-
9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br .
São Pedro, 15 de dezembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 92/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 92/2023,
Processo: 1351/2023, que tem por objeto a contratação de empresa para FORNECIMENTO E
INSTALAÇÃO DE PLAYGROUNDO INFANTIL E PLAYGROUND INFANTIL ADAPTADO.  As
propostas serão acolhidas com início no dia 19/12/2023, às 10:00 horas até às 08:00 horas
do dia 04/01/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia
04/01/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em
sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em
www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e
Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-
9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br
. São Pedro, 15 de dezembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 91/2023
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 91/2023,
Processo: 1350/2023, que tem por objeto a AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CAMA, MESA E
BANHO. As propostas serão acolhidas com início no dia 19/12/2023, às 10:00 horas até às
08:00 horas do dia 03/01/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00
horas do dia 03/01/2024.  Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será
realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em
www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e
Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-
9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br
. São Pedro, 15 de dezembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.

FALECIMENTOS
08h00 às 12h00 na Igreja Pres-
biteriana Independente da Cida-
de de São José do Rio Preto/
SP, sendo transladado ontem o
corpo para continuação do Ve-
lório no Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
das 15h00 às 17h45 na Sala
“Diamante”, tendo seguido o
féretro às 18h00 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedi-
mentos de Cremação serão
realizados posteriormente. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ CLAIR DEGASPERI fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 70 anos, filho dos fina-
dos Sr. Celestino Virgilio De-
gasperi e da Sra. Paulina Vitti
Degasperi, era casado com a
Sra. Maria de Fatima Correr
Degasperi; deixa os filhos: Ede-
nilson Alexandre Degasperi,
casado com a Sra. Rosemeire
Forte Degasperi; Anderson Luis
Degasperi, casado com a Sra.
Adriana Aparecida Ferraz; Eder
Degasperi, casado com a Sra.
Caroline de Lucca e Erick De-
gasperi, casado com a Sra.
Nathalia Soares de Almeida.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 12h00 do domicílio da
família sito à Rua Santa Isabel
nº 50 – Bairro Santa Olímpia na
cidade de Piracicaba/SP, para
o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VICENTE MANFREDI NETTO
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 94 anos, filho dos fina-
dos Sr. Jose Manfredi e da Sra.
Ruth Brisola, era casado com a
Sra. Sebastiana de Jesus Me-
deiros; deixa os filhos: Sidney
Humberto Manfredi, já falecido;
Itamara Aparecida Manfredi Ber-
tanha, casada com o Sr. Edson
Aparecido Bertanha; Marcos
Aurelio Manfredi; Emerson Luis
Manfredi, casado com a Sra.

Hanai Aparecida Bertolo Man-
fredi e Inglid Regis Manfredi de
Oliveira, casada com o Sr. Mau-
ricio Gonçalves de Oliveira. Dei-
xa netos, bisneta, demais fami-
liares e amigos. fSeu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h00 do
Velório do Cemitério Municipal
da cidade de Iracemápolis/SP,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. MARIA RO-
SANE BURGHI FURLAN faleceu
ontem, nesta cidade, contava 65
anos, filha dos finados Sr. Ardil
Burghi e da Sra. Maria Francis-
ca Roccia Burghi, era casada
com o Sr. Olindo Antonio Furlan;
deixa as filhas: Jussara Furlan
Chitolina, casada com o Sr.
Jose Robson Chitolina; Juliana
Furlan de Aguiar, casada com o
Sr. Vinicius de Aguiar e Ana Cla-
ra Furlan Turina, casada com o
Sr. Paulo Turina. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório do Cemitério
Municipal da cidade de Char-
queada/SP, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA LUIZA DE OLIVEI-
RA ROCHA faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 75 anos, fi-
lha dos finados Sr. Antonio Go-
mes de Oliveira e da Sra. Rosa
Lopes de Oliveira, era viúva do
Sr. Antonio Jesus da Rocha;
deixa os filhos: Andreia Apare-
cida da Rocha e Emerson Do-
nizete da Rocha. Deixa a neta
Leticia, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo o féretro às
10h30 do Velório do Cemitério
Municipal da cidade de Char-
queada/SP, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO LOPES FRIAS fale-
ceu ontem, nesta cidade, con-

tava 77 anos, filho dos fina-
dos Sr. João Lopes e da Sra.
Maria Frias; deixa os filhos:
Alexandre Barbosa Lopes,
casado com a Sra. Mariana
Correa Lopes e Ricardo Bar-
bosa Lopes, casado com a
Sra. Edna Regina Longato.
Deixa netos, demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 14h00 do Ve-
lório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
sala “Safira”, para o Cemité-
rio Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ MARTINS MARANHA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 84 anos, filho dos fi-
nados Sr. Jose Maranha e da
Sra. Maria Gracia Martins Ma-
ranha, era viúvo da Sra. Elisa
Galvão Maranha. Deixa filhos,
genro, noras, netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às
13h00 do Velório do Cemitério
Municipal da cidade de Salti-
nho/SP, para a referida necró-
pole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. VALERIA ROSA VILLALO-
BOS faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 69 anos, filha
dos finados Sr. Jesus Villalo-
bos Villegas e da Sra. Naildes
Rosa, deixa os fi lhos: Abel
Francisco Pereira,  casado
com a Sra. Leticia Pereira; Are-
tuza Karen Pereira, casada
com o Sr. Rodrigo Neves; Ari-
tana Nair Pereira, casada com
o Sr. Higor Pereira; Luana Bar-
bara Miante e Larissa Vitoria
Miante. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento será real izado
hoje, saindo o féretro às 11h00
da sala “Premium” do Velório
do Cemitério Parque da Res-
surreição, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. JOSÉ CYRINO faleceu an-
teontem na cidade de Piracica-
ba, aos 84 anos de idade e era
filho da Sra. Hermelinda Cyri-
no, falecida. Deixa os filhos: Ru-
bens, Angela, Ubirajara, Abel,
Luiz, José Carlos; falecido. Dei-
xa noras, genro, netos, bisne-
tos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
ontem as 14:00 horas, saindo
a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal da Vila Rezende – Sala
01, seguindo para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. Á
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA MARQUES SILENE
MEDEIROS faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba, aos 58
anos de idade e era casada
com o Sr. Antonio Carlos Soa-
res. Era filha do Sr. Jose Quinti-

liano Xavier, falecido e da Sra.
Zila Medeiros de Moraes. Deixa
os filhos: Lenildo Medeiros de
Alencar casado com Kezia
Thais Tiburcio Florencio, Lean-
dro Medeiros de Alencar casa-
do com Jayuri Susy Fernandes
de Araujo, Leoni Medeiros de
Alencar casado com Ana Beatriz
Lira de Freitas e Leonardo Me-
deiros de Alencar casado com
Maria Bianca Barros de Moraes.
Deixa 1 neto, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem ás 16:00hs, sain-
do a urna mortuária do Velório
Municipal de Vila Rezende Sala
– 03, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Vila Rezende.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. PEDRO ALVES BATISTA fa-
leceu anteontem na cidade de

Piracicaba, aos 80 anos de ida-
de e era viúvo da Sra. Dinalva
Barreto de Souza Batista. Era
filho do Sr. João Alves Batista e
da Sra. Maria Silvina Batista, fa-
lecidos. Deixa a enteada: Mari-
neide Barreto Carnavale casa-
da com Rene Ricardo Carnava-
le. Deixa demais parentes e
amigos. O seu corpo foi trans-

ladado em auto funebre para a
cidade de Anhumas onde o seu
sepultamento deu-se ontem as
13:00hs, saindo a urna mortu-
ária da Igreja de Anhumas , se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal da Capela de São Sebas-
tião. Á família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Corpo de Bombeiros fará
Desfile Natalino em Laranjal
Evento acontece neste sábado, a partir das 20h15; confira o trajeto
completo, destacando-se a rua Governador Pedro de Toledo EEEEENTIDADESNTIDADESNTIDADESNTIDADESNTIDADES

CRAS e Vila Dignidade
promovem ação solidária
com idosos e gestantes

O Corpo de Bombeiros de La-
ranjal Paulista celebra as festas
de fim de ano com um desfile na-
talino mais do que especial. Será
neste sábado, 16 de dezembro, a
partir das 20h15. O trajeto com-
pleto passará pelas ruas Gover-
nador Pedro de Toledo, Barão do
Rio Branco, Avenida Cesário Car-
los de Almeida, Praça Francisco
Pillon, ruas Alfredo Marquesi,
David Segatti, retorna à Praça
Francisco Pilon, Avenida Cesário
Carlos de Almeida, ruas Tiraden-
tes, Ordele e Largo São João.

NATAL — O Largo São João
recebe, entre 15 e 23 de dezembro,

uma super programação Natalina,
com muita música, dança, arte e
alegria. No dia 15, a agenda come-
çou às 19h30 com o Coral Natalino
Mesquita’s e às 21h tem Patricia
Faccioli. Em 16 de dezembro, às
20h, a Banda Rota 40 estará no
palco da festa. Já no dia 17 de de-
zembro, o Samba dô PK Pratiku-
mdum anima a tarde às 16h, se-
guido pelo Concerto de Natal da
Banda Municipal às 20h30. Em 18
de dezembro, a Banda X de Outu-
bro se apresenta às 19h30. Já no
dia 19 de dezembro, às 19h30, é a
vez do Grupo de Choro e Prosa. Em
20 de dezembro, o Balé Professora

Sofia Morás inicia a noite às
19h30, seguido pelo Projeto 3, às
20h. No dia 21 de dezembro, o
Grupo de Dança São Vicente de
Paula se apresenta às 19h30 se-
guido do Grupo Ynocência A+. No
dia 22 de dezembro, Silvio Britto
sobe ao palco às 19h30 e encer-
rando a programação no dia 23
de dezembro, a Banda Zan’s 80 se
apresenta às 20h. A programação
tem apoio do Governo do Estado
de São Paulo, através da Secre-
taria de Cultura, Economia e In-
dústria Criativas, dos Amigos da
Artes e Tudo Vira Cult SP, além
da ACE de Laranjal Paulista.

TURISMO — Foi concluí-
da a segunda etapa de sinaliza-
ção turística no município de La-
ranjal Paulista. O emplacamento
foi possível graças ao recurso do
MIT (Município de Interesse Tu-
rístico) e apoio financeiro da Se-
cretaria Estadual de Turismo e
Viagens - Dadetur. O investimen-
to total passa dos R$ 138 mil, atra-
vés de investimento estadual com
contrapartida dos cofres do pró-
prio município. A nova estrutura
facilitará o acesso dos visitantes
aos pontos de turísticos, trans-
formando a cidade em um desti-
no ainda mais acolhedor.

Na última semana, foram re-
alizados encontros com gestantes
e idosos das duas unidades do
CRAS e Vila Dignidade. O grupo
de idosos do CRAS Vila Zalla e Casa
da Família do Distrito de Laras
entregaram, para algumas entida-
des do município, materiais e obje-
tos de artesanato confeccionados
no decorrer do ano. O objetivo é

apresentar os trabalhos desenvol-
vidos e direcioná-los para que se-
jam úteis às pessoas que mais pre-
cisam. Participaram da iniciativa a
AMA, Asilo São Cristóvão e
AFRAC. Os assistidos também ti-
veram a oportunidade de partici-
par de um passeio bastante diverti-
do ao Hotel Fazenda “Cachoeira da
Furna”, na cidade de São Pedro.

Divulgação

ACADEMIAS
Saúde e qualidade de vida.
Laranjal Paulista acaba de
ganhar duas novas academi-
as de ginástica ao ar livre. Os
equipamentos estão instala-
dos na Praça Domingos Fu-
glini, no bairro Pedro Zanella
e na Praça do Residencial,
Jardim Morumbi, em Mariste-
la. A conquista é fruto de emen-
da parlamentar proposta pela

deputada estadual Damaris
Moura em 2022, através da
indicação do vereador Fran-
cisco Ubiratam de Santana. A
empresa que executou a obra,
vencedora do processo de li-
citação, foi a Metalúrgica Sillott
Ltda. Em breve, as academi-
as serão oficialmente inaugu-
radas pelo prefeito Dr. Alcides
de Moura Campos Junior.

O Programa São Paulo São
Libras, lançado em outubro, ex-
pandiu seu alcance para 20 Polos
de Empregabilidade Inclusiva
(PEIs) e 233 Postos de Atendimen-
to ao Trabalhador (PATs) em di-
ferentes regiões do estado. A ini-
ciativa possibilita que equipes de
serviços estaduais acionem intér-
pretes de Libras por videochama-
da, facilitando a comunicação com
pessoas com deficiência auditiva.

Coordenado pelo Governo de
São Paulo por meio Secretaria
dos Direitos da Pessoa com Defi-
ciência, o programa vai imple-
mentar uma Central de Interpre-
tação de Libras em todos os ór-
gãos públicos estaduais para via-
bilizar atendimento inclusivo, na
Língua Brasileira de Sinais, a
aproximadamente 590 mil pesso-
as com deficiência auditiva que vi-
vem nos 645 municípios paulistas.

Inicialmente, a Central foi es-
tabelecida em cerca de 1,4 mil de-
legacias em parceria com a Secre-
taria da Segurança Pública. Ago-
ra, com o apoio da Secretaria de
Desenvolvimento Econômico, o
São Paulo São Libras está dispo-
nível em 20 PEIs e 233 PATs.

“A implementação em todos os
serviços estaduais está sendo feita
gradualmente, de forma que todas
as equipes conheçam o programa e
sua funcionalidade. É um traba-
lho que conta com a participação
de todas as pastas estaduais, com
mapeamento de seus equipamen-
tos e muito diálogo para a viabili-
zação da plataforma seja feita de
forma eficaz”, destaca o secretário
de Estado dos Direitos da Pessoa
com Deficiência, Marcos da Costa.

“A expansão deste programa
para os PEIs e PATs é um passo
muito importante em direção à in-
clusão. Melhorar a comunicação
nos serviços públicos, como nos
postos com vagas de trabalho, vai
facilitar o acesso de pessoas com de-
ficiência auditiva e dar a elas maior
oportunidade de mudar suas vidas.
Essa iniciativa segue as diretrizes do
governador Tarcísio para um gover-
no com diálogo, desenvolvimento e

dignidade”, reforça a secretária
executiva de Desenvolvimento
Econômico, Juliana Cardoso.

A Central de Interpretação de
Libras é um serviço de tradução
simultânea, realizado por intérpre-
tes de Libras via videochamada em
tempo real, que promove a comu-
nicação inclusiva entre pessoas sur-
das e funcionários de serviços es-
taduais, como hospitais e delegaci-
as. Na prática, o intérprete conver-
sa em Libras com a pessoa surda e
transmite, em português, as infor-
mações da conversa ao servidor.

Conforme o andamento da
implementação, todos os servido-
res estaduais recebem um tutori-
al que ensina a utilizar o sistema
e solicitar a tradução de um in-
térprete. A Central opera 24 ho-
ras por dia, todos os dias da se-
mana, e conta com uma equipe
de aproximadamente cem intér-
pretes de Libras habilitados e ex-
perientes na interpretação simul-
tânea entre Libras e português,
contratados por meio de parceria
com a organização da sociedade
civil AME-SP (www.ame-sp.org.br).

SOBRE OS PEIS - Os Polos
de Empregabilidade Inclusiva
(PEIs) integram o programa Meu
Emprego Inclusivo, fruto de parce-
ria entre as secretarias estaduais
dos Direitos da Pessoa com Defi-
ciência e de Desenvolvimento Eco-
nômico. O programa promove o
desenvolvimento profissional, a
inclusão e a permanência de pes-
soas com deficiência no mercado
de trabalho por meio dos Polos.

SOBRE OS PATS - Os Pos-
tos de Atendimento ao Trabalha-
dor (PATs) são uma rede de aten-
dimento do Governo do Estado
de São Paulo que concentra ser-
viços gratuitos à população, sen-
do centros de referência das políti-
cas públicas de geração de empre-
go e renda. Os PATs contam com
mais de 230 unidades, presentes
em todas as regiões do estado, in-
clusive em unidades do Poupatem-
po. Em 2022, foram ofertadas mais
de 257 mil vagas de empregos nas
unidades dos PATs no estado.
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Governo de SP amplia
atendimento em Libras
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A empreendedora e escrito-
ra luso-brasileira Sónia Crisósto-
mo entregou ao embaixador do
Brasil em Portugal, Raimundo
Carreiro, uma cópia do livro
“Mulheres que Cruzaram Ocea-
nos”, do qual é coautora. A obra
reúne 21 autoras que contam as
suas experiências entre os países.

Durante o encontro em
Lisboa, Sónia conversou com o
Embaixador do Brasil sobre um
projeto que visa “dar voz à po-
pulação brasileira extrativista
da região Norte do país”.

“Essa população é responsável
pela geração de milhões de reais
para o Brasil e não é valorizada. A
obra literária e artística prevê tra-
zer para grandes empresas e gale-
rias no Brasil e Europa o estilo de
vida do extrativista”, explicou Só-
nia Crisóstomo, que disse não es-
tar em condições de divulgar mais
detalhes sobre esta iniciativa.

“Em audiência com o Senhor
Embaixador do Brasil em Lisboa,
tive a alegria de dar um pontapé
inicial a grandes projetos culturais,
literários e empresariais. Levar, ou
melhor, trazer a cultura brasileira
para a Europa a partir de Portu-
gal, com o viés da sustentabilida-

Eleições 2024: os principais prazos
para os candidatos e para os eleitores
Eleição ocorrerá dia 6 de outubro; eleitores e eleitoras têm até
dia 8 de maio para tirar o título ou regularizar situação eleitoral
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Sónia Crisóstomo, em Lisboa,
com o Embaixador do Brasil

As eleições municipais de 2024
ocorrerão no dia 6 de outubro, o
primeiro domingo do mês. Já o
segundo turno, se houver, deve
acontecer no último domingo do
mês (dia 27), nas cidades com
mais de 200 mil eleitores em que
a candidata ou candidato mais
votado à Prefeitura não tenha
atingido a maioria absoluta, isto
é, metade mais um dos votos
válidos (excluídos brancos e nulos).

Cerca de 34 milhões de elei-
toras e eleitores do estado de
São Paulo devem comparecer
às urnas para eleger os prefei-
tos e vereadores em cada um
dos 645 municípios paulistas. 

Confira os prazos referen-
tes a alistamento eleitoral, con-
venções partidárias, registro de
candidatura, propaganda eleito-
ral e horário eleitoral gratuito. 

ALISTAMENTO ELEITO-
RAL - Jovens que precisam tirar o
título ou eleitoras e eleitores que
desejam fazer a transferência de
domicílio eleitoral ou alterar o lo-
cal de votação têm até 8 de maio de
2024 para solicitar os serviços da
Justiça Eleitoral. É importante que
todas e todos consultem sua situa-
ção eleitoral. Caso haja pendênci-
as, a regularização deve ser re-
querida dentro do mesmo prazo. 

Todos os serviços ao eleito-
rado estão disponíveis no aten-
dimento on-line, no portal do
TRE-SP na internet. O atendi-
mento presencial  deve ser
feito mediante agendamento.

Vale lembrar que o voto é
obrigatório para os maiores de 18
anos e facultativo para analfabe-

tos, maiores de 70 anos e jovens
maiores de 16 e menores de 18
anos. Apenas estrangeiros e cons-
critos (convocados para o serviço
militar obrigatório) não podem
alistar-se como eleitor e votar.

CONVENÇÕES PARTI-
DÁRIAS - De acordo com a Lei
9504/1997 (Lei das Eleições), as
candidatas e os candidatos de-
vem ser escolhidos nas conven-
ções partidárias, que são realiza-
das no período entre 20 de julho
e 5 de agosto no ano eleitoral. No
Brasil, não há candidatura avulsa
— para concorrer a pessoa deve
estar filiada a um partido político.

Podem participar das eleições
os partidos políticos que tenham
seu estatuto registrado no TSE até
seis meses antes do pleito e que, até
a data da convenção, tenham ór-
gão de direção definitivo ou pro-
visório na circunscrição do plei-
to. Nas eleições municipais, a cir-
cunscrição é a respectiva cidade.

REGISTRO DE CANDI-
DATURA - Definidas as can-
didaturas, as agremiações têm
até 15 de agosto para registrar
os nomes na Justiça Eleitoral.
Em 2024, os pedidos de regis-
tro devem ser apresentados aos
juízos eleitorais (zonas eleitorais),
já que a legislação estabelece que
a primeira instância da Justiça
Eleitoral é a responsável por re-
ceber e processar os registros dos
postulantes aos cargos de pre-
feito, vice-prefeito e vereador.

Para se candidatar a qualquer
dos cargos eletivos, a pessoa deve
comprovar nacionalidade brasilei-
ra, alfabetização, pleno exercício

dos direitos políticos, alistamento
eleitoral, domicílio eleitoral  no
município em que pretende con-
correr há pelo menos seis meses
antes do pleito e filiação partidá-
ria aprovada pelo partido no mes-
mo prazo do domicílio. A idade
mínima exigida para candidatas e
candidatos a prefeito é de 21 anos
e, para a Câmara Municipal, 18.

PROPAGANDA ELEITO-
RAL - De acordo com a Resolução
TSE nº 23.610/2019, esse tipo de
publicidade só pode ser feita a par-
tir de 16 de agosto de 2024, data
posterior ao término do prazo para
o registro de candidaturas. Con-
forme o legislador, é um marco para
que todos os postulantes iniciem
as campanhas de forma igualitá-
ria.  Até lá, qualquer publicidade
ou manifestação com pedido ex-
plícito de voto pode ser considera-
da irregular e é passível de multa. 

HORÁRIO ELEITORAL
GRATUITO - A propaganda
eleitoral no rádio e na TV se
restringe ao horário gratuito,
vedada a veiculação de publici-
dade paga. Respondem judicial-
mente pelo seu conteúdo a can-
didata, o candidato, o partido po-
lítico, a federação e a coligação.

Pela legislação, a partir de 15
de agosto de 2024, a Justiça Elei-
toral deve convocar partidos, fe-
derações e a representação das
emissoras de rádio e televisão para
elaborar o plano de mídia da pro-
paganda. O planejamento é feito
até cinco dias antes da data de
início da exibição. É garantida a
todos a participação nos horários
de maior e de menor audiência.

A norma também especifica
que a propaganda gratuita no rá-
dio e na TV é exibida nos 35 dias
anteriores à antevéspera do pri-
meiro turno. Dessa forma, a exi-
bição deverá começar no dia 30
de agosto e se encerrará em 3 de
outubro, uma quinta-feira.

Para o horário eleitoral gra-
tuito, serão 20 minutos diários de
propaganda em rádio e 20 minu-
tos em TV, de segunda-feira a sá-
bado. No rádio, a veiculação será
das 7h às 7h10 e das 12 às 12h10.
Na TV, a exibição será das 13 às
13h10 e das 20h30 às 20h40. 

Ainda de acordo com a re-
solução, no pleito municipal são
reservados 70 minutos diários,
de segunda-feira a domingo,
para a propaganda eleitoral gra-
tuita em inserções  — publicida-
de veiculada nos intervalos da
programação das emissoras. O
tempo é dividido na proporção
de 60% (42 minutos) para o car-
go de prefeita ou prefeito e de
40% (28 minutos) para o cargo
de vereadora ou vereador.

Os responsáveis também de-
vem cumprir os percentuais desti-
nados às candidaturas femininas
(mínimo de 30%) e de pessoas ne-
gras (definidos a cada eleição e
calculados com base no total de
pedidos de registro apresentados
na respectiva circunscrição).

DETALHES
https:/ /www.tre-sp. jus.br/
c o m u n i c a c a o / n o t i c i a s /
2023/Dezembro/eleicoes-
2024-confira-os-principais-
prazos-do-ple i to-1

Exemplar do livro “Mulheres que Cruzaram Oceanos”
entregue ao embaixador Raimundo Carreiro
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de, da felicidade e da ética. São
momentos para ficar na memória
de um grande feito pelo nosso Bra-
sil”, comentou Sónia Crisóstomo,
que recebeu, das mãos do embai-
xador, e com uma dedicatória, um
exemplar do livro “DIPLOMATAS”.

Sónia Crisóstomo é uma líder
com mais de 30 anos de carreira
executiva em telecomunicações e
Tecnologia da Informação no Bra-
sil e empresas de Capital israelen-
ses. Empresária, escritora, mem-
bro do G100 Advisory Council, di-
plomata civil humanitária, embai-
xadora master do Clube Mulhe-
res de Negócios em Língua Portu-
guesa. Formada e pós-graduada
em Ciências da Computação, MBA
em Executive Marketing pela FGV,
com expertise em inteligência
emocional, coaching, PNL e tera-
pia com especialização em hipnose
clínica pela International Mind
Training Academy. Reconhecida
colunista e autora de quatro li-
vros, vencedora do Prémio Géni-
os da Atualidade 2023 como Es-
critora do Ano em Portugal. Foi
recentemente condecorada como
Grand’Ambassadeur da Divine
Académie des Arts Lettres et Cul-
ture da França. (Ígor Lopes)

Mês que historicamente
apresenta temperaturas mais ele-
vadas, dezembro deve apresentar
novas ondas de calor. Segundo o
Climatempo, a estimativa é de
que, desde quinta (14), os termô-
metros estão entre 3 e 5ºC acima
da média em regiões do Mato
Grosso, Mato Grosso do Sul, Goi-
ás, Distrito Federal, Tocantins,
Bahia, Minas Gerais e São Paulo.

Especialistas projetam que
2023 já é o ano mais quente da his-
tória e, não por acaso, o Brasil atin-
giu recorde de demanda de ener-
gia elétrica nos últimos meses. O
aumento do uso de ar condiciona-
do e necessidade de refrigeração
em todos os aspectos, inclusive no
que diz respeito a alimentos arma-
zenados, gera um consumo eleva-
do que impacta na conta de luz.

O presidente da Associação
Brasileira das Empresas de Servi-
ços de Conservação de Energia
(ABESCO), Bruno Herbert, avalia
que é importante redobrar a aten-
ção à questão do consumo. Uma
alternativa para não agravar a si-
tuação é a adoção de medidas de
eficiência energética, que prio-
rizam o uso inteligente de ener-
gia (confira seis dicas abaixo).

Para que os efeitos sejam
substanciais, o ideal é manter o
consumo consciente durante todo
o ano. “Quando mudamos atitu-
des cotidianas, o consumo de ener-
gia reduz e, além de gastar menos,
ainda ajudamos na preservação
ambiental e aumentamos o tempo
de vida dos recursos não-renová-
veis. Por esse e tantos outros mo-
tivos, é essencial discutirmos a
ampliação de ações e políticas
com foco em eficiência energéti-
ca no País”, afirma o especialista.

Além de seguir as dicas, a po-
pulação deve optar por aparelhos
que tenham selo classe A do Procel
e pode ainda consultar os simula-
dores disponibilizados nos sites das
concessionárias de energia elétri-
ca do País. Por meio deles, é pos-
sível conhecer melhor a energia
consumida por cada aparelho
dentro de casa. Ao selecionar cô-
modos e equipamentos, a pessoa
informa a potência e o tempo de
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Com nova onda de calor, dicas para economizar

uso dos aparelhos. Feito isso, o
simulador estima o consumo total.

SOBRE A ABESCO - Fun-
dada em 1997, a Associação Brasi-
leira das Empresas de Serviços de
Conservação de Energia (Abesco),
entidade civil sem fins lucrativos,
representa oficialmente o segmen-
to de Eficiência Energética brasilei-

ro. Composta por empresas de di-
versas áreas, a Abesco tem o objeti-
vo de fomentar e promover ações
e projetos para o crescimento do
mercado de Eficiência Energéti-
ca, atividade que busca proporci-
onar meios para se produzir mais
com a menor quantidade de ener-
gia. Acesse: wwwabescocombr .

AR-CONDICIONADO E VENTILA-
DOR - O consumidor deve checar
o selo Procel, que indica os apare-
lhos mais eficientes da categoria.
O ideal é comprar os que tenham o
selo ou que venham com a etique-
ta do Inmetro com a letra “A”. Além
disso, é preciso: otimizar o uso,
fechando portas e janelas; fazer a
manutenção no prazo ideal; man-
ter temperatura equilibrada, evitan-
do frio excessivo e gasto maior.
CHUVEIRO ELÉTRICO - Tome ba-
nhos rápidos. Desligue o chuvei-
ro ao ensaboar o corpo ou ao pas-
sar xampu e condicionador nos
cabelos. Atenção para a instala-
ção correta, para que não haja
choques ou acidentes e nem des-
perdício de energia. Sempre que
possível, tome banhos com o chu-
veiro na posição verão ou até
mesmo completamente desligado.
GELADEIRA - Verifique o controle
de temperatura e ajuste o termosta-
to, se necessário, para evitar des-
perdício de energia. Não use plásti-
cos ou panos para forrar as prate-
leiras e jamais use a parte traseira
da geladeira para secar roupas, tê-
nis etc.. Observe as borrachas de

DICAS PARA USAR ENERGIA
DE FORMA EFICIENTE

vedação da porta; elas precisam
estar em bom estado para não
ocorrer perda de energia. Não dei-
xe o fogão e a geladeira próximos.
LÂMPADAS - Aproveite a ilumina-
ção natural. Ligue lâmpadas ape-
nas quando necessário. Apague
as luzes sempre que sair de deter-
minado cômodo. Agora em se tra-
tando da necessidade da ilumina-
ção artificial, a indicação é optar
pelas lâmpadas de LED ou fluo-
rescentes, modelos que ofere-
cem iluminação mais eficaz e que
têm menor gasto energético em
comparação às incandescentes.
CELULAR - Evite deixar o celu-
lar carregando enquanto dorme.
Ao atingir o carregamento total,
retire-o da tomada. Evite usar o
celular enquanto ele carrega,
pois a bateria irá demorar a car-
regar e, consequentemente, o
consumo de energia será maior.
TELEVISÃO - Deixe a televisão li-
gada apenas quando alguém esti-
ver assistindo. À noite e se estiver
no quarto, utilize o recurso “timer”
para programar o desligamento.
Retire os aparelhos da tomada
quando estiverem fora de uso.

O presidente da ABESCO, Bruno Herbert, avalia que é
importante redobrar a atenção à questão do consumo

Décio Luiz Gazzoni
Miguel Alves Pereira Jr.

Associar nutrição e saúde –
os alimentos funcionais - é
 uma ilação óbvia, tanto que

não se trata de algo efetivamente
original. Muitos alimentos, tra-
dicionalmente consumidos pela
população, possuem característi-
cas interessantes sob o ponto de
vista da saúde, respaldadas por
conhecimentos empíricos a res-
peito de suas propriedades. Nos
últimos 30 anos, foram realiza-
dos muitos estudos para enten-
der os alimentos funcionais e es-
tabelecer suas propriedades.

Dispondo de maiores informa-
ções, tanto sobre o efeito benéfico
de determinados alimentos, quan-
to sobre os malefícios causados pela
exposição a inúmeras substâncias
inerentes à vida moderna – pre-
sentes ou não nos alimentos – o
cidadão passou a conferir maior
importância a alimentos contendo
substâncias benéficas à saúde.
Em especial, contribuiu para a
maior aceitação dos alimentos
funcionais, a associação entre es-
ses e a redução dos riscos das prin-
cipais causas de mortalidade nos
países ricos, que são: acidentes car-
diovasculares, câncer, acidentes
vasculares-cerebrais, arterioscle-
rose e enfermidades hepáticas.

AÇÃO DOS ALIMENTOS
FUNCIONAIS - Mas os benefí-
cios não se restringem à redução
de riscos de doenças. Existem
propriedades benéficas providas
por substâncias presentes nos
alimentos, que possuem ação es-
pecífica sobre determinados pro-
cessos fisiológicos ou bioquími-
cos do organismo humano. À
guisa de ilustração, examinemos
o caso dos hormônios estrogê-
nio e progesterona, associados
com o sistema reprodutor femi-
nino, um dos temas que mais vem
sendo estudado pelos pesquisa-
dores de alimentos funcionais.

Os hormônios atuam no or-
ganismo através de ligações se-
melhantes a conexões elétricas. A

“tomada” no organismo é chama-
da de receptor, que são proteínas
existentes nos órgãos onde os
hormônios devem atuar. Assim
como existem diversos padrões de
conexões entre plugs e tomadas,
isto também ocorre entre os hor-
mônios e seus receptores. Apenas
quando a conexão é perfeita o
hormônio manifesta sua ação.

Por exemplo, no caso dos es-
trógenos, as células do útero, do
ovário, da mama e de outros órgãos
possuem proteínas receptoras, onde
o hormônio se liga, a fim de poder
cumprir sua função bioquímica ou
fisiológica (l1nq.com/Z0JyK).

Sob determinadas condições,
o hormônio causa danos às célu-
las, podendo atingir o DNA. Alte-
rações na estrutura do DNA, à se-
melhança de mutações, tem alto
potencial carcinogênico (bit.ly/
3sHNjRz). Dessa maneira, proteí-
nas estrutural e funcionalmente
diferentes podem ser expressas,
afetando as respostas celulares,
como a do receptor hormonal.

Existem substâncias, como as
isoflavonas, que se assemelham, es-
truturalmente, aos hormônios e
podem se ligar aos receptores. Elas
atuam como estrogênios “fracos”,
que se ligam aos receptores hormo-
nais e, como possuem baixa ativi-
dade, seu efeito sobre o código ge-
nético é nulo. Por exemplo, alimen-
tos que contenham em sua compo-
sição linhaça (l1nk.dev/xjmIm) ou
soja (l1nq.com/QBeai) possuem
esse efeito, o que lhes confere a pro-
priedade de prevenir ou reduzir o
risco de ocorrência de determina-
dos tipos de tumores malignos.

CLIMATÉRIO E MENO-
PAUSA - Quando seus ovários
reduzem a produção de estróge-
no e progesterona, as mulheres
ingressam no climatério, período
em que os ciclos menstruais fi-
cam irregulares até cessarem
completamente (bit.ly/45GmjjT).
Com a interrupção da menstrua-
ção, as mulheres ingressam na
menopausa. Esse processo é per-
meado por sensações desconfor-
táveis, como os “fogachos”, que

são ondas de calor, acompanha-
das de sudorese, que podem du-
rar até 30 minutos. Também sur-
gem suores noturnos, resseca-
mento vaginal, diminuição da libi-
do, incontinência urinária, dores
de cabeça, alterações da pele e ca-
belos, insônia, cansaço, obesidade,
redução da massa óssea, perda de
massa muscular, entre outros.

Os sintomas físicos podem ser
acompanhados de lapsos de memó-
ria, nervosismo, irritação, depres-
são, ansiedade, tensão e mau hu-
mor. Embora o climatério seja um
processo normal, pelo qual todas
as mulheres passam, os sintomas
a ele associados demandaram mui-
tos estudos médicos para a melho-
ria da qualidade de vida das mu-
lheres durante o climatério e a me-
nopausa. Existem diversos alimen-
tos funcionais, que podem reduzir
o desconforto causado por esses
processos, sendo a soja o mais im-
portante deles (l1nq.com/ELoR9).

Escusado lembrar que o
exposto neste artigo são gene-
ralidades, de caráter meramen-
te informativo, havendo varia-
ções sensíveis entre indivídu-
os. Por essa razão, a indicação
precisa de alimentos funcio-
nais, para que a pessoa possa
obter os benefícios deles espera-
dos, sempre necessitará da aná-
lise e do acompanhamento de
médicos especializados no tema.

———
D. L. Gazzoni, engenhei-
ro agrônomo, pesquisa-
dor da Embrapa, mem-
bro do Conselho Cientí-
fico Agro Sustentável e
da Academia Brasileira
de Ciência Agronômica;
M. A. Pereira Jr, médi-
co em Londrina, PR

Por que consumir
alimentos funcionais?

O cidadão passouO cidadão passouO cidadão passouO cidadão passouO cidadão passou
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Andropausa, a "menopausa" masculina!!!

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de Pi-
racicaba, amante do universo ar-
tístico, artesã, designer e estilis-
ta de modas para bonecas de
pano, cantora, locutora, apresen-
tadora e animadora de palco e
TV, agora todos os domingos em
nossas edições. Hoje vamos co-
mentar sobre os níveis de testos-
terona que podem variar bastan-
te entre os homens. No geral, os
mais velhos têm esse hormônio
em menor quantidade quando
comparado aos mais jovens.

"Alô garotos dos 40, isso
muito te interessa"

O avanço da idade produz
diversos efeitos sobre o corpo hu-
mano, incluindo muitos aspectos
de mudança hormonal. Assim
como as mulheres sofrem a me-
nopausa, que se inicia entre os 45
e 50 anos, os homens sofrem a
chamada "andropausa". O perío-
do, que ganhou o nome de an-
dropausa, é marcado pela dimi-
nuição nos níveis de testostero-
na, o principal hormônio mascu-
lino. Na maioria dos casos, o de-
clínio na produção desse hormô-
nio começa a ocorrer por volta dos
40 anos e causa efeitos em todo o
corpo do homem. Também cha-
mada de deficiência androgênica
do envelhecimento Mmsculino
(DAEM), a redução nos níveis de
testosterona vem acompanhada
de uma série de sintomas. Segun-
do Rodolfo Santana, médico uro-
logista e supervisor do Centro de
Estudos e Pesquisas "Dr. João
Amorim" (CEJAM). Entre os si-
nais estão alterações na função
sexual, que pode incluir redução
do desejo sexual, menos ereções
espontâneas, como as durante o
sono, e redução da fertilidade.

Outros sinais podem ser a di-
minuição no tamanho dos testí-
culos e mudanças físicas como
aumento da gordura corporal, re-
dução da massa e da força mus-
cular. Diminuição da densidade
óssea, inchaço na região dos ma-
milos e perda de pelos do corpo
são outras alterações causadas
pela andropausa, assim como
mudanças emocionais (diminui-
ção da motivação ou a autoconfi-
ança e, com isso, tristeza e proble-
mas de concentração e de memó-
ria) e alteração no padrão de sono
(insônia ou sonolência aumenta-
da). Como esses sintomas são co-
muns a algumas outras doenças
frequentes na mesma faixa etá-
ria, os pacientes que apresentam
essas queixas devem procurar
uma avaliação urológica. Os ní-
veis de testosterona podem vari-
ar bastante entre os homens. No
geral, os mais velhos têm esse hor-

mônio em me-
nor quantida-
de quando com-
parado aos
mais jovens.

Preven-
ção: Adotar
um estilo de
vida saudável
e monitorar a
saúde regular-
mente ajudam
o homem a se
preparar para
as mudanças
no corpo. Dr.
Santana apon-
ta uma lista de
condições as-
sociadas em
certo grau ao
desenvolvi-
mento acelera-
do da andro-
pausa: diabe-
tes, sedentaris-
mo, tabagis-
mo, estresse,
problemas da
tireoide, con-
sumo de bebi-
das alcoólicas,
uso de antide-
pressivos, do-
enças que afe-
tam os testícu-
los, pacientes
que fazem uso
de hormônios
esteróides (anabolizantes), hiper-
tensão arterial e o sobrepeso/obe-
sidade. Como os homens que estão
na andropausa podem perder mas-
sa muscular e aumentar a porcenta-
gem de gordura abdominal, é reco-
mendado que a dieta seja equilibra-
da e rica em fontes de proteína, além
da prática regular de atividades físi-
cas. Ao promover um alto gasto de
calorias, o exercício acelera o meta-
bolismo, além de gerar um aumento
significativo de massa muscular.

A diminuição dos níveis de
testosterona pode causar danos
envolvendo tanto o desejo sexual
masculino quanto a própria fertili-
dade. A testosterona é o principal
andrógeno (hormônio masculino),
fundamental para o desenvolvi-
mento de características físicas,
sexuais e comportamentais dos
homens, desde os órgãos sexuais
até o tom de voz, barba e desenvol-
vimento muscular. Além disso, ela
é fundamental na produção de es-
permatozoides pelos testículos e
também regula a quantidade e qua-
lidade do esperma produzido. Exis-
tem vários tipos de formulações
para reposição dos níveis da tes-
tosterona, desde medicações orais,
injetáveis, a base géis e adesivos
transdérmicos. A reposição hormo-
nal ajuda a aliviar os incômodos

O Tô Aqui de hoje, falou um pouco sobre: "Andropausa, a
menopausa masculina". No próximo domingo estarei aqui
novamente com muitas novidades para você. Obrigada pela
gentil atenção dos leitores do Jornal A Tribuna Piracicabana,
aos meus ouvintes, fãs e admiradores que me acompanham
no rádio, todas as quintas-feiras, ao vivo, às 13h do Brasil e
às 16h de Portugal, na rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com, aos amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site: www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809, e-mail:  bonecaskm@
gmail.com e com muitas novidades no instagram,
www.instagram.com/bonecas_km. "É mais fácil conseguir
que um ministro confesse um caso de corrupção do que
arrancar de um homem a frase "estou na andropausa". De-
sejo a todos uma ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.
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causados pela andropausa. Mas,
essa terapia só é recomendada ape-
nas na falta ou diminuição da tes-
tosterona natural. "Se usado de
forma errada, esse tipo de trata-
mento pode causar infertilidade ou
aumentar o número de glóbulos
vermelhos, o que aumenta o ris-
co de trombose e doenças cardio-
vasculares", alerta o médico.

O uso da testosterona tem so-
mente uma indicação, que é naque-
le indivíduo que tem sinais de defi-
ciência androgênica do envelheci-
mento Mmsculino (DAEM) e con-
firmação laboratorial que os níveis
de testosterona estão baixos. Caso
contrário, existem mais riscos que
benefícios. Os principais efeitos co-
laterais da terapia de reposição da
testosterona são: elevação do co-

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta edição
vamos destacar a diminuição nos níveis de testosterona, o principal hormônio masculino.

IGREJA EM COMUNICAÇÃO

O Presépio - parte I

O centro da fé cristã é o mis-
 tério da Paixão, morte e
Ressurreição de Cristo.

Nele, se cumpriram as promes-
sas de Deus, sendo ele a causa
de Salvação para toda a huma-
nidade. Após a Ressurreição, Je-
sus enviou seus discípulos ao
mundo, com a missão de anun-
ciar a Boa Nova, fazendo novos
discípulos pelo batismo. À medi-
da em que o Evangelho foi se es-
palhando, pela tradição oral e
pela pregação, também foi sur-
gindo a necessidade de textos
escritos para manter a fidelida-
de da Palavra do Senhor. Isso
deu origem aos Evangelhos como
temos hoje. Ao mesmo tempo, a
constituição das comunidades
cristãs também deu origem a
uma grande quantidade de dife-
rentes tradições e celebrações.
Muitas se perderam ou foram
abandonadas, enquanto outras
foram se fixando e se espalhan-
do. Dessa forma, sobretudo nos
primeiros séculos, surgiu o calen-
dário das celebrações da Igreja.

As celebrações natalinas, ou
a celebração do nascimento do
Senhor, estão entre essas que re-
montam aos primeiros séculos da
fé cristã. Pinturas antigas nas
catacumbas e ícones das Igrejas
orientais atestam essa antiguida-
de e importância da celebração
do nascimento de Jesus. O es-
quema mais original dessas re-
presentações conserva os elemen-
tos mais importantes até os nos-
sos dias, que são: o Menino Je-
sus, Maria, José, a Estrela, os pas-
tores e os magos. A composição
mais antiga da cena do nasci-
mento do Senhor parece remon-
tar a uma pintura numa igreja
construída por Constantino, em
Belém. Entre os séculos IV e V,
os peregrinos que voltavam da
Terra Santa traziam objetos,
como pequenas ânforas, onde
se encontravam representa-

Dom Devair Araújo da Fonseca
Bispo de Piracicaba

ções do nascimento de Jesus 1.
A intenção dessas represen-

tações era comunicar a beleza e a
simplicidade do mistério de fé,
do Deus que se fez homem. Tam-
bém pela pregação o nascimento
de Jesus foi ensinado desde os
primeiros séculos. No sermão
189, Santo Agostinho diz: "Ficas
muito admirado quando dizemos
que nasceu de uma Virgem. Não
te admires é Deus: a admiração
dê lugar ao louvor. Torne-se
presente a fé: acredita, porque
aconteceu. Se não acreditares
naquilo que aconteceu, perma-
neces infiel. Dignou-Se fazer-Se
homem: que mais queres?... Es-
treito era o estábulo: envolvido
em panos, foi colocado numa
manjedoura. Escutaste-O quan-
do se leu o Evangelho. Quem ha-
verá que não se admire? Aquele
que enche o mundo só encon-
trou lugar num estábulo; colo-
cado na manjedoura, tornou-Se
alimento para nós... Olha para
o presépio e não te envergonhes
de ser o jumento do Senhor." 2

A iconografia e a pregação
já falavam do presépio desde os
primeiros séculos, mas foi no sé-
culo XIII, que aconteceu a pri-
meira representação montada.
Presépio é uma palavra latina,
praesepium ,  que significa
manjedoura, lugar onde se
alimentam os animais. No
próximo artigo, veremos mais
sobre a origem da tradição da
montagem litúrgico-dramáti-
ca do nascimento do Senhor e
sua expansão pelo mundo.

1 Cf. PASSARELLI, Gaetano.
O ícone da Natividade do
Senhor. Ed. Ave Maria, SP,
1996. p. 14.
2 ANTOLOGIA LITURGICA.
Textos litúrgicos, patrísticos
e canónicos do primeiro mi-
lênio. Secretariado Nacional
de Liturgia, Fátima (Portu-
gal), 2003. p. 886 (3742).

Os sintomas da andropausa são comuns a algumas outras doenças frequentes
na mesma faixa etária, por isso, procurar uma avaliação urológica é fundamental.
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lesterol, hipertensão arterial, hi-
pertrofia cardíaca, aumento do
risco de infarto agudo do mio-
cárdio, retenção de líquidos, au-
mento da oleosidade da pele, mau
odor, acne, calvície, redução na
produção de espermatozoides, gi-
necomastia (crescimento de
mama nos homens), aumento do
volume da próstata, aumento do
risco de câncer da próstata, in-
terrupção do crescimento em
adolescentes, hepatite medica-
mentosa, atrofia testicular e
infertilidade. Atenção: Os sin-
tomas da andropausa são co-
muns a algumas outras doen-
ças frequentes na mesma faixa
etária, por isso, procurar uma
avaliação urológica é fundamen-
tal. Portanto, cuide-se bem!!!
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E, em cima dessas
considerações, recorda
de um fato ocorrido em
aula. Mais da metade
da classe não teve,
numa prova, a nota
que Thales esperava
que tivesse. A prova foi
sobre a Revolução
Francesa, sobre as cau-

sas econômicas da dita revolução.
Com o pacote de provas nas

mãos, Thales entrou em classe.
Os alunos sabiam que tinham
ido mal, porque as tais causas
eram muito complicadas e fize-
ram uma baralhada do demônio.
Ansiosos esperavam as notas.

Então Thales disse: Não!
Esta prova não vai valer. A classe
quase toda foi mal e a culpa é mi-
nha! Os alunos arregalaram os
olhos de espanto e ele repetiu: É...
a culpa é minha. A lição não foi
bem aprendida. Vamos repetir
todo o assunto e tirar as dúvidas.

Olhem, tomem sentido no que
vou dizer. Vocês serão professores
daqui a pouco e quando acontecer
isto, quando mais da metade da
classe não responder satisfatoria-
mente às questões das provas, é
porque o que foi ensinado não foi
aprendido. O que é bem ensinado
deve ser aprendido. Se vocês não
aprenderam foi porque eu falhei
em alguma coisa. Dizer que ensi-
nou quando ninguém aprendeu
é o mesmo que dizer que se ven-
deu quando ninguém comprou.

Ué... por que tanto espanto?
O professor que não tiver a humil-
dade de reconhecer o seu erro pode
enfiar o diploma no baú e ir can-
tar em outra freguesia, mas can-
tar outra modinha, jamais se me-
ter a professor! Não se esqueçam
disto e vamos voltar às causas ver-
dadeiras da Revolução Francesa.

Thales afirmava que datas
miúdas só servem para empan-
turrar a cabeça. É melhor guar-
dar a época, o século, o momen-
to histórico. Memorizar fati-
nhos sem importância, isso é só
para almanaque de farmácia.
Na História, o que importa é o
fato marcante, significativo
para a vida da humanidade.

Laudelina registra, ainda,
que o Professor Thales, mais do
que o seu conhecimento profun-
do da matéria,  legou aos seus
alunos a lembrança do profes-
sor amigo, para quem o aluno
era gente a considerar, gente
que merecia o seu bom-dia ale-
gre, que merecia seu sorriso nos
corredores, na rua, gente que
merecia sempre uma palavra de
calor e de incentivo. E, disso,
um aluno jamais se esquece.

Antonio Osvaldo Ferraz,
também em artigo publicado no
"Jornal de Piracicaba", em 1º
agosto de 1967, afirmou que em
1922, quando cursava o último
ano da Escola Normal, foi aluno
de Thales de Andrade e se lem-
brava que suas aulas eram mag-
níficas. Muito interessante e agra-
dáveis. Toda a classe debatia e
discutia os temas, sempre inteli-
gentemente apresentados pelo
professor. Nessa ocasião ele e seus
colegas acabaram escrevendo um
livro de contos sobre História Pá-
tria. Tudo orientado por Thales
de Andrade que era um profes-
sor moço e moderno. Esse livro,
intitulado Histórias e História foi
composto e impresso nas ofici-
nas dos Irmãos Perches e Cia.

A Academia Piracicabana de
Letras possui um exemplar dessa
obra, doada por Severino dos San-
tos, em 1987. Dela fazem parte os
contos: A Sedução do Tietê, de Mer-
cedes Dias de Aguiar;  Chicotadas,
de Jaçanã Altair Pereira;  Pindora-
ma, de Antonio Osvaldo Ferraz e
Bento Lordello; Evocação, de Vir-
gínia Del Nero; Deslumbramento,
de Marcelino Ritter, e Ibirapitan-
ga, de Orlandina Pereira Sodero.

Na apresentação desses con-
tos Thales escreveu: "Não escon-
do a satisfação que senti ao ver o
interesse despertado entre os alu-
nos pelo exame acurado da histó-
ria da pátria. Quais jovens garim-
peiros, liam e reliam os compên-
dios, de vários autores, fariscan-

Adriano Nogueira

No século passa-
do, no dia 15
de setembro de

1890, nascia em Pira-
cicaba, no antigo Bair-
ro Alto, Thales Cas-
tanho de Andrade.
Filho de José Miguel
de Andrade e Castorina Casta-
nho de Andrade, ele natural de
São Pedro e ela de Capivari.

Foi batizado pelo padre Fran-
cisco Galvão Paes de Barros, na
Igreja Matriz de Santo Antônio, e
teve como padrinhos os avós ma-
ternos Augusto César de Arru-
da Castanho e Theodora Martins
Bonilha, naturais de Capivari.

Na mesma igreja, em 1912,
o  padre Francisco Manuel
Rosa celebrou seu casamento
com Maria Garcia de Toledo.

Fez o curso primário em Pi-
racicaba, tendo sido aluno do
Grupo Escolar Moraes Barros.
Diplomou-se professor normalis-
ta pela antiga Escola Comple-
mentar, depois Escola Normal
Oficial e hoje Instituto de Edu-
cação "Sud Mennucci", da qual
veio a ser professor de História
do Brasil, História Geral e outras
disciplinas, bem como também
seu Diretor, exercendo antes o
cargo de mestre-escola assim  no
Bairro de Banharão, da zona ru-
ral de Jaú, como em Porto Ferrei-
ra, e ainda no Curso Primário da
Escola Modelo de sua terra natal.

Foi um grande professor de
História. Losso Netto, seu ex-alu-
no na década de 20, dizia que se
de alguma coisa pudesse se ufa-
nar, essa seria a felicidade que lhe
foi reservada de ter sido aluno de
Thales de Andrade e, em artigo
que escreveu em 1964, quando seu
antigo professor visitou Piracica-
ba para lançamento do livro Cam-
po e Cidade, disse que o mestre
sabia como interessar profunda-
mente seus discípulos na pesqui-
sa dos fatos históricos e acrescen-
tou que não havia psitacismo nas
aulas do mestre de Saudade: nin-
guém precisava papaguear datas
ou demonstrar sapiência na cro-
nologia histórica. O essencial se-
ria a resposta aos "porquês" le-
vantados pelo curso dos aconte-
cimentos. O essencial era a inter-
pretação histórica, com todas as
suas ilações, refazendo os cami-
nhos percorridos pelas persona-
gens no panorama mundial, le-
vantando os cenários da época,
as condições políticas, os fatos
econômicos, a vivência dos povos,
situados no espaço e no tempo.
Em suma, uma visão global dos
acontecimentos, entendendo-os à
luz dos conhecimentos científicos,
a História viva e não a História
romanceada, a História exemplo,
a História Mestra, e não o reposi-
tório ordenado de fatos aconteci-
dos O que Thales ensinava não
estava nos compêndios, mesmo
porque estes os alunos poderiam
ler pelo resto da vida, porém com
os olhos perscrutadores, com en-
tendimento aguçado, para rastre-
ar a Verdade, no cipoal imenso
das variadas versões históricas.

Esse o Thales mestre, gran-
de e imenso, o Thales que impri-
miu no espírito de gerações de
ex-alunos a admiração e o res-
peito que todos lhe devemos.

Laudelina Cotrim de Castro,
de saudosa memória, também ex-
aluna do autor de Saudade, dei-
xou consignado nas páginas do
"Jornal de Piracicaba", em outu-
bro de 1977, que jamais em suas
aulas tiveram, ela e seus colegas,
que engolir montoeira de datas,
nomes sem sentido, fatos miúdos
e corriqueiros, jamais usaram a
memória mecânica para reter o
que liam ou aprendiam. Jamais
tiveram em suas aulas questioná-
rios chatos e quilométricos, can-
sativos, sem o menor significado.

Thales, afirmou ela, foi pro-
fessor que sabia, e sentia, que a
nota positiva do aluno era  sinal
de eficiência do professor. O alu-
no aprendeu, por isso ele tirou
nota boa. E se ele aprendeu é por-
que o professor soube ensinar.

O centenário e a obra de Thales Castanho de Andrade
O que ThalesO que ThalesO que ThalesO que ThalesO que Thales
ensinava nãoensinava nãoensinava nãoensinava nãoensinava não
estava nosestava nosestava nosestava nosestava nos
compêndios,compêndios,compêndios,compêndios,compêndios,
mesmo porquemesmo porquemesmo porquemesmo porquemesmo porque
estes os alunosestes os alunosestes os alunosestes os alunosestes os alunos
poderiam lerpoderiam lerpoderiam lerpoderiam lerpoderiam ler
pelo resto dapelo resto dapelo resto dapelo resto dapelo resto da
vida, porémvida, porémvida, porémvida, porémvida, porém
com os olhoscom os olhoscom os olhoscom os olhoscom os olhos
perscrutadores,perscrutadores,perscrutadores,perscrutadores,perscrutadores,
com entendimentocom entendimentocom entendimentocom entendimentocom entendimento
aguçado, paraaguçado, paraaguçado, paraaguçado, paraaguçado, para
rastrear arastrear arastrear arastrear arastrear a
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do o diamante de um tema, re-
buscando notas, confrontando
fatos, a fim de harmonizar em
seus trabalhos a ficção literária
e a realidade documentada".

A iniciativa foi um sucesso,
merecendo palavras entusiásticas
de João Ribeiro, Paulo Setúbal,
Rocha Pombo e Oswald de Andra-
de, que disse ser aquilo uma "re-
volução nos métodos do ensino".

Esse é um perfil singelo do
Thales professor, não apenas na
opinião de três dos seus mais ilus-
tres discípulos. É também a de to-
dos os seus ex-alunos, quase to-
dos professores normalistas hoje
falecidos ou aposentados,  que
honraram o exercício do magisté-
rio, a Escola Normal que cursa-
ram e a terra em que nasceram.

Sua carreira no magistério foi
brilhante. Lecionou também na
Escola de Comércio "Cristóvão
Colombo" e no Colégio Piracicaba-
no. Foi Inspetor Técnico do Ensi-
no Rural. Exerceu o cargo de dire-
tor Geral do Departamento de
Educação,  cargo em que, por lei,
foi efetivado. Em 1948, quando
Governador do Estado Adhemar
Pereira de Barros, outro piracica-
bano, chegou a desempenhar o
cargo de Secretário da Educação.

Elaborou um método de al-
fabetização, adotado pelo gover-
no mexicano com sucesso, per-
mitindo que em pouco mais de
dois anos resultasse na educa-
ção de um milhão e meio de anal-
fabetos, estando incluído nesse
rol enorme quantidade de índios.

Foi vereador em nossa Câ-
mara Municipal de 1919 a 1922,
isso lembrado por João Chia-
rini quando integrava a edili-
dade piracicabana nos primei-
ros anos da década de 50.

Seu primeiro projeto, lembra
Nélio Ferraz de Arruda, em confe-
rência proferida no Rotary Club
de Piracicaba, publicada em 30 de
setembro de 1979 nas colunas da
"Tribuna Piracicabana", causou
risos entre seus pares. Ante tal
manifestação o mesmo foi retira-
do. Propunha a criação de um par-
que infantil. Seria o primeiro do
Brasil, registrou o conferencista.

Antonio Osvaldo Ferraz,
quando era goleiro do Esporte
Clube XV de Novembro, na dé-
cada de 20, conseguiu levar Tha-
les de Andrade para o seu clube.
Dias após, era ele eleito presi-
dente da gloriosa agremiação,
prestando-lhe excelentes serviços.

Em 1967 João Chiarini teve a
idéia de promover uma condigna
homenagem ao mestre Thales, de
vez que Piracicaba comemoraria
nesse ano o bicentenário de sua
fundação. A idéia foi encampada
pelo Delegado de Ensino local, prof.
Benedito Paes Silvado, instituindo
nos Grupos Escolares do Municí-
pio a "A Semana Thales de Andra-
de". O fato alcançou grande re-
percussão, ganhando aplausos de
toda a população piracicabana e
paulista. A imprensa local acolheu
e publicou uma quantidade enor-
me de artigos sobre Thales, assi-
nados por jornalistas, educadores
e escritores, o mesmo ocorrendo
na grande imprensa paulistana.

Sobre o fato Herculano Pi-
res, em artigo publicado no "Di-
ário da Noite", edição de 26-8-
67, escreveu: "Piracicaba reali-
zou a I Semana Thales de An-
drade, com solenidades nos vin-

te e oito Grupos Escolares da ci-
dade, com uma exposição sobre
a vida e a obra do escritor, dis-
tribuição de medalhas-prêmios
com o seu nome e inauguração
de uma herma, com bronze e pe-
destal, no jardim do Grupo Es-
colar "Moraes Barros", da Praça
Tibiriçá. Tudo isso aos olhos do
homenageado, um reconheci-
mento público, em vida. E é o
primeiro escritor  vivo a ter na
sua terra, entre nós, a emoção
de ver a sua vida e a sua obra
estudadas pela juventude e pe-
los adultos. Piracicaba nos dá
uma lição de grandeza moral, de
elevação do espírito. Quem, como
Thales de Andrade, contribuiu tão
poderosamente e permanentemen-
te para a formação de gerações
sucessivas, através das dezenas de
edições de seu livro Saudade e
do exercício do magistério, devia
ser coroado de louros em praça
pública, o que só faziam os gre-
gos da velha Hélade. Pois os pi-
racicabanos o fizeram agora."

Muitos trechos e personagens
de Saudade foram dramatizados.
O Mestre João Chiarini, quando
adjunto do Grupo Escolar Rural
"Alberto Torres", da Capital, para
prestar homenagem a Thales, fez
do Saudade e seus personagens
tema para, em linguagem pitores-
ca, escrever uma peça infantil, em
dois atos, e o trabalho ao ser apre-
sentado alcançou muito sucesso
no bairro do Butantã. O texto des-
sa peça, impressa em forma de li-
vreto, faz parte do acervo da Aca-
demia Piracicabana de Letras. Ca-
cilda de Azevedo e Dulce Coelho
dramatizaram o "Casamento do
Nhô Lau", um dos principais per-
sonagens do livro mencionado.

Isso é um pouco do muito
que Thales legou à posteridade
como homem, professor e edu-
cador emérito; é uma ínfima par-
cela das homenagens que rece-
beu em vida na sua terra natal.

Não foi só de Piracicaba que
ele recebeu louvor e homenagem.
Honrarias também lhe foram pres-
tadas no Senado da República, por
iniciativa do Senador Auro Soares
de Moura Andrade; na Assembléia
Legislativa, por indicação do De-
putado Domingos José Aldrovan-
di; bem como na Câmara Munici-
pal de São Paulo, onde recebeu, em
17 de dezembro de 1964, o título
de "Cidadão Paulistano", que lhe
foi outorgado em atendimento à
Resolução nº 24/62, de autoria
do vereador Francisco Cimino.
Na edilidade piracicabana tam-
bém foi homenageado quando
da comemoração do bicentená-
rio da fundação da cidade, em
1967, e, posteriormente, por ini-
ciativa do vereador Waldyr
Martins Ferreira, em 1974.

Em 13 de outubro de 1965
recebeu consagradora homena-
gem da Academia Paulista de
Letras, ocasião em que recebeu a
medalha cultural "Vital Brasil",
sendo saudado por outro piracica-
bano, Alceu Maynard de Araújo.

Em agosto de 1967, em
sessão solene realizada na
União Brasileira de Escritores
(UBE), recebeu a Cruz do Mé-
rito da Educação, outorgada
pelo Ministério da Educação.

Seria exaustivo, desnecessá-
rio até porque conhecidos, con-
tinuar enumerando fatos da vida
do ilustre escritor conterrâneo.

Dizer se faz preciso, isso
sim, alguma coisa sobre al-
guns de seus livros.

O primeiro não foi Saudade.
Antes publicou A Filha da Flo-
resta, em 1919, editado pelo "Jor-
nal de Piracicaba". Curiosa histó-
ria, centrada em singeleza e hu-
morismo, cujo fim colimado pelo
autor foi estimular nas crianças o
amor pela vida campestre, pelas ár-
vores, pelas fontes, pelas florestas
e, em síntese, pela natureza em
seu conjunto. Por esse motivo,
João Chiarini, o maior estudioso
das obras de Thales de Andra-
de, não hesitou em considerá-lo
o primeiro ecólogo brasileiro.

Nuto Sant'Anna, em artigo
publicado no "Correio Paulistano",
em 12-6-1919, teceu as seguintes

considerações sobre esse livro: "...
vê-se a palavra do mestre, na boca
de outro personagem, a exortar, a
conjurar a petizada a compreen-
der os benefícios que nos prestam
as matas. E a história, afinal, é
bem contada: é mais ou menos
possível; o que possui de sobrena-
tural tem por cenário o sonho de
um adolescente. Nela há fadas,
palácios, sapos colossais e até
anões barbudos e terríveis - mas
tudo isso foi inteligentemente co-
ordenado, havendo o professor
tirado de tais elementos grande
partido. Com ela pregou muito
conselho interessante e útil e
pode ter a certeza de que as suas
lições não foram espalhadas ao
vento: o que o livro contém de
fantástico atrairá sem dúvida os
leitores, porque o mistério, as
coisas estranhas e vagas, são
ainda hoje o maior encanto da
alma humana. De resto, o opús-
culo merece apreço - é leve, espiri-
tuoso, recreia e instrui, vale pela
moral, e, o que é também muito,
está escrito em bom português."

Esse pequeno livro ensejou o
levantamento de dúvidas na Aca-
demia Paulista de Letras por oca-
sião de outra homenagem que a
entidade prestou a Thales em ses-
são do dia 13 de outubro de 1977.
Seria ele ou Monteiro Lobato o ini-
ciador da literatura infantil no
Brasil. Em reunião realizada, após
a homenagem, na primeira quin-
zena de mês seguinte, novembro,
o acadêmico Francisco Marins
apresentou uma edição de A Filha
da Floresta, editada pelo "Jornal
de Piracicaba", em 1919, ficando,
assim, comprovado que o livro de
Thales de Andrade antecedeu de
três anos a publicação de   Narizi-
nho Arrebitado, que é de 1921. O
fato provocou novas homenagens
ao autor de A Filha da Floresta.

Francisco Marins relembrou
ainda que essa primeira produção
de Thales foi reeditada em 1921
pela Companhia Melhoramentos
de São Paulo, abrindo caminho
para uma série de histórias que
o autor veio a escrever sob o tí-
tulo de "Encanto e Verdade".

Não quero trazer aqui minha
opinião sobre Saudade, prefiro ex-
por-lhes a de Sud Mennucci, para
quem "Thales fez de seu livro um
encantador romance, contando a
pequena história de uma criança,
nascida na fazenda, levada, ao
depois, à cidade e, em seguida,
por motivos naturais de inadap-
tação, reintegrada no seu "habi-
tat" de origem. Dentro dessa mol-
dura fervilha um mundo real, um
mundo perceptível à imaginação
e ao intelecto infantil e descrito
com um relevo, graça, um vigor
como rarissimamente se encon-
tram em obras de tal gênero.

Do ponto de vista literário nin-
guém teve ainda essa linguagem,
essa facilidade em que não há des-
leixo, essa fluidez em que não há
saltos, essa espontaneidade narra-
tiva, tão cheia de sóbria elegância,
com que ele reveste os seus perío-
dos, arrumados em frases balan-
ceadas, de vários ritmos, mas se-
guro e firme que prende e encanta.

No desenho dos persona-
gens tem a firmeza dos psicólo-
gos de nascença; escarvoa-os
em linhas fortes e impressio-
nantes, pinta-os com largueza e
anima-os de um sopro vigoroso
de vida que os torna tão huma-
nos como os que encontramos,
diariamente, aí pelas esquinas."

Do ponto de vista moral, diz,
os elogios nunca seriam bastante.

Considera, mais que to-

dos esses requisitos, o valor
impagável do livro de haver
reabilitado a gente da roça.

Léo Vaz, expressando-se so-
bre esse livro, disse: "O autor tem
a intuição exata da psicologia in-
fantil; sabe ser criança entre cri-
anças, aliando a um assunto
próprio uma linguagem sóbria e
expressiva". Sampaio Dória
acrescentou: "Bem haja o seu
autor pela caridade de ter escri-
to um livro útil às crianças."

Já escrevi em "Linguagem
Viva", jornal literário que edito de
parceria com a poetisa Rosani
Abou Adal, e agora repito aqui que
Antônio Cândido, Professor de
Literatura da Universidade de São
Paulo e um dos melhores críticos
literários do Brasil, ao falar em
1985, na biblioteca "Mário de An-
drade", em São Paulo, a convite
da UBE - União Brasileira de Es-
critores, sobre os livros que mais
influenciaram na sua formação
intelectual citou Saudade, e sobre
a obra e seu autor - Thales de An-
drade - proferiu palavras cari-
nhosas, recordando quanto de
prazer, na sua adolescência, a lei-
tura desse livro lhe proporcionou.
Estive presente a esse depoimen-
to do grande crítico literário.

Losso Netto, em artigo publi-
cado no "Jornal de Piracicaba", em
15-9-73, registrou  que até aquela
data Saudade atingira sua 90ª
edição, com muito mais de um
milhão de exemplares, o que num
país de analfabetos, num país que
não lê, escreveu: "Assume a legen-
dária posição de um livro ao qual
tem sido insistentemente compa-
rado ao Cuore, de D'Amicis, pela
poesia que ressume, pela pureza
que destila, pela inspiração qua-
se divina de sua mensagem".

Por tudo isso Saudade foi,
por longos anos, talvez meio sé-
culo, o livro mais adotado para
leituras nas escolas do Brasil.

Sob o título Rus Relinquen-
dus fuit a Academia Piracicabana
de Letras possui uma página de
Saudade traduzida em latim, cuja
autoria é atribuída ao escritor
Guilherme Vitti. Ignoramos se o
livro foi inteiramente traduzido. A
intenção é apenas registrar o fato.

Thales escreveu oito livros
destinados à leitura escolar, o
último, Campo e Cidade, abor-
da a interdependência das ati-
vidades dos campos e das cida-
des. É continuação do Saudade.

Autor de série "Encanto e
Verdade", composta por vinte
e seis livros, mais contos e no-
velas para adolescentes.

Ao todo escreveu qua-
renta e sete livros, perfazen-
do, no total, uma tiragem de
dois milhões de exemplares.

Para escrever suas obras,
muito bem observou João Chiari-
ni, Thales não buscou a mitologia
greco-romana  nem as  carochi-
nhas do mundo. O seu universo
foi inequivocamente o nacional
popular brasileiro, com uma an-
tecipação no espaço e no tempo
de pelo menos meio século.

Ao encerrar levanto os
olhos para o alto e peço: Perdoe-
me Thales de Andrade por, hoje,
eu que fui seu aluno, falar tão
pouco sobre  sua vida e sua
obra. Isso ocorre em conseqü-
ência da morte de João Chiarini
- o maior Banco de Informações
sobre o educador responsável,
o mestre carinhoso e grande es-
critor que você foi. Era ele, o seu
bom amigo, quem hoje deveria
estar falando nesta sessão da
Academia Piracicabana de Letras.

(In Registros Literários,
Adriano Nogueira, Scortecci

Editora, São Paulo, 1998.)

O Centenário e a Obra
de Thales de Andrade, pa-
lestra proferida na Acade-
mia Pi rac icabana de Le-
tras, dia 20.08.90, na sede
social do Centro Cultural e
Recreativo "Cristóvão Co-

Detalhes da publicação, em
livro de Adriano Nogueira

lombo"; publicada em "Pre-
sença", Suplemento Cultu-
ral, nº 14, ano II, editado
pelo Jornal de Piracicaba de
15 de setembro de 1990,
para comemorar o centenário
de nascimento  de Thales
Castanho de Andrade; publi-
cada também em "A Tribuna
Piracicabana", edição nº 4343,
de 19 de setembro de 1990.
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PRESÉPIOS PRECIOSOSPRESÉPIOS PRECIOSOSPRESÉPIOS PRECIOSOSPRESÉPIOS PRECIOSOSPRESÉPIOS PRECIOSOS

O Museu de Arte Sacra de São Paulo (MAS), instituição da Secre-
taria da Cultura do Estado, exibe até 7 de janeiro "A Tradição
Paulista de Presépios". Trata-se de exposição abrangendo a di-
versidade de técnicas utilizadas na produção artesanal de presé-
pios com diversos materiais, desde os tradicionais até os inovado-
res. E, ainda, a maioria servindo de suporte para as representa-
ções do nascimento de Jesus, resultando em 23 conjuntos distin-
tos ali expostos. Considerando referida exposição ser feita em par-
ceria com o Metrô/Cia. do Metropolitano de São Paulo, o ingresso
é grátis para todos os usuários do Metrô. O local da exposição é
na Sala MAS/Metrô - Estação Tiradentes. Vale a sua visita.

A PRÁTICA PRÁTICA PRÁTICA PRÁTICA PRÁTICA PRESEPISTA PRESEPISTA PRESEPISTA PRESEPISTA PRESEPISTAAAAA
Os presépios re-
montam à atuação
de missionários je-
suítas e padres
franciscanos na
colonização e po-
voamento em São
Paulo. O padre je-
suíta José de An-
chieta, recém-che-
gado ao país,  é
mencionado por
estudiosos como
um dos pioneiros
na confecção de
pequenos presépi-
os de barro com os
indígenas.  Essa
tradição, enraiza-
da na herança por-

tuguesa, encontrou no barro o suporte para sua plasticidade,
consolidando-se ao longo dos séculos, especialmente no Vale
do Paraíba paulista. A atual exposição "Tradição Paulista de
Presépios", no Museu de Arte Sacra, conta com pinturas, es-
culturas e objetos que demonstram a variedade de técnicas
empregadas pelos artesãos, proporcionando ao público uma
experiência única e enriquecedora. Visite. Você vai gostar.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

ANALISTA
CONTABIL
Curriculum para
rhpiracicaba@

hotmail.com
WhatsApp

(19) 984063682

VENDE-SE UM TER-
RENO de 272,00 me-
tros quadrados com 2
casas independentes.
Centro de Rio das Pe-
dras. Cada casa tem, 1
garagem, 1 sala, 2 quar-
tos, 1 banheiro, 1 cozi-
nha  e Lavanderia. Con-
tato: 19 991044624.

Tradição de Presépios de São Paulo

Herança Cultural em barro, no MAS

Rifaina, um paraíso no Nordeste do Estado de São Paulo

A Fontana de Trevi de Serra Negra

LABUTOU, VAI COLHERLABUTOU, VAI COLHERLABUTOU, VAI COLHERLABUTOU, VAI COLHERLABUTOU, VAI COLHER

Temos aconselhado e alertado as nossas cidades Interiora-
nas sobre as suas potencialidades turísticas. Temos incenti-
vado a constituição de Conselhos Municipais com Lei corre-
ta, única alternativa inteligente para o progresso mais rápi-
do. A AMITur procura colaborar com os mesmos de todas as
formas. Agora, também o Conselho Estadual de Turismo co-
labora com trabalhos diários junto às prefeituras e junto aos
Conselhos Municipais de Turismo. Pois bem. Todos estão ven-
do que chegamos a um momento em que as viagens terres-
tres mais curtas estão sendo as preferidas. Já se nota nos
postos de pedágio um aumento significativo de viagens para
o Interior do Estado. Então, é chegada a "da onça beber água".

É CHEGADA A HORAÉ CHEGADA A HORAÉ CHEGADA A HORAÉ CHEGADA A HORAÉ CHEGADA A HORA

É chegado o momento das cidades, após se prepararem e se
cuidarem adequadamente, receberem os visitantes e começa-
rem a colher os frutos dos trabalhos realizados. O turista que
gosta do Interior vai aumentar o número de suas viagens. E, aque-
les que desejam curtir a vida, certamente irão trocar seus desti-
nos mais longínquos por outros bem mais próximos, no sempre
atrativo e renovado Interior Paulista. Inúmeras cidades se prepa-
raram, não só para bem receber, como também para oferecer
novidades em seus atrativos turísticos e, com isso, com certeza
ganharão novos turistas potenciais e futuros "habitués". Àqueles
que labutaram nos segmentos do Turismo em suas cidades, os
nossos parabéns. Agora, é chegada a hora de colher os frutos!

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL
ORDINÁRIA DO CENTRO SOCIAL DE ASSISTÊNCIA

E CULTURA SÃO JOSÉ (CESAC)

CONVOCAÇÃO: O Centro Social de Assistência e Cultura São
José (CESAC), por sua Diretoria, convoca seus Associados, pelo
presente Edital, a comparecer na Assembleia Geral Ordinária.

DATA E LOCAL DA ASSEMBLEIA: A Assembleia realizar-se-á
na Rua Pasqual Guerrini, nº 55, Bairro Castelinho, na cida-
de de Piracicaba/SP, no dia 21/12/2023, (Quinta-Feira), às
19:00h em primeira convocação, quando será exigida a pre-
sença de no mínimo da metade mais um dos associados
em pleno gozo dos seus direitos, conforme o artº 22 do
estatuto. Caso no horário indicado não tenha comparecido
o número legal de associados, a Assembleia realizará uma
segunda convocação 30 (trinta) minutos após a primeira,
ou seja, às 19:30h, com qualquer número de associados.

ORDEM DO DIA:
1º) Eleição da Diretoria e do Conselho Fiscal 2024/2026;

Piracicaba, 18 de dezembro de 2023

CENTRO SOCIAL DE ASSISTÊNCIA
E CULTURA SÃO JOSÉ (CESAC)

José Marcos Abdala – Diretor Presidente

O diabo veste... o burgomestre!!!
Rui Cassavia Filho

Avida consiste no
equilíbrio entre
 os elementos da

natureza: a terra, a
água, o ar, o fogo e o
éter. O ensinamento
das antigas filosofias
nos ensina os cinco
movimentos ou os cin-
co princípios em ação: a terra, a
água, o fogo, o metal e a madeira
quais constituem o universo.

Aqui nesta "terrinha" fomos
agraciados pelos cinco elemen-
tos, com farta disposição, e
acompanhados por um Rio,
onde o peixe para,  que propor-
ciona uma "imagem' da vida, em
sua plena harmonia e equilíbrio.

Ao longo destes anos de
vida da "terrinha" muitos ho-
mens e mulheres, cidadãos,
procuraram proteger esses ele-
mentos que produzem a vida.

Então, a "terrinha" cres-
ceu, tornou-se vila e depois ci-
dade. E a cidade, um aglome-
rado urbano ímpar, produzin-
do vários empreendimentos
exemplares a muitos outros
aglomerados urbanos e ao país.

Nestes 100 últimos anos
criou-se aqui em nossa "terrinha",
um centro metal metalúrgico ex-
cepcional, desenvolvido pela explo-
ração agrícola do café e depois da
cana de açúcar, e seguido pela ocu-
pação urbana desenfreada do
mercado imobiliário especulativo.

Neste período de extraordi-
nário desenvolvimento econômi-
co e financeiro, após os nãos 1920,
desprezou-se por completo o equi-
líbrio dos cinco elementos preva-
lecendo aquele que" não faz par-
te" desses elementos da vida.

Mas, esse "intruso elemento",
produziu e produz o desequilíbrio
entre eles, proporcionando um
caminho perigoso e alarmante
que destrói esse equilíbrio, que
mata silenciosamente a vida.

Na história, a urbanização
proporcionou o aglomerado do
poder e da riqueza dos homens e
mulheres e de suas nações, onde

jamais o poder perdeu
seu "elemento intru-
so", ao contrário, o seu
"peso" absoluto moti-
vou o "livre arbítrio" ao
caminho da guerra, da
luta desenfreada, pelo
domínio entre os ho-
mens e mulheres, acu-
mulando o "desenvol-
vimento humano" ao

despertar das "máquinas".
Então, nesta "terrinha", as li-

ções de desenvolvimento apresen-
taram-se e acumularam a rique-
za e poder de homens e mulheres
extraordinárias, qualificando
uma classe dominante exemplar.

A cidade, esta "terrinha", ex-
traordinária por natureza com
equilibro dos cinco elementos, ga-
nhou, nestes últimos tempos,
uma gestão de um "burgomestre"
que desequilibrou, de maneira, os
cinco elementos com a força ex-
pressiva do "elemento intruso".

Então, o servidor, vassalo
de uma gestão administrativa
impregnada do "elemento in-
truso", executa as tarefas or-
denadas buscando escapar das
"chicotadas" embebecidas de
ódio e de volúpia de poder.

Em desvairada obediência,
ultrapassa os ensinamentos
emanado pelos cinco elemen-
tos, e, com maestria executa
suas tarefas aniquilando o
equilíbrio dos cinco elementos.

Inicia-se suas tarefas permi-
tindo com que o "fogo", através
da voracidade do "elemento intru-
so", queime a "história" e derrube
um "patrimônio cultural" às cin-
zas espalhadas pelo chão, crucifi-
cando um povo à sua morte.

A força do "elemento intru-
so" fomenta o "burgomestre" a
abraçar as riquezas da "terri-
nha" em benefício da "luxuria
e o glamour", estabelecido no
"altar" do poder trabalhado "à
ouro" e pedras preciosas.

Apoderar-se dos elementos
"ar, terra e água" "à força", no mes-
mo instante, agraciado pelo mo-
mento de "burgomestre", apoiado
pelos integrantes do "elemento in-

TTTTTodos sabemosodos sabemosodos sabemosodos sabemosodos sabemos
que as mudançasque as mudançasque as mudançasque as mudançasque as mudanças
climáticas , oclimáticas , oclimáticas , oclimáticas , oclimáticas , o
aquecimentoaquecimentoaquecimentoaquecimentoaquecimento
global, oglobal, oglobal, oglobal, oglobal, o
esgotamentoesgotamentoesgotamentoesgotamentoesgotamento
da camada deda camada deda camada deda camada deda camada de
ozônio e oozônio e oozônio e oozônio e oozônio e o
esgotamentoesgotamentoesgotamentoesgotamentoesgotamento
de recursosde recursosde recursosde recursosde recursos
são reaissão reaissão reaissão reaissão reais

truso", que lhe asseguram em em-
punhar o "tridente incandescente".

A exigência permanente dos
seus "vassalos", desqualificam os
trabalhos e desgastam em "articu-
lações" politicas embebecidas de
acordos laterais e unilaterais, enri-
quecidos do "desmanche" de Proje-
tos Urbanos que qualificam os cin-
co elementos a cidade e seus povo.

Queimar o "Projeto Beira
Rio", cravando-o com o "tridente
incandescente", promove a "mor-
te" dos elementos "ar, agua, ter-
ra" ao mesmo tempo, oferecendo
um projeto "fake news" de fortale-
cimento de uma economia fadada
"a queimar-se em cinzas" produzin-
do a insustentabilidade da vida.

As propostas de alteração no
Plano Diretor de Desenvolvimen-
to da "terrinha", e cravadas em
alteração do uso e ocupação do
solo nada mais é do que um "cri-
me" á cidade e seu povo, bem
como "vender" a imagem que o
Rio e suas margens promovem.

O "elemento intruso" que
abastece o "burgomestre" a
veste de capa vermelha e tri-
dente incandescente.

O poder estabelecido ao
"burgomestre" desmata e devas-
ta o urbano propondo o estabe-
lecimento da "fumaça", da "imo-
bilidade urbana", do ar impróprio
à vida, da água já escassa, incen-
tivando a aglomeração urbana
promovendo a insegurança.

Desorganiza a cidade e a
sociedade, promovendo o fa-
lecimento da história, cultura
e costumes do "caipiracicaba-
n o " ,  d a s  " p a m o n h a s " ,  d o
"Monte Alegre", do Rio Pira-
cicaba, da "Praça da Boyes",
do futebol, do meio ambiente
e sua imagem exemplar do
equilíbrio dos cinco elementos.

———
R u i  C a s s a v i a  F i l h o ,
Gestor da Proprieda-
de Imobiliária/Urbs

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS FORNECEDORES DE CANA
DE PIRACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE, inscrita no Ca-
dastro Nacional de Pessoas Jurídicas do Ministério da Fa-
zenda (C.N.P.J.-M.F.) sob n.º: 15.022.430/0001-81, registra-
da nos termos da Lei nº 6839/80, no Conselho Regional de
Medicina do Estado de São Paulo sob n.º 954033, com regis-
tro na Agência Nacional de Saúde Suplementar (A.N.S.) sob o
n.º 41.873-1 e classificada nesta como Medicina de Grupo,
com sede a Rua Rafael Aloisi, n.º 51 – Jardim Monumento, na
cidade de Piracicaba, no Estado de São Paulo, vem NOTIFI-
CAR, devido a impossibilidade de comprovar o recebimento da
notificação postal via AR dos Correios, seus consumidores
abaixo mencionados sobre o cancelamento do contrato do plano
de saúde devido inadimplemento superior ao prazo de 60 (ses-
senta) dias consecutivos no ano contratual, de acordo com o
artigo 13, parágrafo único, inciso II da Lei 9656/98.

398.915.418-** -  N° 1.03066.00001.00.0 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 58195

352.750.878-** -  N° 1.02615.00001.00.5 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 58231
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DIAS DE LUTA, DIAS DE GLÓRIA
Luiz Tarantin

Olá alvinegros apostólicos
romanos, que honra poder divi-
dir com todos vocês as opiniões
sobre o esporte, principalmen-
te a respeito do glorioso e que-
rido Nhô-Quim. Muito obriga-
do pela companhia semanal a
mais de dez anos aqui na Tribu-
na e na Rádio Difusora, o into-
cável não existe, somos passa-
geiros coadjuvantes nesta vida.

Parece que foi ontem mes-
mo quando minha mãe ligou a
nossa TV em preto e branco e
mostrou para mim aos sete anos
de idade o Nhô-Quim fazendo o
Palmeiras correr muito para po-
der derrota-lo, contando com a
falha do goleiro Doná por 1x0
gol de Jorge Mendonça. Naque-
la noite de Agosto de 1976 mais
precisamente dia dezoito, no Pa-
lestra Itália com público de
35.533 que proporcionou uma
renda de Cr$ 777.913,00, Romu-
aldo Arppi Filho um dos melho-
res árbitros daquela época api-
tou o final do jogo que deu o tí-
tulo ao Periquito (assim era cha-
mado na época o verdão, o apeli-
do "porco" veio muito depois).

Após isso o XV foi até São
Paulo enfrentar a Portuguesa
no Canindé, e meu saudoso pai
Dirceu Tarantini levou a mim
e meu irmão para assistir a esta
partida que foi então meu pri-
meiro contato AO VIVO com o
alvinegro. No Canindé o XV
conseguiu um empate em 1x1 e
confirmou o vice-campeonato.

PORTUGUESA DE
DESPORTOS 1 x

XV DE NOVEMBRO 1
Local: Canindé;
Juiz: Orencio Caputo;
Renda: Cr$ 60 070,00;
Publico: 3. 518;
Gols: Enéias 29 do 1.° e

Elói 41 do 2.°;
Cartão amarelo: Muri,

Bene e Donizetti
Portuguesa de Desportos:

Miguel, Egidio (Donizetti),
Mendes, Darcio, Santos, Bade-
co, Antonio Carlos, Xaxá, Enéi-
as, Rui Rei (Tata) e Wilsinho

XV de Novembro: Doná,
Volmil, Fernando, Elói, Al-
meida, Muri, Vagner (Capi-
tão), Pitanga, Nardela, Bene
e João Paulo (Paulinho).

Depois disso passei a acom-

panhar o Nhô-Quim em quase
todas as partidas no Barão e al-
gumas fora de Piracicaba tam-
bém, como comecei a trabalhar
cedo aos treze anos (dá proces-
so hoje em dia), não conseguia
mais ir a outras localidades,
mas na hora da verdade sem-
pre estivemos lá, lembro-me de
tanta varada de bambu que to-
mamos da torcida corintiana
em Santo André, dos confron-
tos históricos contra quase to-
dos os times do interior do esta-
do e até de outros estados. Fo-
ram muitas horas de arquiban-
cada até entrar para a impren-
sa esportiva e dedicar ainda
mais meu tempo ao centenário
Nhô-Quim, nem por isso me
dou ao direito de dizer que sou
mais ou menos torcedor do que
outra pessoa, cada um ama
seu clube como pode e deseja.

Quem sabe lendo esta colu-
na, os atletas do XV de Piracica-
ba versão 2024 não queiram sen-
tir a magia que é ser campeão
com a camisa zebrada do glorio-
so XV de Piracicaba. O campeo-
nato promete muita disputa e
equilíbrio entre as equipes, o que
irá determinar os dois que con-
quistarão o acesso será o com-
prometimento com o clube e tor-
cida, a gestão com o financeiro
em ordem e o amor, mesmo que
passageiro pelo clube, defenden-
do e jogando cada partida como
se fosse à última. Uma palestra
com Pitanga, Nardela e qual-
quer um daquela equipe "mági-
ca" seria de muito aprendizado
para estes atletas da geração
"não me rele e nem me toque".

Vem com a gente nessa
emoção, a turma do "PASSE DE
LETRA" está de segunda a sex-
ta das 11h00 as 12h00min e
também nas transmissões dos
jogos do XVZÂO pela RÁDIO
DIFUSORA AM 650, com a equi-
pe toda equipe esportes: Tony
Costa, Tarantini, Jonas Parisot-
to, João Luís, Edson Severo,
Gabriel Nappi, Bisteka, Leonel
Jr  e Emerson Anhão. DIFU-
SORA ESSA RÁDIO É SHOW!

———
Luiz Tarantini é cronis-
ta esportivo, apresen-
tador, repórter de cam-
po, comentarista, colu-
nista, gestor comercial
e apaixonado eterna-
mente pelo Nhô Quim.

RECEITINHAS

DA CARLINHA

Carla Inforçato é proprietária
da empresa Brigadeiro & Cia,
Cantina Escolar e gerente de
marketing do Passe de Letra

Carla Inforçato

Olá amigos, eu sou a Carli-
nha, e hoje vamos apresentar mais
uma receita fácil e rápida para
você preparar ssua ceia de Natal.
Preparados, então vamos lá!

ARROZ NATALINO

Ingredientes:
- 2 xícaras (chá) de água

fervente
- 1 tablete de caldo de legu-

mes
- 2 xícaras (chá) de arroz

branco lavado e escorrido
- 2 colheres (sopa) de óleo
- meia xícara (chá) de pi-

mentão vermelho em cubos
- meia xícara (chá) de ce-

noura crua ralada
- meia xícara (chá) de mi-

lho-verde escorrido

- 1 colher (sopa) de salsão
picado

- 2 colheres (sopa) de ras-
pas de gengibre

- temperos de sua preferência
- meia xícara (chá) de maçã

em cubos
- meia xícara (chá) de uvas

sem sementes em cubos
- meia xícara (chá) de uvas-

passas

Modo de Preparo:
Em uma panela, adicione

a água e o caldo de legumes e
cozinhe o arroz até os grãos fi-
carem macios. Reserve. Em
outra panela grande, aqueça o
óleo e refogue o pimentão, a
cenoura, o milho, o salsão e o
gengibre por cerca de 5 minu-
tos. Reserve. Adicione o arroz
cozido e mexa para incorporá-
lo aos outros ingredientes.
Adicione demeias temperos de
sua preferência, a maçã, as
uvas e as passas e mexa para
combinar todos os ingredientes
completamente. Sirva quente.

Está pronta então mais
u m a  d e l i c i o s a  r e c e i t i n h a ,
semana que vem voltamos
com muito mais receitas prá-
ticas e rápidas para vocês.

FELIZ NATAL

João Luis de Almeida,
Bacharel em Administração,

corredor e quinzista sofredor

João Luis de Almeida

Bom dia caros leitores!
O ano vai terminando e as

notícias esportivas vão rareando,
pelo menos as que interessam ao
piracicabano. O XV continua trei-
nando e contratando a "conta-
gotas" realizou alguns jogos trei-
nos, mas nada que pudesse ser
acompanhado de perto, então tudo
que se disser será especulação.

Quanto ao Barão, o estádio
continua abandonado, a refor-
ma prometida do gramado até
agora não saiu da promessa, re-
fletores nem sinal e o risco de

fazer um papelão, como fizeram
as meninas do XV passar é mui-
to alto para o masculino também!

Enfim, é isso que temos
para o momento. Fico aqui en-
tão alimentando reminiscênci-
as da minha infância nessa
época de Natal e fim de ano.

São lembranças de uma épo-
ca feliz vividas ali no bairro alto,
datas como o dia 8 de dezembro
sempre me fazem voltar no tem-
po, pois, lembro como hoje, no ano
de 1980, acordar com as rádios
cobrindo o assassinato de John
Lennon na porta de seu prédio.

Também me recordo que
sempre e especialmente nessa
data o oratório São Domingos
Sávio (Dom Bosco) realizava um
dia festivo, começava com uma
missa, depois um almoço para
todos os oratorianos e famílias,
para depois ao final quase do dia
fazer a entrega dos prêmios a que
durante o ano participava ativa-
mente das missas e oratório.

Entregávamos os ponti-
nhos normalmente colados em

folha de papel almoço e confor-
me a quantidade recebia de vol-
ta valores em dinheiro (foi aí
que aprendi a ter paciência e
guardar dinheiro kk), ou pre-
sentes. Havia sorteios de diver-
sos brindes, guloseimas, etc.

Lembro com saudades de um
ano que recebemos uma caixa de
chocolates que ao terminar de apre-
ciar os doces, ela transformava-se
em presépio, nunca mais vi igual!

Também me vem à mente os
cheiros e gostos do Natal, dá
véspera na cozinha de minha
avó fazendo a cobra (na verda-
de, o Kolache, um doce tradici-
onal austríaco, trazido pelos
meus bisavós), o cheiro do
amendoim torrado e da canela.

E o almoço do dia de Natal
na casa dos meus avós paternos,
família reunida, o programa do
Roberto Carlos na TV (sim, já na-
quela época existia o especial dele).
Sou honesto em afirmar que en-
quanto minhas tias e avó adora-
vam assistir, eu adiava até ouvir
a voz do "Rei da Jovem Guarda".

Foi nessa época que desco-
bri que ele tinha rancho em Ár-
temis, ou Porto João Alfredo.
Aliás, meu avô também tinha
e sempre quando saíamos pes-
car de barco, passávamos em
frente ao rancho do Roberto.

Mas a chave de ouro era o
dia 31, nesse dia a noite passá-
vamos normalmente na casa de
meu avô materno, era praxe sen-
tar com seu Chico e dona Lina
assistir à corrida de São Silves-
tre, que terminava sempre pou-
cos minutos da virada do ano.

Acredito que foi aí, que real-
mente me apaixonei pela corrida,
sempre sonhei em fazer a São Sil-
vestre (queria disputá-la a noite),
hoje estou aí no mundo dos corre-
dores e não consigo mais largar.

Bem como provavelmente
só volto a esse espaço no último
final de semana do ano, deixo
aqui a todos os leitores da Tri-
buna, e agradecendo ao Evaldo
Vicente, permitir que escreva
minhas besteiras nesse concei-
tuado jornal, um Feliz Natal!

NÃO SABEMOS, OU SABEMOS O QUE QUEREMOS

Pablo Oliveira Franco é
formado em Psicologia,
com especialidade no

trabalho com os esportes

Pablo Franco

Algo bem comum no futebol
brasileiro é a cobrança por me-
lhorias e reformulações, coisa que
brasileiro e principalmente torce-
dor em si não consegue ver.

Após anos de repetir  os
mesmos jogadores, finalmen-
t e  o  C o r i n t h i a n s  c o m  s e u
novo presidente começou a
tão pedida reformulação o

que foi  para a alegria de al-
guns e tristeza de muitos.

Algo que não é levado em con-
sideração no esporte profissional,
principalmente futebol é que por
ser um ambiente de alto rendi-
mento faz-se necessário analisar
não apenas a identificação de um
jogador com a camisa, mas como
também ele traz resultados em
comparativo ao seu salário.

Isso faz muita gente não en-
tender o porquê muitos jogadores
valem muito, enquanto outros não
têm valor de mercado tão eleva-
do. Algo que acaba se refletindo
no valor de transferências cada
vez maiores, mas que ao anali-
sar o retorno do valor investido
acaba se tornando bem atrativo.

Jogadores como Neymar e
outros tem esse valor pelo retor-
no que trazem as instituições
que representam, mas que a par-

tir do momento que não trazem
acabam sendo vendidos, em-
prestados ou transferidos.

O que está acontecendo no
alvinegro paulista é nada mais
do que uma coisa que não ape-
nas normal, deveria também ser
incentivada para que os clubes
não se tornem reféns dos seus
jogadores, mesmo que esses se-
jam muito identificados.

Isso não quer dizer que isso
deve ser feito de maneira preci-
pitada, tampouco o atleta deve
ser expulso, mas seria apropria-
do ter um plano para que ao ter-
minar o período no clube sua his-
tória não apenas sejam respeita-
das, como também protegidas.

Atletas deveriam ter pla-
nos após terem suas carreiras
encerradas, porque é muito
comum uma falta de inserção
no mercado de trabalho depois

de sua aposentadoria. A real
é que esse tipo de relação de
renovação é algo que quere-
mos e  precisamos,  mas ao
mesmo tempo causa uma dor
ao ver aquele ídolo defender
as cores de algum adversário.

O necessário é ver que a
história está escrita, mas ao
mesmo tempo essa história não
pode fazer o clube ter uma eter-
na dívida de gratidão com aque-
le que um dia foi importante.

Pessoas não são descartáveis,
atletas também não. A única coisa
que deve ser clara é: Ciclos se en-
cerram, nós querendo ou não.

Sabemos ou não sabemos
o que queremos?

Fica o questionamento!
G o s t o u  d o  c o n t e ú d o ,

aproveita e me segue no Ins-
tagram @pablofrancopsi

Beijos meus psicolindos!

Olá amigos torcedores alvine-
gros piracicabanos que sempre nos
acompanham, é um prazer enor-
me dividir com vocês nossas opi-
niões, me convida vocês também a
debaterem as suas ideias na mídia
social no qual essa página é divul-
gada tanto pela rádio Difusora AM,
quanto ao próprio jornal e tam-
bém as mídias que compartilham
nossa coluna um grande abraço
ao administrador da página Tudo
sobre o Xv de Piracicaba que sem-
pre da aquela força para gente tam-
bém. Nosso assunto hoje é um as-
sunto que atende não só o XV de
Piracicaba, mas todos os clubes do
Brasil, que Clubes endividados pelo
Brasil é geral possíveis causas

Olá amigos torcedores alvine-
gros piracicabanos que sempre nos
acompanham, é um prazer enor-
me dividir com vocês nossas opi-
niões, me convida vocês também a
debaterem as suas ideias na mídia
social no qual essa página é divul-
gada tanto pela rádio Difusora AM,
quanto ao próprio jornal e tam-
bém as mídias que compartilham
nossa coluna um grande abraço
ao administrador da página Tudo
sobre o Xv de Piracicaba que sem-
pre da aquela força para gente
também. Nosso assunto hoje é um
assunto que atende não só o XV
de Piracicaba, mas todos os clu-
bes do Brasil, sendo as dúvidas
que só aumentam e aumentam.

Sabemos muito bem que aqui
no XV as coisas estão um pouco
difíceis como há tempos não se
via, é patrocínio que abaixa va-
lor, é um monte de gente torcen-
do para vender os ovos de ouro
no momento que é o Beraldo e a
gente estimula por cima que a dí-
vida do XV beira os 6 milhões,
para quem se assusta esse valor
não chega nem nos pés dos de-
mais clubes do Brasil. O Futebol é
um esporte que rende fortuna aos

CLUBES ENDIVIDADOS PELO BRASIL E SUAS CAUSAS
Daniel Campos

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

jogadores, jogadores, pois isso que
vou dizer mais adiante, porém
isso não significa que os clubes
estejam bem financeiramente.

Vamos citar alguns exemplos
Flamengo tem uma média salarial
de 1,5 Milhão por jogador e tem
uma dívida de aproximadamente
300 milhões, o Atlético MG, por
exemplo, que tem o atacante Hulk
como principal estrela tem apro-
ximadamente 1,57 Bilhão, minha
gente é isso mesmo, Clubes como
Corinthians, Palmeiras, Botafo-
go, Vasco que já caiu no campeo-
nato brasileiro pelo menos umas
4 vezes, São Paulo todos da série
A é de 600 milhões para cima
isso é muito dinheiro juros sobre
juros, mas você pega e me diz,
mas porque esses clubes devem
tanto? É nisso que está o posto-
chave da situação que o leitor e
sei que vai concordar comigo.

Tudo começa nas mãos dos
dirigentes que são tudo irrespon-
sáveis em fazer contratos absur-
dos e a conta chega e o mandato
dele acaba, mas o clube fica com a
bucha ou alguém esqueceu que o
Daniel Alves está preso e receben-
do 400 mil do São Paulo, por exem-
plo, então tudo começa pela irres-
ponsabilidade dos dirigentes e
como exemplo é recentemente o
Santos ser rebaixado de forma iné-
dita no Campeonato brasileiro.
Mas o ponto principal que eu que-
ro chegar, ponto em que acarreta
muito nas dívidas é que o futebol
se tornou muito caro, pois os jo-
gadores de futebol estão ganhan-
do muito dinheiro, e digo em
modo geral tanto nas grandes vi-
trines quanto nas equipes do in-
terior tem muito pé de rato jogan-
do profissionalmente e ganhan-
do muito dinheiro, que me des-
culpe, mas no XV mesmo tem jo-
gador pé de rato que ganha 10
mil reais me desculpa, mas eu
acho muito dinheiro, porque quem
é formado e exerce sua profissão
não ganha isso e para o clube
como XV, por exemplo, é muito
difícil pagar tem jogador que vai
disputar a série A2 do Paulistão
que vai ganhar 30 mil e detalhe jo-
gador com 35 anos e tem muito
médico que investiu na carreira e
não ganha isso, e agora voltando
aos grandes centros tem muito pe-
reba que ganha 100 mil reais gente.

No Corinthians tem um joga-
dor que é da base e foi profissio-

nalizado chama-se Wesley, ago-
ra recebe R$ 360 mil por mês.
Somando salários, CLT e direi-
tos de imagem, Wesley passa a
receber no Corinthians R$ 360 mil
por mês e ainda vai ganhar um
aumento na próxima temporada.

Agora eu pergunto alguém já
ouviu falar desse menino? É mui-
ta grana amigos e se o clube não
paga com certeza outro vai paga e
assim vai falindo os clubes. No São
Paulo mesmo Wellington Rato gen-
te ganha apenas 400 mil por mês e
o pior de tudo que se não paga os
caras eles vão cobrar em rede soci-
al em protesto e dane-se enfim clu-
be prometeu tem que pagar né.

Essa é nossa indignação, mui-
to jogador meia boca ganhando
muito dinheiro, na época do rei
Pele eles ganhavam muito pouco,
e, na verdade, ganharam mais di-
nheiro depois que pararam de jo-
gador do que quando jogavam, é
isso meus amigos, o futebol a pas-
sos largos do abismo são as dúvi-
das que só aumentam e aumen-
tam. Sabemos muito bem que aqui
no XV as coisas estão um pouco
difíceis como há tempos não se via,
é patrocínio que abaixa valor, é um
monte de gente torcendo para ven-
der os ovos de ouro no momento
que é o Beraldo e a gente estimula
por cima que a dívida do Xv beira
os 6 milhões, para quem se assus-
ta esse valor não chega nem nos
pés dos demais clubes do Brasil. O
Futebol é um esporte que rende
fortuna aos jogadores, jogadores,
pois isso que vou dizer mais adi-
ante, porém isso não significa que
os clubes estejam bem financeira-
mente. Vamos citar alguns exem-
plos Flamengo tem uma média
salarial de 1,5 Milhão por jogador
e tem uma dívida de aproximada-
mente 300 milhões, o Atlético MG,
por exemplo, que tem o atacante
Hulk como principal estrela tem
aproximadamente 1,57 Bilhão mi-
nha gente é isso mesmo, Clubes
como Corinthians, Palmeiras, Bo-
tafogo, Vasco que já caiu no cam-
peonato brasileiro pelo menos
umas 4 vezes, São Paulo todos da
série A é de 600 milhões para cima
isso é muito dinheiro juros sobre
juros, mas e você pega e me diz,
mas porque esses clubes devem
tanto?se e está o ponto-chave da
situação que o leitor acredito que
vai concordar comigo. Tudo come-
ça nas mãos dos dirigentes que são

tudo irresponsáveis em fazer con-
tratos absurdos e a conta chega e
o mandato dele acaba, mas o clu-
be fica com a bucha ou alguém es-
queceu que o Daniel Alves está pre-
so e recebendo 400 mil do São Pau-
lo, por exemplo, então tudo come-
ça pela irresponsabilidade dos di-
rigentes e seu exemplo foi recente-
mente o Santos ser rebaixado de
forma inédita no Campeonato bra-
sileiro. Mas o ponto principal que
eu quero chegar, ponto em que
acarreta muito nas dívidas é que o
futebol se tornou muito caro, pois
os jogadores de futebol estão ga-
nhando muito dinheiro, e digo em
modo geral tanto nas grandes vi-
trines quanto nas equipes do inte-
rior tem muito pé de rato jogando
profissionalmente e ganhando
muito dinheiro, que me desculpe,
mas no XV mesmo tem jogador pé
de rato que ganha 10 mil reais me
desculpa, mas eu acho muito di-
nheiro, porque quem é formado e
exerce sua profissão não ganha isso
e para o clube como XV, por exem-
plo, é muito difícil pagar tem joga-
dor que vai disputar a série A2 do
Paulistão que vai ganhar 30 mil e
detalhe jogador com 35 anos e tem
muito médico que investiu na car-
reira e não ganha isso, e agora
voltando aos grandes centro tem
muito pereba que ganha 100 mil
reais, gente. No Corinthians tem
um jogador que é da base e foi pro-
fissionalizado chama-se Wesley,
agora recebe R$ 360 mil por mês.
Somando salários, CLT e direitos
de imagem, Wesley passa a rece-
ber no Corinthians R$ 360 mil por
mês e ainda vai ganhar um au-
mento na próxima temporada.
Agora eu pergunto alguém já ou-
viu falar desse menino? É muita
grana amigos e se o clube não paga
com certeza outro vai paga e as-
sim vai falindo os clubes. No São
Paulo mesmo Wellington Rato
gente ganha apenas 400 mil por
mês e o pior de tudo que se não
paga os caras eles vão cobrar em
rede social em protesto e dane-se
enfim clube prometeu tem que pa-
gar né Essa é nossa indignação,
muito jogador meia boca ganhan-
do muito dinheiro, na época do
rei Pele eles ganhavam muito
pouco, e, na verdade, ganharam
mais dinheiro depois que pararam
de jogador do que quando joga-
vam, é isso meus amigos, o fute-
bol a passos largos do abismo.
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PROSA

SAPATINHO NA JANELA
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

Todo ano, nesta época
natalina, a porção menina
que mora em mim se agita.
Se eu lhe der chance, sai por
aí rodopiando, a cantar e
dançar, vai logo colocando o
sapatinho na janela e fica an-
siosa patrulhando o céu ren-
dilhado de estrelas, tentan-
do ouvir os guizos das renas
do trenó de Papai Noel. Quer
enfeitar tudo e iluminar a
noite com luzinhas coloridas.
Corre velar o Jesus Cristinho
na manjedoura e se põe a
acariciar os alvos carneiri-
nhos do presépio. Só o que
pede é ver todo mundo feliz.

Mas a porção adulta, que
também mora em mim, desen-
cantada com a vida, tenta a
todo custo conter a outra e
fica a remoer mágoas, rumi-
nar rancores, a curtir triste-
zas e a lembrar dos entes que-
ridos que já partiram. E só anseia por paz, tão procurada, tão almejada.

Desde que empreendi a dolorosa travessia que leva a infância ao
mundo adulto, permanece esse eterno conflito dentro de mim: a par-
cela menina que se extasia diante da beleza e magia do Natal e quer
aflorar sem culpas, e a parte adulta, contida, decepcionada, cheia de
cicatrizes, que perdeu o encantamento e tem medo de ser feliz...

VERSO

TENTATIVA
 Antonio Carlos Fusatto Antonio Carlos Fusatto Antonio Carlos Fusatto Antonio Carlos Fusatto Antonio Carlos Fusatto

Os pensamentos vagueiam,
buscando a forma poética.
Rimas incertas titubeiam,
turbilhão fora de ética.

Surgem do fundo, do meio,
Frases, sem forma e estética.

esboço nos lábios, enleio,
de calma quase patética.

Mão trêmula toma a caneta,
e as palavras se completam,
as que afloram dentro em mim.

Frases soltas ao acaso,
tentando contar um caso.

Um pobre soneto, enfim!

PARADOXOS
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

Manhã quente,
Na pele o sol queimava,
Mas a Dama da Noite,

Insistente,
O seu perfume exalava.

Tarde luminosa,
O sol ainda luzia,

Enquanto a lua, ardilosa,
Vinha espiar o dia

Tempo de espera...Tempo de espera...Tempo de espera...Tempo de espera...Tempo de espera...

Natal vem
chegando...
preparemos

nossos
corações

para receber
o Menino

Jesus

ENTORPECIDA
 Bianca Rosenthal Bianca Rosenthal Bianca Rosenthal Bianca Rosenthal Bianca Rosenthal

Aura segurava um cálice de vinho na mão. Quase não tinha bebido,
apenas degustava. Mas, estava inebriada de paixão. E sorrindo pela casa
caminhava.

Tudo aconteceu tão rápido. Logo ela que não acreditava mais no
amor.  Sofreu muito com aquele sujeito que a subjugava psicologicamen-
te. Dizia que não sabia trabalhar, não gostava de sua comida, que precisa-
va emagrecer e ficar mais bonita.

O interessante é que ela tinha formação em química e biologia,
mestrado em saúde, sendo muito competente em seu trabalho num fa-
moso laboratório que desenvolvia vacinas. De altura e peso medianos,
pele morena, lindos olhos verdes e cabelos castanhos. Sempre teve um
charme especial que foi se apagando quando conheceu aquele homem.
Ele procurava diminui-la. Nunca a aplaudia. Não era violento fisicamen-
te, mas abalou de forma bruta a sua mente.

Ao caminhar pela casa divagava. Jogou fora os retratos antigos que a
atormentava. Recordou das noites que derramou uma cachoeira de lágrimas.

Depois de sofrer com o insolente, dispensou-o e rendeu-se ao amor
novamente.

Promoveu um autodiálogo colocando as cartas na mesa e disse baixi-
nho para si mesma: o tempo pode sim curar as feridas e da dor pode
nascer flores mais bonitas.

E não era efeito da bebida, ainda que o vinho pudesse ser maravilho-
so. Percebeu-se com elevada autoestima. Assentiu e decidiu: merecia ter
de volta o sorriso no rosto. Valorizar e ser valorizada. Antes de mais
ninguém e mais nada, por si mesma ser amada.

Comemorou o amor que resgatou pela pessoa que jamais poderia
abandonar. Levantou a taça de vinho e brindou a Aura!

ooOoo

ENAMORADA DE MIM
Elda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra Silveira

Hoje preciso ser poeta
Inserida neste dia invernal

Sinto-me só!
Quero isolar-me,

O encanto acabou dentro de mim!

Até parece loucura mas...
Eu gosto assim.

Entendendo que sou una,
Mix  com a natureza
Desse belo jardim.

Sou uma rosa, um cravo
Uma petúnia, até um jasmim?

Sou a terra, a grama orvalhada
A água que asperge

Em cima de mim.

Quero ser a esperança
Sem nexo,

Do cotidiano sem culpa
De todo amor só pra mim.

A natureza dá a cada época e estação algumasA natureza dá a cada época e estação algumasA natureza dá a cada época e estação algumasA natureza dá a cada época e estação algumasA natureza dá a cada época e estação algumas
belezas peculiares; e da manhã até a noite,belezas peculiares; e da manhã até a noite,belezas peculiares; e da manhã até a noite,belezas peculiares; e da manhã até a noite,belezas peculiares; e da manhã até a noite,

como do berço ao túmulo, nada mais é que umcomo do berço ao túmulo, nada mais é que umcomo do berço ao túmulo, nada mais é que umcomo do berço ao túmulo, nada mais é que umcomo do berço ao túmulo, nada mais é que um
sucessão de mudanças tão gentis e suaves quesucessão de mudanças tão gentis e suaves quesucessão de mudanças tão gentis e suaves quesucessão de mudanças tão gentis e suaves quesucessão de mudanças tão gentis e suaves que

quase não conseguimos perceber os seusquase não conseguimos perceber os seusquase não conseguimos perceber os seusquase não conseguimos perceber os seusquase não conseguimos perceber os seus
progressos.progressos.progressos.progressos.progressos.

Charles DickensCharles DickensCharles DickensCharles DickensCharles Dickens

PALAVRA DO ESCRITOR:

Uma canção de Na-
tal - Tatiana Belinky
Esta história foi pu-
blicada pela primei-
ra vez , na Inglaterra,
no ano de 1843, por
Charles Dickens, e
aqui temos uma ver-
são recontada por Ta-
tiana Belinky.
Conta a história do
Sr. Scrooge, um su-
jeito muito rico, que
não se preocupava
com as pessoas que
o cercavam. Confor-
mado com a própria
solidão, só se conten-
tava com o acúmulo
de dinheiro, se recu-
sando a qualquer
gesto de solidariedade. Eis que então, na noite de Natal, recebe a visita de
três espíritos natalinos que o levam a viajar para o passado, o presente e
o futuro, confrontando-o com o resultado de suas ações, e depois disso
tudo pode mudar. Recomendamos! Faixa etária: 06 a 08 anos
Encontramos essa história contada em: https://youtu.be/
p40cL2TDaJc?si=syh1WZAcevlFyWm4

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

Charles John Hu-
ffam Dickens
(Portsmouth, 7
de fevereiro de
1812 - Higham,
9 de junho de
1870) foi o mais
popular dos ro-
mancistas ingle-
ses da era vitori-
ana. No início de
sua atividade li-
terária também
adotou o apelido
Boz. As suas
obras gozaram
de uma populari-
dade sem prece-
dentes ainda du-
rante a sua vida
e, durante o sé-
culo XX, críticos
e académicos re-
conheceram-no
como um génio
literário. Os seus

romances e contos são extensamente lidos ainda nos dias de hoje.
No dia 2 de Abril de 1836 (três dias depois da publicação do primeiro
fascículo de "Pickwick"), casou-se com Catherine Hogarth, com quem
teve dez filhos.
 Em 1843, publicava o seu mais famoso livro de Natal, "A Christmas
Carol" ("Canção de Natal"), ao qual se seguiriam outros, com a mesma
temática, como "The Chimes" (1844), que escreveu em Génova na sua
primeira grande viagem ao estrangeiro (se descontarmos a breve incur-
são aos Estados Unidos). Em 1845, "The Cricket on the Hearth" ("O Grilo
da lareira") torna-se também um dos seus maiores sucessos.

NOTÍCIAS
É hoje!
A Confraternização de Natal dos grupos literários de Piracicaba, às15h,
na Biblioteca Municipal.
Leve um prato de doce ou salgado, violão, poesias para ler e muitos
abraços para dar!
Não esqueçam do presente do Amigo Secreto para sortear na hora.

ooOoo
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Até o fim do ano, São Pedro terá
mais quatro áreas de lazer e esporte
Com o Governo do Estado, a administração municipal entregará campo de futebol society e quadra de basquete 3x3, com arquibancada e luz de LED

O município de São Pedro vai
ganhar, até o fim do mês, uma nova
infraestrutura que fortalecerá
ainda mais a vocação e a tradi-
ção da cidade como centro es-
portivo regional. Graças a um
convênio com o Governo de São
Paulo, por meio da Secretaria
Estadual de Esportes, será cons-

truída uma arena esportiva,
com um novo campo de futebol
society e uma quadra de basque-
te 3x3, equipados com iluminação
de LED e arquibancada. E ainda
há mais duas obras progra-
madas: a construção de um
skate park e de uma piscina
semiolímpica aquecida. A5

Divulgação

VIVA LEITE
Prefeito Thiago Silva e se-
cretário estadual Gilberto
Nascimento Filho, em So-
rocaba, assinando renova-
ção de convênio. A11

VEÍCULO ELÉTRICO
 Uso do veículo elétrico re-
presenta grande ganho
ambiental e vai cuidar
dos reciclados no Muni-
cípio de São Paulo. A3

Divulgação/Prefeitura Divulgação

Prefeitura abre concurso público para 10 GCMs
A Prefeitura de São Pedro vai

realizar concurso público para a
contratação de 10 GCMs (Guardas
Civis Municipais).  Uma das vagas
será exclusiva para o sexo femini-
no. As inscrições podem ser feitas
de 20 de dezembro a 7 de janeiro,
exclusivamente pela internet, na
página da empresa responsável

pelo concurso (planexcon.com.br )
e custam R$ 40. Os candidatos ins-
critos vão realizar prova objetiva,
com questões de múltipla escolha;
teste de aptidão física, aplicado aos
30 candidatos com melhor classi-
ficação na prova objetiva, avalia-
ção psicológica, pesquisa social,
aferição de saúde e curso intensivo

de formação específica .
DOCUMENTOS - Para se

candidatar é preciso ter ensino
médio completo, CNH categoria
AB, ser brasileiro nato ou natu-
ralizado, estar com direitos po-
líticos e obrigações eleitorais em
dia, quando do sexo masculino
estar em dia com as obrigações

milites,  possuir 18 anos com-
pletos, entre outras exigências.
O edital completo pode ser conferi-
do no site da Prefeitura de São Pedro
https://www.saopedro.sp.gov.br/
editais/edital_completo_gcm_15121637.pdf
ou na pagina da empresa res-
ponsável a partir do dia 16 de
dezembro.
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preocupam com o pra-
zer se este proporcio-
nar lucro. Visam ao
trabalho, ao dever. E,
portanto, às proibi-
ções, ao legalismo.

Convivi com pa-
rentes ativistas no
jogo-do-bicho: ban-
queiro, gerente de ban-
ca, vendedor. E apos-
tadores, quase todos
eles viciados. Por essa

verdadeira loucura, lembro-me de
que, em minha casa, dona Fina e
minha mãe logo se perguntavam
com o que uma e outra, à noite,
haviam sonhado. Pois o sonho é
um dos referenciais para se fazer
a aposta. E cada animal era vin-
culado àquilo com que se sonha-
va. Ou ao contrário: sonhar com
algo sempre havia um bicho para
explicar.

O mais famoso - àquela épo-
ca - era o veado, número 24. Ora,
se se sonhasse com alguém ou
algo efeminado, era quase certo
que iria dar o veado no fim da

tarde. As interpretações e os vín-
culos entre sonho e bichos eram
admiráveis. O cavalo, por exem-
plo, punha-se como um dos favo-
ritos nas interpretações que se
faziam. Se sonhava com alguma
herança, jogava-se no cavalo. E
as possibilidades eram diversas:
sonhar com cavalo preto, sorte no
jogo; com cavalo gordo, riqueza;
cavalo morto, morte de parente.

Um dos bichos também mui-
to considerado era o porco. So-
nhou com briga em família? Jo-
gue no porco. Matar porco, fartu-
ra; sonhar com porcos no chiquei-
ro, saúde. E o difamado urubu,
que chamamos de corvo? Sonhar
com corvo negro era esperar por
luto na família. Mas, fosse bran-
co o bichinho, o sonho previa
casamento. Quanto à coruja,
azar na certa.  Uma festa, pois,
do cotidiano. Mas - ai de mim!
- no bicho nunca joguei. Sem-
pre apostei em gente. E acertei
apenas algumas vezes.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Éóbvio não ter, o escri-
ba, nada  a ver com
isso. Mas nem todo o
óbvio é verdadeiro. Es-
crever, pois, que nada
tenho em relação ao
jogo-do-bicho seria
mentira descarada.
Era uma festa nacio-
nal. E implicava análi-
ses, interpretações,
questões fenomenológicas. À épo-
ca, os sonhos - tanto os dormindo
quanto em vigília - eram impor-
tantes. Para desvendá-los, consul-
tavam-se curandeiros, pais-de-
santo, benzedeiras. Lembremo-nos
das riquezas que Freud, Jung e
tantos outros descobriam nos so-
nhos alheios. Não sei se entendi-
am os seus próprios.

Havia, como sempre, os cha-
tos desejando fossem para o in-
ferno os jogadores. Mas fingiam
ignorar a formidável massa hu-
mana que "jogava no bicho". Proi-
bi-lo foi um puritanismo também
formidável de Getúlio Vargas, o
ditador de plantão. Ele, conside-
rado o "Pai dos Pobres", foi o "des-
mancha prazeres" dos mais hu-
mildes. Mais do que falso mora-
lismo, foi - no entender de muitos
- uma desumanidade. Pois rou-
bou, ao brasileiro, o seu direito ao
sonho, à esperança, às ilusões.
Para enfrentar a cruel realidade
do cotidiano, sonhar é preciso.

Aliás, todo moralismo é auto-
ritário, pretensão de - sem funda-
mentá-las - impor, à sociedade,
convicções próprias para interpre-
tar a realidade. A condenação ao
jogo é própria dessa verdadeira
doutrina moralista. Pois o jogo faz
parte da condição humana. Viver
é jogar. Algo, pois, que se justifica
por si mesmo, independendo do
resultado que virá. E não há como
esquecer que filósofos antigos -
como o fez Aristóteles - comparou
o caráter do jogo ao da felicidade e
à virtude. Que estas se justificam
também por si mesmas, não sen-
do necessárias, com sentido de
dever, como o trabalho.

Estudar a natureza do jogo,
refletir sobre a sua função até
mesmo biológica e estética sobre
o ser humano - eis uma aventura
desafiadora.  Enfim, a finalidade
do jogo - qualquer jogo - é o pra-
zer. E como disso duvidar ao se
ver e apreciar os chamados jogos
infantis? Mas sociedades materi-
alistas, de desempenho, apenas se

Festa do jogo-do-bicho

Sempre aposteiSempre aposteiSempre aposteiSempre aposteiSempre apostei
em gente. Eem gente. Eem gente. Eem gente. Eem gente. E
acertei apenasacertei apenasacertei apenasacertei apenasacertei apenas
algumas vezes.algumas vezes.algumas vezes.algumas vezes.algumas vezes.

O ano inteiro, estamos
sempre na luta

Professora Bebel

Para professores,
estudantes, pais, traba-
lhadores, lideranças
populares e todos os que
lutam por educação pública
de qualidade e pelos direi-
tos da população, o ano
termina com luta, como
sempre. Em janeiro de
2023 tivemos a imensa
alegria de termos o nosso
querido presidente Lula de volta ao
Palácio do Planalto, mas também vi-
vemos a frustração de ver tomar posse
como governador do Estado de São
Paulo o bolsonarista Tarcísio de Frei-
tas, porque a maioria do eleitorado paulis-
ta não entendeu a importância de ter-
mos o professor Fernando Haddad à
frente do Governo do Estado.

Todos nós já estamos pagan-
do o preço dessa escolha. Enquan-
to o presidente Lula reafirma a edu-
cação como prioridade, ao lado do
meio-ambiente, moradia, salário,
emprego, direitos trabalhistas e
sociais, entre outros pontos impor-
tantes, Tarcísio de Freitas e seu se-
cretário da Educação, Renato Fe-
der, tomaram muitas medidas con-
tra a principal política pública para
assegurar o futuro dos brasileiros
e da nação. Não fosse a nossa re-
sistência, da APEOESP, das enti-
dades estudantis, dos movimentos
sociais e também a atuação do nos-
so mandato popular, a situação da
educação pública no nosso estado
poderia estar ainda pior.

Fechamos o ano com a recusa
da Secretaria da Educação em prorro-
gar contratos de mais de 40 mil profes-
sores temporários (categoria O), mas
conseguimos evitar um problema ain-
da mais terrível, que seria o desli-
gamento de 61 professores tempo-
rários cujo contrato está plenamen-
te em vigor. Era isso que pretendia
fazer a SEDUC. Seriam mais de 100
professores desempregados, que
teriam que cumprir quarentena
para retornarem à rede.

No final, graças a gestões que
fizemos junto ao governo, todos os
professores da categoria O partici-
pam da atribuição de aulas inicial
e têm chances de iniciar o ano leti-
vo ministrando suas aulas. Tive-
mos também a grande vitória de,
finalmente, ser alterada a Lei Com-
plementar 1374/2022, passando as
Atividades Pedagógicas Diversifi-
cadas (espaço de tempo para leitura,
formulação e correção de provas e
trabalhos e outras atividades) a se-
rem cumpridas em local de livre es-
colha e não obrigatoriamente dentro
da escola. O professor que se atrasa
alguns minutos também deixa de

TTTTTodos nós jáodos nós jáodos nós jáodos nós jáodos nós já
estamos pagandoestamos pagandoestamos pagandoestamos pagandoestamos pagando
o preço dessao preço dessao preço dessao preço dessao preço dessa
escolhaescolhaescolhaescolhaescolha

ter descontado o dia in-
teiro de trabalho, mas
apenas o atraso. Ante-
riormente, havíamos
conseguido vencer a ba-
talha para evitar que
a educação pública
paulista ficasse fora
do Plano Nacional do
Livro Didático, assim
como, pontualmente,
evitamos que outras me-
didas prejudiciais fos-

sem implementadas.
No entanto, a grande ameaça

ainda paira no ar: o governo de
Tarcísio de Freitas quer cortar R$
10 bilhões da educação, ou seja,
reduzir de 30% para 25% a dota-
ção orçamentária para o setor.

Consegui, com apoio de professo-
res, pais e estudantes, adiar essa
discussão para o próximo ano na
ALESP, mas precisamos da ajuda
de toda a sociedade para que a PEC
9/2023 não seja aprovada. Procu-
re as subsedes da APEOESP para
assinar nossa PEC de iniciativa
popular para manter a dotação de
30% para a Educação. Ajude a co-
letar mais assinaturas. Precisamos
de 300 adesões de eleitores para
que a proposta possa tramitar.

A cada dia, assistimos o presi-
dente Lula correr mundo e realizar
uma série de atividades para promo-
ver o desenvolvimento do país e for-
talecer os serviços públicos. Em São
Paulo, Tarcísio promove a privatiza-
ção da SABESP, com a promessa de
reduzir as tarifas e ampliar o sanea-
mento básico. Apenas uma semana
após a ALESP - em sessão tumultua-
da e proibição da presença do público
- autorizar a privatização, o governa-
dor anuncia aumento de tarifas!

Teremos muita luta no ano
que se aproxima, entre elas uma
que é prioritária para mim: temos
que conquistar corações e mentes
no Governo Federal, a começar pelo
presidente Lula, para que Piracica-
ba tenha uma universidade fede-
ral no desativado campus Taqua-
ral da Unimep. Estou de corpo e
alma nessa luta em prol da nossa
juventude e do desenvolvimento de
Piracicaba e região. Posso contar
com o seu apoio?

Professora Bebel, depu-
tada estadual e segunda
presidenta da Apeoesp

Por isso, nessePor isso, nessePor isso, nessePor isso, nessePor isso, nesse
tempo de espera,tempo de espera,tempo de espera,tempo de espera,tempo de espera,
vamos repetirovamos repetirovamos repetirovamos repetirovamos repetiro
"Vinde salvar-nos,"Vinde salvar-nos,"Vinde salvar-nos,"Vinde salvar-nos,"Vinde salvar-nos,
Senhor nossoSenhor nossoSenhor nossoSenhor nossoSenhor nosso
Deus!"Deus!"Deus!"Deus!"Deus!"

Nossa Senhora do Ó
Entramos no Tem-

po do Ad-vento, isto é,
da preparação para a
chegada do Menino Je-
sus. Vivemos na expeta-
tiva deste milagre espan-
toso de Deus se fazer ho-
mem, de nascer de uma
mulher.

Hoje as pessoas
têm dificuldade em
crer em milagres, mas
esquecem que as três religiões mo-
noteístas giram em torno da vin-
da do Messias - do Mádi, no isla-
mismo -, portanto da vinda de Cris-
to, Khristós, em grego. O que é uma
cura miraculosa diante da transfor-
mação da onipotência em fragilida-
de, da imortalidade em morte, do
sublime em sacrifício?

Na minha infância esses dias
eram marcados pela construção
do presépio, que iniciava um tem-
po de esperança, a esperança que
uma criança tem em dias especi-
ais. Hoje nossa esperança se
transforma em ansiedade imedi-
ata pela paz, pela vitória do Amor
sobre a guerra, a destruição, as
doenças. Mas seu significado
profundo é a radical transforma-

ção de um mundo per-
dido, finito com a mor-
te, naquele descrito no
fim do Credo: o da res-
surreição da carne e da
vida eterna.

É o tempo do Ó. Ó
das antífonas que se-
rão cantadas na últi-
ma semana antes do
Natal, e que começam
com a saudação - Ó

Sapientia, Ó Adonai, Ó Radix Jes-
se, Ó Clavis David, Ó Oriens, Ó Rex
Gentium, Ó Emmanuel - a Cristo,
e terminam com a súplica - Veni,
Vinde - pela salvação, por Sua sal-
vação. Essa interjeição está em seu
lugar mais adequado quando usa-
do como vocativo para Nossa Se-
nhora, Nossa Senhora do Ó, Nos-
sa Senhora da Expectação, o Ó de-
senhado por seu ventre pleno de
salvação, do Menino Jesus. É uma
devoção antiga, saiu de moda com
a (feliz) queda dos riscos da ma-
ternidade, mas em que a grande-
za da figura materna se realiza em
plenitude, saudada primeiro por
Isabel quando da Visitação com
as palavras que repetimos na Ave
Maria: "Bendita és tu entre as mu-

lheres e bendito é o fruto do vosso
ventre!"

É curiosa a história dessa
evocação. No Décimo Concílio de
Toledo, em 616, se decidiu que a Anun-
ciação seria comemorada a 18 de de-
zembro e, pouco depois, Santo Idel-
fonso determinou que a festa se cha-
masse da Expectação do Parto da Be-
atíssima Virgem Maria. Daí a evoca-
ção da Senhora da Expectação como
do Ó; mas, como é o dia em que come-
çam as "Antífonas do Ó", "do Ó" fi-
cou no imaginário popular português
e assim foi trazido para Olinda por
Duarte Coelho. Mas o Padre Vieira
explicava a interpretação popular: "O
título da Festa é a Expectação do
parto, e desejos da mesma Senho-
ra debaixo do nome do Ó. E por-
que o O é um círculo, e o ventre
virginal outro círculo, o que pre-
tendo mostrar em um, e outro é

que assim como o círculo do ven-
tre virginal na conceição do Ver-
bo foi um O, que compreendeu o
imenso, assim o O dos desejos
da Senhora na Expectação do
parto foi outro imenso círculo,
que compreendeu o Eterno."

Vieira usa a explicação que
tira de Hermes Trimegisto, como
Montaigne: "Imensidade é uma
extensão sem limite, cujo centro
está em toda parte, e a circunfe-
rência em nenhuma parte." A
mente geométrica de Pascal bus-
ca em Santo Agostinho a palavra
"círculo". O essencial é o vislum-
bre da dimensão, impossível de
ser compreendida pelo ser huma-
no, do milagre que é a presença
de Deus como Menino frágil, nas-
cido entre as palhas de um presé-
pio - isto é, um abrigo de ani-
mais -, entre pobres, adorado por
pastores sob o Gloria dos anjos.

Por isso, nesse tempo de es-
pera, vamos repetir o "Vinde sal-
var-nos, Senhor nosso Deus!"

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

Vultos esquecidos e desabafos
A leitura de umA leitura de umA leitura de umA leitura de umA leitura de um
livro publicado hálivro publicado hálivro publicado hálivro publicado hálivro publicado há
quase um séculoquase um séculoquase um séculoquase um séculoquase um século
reproduz algoreproduz algoreproduz algoreproduz algoreproduz algo
que poderia seque poderia seque poderia seque poderia seque poderia se
aplicar aosaplicar aosaplicar aosaplicar aosaplicar aos
nossos diasnossos diasnossos diasnossos diasnossos dias

José Renato Nalini

Recordar pessoas que
devem ser  lembradas,
seja qual for o moti-
vo, foi algo mais cul-
tivado em tempos
idos, do que hoje. Não
havia internet, não
havia redes sociais,
não havia esta requi-
sição imensa e a volú-
pia da celeridade.
Tudo para ontem, todas as ho-
ras do dia tomadas por compro-
missos, chamadas, whatsApps e
e-mails.

Aureliano Leite, paulista que
integrou a nossa Academia de Le-
tras, escreveu "Retratos a Pena -
Galeria de homens de minha ad-
miração", que dedicou à Faculda-
de de Direito de São Paulo, "o
maior laboratório de homens que
tem tido e há-de-ter o Brasil".

Começa com João Pedro da
Veiga Filho, da família dos se-
nadores Evaristos Ferreira da
Veiga. O senador do primeiro
império, foi o autor do Hino da
Independência. O segundo, elei-
to por Minas, foi quem denun-
ciou ao país, em 1864, a chacina
contra os brasileiros no Uruguai,
levado a efeito pelos "blancos".

Este Veiga Filho, que descen-
dia deles, tinha escritório de advo-
cacia, era lente da Academia de Di-
reito. Com ele, Aureliano Leite faria
exame de História Universal e His-
tória do Brasil. E não sabia nada!

Foi à procura do Mestre e,
contando suas infelicidades,
conseguiu dele que indicasse
dois pontos que cairiam na pro-
va. Assim conseguiu ingressar
no Largo de São Francisco.

O segundo perfil é
o de Pedro Lessa. Este
professor havia briga-
do com o governo Ro-
drigues Alves e, para es-
picaçá-lo, resolveu apro-
var com distinção todos
os primeiranistas.

Era o professor de
Filosofia do Direito,
erudito e severo. Aure-
liano Leite divagava
durante a aula, pois

não conseguia apreender a trans-
cendência do Mestre. Não soube
responder o que era imperativo ca-
tegórico. Passou a estudar com
afinco. Foi aprovado. Tornou-se
amigo do ex-aluno. Tal a admira-
ção de Aureliano pelo professor,
que Pedro Lessa poderia ser sinte-
tizado com algumas palavras:
"Probidade, talento, cultura, bra-
silianidade, diligência". Aurelia-
no explica que o certo é "brasilia-
nidade", pois "brasilidade" seria
como se se pudesse dizer "itali-
dade", lição de José Feliciano,
outro fundador da Academia
Paulista de Letras hoje olvidado.

Pedro Lessa foi para o Supre-
mo Tribunal Federal e para a Aca-
demia Brasileira de Letras. Ficou
decepcionado com a supressão de
sua cadeira na São Francisco. So-
freu também o golpe da Lei Orgâ-
nica de 5 de abril de 1911, obra do
ministro Rivadávia Correa. Mas
não se conteve e desabafou. Em
seus "Estudos de Filosofia do Di-
reito", publicados em 1912, escre-
veu: "O que imprime, o que pode
imprimir aos estudos jurídicos um
cunho científico, é a filosofia do
direito. Sem ela, a tarefa do juris-
ta se reduz a um esforço inferior
para interpretar e aplicar precei-

tos, de cujo verdadeiro e profun-
do sentido não lhe é dado compe-
netrar-se. Não pode haver sem ela
compreensão e amor da justiça,
nem legisladores que elaborem
sábias leis, juízes consagrados ao
culto inteligente e sincero do di-
reito, administradores realmente
empenhados em bem lhe execu-
tar as prescrições, advogados que
sobreponham o egoístico interes-
se do exercício da profissão à ele-
vada utilidade, ou melhor, à ne-
cessidade superior da conserva-
ção e do progresso da sociedade
pela exata observância das leis.
Faltando o conhecimento dos
princípios de direito, fica este
sendo mera arte, cujos preceitos
facilmente se desvirtuam na prá-
tica, aplicando-se ao talante das
conveniências individuais".

E continuou o Mestre Pedro
Lessa: "Em nenhum país mais do
que no Brasil, se acentua a neces-
sidade de atrair a atenção dos que
lidam com o direito, constituído e
constituendo, para os princípios,
para as verdades gerais, para as
leis fundamentais, que constituem
o supedâneo do direito, que lhe
explicam a razão de ser, revelam o
quid constante, permanente, inva-
riável, que se nota em meio das
transformações das normas jurí-
dicas e infundem a convicção da

necessidade absoluta da justiça.
Provavelmente, entre outras ra-
zões, por sermos uma nação ain-
da jovem, muito raros são os espí-
ritos que se ocupam com as teori-
as gerais do direito, tão desdenha-
das pelas inteligências frívolas,
que, sob color de só cuidarem de
assuntos práticos, e confundindo
fantasias e estéreis abstrações com
as teorias hauridas na observação
dos fatos, e necessárias para fe-
cundar e iluminar a prática, ta-
cham de teóricos os que tentam
aprofundar a compreensão das
leis pelo estudo dos princípios".

Vai adiante Pedro Lessa e fala
da "profusão de leis, irrefletida-
mente feitas ao sabor dos interes-
ses individuais do momento e sem
o complexo estudo das necessida-
des sociais, em que deviam ter seus
únicos alicerces; uma jurisprudên-
cia notável pela instabilidade, e
que já mereceu de um dos mais
ilustres civilistas pátrios a censu-
ra candente, mas em parte justifi-
cada, de ser 'o produto do instin-
to, cego à mercê de influências aci-
dentais e passageiras"; e a profis-
são do advogado, em geral tão
prostituída, que dificilmente se
encontrarão, fora dela, mais per-
niciosos inimigos do direito".

A leitura de um livro pu-
blicado há quase um século re-
produz algo que poderia se
aplicar aos nossos dias. É para
nos fazer pensar. Evoluiu en-
tre nós o ensino do direito?

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretá-
rio-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

 "Perdemos a noção do tempo"
Mercúrio estaráMercúrio estaráMercúrio estaráMercúrio estaráMercúrio estará
no coração do Solno coração do Solno coração do Solno coração do Solno coração do Sol
anunciando oanunciando oanunciando oanunciando oanunciando o
solstício dosolstício dosolstício dosolstício dosolstício do
nosso verãonosso verãonosso verãonosso verãonosso verão

Aldo Nunes

No meu artigo da
semana passada escre-
vi quase no seu final:
"Estamos a poucos dias
para comemorarmos o
Natal, data máxima da
cristandade (25 de de-
zembro, último mês do
ano 2023) em todo
mundo. Acho que de-
vemos respeitar essa
comemoração, como também o 1º
dia do mês de janeiro de 2024. Para
isso quero aguardar a próxima sema-
na e não antecipar possíveis aconteci-
mentos que possam entravar essa
data festiva tão importante para
meus leitores. Especialmente para
nós que habitamos abaixo da linha
do equador celeste e não conhece-
mos o suficiente da sabedoria so-
bre a história humana".

Neste artigo de hoje, com base
nos artigos divulgados pelas TVs e
jornais tradicionais desta semana
que ora finda neste sábado (16/12/
2023), o conhecido "sabá" (o séti-
mo dia da semana que, segundo os
árabes, habitantes da Arábia, lá no
hemisfério Norte), que nos dicio-
nários respeitáveis da nossa língua
o definem também como: "dia de
descanso religioso entre os judeus
e os adeptos de algumas seitas pro-
testantes". Lembro que o Natal e o
Ano Novo, são duas datas come-
morativas que foram estabelecidas
por "convenção (costume admiti-
do nas relações sociais)" que, por
sua vez é aceita e praticada em todo
o mundo pelos seres humanos. Eu
como curioso sobre astrologia e as-
tronomia, sei muito bem a diferen-
ça entre tempo (como medida con-
vencional) e meteorologia (ciência
dos fenômenos atmosféricos que
estuda as causas das variações do
tempo e procura predizê-las). Con-
cordo mais com a astrologia que é

mais antiga e, portan-
to, mais vivenciada. O
poderio de Salomão, o
terceiro rei de Israel,
que foi internacional-
mente reverenciado
pela sua excepcional in-
teligência e senso de
justiça, que viveu lá por
volta do século X a.C. é
um exemplo de que des-
de os tempos remotos an-
teriores a Cristo, a astro-

logia já existia e os seus Magos, que já
dominavam as quatro estações cli-
máticas: primavera, verão, inver-
no e outono, para o plantio do solo
para boas colheitas e, antever os
anos de boas colheitas e estocan-
do-as, para que não faltassem nos
anos vindouros.

Hoje essas previsões devem ser
observadas pela Defesa Civil dos
nossos municípios que, para tal,
necessitam de gente capacitada e
pronta para atuarem nos casos de
emergências em benefício da popu-
lação municipal, especialmente nos
casos que digam respeito a segu-
rança contra eventos climatológi-
cos, de saúde e de socorro que pos-
sam afetar a população do seu
município, seja na área urbana ou
rural. Infelizmente não é o que está
acontecendo em nossa região. Bas-
ta andarmos pelos nossos municí-
pios e vamos constatar que naqueles
que não atingem mais de 50 mil habi-
tantes, o poder público municipal ain-
da não dispõe de sistemas de águas
e esgotos, de limpeza pública, de
escolas básicas e hospitais, sufici-
entes para atender sua população.

De há muito tempo, em meus
artigos, venho alertando os nossos
municípios lindeiros para uma pre-
ocupação com nossas águas potá-
veis, que se não forem bem protegi-
das e também estudadas, vamos
ficar sem água potável suficiente
para nos abastecer. A proliferação

de poços artesianos (aqueles em que
a água potável é buscada no lençol
subterrâneo e jorra naturalmente
para a superfície) sem necessidade
de bombas de sucção e, que preci-
sam de estudos especializados por
provocar erosões e afundamento
do subsolo sem que percebamos.
Daí, como exemplo: o que está
ocorrendo nas grandes cidades
e em especial em Maceió no es-
tado de Alagoas, onde a Defesa
Civil está trabalhando enormemen-
te para achar uma solução imedia-
ta para os habitantes dessa capital.
Infelizmente aqui para a nossa re-
gião, as minhas alertas nos meus
artigos não surtiram até então,
atenção necessária. Até quando te-
remos de aguardar, pelo menos,
uma manifestação das nossas au-
toridades municipais para confor-
to de seus habitantes?

Chamo a atenção, mais uma
vez, pela proliferação desses tipos
de poços ditos artesianos, que na
realidade não o são, pois aqui em
nossa região mais lindeira da nos-
sa Serra do Itaquerí (Itá = pedra,
rocha, penedo, rochedo. Por exten-
são, ferro, metal que era compara-
do à pedra e Quiri-quiri = nome do
gavião, usados pelos indígenas bra-
sileiros). Aclaro, ainda: nosso sopé
da Serra do Itaquerí, na geologia
foi um fundo de mar que posteri-
ormente foi soterrado há milhares
e milhares de anos, restando hoje
"cânions" (uma etimologia inglesa
aqui entronizada no nosso verná-
culo), o que nos força a pensar que
lá na Inglaterra ? acima da linha
do equador ?, seja ela igual ao nos-

so Brasil - abaixo da linha do equa-
dor. Ainda, aqui no Brasil estamos
muito atrasados nos conhecimen-
tos geológicos do nosso subsolo e,
perdendo nossos geólogos mais jo-
vens que estão se transferindo para
outros países por falta de apoio às
possibilidades de pesquisas junto a
outros povos, mais evoluídos na
geologia. As pessoas reagem de
acordo com às atitudes que tomam
em relação às outras pessoas e, essas
outras pessoas reagem da mesma for-
ma em relação elas. Procurem enten-
der essas pessoas! Elas somente estão
reagindo, segundo seus hábitos e cos-
tumes, esquecendo que todos temos
coração e não é possível que nele
não haja o verdadeiro amor.

Eu que muito me dedi-
quei e me dedico ao ramo hos-
pitalar e bem estar das pessoas, nele
muito aprendi in loco, desde os
meus 12 anos de idade, o bem que
nos faz ouvir das pessoas uma
palavra de conforto e agradeci-
mento: obrigado!

Realmente estamos passando
pela era da mudança. Estamos no
Terceiro Milênio e nós (os que já
passaram dos setenta anos) temos
que passar para as novas gerações
às experiências adquiridas pela
nossa vivência, afim de que elas
aprendam que muito ainda temos
que aprender com relação ao amor.

Até a próxima semana; o ve-
rão começa no dia 22 (sexta-feir) e
Mercúrio estará no coração do Sol
anunciando o solstício do nosso verão,
cujo dia solar aqui para nós é o mais
longo dia anual e propício para cuidar-
mos das nossas tarefas mais árduas e
trazendo senso de realidade.

______
Aldo Nunes, contabilista,
articulista de jornais, advo-
gado, Auditor Fiscal de Ren-
das do Governo do Estado de
São Paulo, aposentado. E-mail:
audusconsultoria@gmail.com
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Fim de semana em São Pedro
tem música, teatro e oficinas

CASAS E APARTAMENTOS
Apt. central : Térreo, de frente, 1 dormitório com armários,

01 suíte com sacada, w.c. social com box e gabinetes,
sala para 2 ambientes com pequena varanda, cozinha america-

na com armários, área de serviço, garagem, elevador, área de
lazer completa na cobertura. R$ 550.000,00  ( D)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de jantar, sala de tv e
sala para lanchar, ambas com magnifica vista, lavabo, cozinha,

área de serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte), w.c. social,
varandas, piscina, churrasqueira e quintal. R$ 590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm. (1 suíte), w.c.
social, sala, copa, cozinha, área de serviço, varanda, abrigo para
2 carros cobertos, área de churrasqueira. Parte Inferior: quarto,

banheiro, cozinha, lavanderia e piscina + quintal. R$ 510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros, sala  de
estar, copa, cozinha, abrigo (1) quarto e cozinha externos,

R$ 450.000,00 (M.E).

CASA JD.PORANGABA:  2 dorm. e 1 suíte) com armários ,
w.c. social,  sala para ambientes com varanda,  cozinha
americana, área de serviço, abrigo para 2 carros, amplo

quintal. R$ 550.000,00 (S.)

CASA NOVA PORANGABA: 3 dorm. (1 suite com vista
panorâmica), w.c. social, sala para 2 ambientes, cozinha ameri-

cana, área de serviço interna, área gourmet, pequeno quintal
(com opção de + 1 terreno murado), abrigo descoberto, plana,

sem escadas, excelente acabamento, energia solar.

CASA JD. PORANGABA: Abrigo para 2 carros, sala para 2
ambientes, 3 dorm. (1 suíte com sacada) ,  na parte inferior

1 cozinha grande, área de serviço e pequeno quintal. R$
520.000,00 (J. A.)

Casa jd. Porangaba: 2 dorm. (1 suíte com A/E), w.c. social,
sala de estar, varanda e sacada,  copa, cozinha, área de

serviço e quintal, abrigo para 3 carros. R$ 480.000,00 (M).

TERRENOS
Terreno Jd. California  –   274 m2 – R$ 120.000,00 (D)

Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$ 450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga – 410,00 m2 (aclive) – R$ 210.000,00 (W.R)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 – R$ 130.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 263 M2 (MURETA E CAL-

ÇADA)- R$ 130.000,00 (P.G)
TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 – ACLIVE – R

$ 120.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com excelente residên-

cia de 3 dorm. (1 suíte), todos com armários embutidos, w. c.
social, lavabo, sala de estar com lareira, sala de jantar, cozinha
com armários, varandas em L, piscina, quiosque com churras-
queira, play ground, campo de futebol, canil, horta,  casa para

caseiro e quarto de ferramentas. R$ 795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana –R$ 220.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:  5.000m2, casa semi nova com    2
dorm. ( 1 suíte com hidro massagem), w.c. social,  sala de estar,

copa, cozinha,  varandas,    churrasqueira, piscina, pomar,
galinheiro, lago com peixes, c. futebol, etc. R$ 680.000,0 ( M)

CHÁCARA FLORESTA ESCURA:  LOTES PLANOS,
LOCAL ALTO - 5.000M2 – R$ 200.000,00 – (v)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO SITE:
WWW.CELIOIMOVEIS.COM.BR

Público aproveitou a programação do Encanto de Natal para assistir
ao cortejo natalino, além das atrações teatrais e musicais e das oficinas
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Coleta em de São Pedro
vai ter triciclo elétrico

A programação do Encanto de
Natal, preparada pela Prefeitura de
São Pedro, Acisp (Associação Co-
mercial e Industrial de São Pe-
dro), Kidi+ e Eccus, promoveu
uma programação natalina que
agitou o último fim de semana
da cidade, com apresentações
musicais, de dança, teatro e ofi-
cinas de doces e de enfeites.

No sábado pela manhã, às 9h,
o cortejo natalino da banda do
município de Mombuca encantou
os pedestres, motoristas e comerci-
antes da Veríssimo Prado. Regido
pelo maestro Caio Augusto da Sil-
va e na cadência da caixa, eles ca-
minharam pela principal rua do
comércio da cidade tocando mar-
chas e músicas natalinas. Acom-
panhado o jovem naipe de metais,
com trombone, trompete e tuba, o
bailarino, o duende, a rena, o sol-
dadinho, a estrela, a maestrina e o
mestre, dançando e contagiando o
público com muita animação.

Às 15h, no Museu Gustavo
Teixeira, crianças de 3 a 10 anos
participaram de uma deliciosa
oficina de confecção de doces.
Nas palmas das mãos, elas en-
rolaram uma deliciosa massa à
base de leite condensado, com
cores natalinas, até deixá-la em
formato de uma pequena bola. Em
seguida, salpicando confeitos

verdes e vermelhos, finalizaram
os brigadeiros natalinos.

Às 21h, em frente ao mu-
seu, a companhia de teatro "Os
En(cantadores)" apresentaram ao
público o espetáculo "Anjo Atrapa-
lhado", uma parceria da Coor-
denadoria de Cultura com o Cir-
cuito Cult SP 2023, do governo
do Estado. No domingo, às 15h,
também no Museu Gustavo Teixei-
ra, as crianças, orientadas pela pe-
dagoga Fernanda Sousa, aprende-
ram técnicas de montagem de en-
feites de feltro para árvores de Na-
tal feitas do papel de lã.

"Utilizamos uma técnica mon-
tessoriana, com o objetivo de trei-
nar a coordenação motora e a cria-
tividade das crianças no artesana-
to. E esses enfeites são pendurados
na parede e, assim, as crianças po-
dem mudar da forma como quise-
rem", disse a pedagoga, que tam-
bém é pós-graduada em Neuroci-
ência da Educação e especialista em
cursos de Educação Especial.

Por conta da forte chuva, a
apresentação do Coral Munici-
pal Dorothéa Bená Ghirotti, que
aconteceria às 21h, em frente ao
Museu Gustavo Teixeira, teve
de ser cancelada.

Uma ampla programação está
pronta para o Encanto de Natal,
que vai até dia 6 de janeiro.

Outro cortejo pelo Encanto de Natal Cortejo natalino faz parte das atividades

Criança que participou da oficina de doces e enfeites
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Educação forma 25 alunos em curso
Já imaginou um game que tem

locais muito conhecidos da cidade
como o portal de entrada, a Biblio-
teca Gustavo Teixeira, totens de
turismo localizados na entrada,
ponto de ônibus e outros símbolos
característicos de São Pedro na tela
do computador?

Mais do que imaginar, os alu-
nos do curso de design de games
da Secretaria Municipal de Educa-
ção criaram e desenvolveram este
jogo. No encerramento das ativi-
dades do ano, na segunda-feira, 11,
os 25 alunos participantes e o pro-
fessor Jonas Onofre falaram da
experiência na solenidade que teve
a participação do prefeito Thiago
Silva, da secretária de Educação,
Samanta Bontorim , dos pais e dos
estudantes, todos da rede munici-
pal de ensino.

"Após a pandemia, a tecnolo-
gia ganhou uma importância ain-
da maior. As cidades que não esta-
vam preparadas sofreram as con-
sequências. São Pedro estava estru-
turada e vem, ao longo dos anos,
oferecendo oportunidades como
esta aos alunos", destacou o pre-
feito Thiago Silva.

Além das aulas de design de
games, oferecidas a 2 turmas uma
vez por semana  por um período de
2 horas cada, a Secretaria de Edu-
cação ofertou cursos gratuitos de
impressora 3D, aulas de robótica,
em parceria com o Sesi,  e faz uso
de lousas digitais, ferramenta que
permite o uso de tecnologia como
importante auxílio nas didáticas de
aprendizagem.

"Fico muito feliz em ver nos-
sos alunos aproveitando as opor-
tunidades que oferecemos nestes
cursos que acontecem no contra-
turno escolar. A proposta é desen-
volver o letramento digital. É im-
portante a proximidade com este
universo", pontuou a secretária de

Educação, Samanta Bontorim.
Professor com experiência na

área de tecnologia, Jonas Onofre
destacou o comprometimento e res-
ponsabilidade dos alunos . "Foram
desenvolvidos muitos conteúdos
diferentes. Em 8 meses, as ativida-
des focaram a prática e houve pou-
quíssimas desistências", afirmou.

Morador de São Pedro duran-
te 20 anos, Onofre disse também
estar feliz por voltar a cidade para
trazer conhecimento. "Não tem di-
nheiro que pague esta sensação".

Outro ponto destacado pelo
professor é a abrangência do
curso, que trabalha temas além do
design de games, como comunica-
ção interpessoal, trabalho em equi-
pe, proatividade, liderança, com-
prometimento e responsabilida-
de, pensamento crítico, resolução
de problemas, raciocínio lógico e
ferramentas renomadas no
mercado, entre outros.

No período do curso, os estu-
dantes desenvolveram mais de 150
objetos 3D, mais de 10 mapas de
ambientação e mais de 25 estrutu-
ras de programação. O fato de cri-
arem, no computador, objetos que
fazem parte do cotidiano, geram
um sentimento de pertencimento.

Além dos games, os alunos
desenvolveram um jogo de tabu-
leiro e fizeram maquetes do pro-
grama Planta Popular, projeto ofe-
recido pela Prefeitura de São Pe-
dro para construções de até 69.54
metros quadrados.

Nas aulas, eles usaram plata-
formas como Unreal Engine, Blen-
der e Gimp, algumas usadas na
produção dos mais populares ga-
mes, como o Fortnite e até na pro-
dução de cinema. O Brasil é o
segundo maior mercado de ga-
mes da América Latina e o de-
signer de games está na lista de
profissões bem remuneradas.

MODELAGEM EM ALTA
- A modelagem 3D, recurso que cria
ambientes com alto nível de reali-
dade, foi uma das ações preferidas
dos alunos que fizeram o curso. Tema
preferido de Clara Teixeira Marques,
de 10 anos, estudante da Emeb Joa-
quim Norberto de Toledo, a prática fez
a estudante pensar a continuar a
estudar o tema. "Achei interessan-
te para o meu futuro", disse.

Guilherme Bueno de Lima,
de 13 anos, aluno da Emeb Ab-
dala Rahal Farhat Neto, gostou
de modelar objetos da praça
Gustavo Teixeira. "Quero con-
tinuar, valeu muito", disse.

Aluno da Emeb Gustavo Tei-
xeira, Ricardo Vidotti, de 15 anos,
pensa até em seguir profissional-
mente na área de design de games.
"Quero fazer mais coisas para me
desenvolver nesta área", disse.

NA PRÁTICA - Na soleni-
dade de encerramento e entre-
ga dos certificados, o prefeito
Thiago Silva pode jogar e se diver-
tir com os projetos criados pelos es-
tudantes no decorrer do curso. Na
tela do computador, ele viu um
pedacinho de sua terra natal se
tornar o primeiro passo destes
jovens são-pedrenses rumo a
esse mercado promissor.

Estudantes receberam o certificado na Secretaria de Educação

O aluno Guilherme Lima e o professor Jonas Onofre

Daniel Machado/Prefeitura de São Pedro

A partir da próxima semana,
a coleta seletiva de São Pedro vai
contar com uma grande transfor-
mação ambiental e urbana: o uso
de triciclos elétricos. A iniciativa
pioneira é fruto da colaboração
entre a Cooperativa Ecosolidar, res-
ponsável pelos serviços de coleta
seletiva domiciliar e a Prefeitura de
São Pedro, via Coordenadoria de
Meio Ambiente.

O principal diferencial do uso
do triciclo elétrico está na sua fon-
te de energia: painéis solares inte-
grados, tornando-os uma opção
ambientalmente sustentável. En-
quanto o modelo convencional de
coleta pode emitir mais de 1kg de
CO2 a cada quilômetro rodado pelo
caminhão a diesel, os triciclos mo-
vidos a energia renovável garan-
tem eficiência ecológica. Com esta
inovação, projeta-se uma redução
significativa de 35 toneladas de
CO2 emitidas anualmente.

Além do benefício ambiental,
há um impacto financeiro positi-
vo: a instalação dos painéis solares
nos veículos permite a geração de
energia sem custos extras durante
a operação, uma vez que são au-
tossuficientes.

A coleta com o uso do triciclo
vai começar pelos bairros Jardim

Itaquerê, Jardim Serrano, Jardim
Holiday, Jardim Buriti e Vila Olin-
da, Pallu, Santa Cruz e Centro.

A meta é estender esse novo
sistema a todos os setores da cida-
de, substituindo gradualmente o
uso de caminhões. Inicialmente se-
lecionados por sua localização cen-
tral e volume de tráfego, os bairros
escolhidos para o lançamento vi-
sam, além de melhorar a eficiência
da coleta, otimizar o tráfego nos
dias de recolha.

Para apresentar essa inovação
à comunidade, os triciclos vão es-
tar em exposição na Praça Santa
Cruz neste sábado, 16.

HÁ VAGAS - Outra boa notí-
cia é que a empresa vai receber cur-
rículos para contratar operadores.
As vagas disponíveis são para cole-
tor de material reciclável, selecio-
nador de material reciclável, ope-
rador de prensa de recicláveis e
motociclista de triciclo.

Os interessados nas vagas po-
dem entrar em contato com a em-
presa pelo número 19 99179-4703.

A iniciativa é um passo signi-
ficativo para uma São Pedro mais
sustentável, mostrando como a
inovação e a colaboração podem
transformar positivamente as co-
munidades e o meio ambiente.
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Hotel Fazenda Fonte Colina
Verde tem atração especial
de lazer e gastronomia
Em São Pedro, hotel Colina Verde está com várias atrações especiais durante
as férias de janeiro e também cortesia para duas crianças até 12 anos
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Águas antecipa
pagamento do 13°
salários aos servidores

As férias de verão tão aguar-
dadas estão chegando e com elas
a vontade de descansar e recome-
çar com novas energias. Em janeiro
é hora de pegar a criançada e escolher
um destino onde a família inteira vai
ter a oportunidade de relaxar e se di-
vertir. E nada de deixar o pet sozi-
nho, no Colina Verde os bichinhos
de estimação são muito bem vin-
dos. O hotel é pet friendly.

O Hotel Fazenda Fonte Coli-
na Verde em São Pedro, a apenas
180 km da capital paulista, é o
destino ideal para as férias de verão.
O hotel caprichou na programação
de lazer com uma série de atrações e
atividades para todas as idades. Dia-
riamente, a equipe de recreação está
preparada das 9h às 23h para não
deixar ninguém parado, principal-
mente crianças e adolescentes.

Agora em janeiro, os desta-
ques da programação são: visita
guiada a fazendinha, onde os hós-
pedes irão alimentar os animais,
escovar os pôneis e cavalos, colo-
car feno nas baias e piquetes, lim-
par a casinha dos porquinhos da
índia e do coelho, entre outras ati-
vidades rurais. Tem também pas-
seio de trenzinho, a cavalo, pesca-
ria, torneios, acampamento, pique-
nique e show de mágica. Além de
tudo isso, na última semana de
janeiro, o hotel irá receber o icôni-
co jogador de futebol Biro-Biro que
vai promover com os hóspedes
uma "Clinica de Futebol".

Os adultos não foram esqueci-
dos pela equipe de lazer que preparou
diversas atividades interessantes na
piscina, caminhadas nas trilhas den-
tro do hotel, muita musica ao vivo de
ótima qualidade, além do show de
stand up comedy. A programação
gastronômica também está uma
delícia com vários jantares temá-
ticos como alemão, country, ára-
be, caipira, entre outros.

Tarifas de Janeiro: Nas féri-
as de janeiro, o Colina Verde está
com um presentão para os pais:
duas crianças até 12 anos têm
cortesia. Durante a semana (mínimo
de duas diárias), o Colina Verde está
com diárias a partir de R$ 1.100,00 o
casal. Já o pacote de fim de semana,
sexta a domingo, está com preços a
partir de R$ 2.380,00 o casal. As diá-
rias incluem café da manhã, almoço,

chá da tarde e jantar. O hotel é pet frien-
dly, ou seja, aceita animais de pequeno
porte até 15 kg. Informações e reservas:
(19) 3481 9999 / (19) 99839 0071
(WhatsApp) ou pela internet
www.hotelcolinaverde.com.br

O Colina Verde: A infraestru-
tura do Hotel Fonte Colina Verde é
perfeita para famílias. Conta com
200 mil m² de área verde com bos-
ques, trilhas e nascentes, parque
aquático com 10 piscinas, sendo 4
cobertas e aquecidas, campo de fu-
tebol, vôlei de areia, quadra de tê-
nis, espaço fitness, lago para pesca,
playground, salão de jogos e brin-
quedoteca. Dentro do hotel há uma
fazendinha com animais de peque-
no porte, vacas e cavalos para mon-
taria. A hospedagem é feita em 153
apartamentos de 30m² a 50m² (luxo,
superior e standard) com varanda, ar
condicionado, TV LCD com canais a
cabo e via satélite, frigobar, cofre,
secador e wi-fi. Alguns apartamen-
tos possuem vista panorâmica.

O Hotel Fazenda Fonte Colina Verde caprichou na programação de lazer com uma série de
atrações e atividades para todas as idades

Divulgação

O prefeito de Águas de São
Pedro, João Victor Barboza,
adiantou para esta quarta-fei-
ra (13) o pagamento da segun-
da parcela do 13° salário aos
servidores públicos. O dinheiro
foi depositado logo pela manhã
na conta dos funcionários efe-
tivos e comissionados. O adianta-
mento era uma promessa do Exe-
cutivo. "Mesmo em um ano difícil

e ainda muito prejudicado pelos
efeitos de uma economia em recu-
peração e também na redução de
arrecadação, a prefeitura tem man-
tido um cronograma especial com
o funcionalismo e honrando com
aquilo que é de direito dos servido-
res. É nosso dever agir com plane-
jamento e austeridade para que
todas as metas traçadas sejam
cumpridas", disse o prefeito.
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Até o fim do ano, São
Pedro terá mais quatro
áreas de lazer e esporte
Com o Governo do Estado, a administração municipal entregará campo
de futebol society e quadra de basquete 3x3, com arquibancada e luz de LED

Skate Park é um detalhe à parte das obras que serão entre-
gues até o fim do ano

Quadra iluminada está no conjunto de esportes e lazer até de-
zembro deste ano

Divulgação

O município de São Pedro
vai ganhar, até o fim do mês,
uma nova infraestrutura que
fortalecerá ainda mais a voca-
ção e a tradição da cidade como
centro esportivo regional. Gra-
ças a um convênio com o Go-
verno de São Paulo, por meio da
Secretaria Estadual de Esportes,
será construída uma arena es-
portiva, com um novo campo de
futebol society e uma quadra de
basquete 3x3, equipados com
iluminação de LED e arquiban-
cada. E ainda há mais duas
obras programadas: a constru-
ção de um skate park e de uma
piscina semiolímpica aquecida.

São ações que favorecem
também as áreas de turismo e
da saúde, já que a prática es-
portiva é um sinônimo de me-
lhora da qualidade de vida.

A arena será inaugurada
no "Complexo Turístico, Espor-
tivo e Cultural Paulo Passos",
que integra o "Ginásio de Espor-
tes Antônio Carlos Siloto Filho",
o Bordadão; o "Parque Hípico
Itagiba Leite Filho" e o "Centro
de Convenções Jacintho José
Fávaro", na avenida Paschoal
Antonelli.  Em contrapartida, a
Prefeitura de São Pedro precisa
apenas entregar a estrutura
base, cuja construção já foi ini-
ciada, além de disponibilizar os
serviços de abastecimento de
água e de energia elétrica.

As "Areninhas Esportivas",
como são chamadas, integram as

modalidades de futebol society e de
basquete 3x3, com arquibancada e
iluminação de LED, e fazem parte
de um projeto do governo do Esta-
do implantado em diversos muni-
cípios. Por serem de rápida implan-
tação, as quadras serão entregues
em São Pedro até o final de 2023.
Tudo com titularidade do municí-
pio e uma metragem superior a mil
metros quadrados.

Outra boa novidade que em
breve movimentará São Pedro,
e em especial os skatistas da ci-
dade, é o Skate Park. Viabiliza-
do também graças a um convê-
nio com o Governo de São Pau-
lo, a pista de skate será cons-
truída no "Complexo Turístico,
Esportivo e Cultural Paulo Pas-
sos", ao lado do Bordadão. O
Skate Park consiste numa pis-
ta de 375 metros quadrados,
com rampa de 45 graus, ram-
pas quarters com 4,8 e 6 me-
t r o s ,  r a m p a  j u m p  r a m p  e
rampa spine. O investimento
nestas duas obras é de apro-
ximadamente R$ 500 mil.

De acordo com o secretário de
Governo e coordenador de Espor-
tes e Lazer, Claudinei Arruda, es-
sas novas conquistas fortalecem
ainda mais o esporte são-pedrense
e são frutos colhidos a partir da
boa parceria estabelecida com o
Governo de São Paulo e com a Se-
cretaria Estadual de Esportes.

"Além do governador Tar-
císio de Freitas, fica toda nossa
gratidão à secretária de Estado

de Esportes, Coronel Helena
Reis que, representada pelo
Chefe de Gabinete, Estevan Ro-
drigues da Silva, se fez presente
e prestigiou os nossos  Mini Jo-
gos Regionais no último mês de
setembro", elogiou o secretário.

PISCINA SEMI-OLÍM-
PICA AQUECIDA - A parce-
ria da administração municipal
com o Governo de São Paulo
para ampliar a prática de ativi-
dades de lazer e de esportes na

cidade também tem sido efeti-
vada a partir de convênio com
a Secretaria de Turismo de São
Paulo (Setur-SP).

Com recursos do Dadetur,
verba da Setur-SP especifica-
mente concedida às Estâncias
do Estado, será construída,
também no "Complexo Turís-
t ico ,  Esport ivo  e  Cul tura l
Paulo Passos", uma piscina
semiolímpica com sistema de
aquecimento da água.
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Gregório José

Achegada do Na-
tal é ansiada por
 muitos, mar-

cando uma tradição
anual que transforma
nossas cidades em ver-
dadeiros espetáculos de
luzes e cores. À medida
que as decorações festi-
vas iluminam nossas ruas e casas,
também acendem a chama do con-
sumo, transformando os centros
urbanos em intensos polos de ati-
vidade comercial. No entanto, em
meio a esse frenesi de compras e
preparativos para as festas, é impe-
rativo pausar e refletir: onde mora
o sentimento fraterno que deveria
ser celebrado todos os dias do ano?

É inegável que o Natal, com
sua aura de solidariedade e ge-
nerosidade, proporciona um mo-
mento especial para reunir ami-
gos e familiares, trocar presen-
tes e compartilhar refeições fes-
tivas. Momento de deixarmos as
mágoas de lado e nos abraçar-
mos fraternalmente esperando e
ansiando por um novo ano cheio
de paz e fortalecimento de vín-
culos e amizades. No entanto, ao
mesmo tempo em que nos envol-
vemos nesse espírito festivo, é
crucial questionar se estamos
verdadeiramente incorporando
os valores fundamentais que
essa época do ano simboliza.

As luzes brilhantes e as can-
ções alegres muitas vezes obscure-
cem a realidade de que, para al-
guns, o Natal pode ser um período
desafiador. A desigualdade social
e econômica não tira férias duran-
te as festas, e muitos enfrentam
dificuldades que não podem ser
resolvidas com embrulhos decora-
tivos. Nesse contexto, é essencial
nos questionarmos sobre o impac-
to real de nossas celebrações e

como podemos estender
a mão para aqueles
que mais precisam.

Ao invés de nos
perdermos no frenesi
consumista, devemos
buscar maneiras de re-
avivar o verdadeiro es-
pírito do Natal todos os
365 dias do ano (366 no
bissexto). Isso implica

não apenas em trocar presentes
caros, mas em oferecer nosso tem-
po, compaixão e recursos àqueles
que estão passando por dificulda-
des. A solidariedade não deve ser
um acessório temporário, mas
sim uma prática constante que
permeia todos os dias do ano.

Devemos refletir  sobre
como reduzir o impacto ambi-
ental das festividades, optando
por práticas mais sustentáveis e
ter um consumo consciente que
não apenas beneficia o planeta,
mas também fortalece a mensa-
gem de responsabilidade e cuida-
do para com as gerações futuras.

Enquanto nos preparamos
para celebrar mais um Natal é
crucial lembrar que as luzes festi-
vas devem iluminar não apenas
nossas ruas, mas também nossos
corações. Que o verdadeiro espí-
rito fraterno perdure não apenas
durante as festividades, mas em
cada dia do ano, inspirando-nos
a construir um mundo mais com-
passivo e solidário para todos.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Além das luzes festivas, onde
mora o Espírito Natalino?
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BRUNA HELENA
- Sou cuidadora
de idoso há 12
anos,estou cur-

sando técnico de
enfermagem,

tenho curso auxiliar
de farmácia e estou

disponível para
plantões noturno e

acompanhante
hospitalar.(19)9-

9495-5913.

ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 99.000,00, aceita veículo na
troca. Rua João Gimenes, Jar-
dim das Flores, ao lado do 373.
Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2) no pé
da serra, a 3 km da cidade, com água
de nascente, córrego e energia na
porta. Registrado com georreferenci-
amento. R$ 599 mil. Contato Luiz
(011) 9999-88 701.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM
PIRACICABA POR SÃO PE-
DRO  – Com sala ampla dois
quartos uma cozinha banheiro ga-
ragem para dois carros quintal no
fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594
-------------------------------------------
VENDO  , 10 de tábuas de cedro, 1
pá, 1 enxada, 1 escavdeira , 1 mi-
lheiro de tijolinho, tela de arame,
12 metros de fero para coluna, 2
galões de ferro para agua, 1 esca-
da de madeira de 12 de graus, al-
guns piso, e 2 bikes de aro 26, e
uma cadeira de escritorio com ro-
das , valores a combinar -tratar
(11) 941501500 whats
-------------------------------------------
VENDO sítio 2 alqueires (51.000
m2) em São Pedro, a 3 km da
cidade, água de nascente, cór-
rego e energia na porta. Regis-
trado com georreferenciamento.
R$ 599 mil. Contato Luiz
(011) 9999-88 701.
-------------------------------------------

APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------

COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha
Som (19) 3483-2136 ou (19)
9.9736-2029.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets
ou venda preço desapego tra-
tar 19 -983908427
-------------------------------------------
VENDO PARATI ano 86 AP 1.0
álcool Original quatro marcha
tratar: 19 998 94 58 26
-------------------------------------------
VITRÔ com grade Gravia-1,00x
0,60- Chapa Aço na embalagem
(nova) preço de loja r$ 700 dou
por r$ 400 tratar r$ 19971554344
ou 199825-18 383
-------------------------------------------
VENEZIANA FLEX gravia top de li-
nha 1,50 X 1,00- chapa de aço na
embalagem (nova) com pintura e
vidro de fábrica preço de loja 1700
tou por 1000 para tratar 19 971-5
54 344 ou 19-982518383
-------------------------------------------

Prestamos serviços em
São Pedro e região portarias

seguranças e eventos

Informações Teófilo
telefone (19)99927-9969

CONTRATA SE:
- OPERADOR DE EMPILHADEIRA

- EMBALADOR (A)
- AUXILIAR DE ESTOQUE

- JOVEM APRENDIZ (AREA DE PRODUÇÃO)

enviar currículo contratantc@gmail.com

Troco chácara por casa
em Águas de São Pedro

Valor: 500.000,00.
Fone: 19-99768-6812.

VENDO/ TROCO  chácara de 1000
m  no Vista Alegre em São Pedro,
casa com 250 m de área construí-
da,  cômodos grandes tratar :  (19)
9.9969.4150 com Gizele.
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FALECIMENTOS

SRA. ANGELITA APARECIDA
DE FREITAS faleceu no dia 05/
12 na cidade de Piracicaba,
aos 43 anos de idade e era
casada com o Sr. Celio Rober-
to Soares. Era filha do Sr. Luiz
Francisco Ramos de Freitas e
da Sra. Evanilda Aparecida
Zafani de Freitas. Deixa de-
mais parentes e amigos. O seu
corpo foi transladado para a ci-
dade de Santa Maria da Serra
e o seu sepultamento deu se
dia 06/12 saindo o féretro ás
13:00h do Velório Municipal de
Santa Maria da Serra seguin-
do para o Cemitério da mes-
ma localidade onde foi inuma-
da em jazigo da família. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SR. GERCINO COELHO DE
MACEDO faleceu no dia 05/12
na cidade de Charqueada, aos
74 anos de idade, e era casa-
do com a Sra. Alzira Barbosa
de Souza, era filho da finada
Sra. Idalina Pereira
Borges.Deixa os filhos: Edson
de Macedo e Maria Aparecida
Macedo Viana. Deixa ainda
demais familiares.O seu sepul-
tamento deu se dia 06/12 sa-
indo o féretro ás 10:30 h do
Velório Municipal de Charque-
ada – Sala1 seguindo para o
Cemitério da mesma localida-
de onde foi inumado em jazigo
da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

SR.ISMET YOUSUF JAMAL
MAHMUD faleceu no dia 08/
12 na cidade de São Pedro,
aos 72 anos de idade e era
casado com a Sra.Cicera Be-
zerra dos Santos Mahmud.Era
filho dos finados Sr.Mahmud
Ali e da Sra.Hajira Khatun.
Deixa filhos, netos, demais
parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu se dia 09/12
saindo o féretro ás 16:00 h do
Velório Memorial Bom Jesus –
Sala 1 seguindo para o Cemi-
tério Parque São Pedro onde
foi inumado em jazigo da famí-
lia. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

SRA. DIRCE OCANHA faleceu
no dia 09/12 na cidade de São
Pedro, aos 69 anos de idade e
era filha dos finados Sr. Jose
Ocanha e da Sra. Clair Argeu
Ocanha. Deixa filhos, netos,
bisnetos, demais parentes e
amigos. O seu corpo foi trans-
ladado para a cidade de Pira-
cicaba e o seu sepultamento
deu se dia 10/12 saindo o fé-
retro ás 08:30h do Velório da
Sala -02 do Cemitério da Vila
Rezende, seguindo para o Ce-
mitério da mesma localidade
onde foi inumada em jazigo da
família. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pe-
sar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS.

SRA. MARIA DE LOURDES
COSTA faleceu no dia 10/12 na
cidade de Piracicaba, aos 87
anos de idade e era viúva do
Sr. Manoel Alves Costa. Era
filha da finada Sra. Rita Maria

SRA. MARIA JOSE CUNTO fale-
ceu dia 06/12/2023, na cidade
de Aguas de São Pedro/SP, con-
tava 91 anos, filha dos finados
Sr. Domingos de Cunto e da Sra.
Beatriz Pascale de Cunto. Deixa
sobrinhos, demais familiares e
amigos. Cerimônia de Crema-
ção dia 09/12/2023 às 11h00 no
Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba. Procedimen-
tos de Cremação serão realiza-
dos posteriormente. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar da Abil Grupo Uni-
das Funerais.

SR. WILSON GOMES DE OLI-
VEIRA faleceu dia 07/12/2023,
na cidade de Piracicaba, conta-
va 74 anos, filho dos finados Sr.
Andrelino Gomes de Oliveira e
da Sra. Lenil Soares da Silva, era
casado com a Sra. Maria Lucia
de Lima; deixa os filhos: Everal-
do Gomes de Oliveira e Talis
Wilson Gomes de Oliveira. Dei-
xa demais familiares e amigos.
Sepultamento dia 08/12/2023
às 16h30, do Velório Memori-
al Bom Jesus de São Pedro/
SP, sala "01", para o Cemité-
rio Municipal da Saudade na
cidade de São Pedro/SP. À fa-

FALECIMENTOS

de Olanda.Deixa as filhas:
Maria de Jesus Costa e Maria
Elizabethe Costa.Deixa neta e
demais parentes. O seu corpo
foi transladado para a cidade
de São Pedro e o seu sepulta-
mento deu se dia 11/12 sain-
do o féretro ás 15:00 h do Ve-
lório Memorial Bom Jesus –
Sala 1 seguindo para o Cemi-
tério Parque São Pedro onde
foi inumada em jazigo da famí-
lia. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os fa-
miliares. À família e amigos
enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

SRA.LASARA JORGE DE
MORAES faleceu no dia 12/
12na cidade de Piracicaba aos
85 anos de idade e era filha
dos finados Sr.João Jorge de
Moraes e da Sra.Maria Jorge
de Moraes. Deixa a filha: Ma-
ria Cristina de Moraes. Deixa
neto, bisneto e demais paren-
tes. O seu corpo foi translada-
do para a cidade de São Pe-
dro e o seu sepultamento deu
se ontem saindo o féretro ás
10:00 h do Velório Memorial
Bom Jesus –Sala 1 seguindo
para o Cemitério Parque São
Pedro onde foi inumada em
jazigo da família. Esta sala
possui serviço de Velório On-
Line consulte os familiares. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SRA.VERGINIA PACHECO
DA CONCEIÇÃO SILVA fale-
ceu no dia 12/12na cidade de
Piracicaba aos 76 anos de ida-
de e era viúva do Sr.Jose Gon-
çalves da Silva.Era filha dos fi-
nados Sr.Ernesto Pacheco e
da Sra.Julia Jacinto.Deixa os
filhos: Antonio, Odivaldo, Cleu-
za, Sergio e Denize.Deixa ne-
tos, bisnetos e demais paren-
tes. O seu corpo foi translada-
do para a cidade de São Pe-
dro e o seu sepultamento deu
se dia 13/12 saindo o féretro
ás 15:00 h do Velório Memori-
al Bom Jesus –Sala 2 seguin-
do para o Cemitério Parque
São Pedro onde foi inumada
em jazigo da família. Esta sala
possui serviço de Velório On-
Line consulte os familiares. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SRA.MARIA APARECIDA DE
CARVALHO ALVES faleceu no
dia 13/12 na cidade de Piraci-
caba aos 68 anos de idade e
era casada com o Sr.Pedro
Alves.Era filha do finado
Sr.Manoel Evangelista de Car-
valho Alves e da Sra.Celina dos
Santos Carvalho.Deixa os fi-
lhos: Silvana, Alessandro, Eli-
ane, Cristiane, Cassio (faleci-
do), Rosana (falecida) Deixa
netos,bisnetos e demais pa-
rentes. O seu corpo foi trans-
ladado para a cidade de São
Pedro e o seu sepultamento
dar se dia 14/12 saindo o fé-
retro ás 10:00 h do Velório
Municipal de São Pedro –
Sala1 seguindo para o Ce-
mitério da mesma localida-
de onde foi inumada em ja-
zigo da família. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS

mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOVIANO RODRIGUES DA
SILVA faleceu dia 07/12/2023,
na cidade de São Pedro/SP,
contava 76 anos, filho dos fina-
dos Sr. Belmiro Rodrigues da
Silva e da Sra. Vitalina Caetano
da Silva. Deixa familiares e ami-
gos. Sepultamento dia 08/12/
2023, às 14h30 no Cemitério
Municipal da Saudade na ci-
dade de São Pedro/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ADELMO PEREIRA faleceu
dia 12/12/2023, na cidade de
São Pedro/SP, contava 71 anos,
filho dos finados Sr. Waldemar
Pereira e da Sra. Lidia Pereira,
era casado com Antonio Maglio
Neto. Deixa familiares e amigos.
Sepultamento dia 13/12/2023
às 13h30 do Velório Municipal
de São Pedro, para o Cemité-
rio Parque São Pedro na ci-
dade de São Pedro/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

Walter Naime

Ho!!! Ho!!! Ho!!!
Xisss… bum!!!
bum!!! bum!!!

Só posso comemorar
com um rojão de 10 re-
ais, depois de um co-
rajoso empreendedor
como Elon Musk ver
explodir mais uma vez
um de seus sonhos de 10 bilhões
de dólares. A Starship é uma das
maiores espaçonaves já constru-
ídas com a finalidade de explo-
rar a Lua, Marte e outros pla-
netas. Depois do meu rojão, ela-
borarei a minha crônica de um
dia após o outro marcados pela
alvorada e pelo pôr do sol.

Vivemos imersos em uma co-
reografia cósmica onde a sedu-
ção dos movimentos celestiais nos
envolve diariamente. O astro rei
que se ergue majestosamente a
cada manhã é o mesmo que se
despede com uma mescla de co-
res no horizonte ao anoitecer.

A alvorada qual uma dan-
çarina despertiva abre os braços
no firmamento e respira fundo,
convidando-nos a compartilhar
da promessa de um novo dia.

Em contrapartida, o sol
poente, ao esfregar os olhos,
gesto de quem anseia por des-
canso, pinta o céu com tons su-
aves e melancólicos e se coloca
debaixo do horizonte e conti-
nua a sua caminhada orbital.

Essa dualidade solar, o levan-
tar e o adormecer, entrelaça-se no
giro contínuo da Terra como uma
constante dança que permeia nos-
sa existência. A rotação da Terra,
quase despercebida em sua ha-
bitualidade, é a maestrina que
conduz êsse espetáculo celestial.

Numa visão imaginária, se
não houvesse essa dança cósmi-
ca, estaríamos "fritos infarina-
tos", perdendo a cadência que dá
ritmo à vida. Não é preciso ir lon-
ge para sentir esses efeitos, bas-
ta verificar essa forte onda de
calor que atinge o nosso país.

O sol, em sua regularida-
de, é o fiel protagonista que,
sem distinção, ilumina nos-

Essa dualidadeEssa dualidadeEssa dualidadeEssa dualidadeEssa dualidade
solar entrelaça-sesolar entrelaça-sesolar entrelaça-sesolar entrelaça-sesolar entrelaça-se
no giro contínuo dano giro contínuo dano giro contínuo dano giro contínuo dano giro contínuo da
TTTTTerra como umaerra como umaerra como umaerra como umaerra como uma
constante dançaconstante dançaconstante dançaconstante dançaconstante dança
que permeiaque permeiaque permeiaque permeiaque permeia
nossa existêncianossa existêncianossa existêncianossa existêncianossa existência

sos dias e nos deixa
refrescar à noite.

Num momento de
abstração, com a sole-
nidade celestial, inseri-
mos uma analogia ao
chute de três dedos do
craque Revelino, que fez
girar a nossa bola-ter-
ra, indo marcar o gol da
vitória na imensidão.

A singularidade da nossa
existência, desta forma, é como
um jogo onde celebramos a
cada alvorecer um novo gol.

Ambos, o nascer e o pôr do
sol, desvelam uma beleza, cada
qual com significados relevantes.
A alvorada com o despertar es-
perançoso e o pôr do sol crepús-
culo qual poesia de despedida
adorna nossos dias com a pro-
messa de renovação constante.

O que observamos é que para
cada valente e corajoso Elon Musk
propõe em seus projetos são ne-
cessárias muitas confrontações a
fim de não se perder o ímpeto de
atingir resultados na direção dos
seus intêntos. Cada um desses ba-
luartes se dispõe a cair, levantar e
dar a volta por cima, a cair, levan-
tar e dar a volta por cima. Para
isso irrigam constantemente a "de-
terminação" com o espírito e for-
ças necessárias alimentando a es-
perança de um mundo melhor.

Um novo dia sempre é mar-
cado pela alvorada e por um pôr
do sol que é a marca dinâmica da
continuidade e nunca vai cessar,
participando da dança cósmica
que dá brilho às nossas vidas.

Ho!!! Ho!!! Ho!!!...Um Fe-
liz Natal e um Próspero Ano
Novo de 2024.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário

A alvorada e o pôr do sol
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Dívidas com a Prefeitura Municipal
podem gerar a penhora de imóvel
Prazo do Refis, que permite parcelamento dos débitos com Prefeitura
e Saaesp, termina no dia 21 de dezembro e não será prorrogado

A falta de pagamento de IPTU,
ISS e outros tributos municipais
pode gerar muitas dores de cabeça
aos contribuintes. A Prefeitura de
São Pedro está ajuizando, ou seja,
encaminhando estas cobranças
para a Justiça. Este registro de
cobrança torna-se um impediti-
vo para várias ações, como fi-
nanciamentos de imóveis, veí-
culos ou solicitações de emprés-
timos e em alguns casos, pode
gerar até mesmo a penhora do
imóvel, mesmo que seja o local em
que o contribuinte vive.

Para evitar este tipo de situa-
ção, os contribuintes tem até o dia
21 de dezembro para procurar o
Departamento de Tributação da
Prefeitura ou o Saaesp e aderir ao
Refis, programa de refinanciamen-
to que isenta os munícipes de 100%
dos juros e multas de dívidas até
31 de dezembro de 2022 e permite
parcelamento do total devido em
até 200 vezes para débitos com a
Prefeitura e em até 125 vezes para
débitos com o Saaesp.

Por conta da legislação elei-
toral, o benefício não poderá ser
oferecido em 2024.

Desde 16 de setembro, quan-
do começou a vigorar mais uma
fase do programa, contribuintes
negociaram aproximadamente R$
1,5 milhão em dívidas do IPTU, ISS
e outros tributos municipais.

Um dos exemplo de negocia-
ção é o de um contribuinte que op-
tou pelo Refis e fez o pagamento à
vista. O valor devido era de R$
13.570,27 pelos IPTUs não pagos
de 2013 a 2022. O desconto de
multa e juros, no valor de R$
4.744,57, baixou o valor da dívida
para R$ 10.182,73, ou seja o con-
tribuinte quitou as pendências com

o município com desconto de apro-
ximadamente 33%.

Para aderir ao programa, é
necessário entrar em contato com
o Departamento de Tributação da
Prefeitura, localizado na rua Va-
lentim Amaral, 748, de segunda a
sexta-feira, das 8h às 17h.  O con-
tato pode ser feito também pelo
WhatsApp 3481 9200, opção 15.

É necessário apresentar um
documento pessoal, comprovante
de endereço atualizado e, se o imó-
vel não estiver em nome da pessoa
que for solicitar o Refis, contrato
de compra e venda ou escritura.

Para o parcelamento com o
Saaesp, o atendimento acontece na

rua Malaquias Guerra, 37, de se-
gunda a sexta-feira, das 8h às 17h.

As medidas foram estabeleci-
das por leis elaboradas pelo Execu-
tivo e aprovadas pela Câmara Mu-
nicipal. A legislação visa fornecer
uma importante ferramenta para
que pessoas físicas e jurídicas re-
gularizem suas situações financei-
ras em relação aos débitos inscri-

tos em Dívida Ativa e ajuizados,
quando acontece a cobrança da
dívida na Justiça.  A instituição
desse programa também atende a
uma solicitação do Tribunal de
Contas do Estado, que cobra medi-
das eficazes dos municípios para
que os contribuintes regularizem
suas pendências financeiras com os
cofres públicos municipais.

DDDDDEZEMBROEZEMBROEZEMBROEZEMBROEZEMBRO L L L L LARANJAARANJAARANJAARANJAARANJA

Dermatologista da Santa
Casa de Piracicaba fala
sobre o câncer de pele

O câncer de pele ganha desta-
que em dezembro, mês de consci-
entização sobre a doença, e o der-
matologista do plano Santa Casa
Saúde Piracicaba, Gabriel Guido,
fala sobre a importância da preven-
ção diante de um dos cânceres de
maior incidência no País.

"O Dezembro Laranja foi
criado para ampliar a compre-
ensão sobre os riscos do câncer
de pele e a importância da pre-
venção", enfatiza o dermatologis-
ta. "É fundamental disseminar in-
formações sobre a exposição ao sol,
os tipos de cânceres de pele e as
medidas preventivas".

De acordo com dados publi-
cados em fevereiro deste ano pelo
Inca (Instituto Nacional do Cân-
cer), são esperados 704 mil casos
novos de câncer no Brasil para cada
ano do triênio 2023-2025, com des-
taque para as regiões Sul e Sudes-
te, que concentram cerca de 70%
da incidência. No Brasil o câncer
de pele não melanoma é o tumor
mais frequente em ambos os sexos,
correspondem a 30% de todas as
neoplasias malignas.

"O clima tropical, a ideia de
beleza associada ao bronzeamen-
to, além do trabalho ao ar livre por
exemplo na construção civil, favo-
recem a exposição excessiva a radi-
ação solar", alerta o médico.

O dermatologista explica que
os tipos mais comuns de câncer de
pele são o  carcinoma basocelular
(aparece em áreas expostas ao sol,
como rosto e pescoço, e raramente
se espalha para outras partes do
corpo); carcinoma espinocelular
(também associado à exposição so-
lar, afeta áreas como rosto, orelhas,
lábios e mãos, podendo se espalhar

para outras áreas do corpo); e o
melanoma (tipo mais perigoso que
cresce a partir de células que pro-
duzem melanina e pode se desen-
volver rapidamente em qualquer
parte do corpo, mesmo em áreas
não expostas ao sol).

O especialista destaca que a
exposição solar excessiva sem
proteção adequada é um dos
principais fatores de risco para
o desenvolvimento do câncer de
pele. Entre as dicas do derma-
tologista estão a necessidade da
proteção solar.

"Use protetor solar diariamen-
te, mesmo em dias nublados, e rea-
plique a cada duas horas ou após
nadar/suar. Usar roupas proteto-
ras, chapéus e óculos de sol tam-
bém ajudam. Além disso, é impor-
tante evitar a exposição ao sol. Pro-
cure ficar na sombra, especialmen-
te entre 10h e 16h, quando os raios
UVB são mais intensos", disse, ao
salientar ainda a necessidade de
realizar o autoexame. "Fique aten-
to a quaisquer alterações na pele,
como novas pintas, manchas, feri-
das que não cicatrizam ou mudan-
ças em pintas existentes. Consulte
um dermatologista regularmente",
ressalta Gabriel.

Se houver suspeita ou diag-
nóstico de câncer de pele, é funda-
mental buscar orientação médica
o mais rápido possível para avalia-
ção e tratamento adequados. O
câncer de pele é uma preocupação
global, mas a conscientização e a
educação são passos necessários
para reduzir sua incidência. "É pre-
ciso promover a conscientização e
incentivar ações preventivas, visan-
do a saúde e o bem-estar da popu-
lação", conclui o dermatologista.

Dermatologista Gabriel Guido fala sobre a importância da preven-
ção diante de um dos cânceres de maior incidência no País

 Divulgação

Dívidas com tributos são encaminhadas para o Poder Judiciário

Divulgação/Prefeitura
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Unimed Piracicaba faz 53 anos e
reafirma compromisso com a saúde
Cooperativa médica líder na cidade e região foca no futuro para cuidar das próximas gerações; comando é do presidente Carlos Joussef

Hospital Unimed Piracicaba e Centro Administrativo da Cooperativa

Nesta quinta (14), a Unimed
Piracicaba completa 53 anos de
uma história marcada pela dedi-
cação à saúde e ao bem-estar dos
mais de 200 mil beneficiários da
cidade e região. Sob o comando
da diretoria do presidente, Car-
los Joussef, a Cooperativa é refe-
rência nacional em gestão, impul-
sionada pelo constante dinamis-
mo de renovação e inovação.

Nestes últimos meses, a Ins-
tituição tem direcionado esforços
para a integração de tecnologias
avançadas e inteligência artificial
em seu rol de serviços, visando
uma experiência mais completa. A
implantação de soluções como re-

cepção digital – Saúde sem Papel,
telerradiologia, telemonitoramen-
to, telereabilitação, telemedicina –
Einstein Conecta, telepsicologia e
assistente virtual, a Malu, de-
monstram o empenho da Unimed
Piracicaba em proporcionar um
atendimento ágil e eficiente.

“A modernização do parque
tecnológico também tem sido uma
prioridade, evidenciando o com-
promisso da Cooperativa com a
vanguarda no campo da saúde.
Além disso, investimentos signi-
ficativos estão sendo canalizados
para a adequação estrutural, com
destaque para a construção do
Centro de Prevenção e Reabilita-

ção, próximo ao Parque da Rua
do Porto”, contou Joussef.

Com previsão de entrega
para início de 2025, o espaço ocu-
pará uma área de mais de 8,5 mil
metros quadrados, com serviços
voltados à psicologia, fisioterapia,
nutrição, terapias e educação fí-
sica. “Não tenho dúvidas de que
este será o maior centro de cui-
dado e promoção de saúde do in-
terior do Estado”, completou.

De olho no futuro, a Unimed
Piracicaba também planeja me-
lhorias hospitalares para o pró-
ximo ano, com construções de
um complexo hospitalar com
mais leitos – incluindo a área de

oncologia, associada à hemodi-
álise –, além de serviços VIP, cen-
tro cirúrgico e salas de recursos
multifuncionais. Há, ainda, a
implantação de um pronto aten-
dimento exclusivo para crianças
num prédio adjacente ao atual
hospital. “O espaço contará com
seis consultórios, salas de espe-
ra, observação, medicamentos e
procedimentos, além de brinque-
doteca. A proposta é oferecer um
ambiente acolhedor e adequado
ao público infantil”, revelou.

PAI — Joussef destaca a im-
plantação do Centro de Diagnós-
tico por Imagem no prédio do PAI
(Posto de Atendimento Infantil),

na avenida Independência, que
abrangerá exames de tomogra-
fia, ressonância, raio-x, ultras-
som, mamografia e endoscopia,
descentralizando alguns servi-
ços para proporcionar maior co-
modidade aos beneficiários.

“Além disso, o antigo Centro
Administrativo da Cooperativa, na
rua do Rosário, sediará os serviços
de telemonitoramento e medicina
domiliciar, reforçando o compro-
misso da Instituição em oferecer
um atendimento abrangente e aces-
sível aos pacientes que necessitam
de assistência personalizada”.

Para completar, a Unimed Pi-
racicaba apresenta projeto inédi-

to no Brasil: ambulatório pós-
alta. Pioneiro, este serviço agen-
dará reavaliações ambulatoriais
precoces para pacientes que rece-
beram alta hospitalar de diversas
especialidades, garantindo o
acompanhamento nos primeiros
meses pós-tratamento e mitigan-
do possíveis reinternações, além de
priorizar a excelência no atendi-
mento e a segurança do paciente.

“Nossa diretoria pensa nas
próximas gerações. Diariamente,
reafirmamos o compromisso de ir
além, oferecendo, constantemen-
te, o melhor em termos de inova-
ção e atendimento aos nossos be-
neficiários”, finalizou Joussef

Filipe Paes/Unimed Piracicaba
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Brasil 2023: a combinação de
crescimento econômico com
redução das desigualdades

Essas sãoEssas sãoEssas sãoEssas sãoEssas são
conquistasconquistasconquistasconquistasconquistas
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econômico eeconômico eeconômico eeconômico eeconômico e
social desocial desocial desocial desocial de
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Estamos terminando o ano de
2023 superando as expectativas de
muitos analistas que semearam o
pessimismo nas metas de cresci-
mento do país. Este será o primeiro
ano, depois de sete, em que três
coisas estão acontecendo no Brasil
simultaneamente: crescimento
econômico de 3%, inflação contro-
lada e redução do desemprego a
um patamar abaixo de 8%.

Essas são conquistas funda-
mentais para propiciar o desenvol-
vimento econômico e social de qual-
quer país, mas que andavam em
falta no Brasil dos últimos anos.

Tais conquistas são resultado
do esforço do governo e do Con-
gresso Nacional, para assegurar
orçamento público com equilíbrio
econômico, com justiça tributária
e com aumento da arrecadação. É
muito importante destacar que
esse cenário se dá pela retomada
de uma política econômica e social
de credibilidade e pelo reestabeleci-
mento do diálogo entre as institui-
ções e pela recuperação.

O pacto pela união e recons-
trução do país, consolidado entre
governo e Congresso Nacional, es-
tados e municípios, possibilitou vi-
tórias importantes para a reaque-
cer a economia e o emprego.

Em menos de um ano, apro-
vamos o novo Marco Fiscal, esta-
belecemos medidas de combate à
sonegação, como o voto de quali-
dade do Conselho Administrativo
de Recursos Fiscais (CARF), im-
plantamos a taxação das apostas
eletrônicas e dos fundos dos su-
per-ricos e recriamos todos os pro-
gramas sociais que asseguram o
desenvolvimento do país.

Neste primeiro ano, o gover-
no, em diálogo com Congresso,
conseguiu coordenar a pauta legis-
lativa e obteve sucesso na agenda
que propôs. Dos projetos de lei en-
viados ao Poder Legislativo, o go-
verno Lula 3 tem uma taxa de su-
cesso para o primeiro ano melhor
do que o de seus antecessores, abai-
xo apenas de Lula 1 e 2. Ao mesmo
tempo, tivemos taxa de aprovação
de 90% das medidas provisórias
apresentadas - as únicas alterações
feitas foram de natureza adminis-
trativa quanto ao funcionamento
do COAF e da Funasa, sem prejuí-
zo às políticas públicas federais.

Boa parte desses debates foi
feito em parceria com a sociedade
civil, através do Conselho de De-
senvolvimento Econômico Social
Sustentável (CDESS), colegiado que
reúne diferentes setores da socie-
dade para assessorar a Presidên-
cia da República na formulação de
políticas públicas. Na segunda reu-
nião plenária do CDESS, conselhei-
ros e conselheiras apresentaram
recomendações ao presidente Lula,
formuladas após meses de debate
sobre questões cruciais para o Bra-
sil de hoje, como acesso ao crédito,
transição energética e redução das
desigualdades.

Nesta reta final de 2023, esta-
mos confiantes de que o Congresso
dará mais essa resposta positiva à
sociedade, concluindo a votação de
matérias fundamentais, como a
promulgação da Reforma Tributá-
ria, a regulamentação das apostas
esportivas, além da aprovação da
LDO, da Medida Provisória 1158
da subvenção do Imposto sobre
Circulação de Mercadorias e Pres-
tação de Serviços (ICMS), que vai
arrecadar cerca de R$ 35 milhões
para o orçamento da União.

Nossas pautas prioritárias
possibilitaram o aumento do Pro-
duto Interno Bruto (PIB), que deve
encerrar o ano em 3% de expan-
são. O Desenrola retirou famílias
de dívidas, tivemos aumento do
salário mínimo acima da infla-
ção, aprovamos a igualdade sa-
larial das mulheres, retomamos
o Bolsa Família, do Minha Casa
Minha Vida e recriamos o Novo
PAC. Temos um projeto de país e,
nele, a prioridade é colocar o povo
brasileiro no orçamento.

Alexandre Padilha (PT),
médico, professor uni-
versitário, deputado fe-
deral licenciado, ministro
das Relações Instituticio-
nais do Governo Lula
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Deputado Helinho Zanatta indica
R$ 320 mi em emendas à LOA
“Nosso propósito ao apresentar as emendas é garantir recursos e programas
para a nossa cidade e também para a nossa Região Metropolitana”, afirma

Helinho Zanatta ao lado do governador do Estado, Tarcísio de Freitas

Divulgação

Recentemente, o deputado es-
tadual e vice-presidente da Alesp,
Helinho Zanatta (PSD), apresen-
tou emendas à Lei Orçamentária
Anual (LOA/2024) relacionadas
ao fortalecimento da cidade de Pi-
racicaba e da Região Metropolita-
na de Piracicaba (RMP), que so-
mam cerca de R$ 320 milhões.

As propostas têm como ob-
jetivo chamar atenção para a
importância desses assuntos
para a peça orçamentária esta-
dual, que será votada nos pró-
ximos dias na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo.

As emendas, como explica He-
linho, são: custeio de entidades
assistenciais da RMP (R$ 20 mi-
lhões); Centro de Referência no
Tratamento de Pessoas com Au-
tismo (R$ 20 milhões); implanta-
ção de Clínicas Veterinárias para
atender a RMP (R$ 20 milhões);
instalação da Rede Lucy Montoro
(R$ 20 milhões); ampliação da
rede de Ambulatórios Médico de
Especialidades (AME/Hospital
Dia) (R$ 20 milhões); construção
do Hospital da Mulher em Piraci-
caba (R$ 30 milhões);  regulari-
zação fundiária de loteamentos em
Piracicaba (R$ 20 milhões); im-

plantação de programas de cas-
tração de anima is através de
ONGs, na região de Piracicaba (R$
5 milhões); construção de passa-
rela de pedestres em Piracicaba
entre os bairros do Algodoal/Vila
Fátima/Vila Rezende (R$ 10 mi-
lhões); implantação do Programa
Bom Prato na cidade de Piracica-
ba (R$ 5 milhões); construção e
equipamentos para o funciona-
mento do Copom na sede do Co-
mando do CPI 9 da Polícia Mili-
tar, em Piracicaba (R$ 10 milhões);
criação da Faculdade de Medici-
na da Unicamp/FOP no municí-
pio de Piracicaba (R$ 20 milhões);
ampliação dos serviços especiali-
zados da FOP/Unicamp (R$ 10
milhões); recursos para viabilizar
estudos técnicos relacionados a
implantação do Trem Intercidades
para atender Piracicaba e região (R$
10 milhões) e recursos para progra-
ma de recuperação e pavimenta-
ção de estradas vicinais na cidade
de Piracicaba (R$ 100 milhões).

A intenção do deputado, ao
apresentar as emendas, foi de cha-
mar a atenção do Estado para as
pautas da cidade de Piracicaba e
que também contemplam a região.
“Nosso propósito ao apresentar as

emendas é garantir recursos e
programas para a nossa cidade e
também para a nossa Região Me-
tropolitana. Essas áreas também
são bandeiras do nosso mandato
para o fortalecimento e a consoli-
dação da RMP, beneficiando não
somente a nossa cidade, mais
também os outros 23 municípios,
onde moram cerca de 1,5 milhão
de habitantes e que tem uma série
de demandas que precisam ser
atendidas”, diz Helinho Zanatta.

Além disso, Helinho apresen-
tou emendas para melhorar o or-
çamento estadual destinado a di-
versas ações como implantação de
AMEs, clínicas veterinárias, re-
gularização fundiária, pavimen-
tação de estradas vicinais; entre
outras melhorias. Recentemente,
Helinho se reuniu com o gover-
nador do Estado, Tarcísio de Frei-
tas, pedindo a atenção para diver-
sos pleitos que também foram
apresentados na proposta da LOA.
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Docentes e pesquisadores tomarão
posse na Diretoria da ABCA em 24
Eleitos da Esalq estabelecerão conexão com demais membros da diretoria para
consolidar a ABCA numa instituição participativa das grandes decisões nacionais

Promover a ciência agronômi-
ca e a sua importância para a pro-
dução sustentável de alimentos, fi-
bras e energia em benefício da so-
ciedade. Esta é a missão da Aca-
demia Brasileira de Ciência Agro-
nômica (ABCA), que empossará
em 10 de janeiro de 2024, sua
nova diretoria e conselho fiscal.

Entre os novos dirigentes,
encontram-se personalidades que
possuem vínculo com a Esalq,
quer seja como docentes, titula-
res da Cátedra Luiz de Queiroz
ou pesquisadores colaboradores.
São eles Durval Dourado Neto,
João Roberto Spotti Lopes, José
Roberto Postali Parra, Paulo Ce-
sar Tavares de Melo, Evaldo Fer-
reira Vilela e Ruy de Araújo Cal-
das. Estes estabelecerão conexão
com demais membros da direto-
ria para consolidar a ABCA numa
instituição participativa das gran-
des decisões nacionais, com inte-
gração das várias especializações
da ciência e práticas agronômicas.

POSSE — A posse ocorrerá
virtualmente às 10h, na Sala de
Reuniões do Departamento de
Entomologia e Acarologia (LEA)
da Esalq. Inicialmente, o atual
Presidente Roberto Rodrigues
passará o cargo para novo Presi-
dente Evaldo Ferreira Vilela, que
é Titular da Cátedra Luiz de Quei-
roz e Membro do Comitê Gestor
do Centro de Agricultura Tropi-
cal Sustentável - STAC. Na sequ-
ência acontecerá a posse da nova
diretoria e do conselho fiscal.

DIRETORIA
 Presidente Evaldo Ferreira Vilela (Sudeste)
 Vice presidente Reginaldo Barros (Nordeste)
 1º Secretário João Roberto Spotti Lopes (Sudeste)
 2º Secretário José Roberto Postali Parra (Sudeste)
 1º Tesoureiro Durval Dourado Neto (Sudeste)
 2º Tesoureiro Ruy de Araújo Caldas (Sudeste)
 Diretora de Comunicação Mônika Bergamaschi (Sudeste)
 Diretor Regional (Região Norte) Henrique Santos Pereira (Norte)
 Diretor Regional (Região Nordeste) Semíramis Rabelo Ramalho Ramos (Nordeste)
 Diretor Regional (Região Centro-Oeste) Kleber Sousa dos Santos (Centro-oeste)
 Diretor Regional (Região Sudeste) Paulo Cesar Tavares de Melo (Sudeste)
 Diretor Regional (Região Sul) Flávio Anastácio de Oliveira Camargo (Sul)
 
CONSELHO FISCAL
 1º Membro Titular Mariângela Hungria da Cunha (Sul)
 2º Membro Titular Geraldo Majjela Bezerra Lopes (Nordeste)
 3º Membro Titular Carlos Alfredo Carvalho (Nordeste)
 1º Membro Suplente Vânia Moda Cirino (Sul)
 2º Membro Suplente Antônio Félix da Costa (Nordeste)
 3º Membro Suplente Miguel Pedro Guerra (Sul)

A criação da Academia Brasi-
leira de Ciência Agronômica
vem sendo discutida e projeta-
da há mais de 50 anos sendo
o principal idealizador, o profes-
sor engenheiro agrônomo Eu-
des de Souza Leão Pinto (fa-
lecido em 2018). A primeira pro-
posta da Academia foi apre-
sentada em 1963, durante o
Congresso Brasileiro de Agro-
nomia, sendo aprovada por
unanimidade, porém a criação
não foi adiante, devido à ausên-
cia de interesse na época dos
demais pesquisadores. Em
1983, a proposta foi nova-

NOVA DIRETORIA E CONSELHO FISCAL

HISTÓRIA

Academia Brasileira de Ciência Agronômica (ABCA)
mente apresentada em con-
gresso, também aprovada,
mas sem grandes avanços.
Somente em 2010 é que a
ideia foi retomada e a entida-
de foi oficialmente criada, ten-
do sua instalação efetiva em
julho de 2013, durante a 65ª
Reunião Anual da Sociedade
Brasileira para o Progresso da
Ciência (SBPC) que aconteceu
na Universidade Federal de Per-
nambuco (UFPE), em Recife-
PE, no entanto, por questões
de registro em cartório, a Aca-
demia não funcionou de for-
ma efetiva. Com Mauro Car-

neiro dos Santos e a lideran-
ça de Alysson Paolinelli, os
professores da Esalq Durval
Dourado Neto e João Rober-
to Spotti Lopes foram indi-
cados como membros aca-
dêmicos titulares, e o aca-
dêmico fundador Roberto
Rodrigues como presidente.
Um intenso trabalho foi rea-
lizado por toda essa equipe
para junção e adequação
dos documentos originais e
iniciais, montagem do novo
estatuto e subsequente re-
gistro em cartório de Brasí-
lia, concretizado em 2021.
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Prefeito Thiago Silva
assina o convênio
do Projeto Viva Leite

Nesta quarta (13), o prefeito
de São Pedro, Thiago Silva, esteve
com o secretário de Estado de De-
senvolvimento Social, Gilberto Nas-
cimento, no auditório do Centro
Universitário Facens, em Soroca-
ba. Na ocasião, foi assinada entre
as partes a renovação do convênio
do projeto Viva Leite.

"O Viva Leite é muito im-
portante, pois beneficiará crian-
ças de 145 famílias de São Pe-
dro com um complemento ali-
mentar de alto valor nutritivo,
enriquecido com ferro e vitami-
nas", celebrou o prefeito, que
destacou o fato de São Pedro
estar conveniado ao projeto do
Governo de São Paulo desde o
seu início, há exatos 30 anos.

Cada beneficiário do Viva Lei-
te recebe, mensalmente, 15 litros de
leite fluido, pasteurizado e inte-
gral. A distribuição é feita median-
te a celebração de convênio entre
a Prefeitura e a Seds.

CRITÉRIOS - Para acessar
o benefício, é necessário dirigir-
se até a Secretaria de Saúde e
Desenvolvimento Social de São
Pedro e efetuar o cadastro por
meio do CadÚnico, cadastro de
informações do Governo Fede-
ral. Já a distribuição do leite é rea-
lizada no Centro de Referência de
Assistência Social (CRAS). Entre
outros critérios de prioridade, o
Viva Leite atende as crianças de 6
meses a 23 meses de famílias com o
pai desempregado e mãe como
único arrimo financeiro.

Além de todos os documentos
necessários para cadastramento no
Viva Leite, o responsável deve man-
ter a vacinação da criança em dia,
comparecer às palestras informa-
tivas, não faltar, sem justificativa,
à entrega do leite por mais de três
vezes, e levar a criança para pesar e
medir ao entrar no projeto sempre
que solicitado pela Secretaria de
Saúde e Desenvolvimento Social.

Prefeito Thiago Silva e o secretário estadual de Desenvolvimento
Social, Gilberto Nascimento Filho
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Thermas Water Park destaca-se
entre os melhores atendimentos
Pelo segundo ano consecutivo, o parque se destaca em premiação na categoria Turismo e Lazer em uma das principais plataformas on-line

Nesta semana saiu o resultado do
Prêmio Reclame Aqui, criado para re-
conhecer e valorizar o trabalho de aten-
dimento e relacionamento das empre-
sas junto aos consumidores de todo
Brasil. O prêmio é composto por diver-
sas categorias envolvendo grandes em-

presas no atendimento e reputação de
marca. Na categoria Turismo e Lazer,
o Thermas Water Park se destacou fi-
cando em 1º lugar, dentre os parques
aquáticos, como melhor atendimento
no Estado de São Paulo e o 2º no país.

Das milhares empresas inscri-

tas, 14 foram indicadas para a fi-
nal concorrendo na categoria Tu-
rismo e Lazer, dentre hoteis, re-
sorts, parques temáticos e parques
aquáticos.  O Thermas Water Park,
além das colocações no estado e no
país, ficou em 6º lugar no geral, a

frente de grandes empresas.
"A indicação para a final, sem

sombra de dúvidas, mostra todo o
cuidado do parque no relaciona-
mento com seu visitante. Mostran-
do que o crescimento da empresa
deve ter como objetivo a experiên-

cia positiva do cliente. Pra nós é
uma grande conquista, já que, nes-
tes últimos anos, vem realizando
grandes avanços nos índices de avali-
ações da plataforma, vindo de encon-
tro com a fase de consolidação do Ther-
mas Water Park no setor de turismo",

disse Miguel Diniz, diretor de Marke-
ting e Vendas do complexo.

A premiação do Reclame Aqui
contou com 193 categorias e mais
de 17 milhões de votos. O resulta-
do geral pode ser conferido em
www.reclameaqui.com.br/premio/

Jonathas Carvalho é  o novo gerente geral
Seguindo o planejamento de

consolidação no setor turístico na
cidade de São Pedro, o Grupo J.S.
Andrade, proprietário das marcas
São Pedro Thermas Resort e Ther-
mas Water Park, anuncia mais
uma contratação. Jonathas Carva-
lho, com vasta experiência nacio-
nal e internacional, é o novo geren-
te geral do São Pedro Thermas Re-
sort, reforçando o time de gestão.

"Continuamos seguindo nos-
so Plano Diretor, contemplando
grandes investimentos e aceleran-
do nosso crescimento no setor tu-
rístico. A chegada do Jonathas,
assim como nossos novos direto-
res, Miguel Diniz e Oliver Krause,
irão impulsionar ainda mais o gru-
po e a região como um todo", des-
taca Felipe Andrade, sócio e dire-
tor do Grupo J.S. Andrade.

O novo gerente geral tem em
sua trajetória mais de 20 anos de
Club Med, com foco no lazer e en-
tretenimento, trabalhando em di-

versos países ao redor do mundo
em destinos com sol e neve. Com
passagens pela Américas (Norte,
Central e Sul), Europa, Ásia e Áfri-
ca, também carrega em sua baga-
gem fluência na língua francesa e
espanhola. "Pra mim é uma honra
estar aqui. Sou formado pelo Se-

nac de Águas de São Pedro, que
me possibilitou adentrar ao mer-
cado com conhecimento técnico.
Quando vi a oportunidade de re-
tornar a esta cidade, que afetiva-
mente me enche de memórias posi-
tivas, me deixou animado", disse
Jonathas Carvalho.
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Câmara de Águas aumenta em 540%
os valores para vereadores e prefeito
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Cidade gastará mais de R$ 7,5 milhões para pagar políticos em quatro anos, conforme projeto da Mesa da Câmara; tres vereadores foram contra
Apesar da pressão de popula-

res que acompanharam a sessão, a
Câmara Municipal da cidade de
Águas de São Pedro aumentou os
salários dos vereadores, para pró-
xima legislatura, em 540%, passan-
do dos atuais R$ 1.000,00 para R$
5.800,00enquanto que do prefeito
elevaram dos atuais R$ 10.000,00
para R$ 16.000,00. Nesse projeto,
chamado de "trem da alegria" por
populares, seis dos nove vereado-
res da Casa que votaram favorá-
veis à propositura, também au-
mentaram os salários do vice-
prefeito de R$ 5.000,00 para R$
9.000,00. Enquanto que dos secre-
tários dobraram de R$ 4.000,00
para R$ 8.000,00, e do futuro
presidente da própria Câmara
Municipal para R$ 6.800,00.

O projeto de resolução, de au-
toria da Mesa Diretora da Câma-
ra, presidida pelo vereador Ander-
son Cardoso Teixeira, foi votado na
última terça-feira, dia 12 de dezem-
bro, e recebeu votos favoráveis dos
vereadores  Maria de Fátima Sca-

Apesar de populares se posicionarem contrários ao aumento, seis
vereadores decidiram aprovar o projeto da Mesa Diretora

Os vereadores Nelinho, Mônica e Artur votaram contrários ao pro-
jeto que aumentou os subsídios dos edis e do prefeito para 24
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ramello, Sil Cabeleireira, Valter Le-
andro Ferreira, Marco Antonio
Berto e Amauri Camargo Ribeiro.
Os vereadores Nelinho Noronha,
MMônica De Mitry e Artur Barrei-
ra votaram contrários aos au-
mentos e ficaram indignados
com a medida tomada pela mai-
oria dos legisladores da Casa.

O vereador Nelinho Noronha,
por exemplo, que foi o autor do pro-
jeto que reduziu o subsídio dos ve-
readores no atual mandato de qua-
se R$ 4.000,00 para R$ 1.000,00
diz que não tem cabimento esse au-
mento. Com todo esse aumento, o
município irá gastar nos quatro
anos com pagamento dos salá-
rios de prefeito, vice-prefeito, se-
cretários, presidente da Câma-
ra e Vereadores um total de R$
7.593.600,00. "A cidade não
comporta esse descalabro com
o dinheiro público, que deve ser
utilizado para beneficiar a po-
pulação  e não pra enriquecer ve-
readores, prefeito, seu vice, e o seu
secretário. O homem público tem

que servir a população e não se
servir do dinheiro público ", res-
salta. Com esses mais de sete mi-
lhões e meio só para pagar os polí-

ticos da cidade, Nelinho Noronha
diz que Águas de São Pedro teria
total condições de ser uma cidade
ainda melhor para se viver, inclu-

sive para quem ganha menos. "Te-
ríamos médicos especialistas em
todas as áreas, frota nova de veí-
culos para prestar serviços e servir

à população, além de professores
muito melhore remunerados, as-
sim como todo funcionalismo mu-
nicipal", dispara o vereador.

Venda da Sabesp vai na contramão
do que está ocorrendo no mundo

Nelinho Noronha

No mundo inteiro, principal-
mente na Europa, governos que
privatizaram as empresas de sane-
amento básico, como a Sabesp, es-
tão fazendo a reestatização. Ou
seja, estão comprando de volta.
Porque privatizar a água não
deu certo e deu errado porque?
Porque os serviços não melho-
raram e principalmente a tarifa
subiu. Mas o Estado de São Pau-
lo vai na contramão do mundo e
vai vender a Sabesp, uma das cin-
co melhores empresas de sanea-
mento básico do planeta.

Isso mesmo, lucrativa e estru-
turada. Fica aquela pergunta que
tipo de governante vende uma
empresa que é eficiente, premi-
ada e que dá lucro? Tarcísio de
Freitas, que está fazendo uma
jogada bem malandra, como se
diz por aí, para vender a empre-
sa sem te contar toda a história.
Mas eu te conto. Fica aí que você
vai entender. A principal pegadi-
nha da venda da Sabesp e que vai
bater lá no seu bolso.

Na nossa região, a deputada
estadual Professora Bebel (PT) lu-
tou contra a privatização da Sa-
besp, mas a Assembleia Legislativa
de São Paulo aprovou um projeto
de lei que autoriza o governo de
São Paulo a vender uma das em-
presas que fornece água e trata es-
goto mais importante do Brasil e a
quinta do mundo. Na sessão, teve
polícia batendo em manifestante,
teve gás de pimenta na cara, a de-
putada Professora Bebel, o tempo
todo, se posicionou contrário ao
projeto. Já os deputados da nos-
sa região, Alex Madureira (PL)
e Helinho Zanatta (PSD) vota-
ram favoráveis à aprovação
deste projeto e a população de
Águas de São Pedro e Charquea-
da vai sentir no bolso e nos servi-
ços o resultado destes votos.

Na Assembleia Legislativa,
teve de tudo, menos discussão sé-
ria sobre as consequências dessa
venda. E também não teve ninguém
do governo contando a verdade
sobre como o dinheiro vai ser usa-
do. Vamos lá. Uma das promessas
do governo Tarcísio é que a priva-
tização vai fazer a tarifa baixar. Mas
como é que ele vai alcançar esse
milagre de convencer uma empre-
sa privada que só visa lucro a di-
minuir o preço do serviço com mais
dinheiro, claro. Aliás, nesta sema-
na, o governador Tarcísio de Frei-
tas já se contradisse, em entrevista
à imprensa, informando  que as
tarifas vão aumentar.

Seguinte, o governo de São
Paulo contratou uma empresa para
fazer um estudo sobre como ele
deve proceder para vender a Sa-
besp. Só o estudo custou R$ 45
milhões. E o que diz esse estudo?
Basicamente o seguinte vender a
Sabesp não garante que o preço vai
baixar. Então é preciso que o go-
verno coloque dinheiro na empre-
sa privatizada na forma de subsí-
dio para fazer a conta baixar por
algum tempo, não para sempre.

Como é que seria isso? Olha, é
tão fácil que até eu seria capaz de
dar uma sugestão dessa sem preci-

sar cobrar R$ 45 milhões. É fácil.
Só não é certo que o governo pre-
tende criar um fundo com 30% do
dinheiro da venda e, acredite se
quiser, devolver esse dinheiro para
a empresa que compra a Sabesp.
Parece loucura. Parece que você
entendeu errado, mas não enten-
deu. Não, é isso mesmo! A empre-
sa que comprar vai pagar e depois
vai receber uma parte do dinheiro
de volta em troca de baixar a tari-
fa, sem que isso afete o lucro dela.
O governo de São Paulo vai entre-
gar de mão beijada sua principal
empresa premiada, lucrativa e efi-
ciente. Depois, vai simular uma
tarifa mais baixa, usando o pró-
prio dinheiro da venda.

Seria mais ou menos como se
você vendesse o seu carro, depois
alugar se ele e usasse o dinheiro da
venda para pagar o aluguel. 01h00
esse dinheiro vai acabar. Não vai,
não é infinito. E quando esse di-
nheiro acabar, só existem duas op-
ções ou a tarifa vai voltar a subir.
Ou então você vai ter que continu-
ar tirando dinheiro do bolso para
pagar este aluguel, porque o carro
não é mais seu e você precisa dele.

Se o governo vai vender a em-
presa, depois vai usar o dinheiro
da venda para devolver para a pró-
pria empresa. Então, na prática, ele
não está vendendo. O governador
está praticamente doando a empre-
sa para a iniciativa privada. Ne-
nhum lugar do mundo fez um ne-
gócio de maluco desse, mas a gente
vai fazer pelas mãos do Tarcísio. E
aí tem outro detalhe.

Hoje a empresa pertence ao
governo. Se você não estiver satis-
feito com o serviço prestado pelo
governo, como é que você cobra o
seu voto? Não está bom. Muda de
governo. Agora, com a empresa
privatizada, se você não gostar do
serviço, vai reclamar para quem?
Já que não tem concorrência, você
vai comprar água de outra empre-
sa, como se ela é a única fornece-

dora. Qual é a vantagem de você
tirar o monopólio de um bem es-
sencial, como a água da mão do
Estado e entregar na mão de em-
presários? Eu desafio você que con-
corda com isso, a vir aqui nos co-
mentários e citar um único exem-
plo de privatização de monopólio
que tenha dado certo. Os liberais
são privatistas porque eles querem
melhorar o serviço? Não, eles que-
rem ganhar dinheiro e nesse caso,

o nosso dinheiro, que está indo di-
retamente para o bolso deles.

Por isso, a oposição ao gover-
nador Tarcísio de Freitas já avisou
que continuará na luta para, na
Justiça, barrar a venda da Sabesp,
um patrimônio do povo do Estado
de São Paulo.

Nelinho Noronha, ve-
reador de Águas de São
Pedro pelo PT

Fica aquelaFica aquelaFica aquelaFica aquelaFica aquela
pergunta que tipopergunta que tipopergunta que tipopergunta que tipopergunta que tipo
de governantede governantede governantede governantede governante
vende umavende umavende umavende umavende uma
empresa que éempresa que éempresa que éempresa que éempresa que é
eficiente,eficiente,eficiente,eficiente,eficiente,
premiada e quepremiada e quepremiada e quepremiada e quepremiada e que
dá lucro?dá lucro?dá lucro?dá lucro?dá lucro?

A deputada Professora Bebel lutou contra a aprovação do projeto
de lei de venda da Sabesp

O deputado Alex da Madureira foi um dos 62 parlamentarem que
votou pela venda da Sabesp

Deputado Helinho, ex-prefeito de São Pedro e de Charqueada,
votou pela venda da Sabesp

CCCCCAMPAMPAMPAMPAMPANHAANHAANHAANHAANHA

Grupo Japopici entrega 80
quilos de lacres de latinhas

No último dia 9 de dezembro,
os escoteiros Henrique e Miguel, e
a lobinha Sophia representaram o
Grupo Japopici de Águas de São
Pedro na entrega de 80 quilos de
lacres de latinhas de alumínio para
o Instituto Entre Rodas.

Os lacres foram arrecadados
por meio de projeto desenvolvido
pelos próprios jovens, com apoio
da Secretaria de Educação de
Águas de São Pedro e da Asso-
ciação Plantando Sonhos, que
disponibilizaram os pontos de
coleta. (EMEF Maria Luiza For-
nasier Franzin, EMEI Vida e Asso-
ciação plantando sonhos).

Os objetivos incluíam incenti-
var o cuidado com o meio ambien-

te, captar materiais para descarte
correto e auxiliar instituições com
ações sociais.

Os lacres de alumínio podem
ser convertidos em cadeiras de ro-
das adequadas às necessidades de
crianças com deficiências, geran-
do inclusão social e melhor quali-
dade de vida. As cadeiras doadas
pelo Instituto Entre Rodas são fei-
tas sob medida e de alumínio aero-
náutico, o que melhora a qualida-
de de vida de quem utiliza.

Para participar do proje-
to junte os lacres e deposite
em algum dos pontos de co-
leta. É possível acompanhar
as atividades do Grupo no ins-
tagram @grupoescoteiro_japopici.

BBBBBRASÍLIARASÍLIARASÍLIARASÍLIARASÍLIA

Prefeito João Victor
recebe prêmio por segunda
melhor gestão do país

O prefeito de Águas de São
Pedro, João Victor Barboza, esteve
em Brasília essa semana para rece-
ber o prêmio destaque na terceira
edição do Band Cidades Excelen-
tes, uma parceria do Grupo Ban-
deirantes de Comunicação com o
Instituto Áquila. O evento aconteceu
no Centro Cultural Banco do Brasil
(CCBB). Águas de São Pedro figurou
em 2° lugar do país no Índice de Ges-
tão Municipal Áquila (IGMA) para mu-
nicípios com até 30 mil habitantes. No
ranking geral, a estância aparece como
4ª mais bem colocada.

O objetivo do ranking é incen-
tivar, reconhecer e valorizar boas
práticas de gestão capazes de trans-
formar a realidade dos 5.570 mu-
nicípios brasileiros e melhorar os
serviços prestados aos cidadãos.

O chefe do Executivo água-pe-
drense se emocionou ao receber o prê-
mio e destacou o trabalho em equipe.

"É preciso destacar que o funcionalis-
mo público tem papel crucial nestes ín-
dices que alcançamos. Quando olho
para as secretarias e coordenadorias,
vejo um esforço conjunto e focado em
oferecer o que temos de melhor. Isso é
fundamental para que a administra-
ção planeje e execute as ações que vi-
sam sempre o bem-estar e o conforto
dos água-pedrenses e também todos
que nos visitam", disse João Victor.

AVALIAÇÃO -  O instrumento
empregado na avaliação é o Índice de
Gestão Municipal Aquila (IGMA), que
utiliza conceitos de big data e reúne as
informações públicas mais atualizadas
de todas as cidades do país, além dos
projetos enviados pelas próprias pre-
feituras por meio do site oficial do
prêmio. A plataforma é estrutura-
da com base em IA (Inteligência Artifi-
cial) que, a partir de algoritmos, con-
solidam os resultados de 67 indi-
cadores em uma única nota final.
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PROSA

SAPATINHO NA JANELA
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

Todo ano, nesta época
natalina, a porção menina
que mora em mim se agita.
Se eu lhe der chance, sai por
aí rodopiando, a cantar e
dançar, vai logo colocando o
sapatinho na janela e fica an-
siosa patrulhando o céu ren-
dilhado de estrelas, tentan-
do ouvir os guizos das renas
do trenó de Papai Noel. Quer
enfeitar tudo e iluminar a
noite com luzinhas coloridas.
Corre velar o Jesus Cristinho
na manjedoura e se põe a
acariciar os alvos carneiri-
nhos do presépio. Só o que
pede é ver todo mundo feliz.

Mas a porção adulta, que
também mora em mim, desen-
cantada com a vida, tenta a
todo custo conter a outra e
fica a remoer mágoas, rumi-
nar rancores, a curtir triste-
zas e a lembrar dos entes que-
ridos que já partiram. E só anseia por paz, tão procurada, tão almejada.

Desde que empreendi a dolorosa travessia que leva a infância ao
mundo adulto, permanece esse eterno conflito dentro de mim: a par-
cela menina que se extasia diante da beleza e magia do Natal e quer
aflorar sem culpas, e a parte adulta, contida, decepcionada, cheia de
cicatrizes, que perdeu o encantamento e tem medo de ser feliz...

VERSO

TENTATIVA
 Antonio Carlos Fusatto Antonio Carlos Fusatto Antonio Carlos Fusatto Antonio Carlos Fusatto Antonio Carlos Fusatto

Os pensamentos vagueiam,
buscando a forma poética.
Rimas incertas titubeiam,
turbilhão fora de ética.

Surgem do fundo, do meio,
Frases, sem forma e estética.

esboço nos lábios, enleio,
de calma quase patética.

Mão trêmula toma a caneta,
e as palavras se completam,
as que afloram dentro em mim.

Frases soltas ao acaso,
tentando contar um caso.

Um pobre soneto, enfim!

PARADOXOS
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

Manhã quente,
Na pele o sol queimava,
Mas a Dama da Noite,

Insistente,
O seu perfume exalava.

Tarde luminosa,
O sol ainda luzia,

Enquanto a lua, ardilosa,
Vinha espiar o dia

Tempo de espera...

Natal vem
chegando...
preparemos

nossos
corações

para receber
o Menino

Jesus

ENTORPECIDA
 Bianca Rosenthal Bianca Rosenthal Bianca Rosenthal Bianca Rosenthal Bianca Rosenthal

Aura segurava um cálice de vinho na mão. Quase não tinha bebido,
apenas degustava. Mas, estava inebriada de paixão. E sorrindo pela casa
caminhava.

Tudo aconteceu tão rápido. Logo ela que não acreditava mais no
amor.  Sofreu muito com aquele sujeito que a subjugava psicologicamen-
te. Dizia que não sabia trabalhar, não gostava de sua comida, que precisa-
va emagrecer e ficar mais bonita.

O interessante é que ela tinha formação em química e biologia,
mestrado em saúde, sendo muito competente em seu trabalho num fa-
moso laboratório que desenvolvia vacinas. De altura e peso medianos,
pele morena, lindos olhos verdes e cabelos castanhos. Sempre teve um
charme especial que foi se apagando quando conheceu aquele homem.
Ele procurava diminui-la. Nunca a aplaudia. Não era violento fisicamen-
te, mas abalou de forma bruta a sua mente.

Ao caminhar pela casa divagava. Jogou fora os retratos antigos que a
atormentava. Recordou das noites que derramou uma cachoeira de lágrimas.

Depois de sofrer com o insolente, dispensou-o e rendeu-se ao amor
novamente.

Promoveu um autodiálogo colocando as cartas na mesa e disse baixi-
nho para si mesma: o tempo pode sim curar as feridas e da dor pode
nascer flores mais bonitas.

E não era efeito da bebida, ainda que o vinho pudesse ser maravilho-
so. Percebeu-se com elevada autoestima. Assentiu e decidiu: merecia ter
de volta o sorriso no rosto. Valorizar e ser valorizada. Antes de mais
ninguém e mais nada, por si mesma ser amada.

Comemorou o amor que resgatou pela pessoa que jamais poderia
abandonar. Levantou a taça de vinho e brindou a Aura!

ooOoo

ENAMORADA DE MIM
Elda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra SilveiraElda Nympha Cobra Silveira

Hoje preciso ser poeta
Inserida neste dia invernal

Sinto-me só!
Quero isolar-me,

O encanto acabou dentro de mim!

Até parece loucura mas...
Eu gosto assim.

Entendendo que sou una,
Mix  com a natureza
Desse belo jardim.

Sou uma rosa, um cravo
Uma petúnia, até um jasmim?

Sou a terra, a grama orvalhada
A água que asperge

Em cima de mim.

Quero ser a esperança
Sem nexo,

Do cotidiano sem culpa
De todo amor só pra mim.

A natureza dá a cada época e estação algumasA natureza dá a cada época e estação algumasA natureza dá a cada época e estação algumasA natureza dá a cada época e estação algumasA natureza dá a cada época e estação algumas
belezas peculiares; e da manhã até a noite,belezas peculiares; e da manhã até a noite,belezas peculiares; e da manhã até a noite,belezas peculiares; e da manhã até a noite,belezas peculiares; e da manhã até a noite,

como do berço ao túmulo, nada mais é que umcomo do berço ao túmulo, nada mais é que umcomo do berço ao túmulo, nada mais é que umcomo do berço ao túmulo, nada mais é que umcomo do berço ao túmulo, nada mais é que um
sucessão de mudanças tão gentis e suaves quesucessão de mudanças tão gentis e suaves quesucessão de mudanças tão gentis e suaves quesucessão de mudanças tão gentis e suaves quesucessão de mudanças tão gentis e suaves que

quase não conseguimos perceber os seusquase não conseguimos perceber os seusquase não conseguimos perceber os seusquase não conseguimos perceber os seusquase não conseguimos perceber os seus
progressos.progressos.progressos.progressos.progressos.

Charles DickensCharles DickensCharles DickensCharles DickensCharles Dickens

PALAVRA DO ESCRITOR:

Uma canção de Na-
tal - Tatiana Belinky
Esta história foi pu-
blicada pela primei-
ra vez , na Inglaterra,
no ano de 1843, por
Charles Dickens, e
aqui temos uma ver-
são recontada por Ta-
tiana Belinky.
Conta a história do
Sr. Scrooge, um su-
jeito muito rico, que
não se preocupava
com as pessoas que
o cercavam. Confor-
mado com a própria
solidão, só se conten-
tava com o acúmulo
de dinheiro, se recu-
sando a qualquer
gesto de solidariedade. Eis que então, na noite de Natal, recebe a visita de
três espíritos natalinos que o levam a viajar para o passado, o presente e
o futuro, confrontando-o com o resultado de suas ações, e depois disso
tudo pode mudar. Recomendamos! Faixa etária: 06 a 08 anos
Encontramos essa história contada em: https://youtu.be/
p40cL2TDaJc?si=syh1WZAcevlFyWm4

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

Charles John Hu-
ffam Dickens
(Portsmouth, 7
de fevereiro de
1812 - Higham,
9 de junho de
1870) foi o mais
popular dos ro-
mancistas ingle-
ses da era vitori-
ana. No início de
sua atividade li-
terária também
adotou o apelido
Boz. As suas
obras gozaram
de uma populari-
dade sem prece-
dentes ainda du-
rante a sua vida
e, durante o sé-
culo XX, críticos
e académicos re-
conheceram-no
como um génio
literário. Os seus

romances e contos são extensamente lidos ainda nos dias de hoje.
No dia 2 de Abril de 1836 (três dias depois da publicação do primeiro
fascículo de "Pickwick"), casou-se com Catherine Hogarth, com quem
teve dez filhos.
 Em 1843, publicava o seu mais famoso livro de Natal, "A Christmas
Carol" ("Canção de Natal"), ao qual se seguiriam outros, com a mesma
temática, como "The Chimes" (1844), que escreveu em Génova na sua
primeira grande viagem ao estrangeiro (se descontarmos a breve incur-
são aos Estados Unidos). Em 1845, "The Cricket on the Hearth" ("O Grilo
da lareira") torna-se também um dos seus maiores sucessos.

NOTÍCIAS
É hoje!
A Confraternização de Natal dos grupos literários de Piracicaba, às15h,
na Biblioteca Municipal.
Leve um prato de doce ou salgado, violão, poesias para ler e muitos
abraços para dar!
Não esqueçam do presente do Amigo Secreto para sortear na hora.

ooOoo
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